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SECRETARIO 
 

(B-329) Convoca México a países de América a lograr una gestión integral y eficiente del 
agua en la agricultura 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, convocó a los 
países de las Américas a conjuntar acciones para lograr una gestión adecuada, integral y 
estratégica del agua, a través del conocimiento científico y técnico, para alcanzar una 
agricultura sostenible y productiva. 
https://hojaderutadigital.mx/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-
eficiente-del-agua-en-la-agricultura/ 
https://www.razon.com.mx/mexico/convoca-mexico-paises-america-lograr-gestion-integral-eficiente-
agua-agricultura-537013 
https://acustiknoticias.com/2023/07/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-
y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Convoca-Mexico-a-paises-de-America-a-lograr-una-gestion-integral-
y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura-202320722 
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=10553 
https://www.voragine.com.mx/2023/07/20/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-
integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/ 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-eficiente-
del-agua-en-agricultura/ 
https://www.tierrafuerte.mx/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-
eficiente-del-agua-en-la-agricultura/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-
integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/ 
https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-
gestion-integral-y-eficiente-del 
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-convoca-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-
integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/ 
https://imagenagropecuaria.com/2023/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-
integral-y-eficiente-del-agua-en-agricultura/ 
https://diariocambio22.mx/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-
eficiente-del-agua-en-la-agricultura/ 
https://coneme.com.mx/2023/07/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-integral-y-
eficiente-del-agua/ 
https://cxunews.com/2023/07/20/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-integral-y-
eficiente-del-agua/ 
https://argonmexico.com/2023/07/20/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-integral-y-
eficiente-del-agua/ 
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1682110155104854019 
https://twitter.com/jrz3061/status/1682136378505678850 
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1682119623628423168 

https://hojaderutadigital.mx/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://www.razon.com.mx/mexico/convoca-mexico-paises-america-lograr-gestion-integral-eficiente-agua-agricultura-537013
https://www.razon.com.mx/mexico/convoca-mexico-paises-america-lograr-gestion-integral-eficiente-agua-agricultura-537013
https://acustiknoticias.com/2023/07/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2023/07/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://www.contrareplica.mx/nota-Convoca-Mexico-a-paises-de-America-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura-202320722
https://www.contrareplica.mx/nota-Convoca-Mexico-a-paises-de-America-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura-202320722
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=10553
https://www.voragine.com.mx/2023/07/20/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/07/20/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-eficiente-del-agua-en-agricultura/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-eficiente-del-agua-en-agricultura/
https://www.tierrafuerte.mx/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://www.tierrafuerte.mx/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://agendadeldesarrollosocial.com/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://agendadeldesarrollosocial.com/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del
https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-convoca-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-convoca-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://imagenagropecuaria.com/2023/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-agricultura/
https://imagenagropecuaria.com/2023/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-agricultura/
https://diariocambio22.mx/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://diariocambio22.mx/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-una-gestion-integral-y-eficiente-del-agua-en-la-agricultura/
https://coneme.com.mx/2023/07/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-integral-y-eficiente-del-agua/
https://coneme.com.mx/2023/07/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-integral-y-eficiente-del-agua/
https://cxunews.com/2023/07/20/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-integral-y-eficiente-del-agua/
https://cxunews.com/2023/07/20/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-integral-y-eficiente-del-agua/
https://argonmexico.com/2023/07/20/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-integral-y-eficiente-del-agua/
https://argonmexico.com/2023/07/20/convoca-mexico-a-paises-de-america-a-lograr-gestion-integral-y-eficiente-del-agua/
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1682110155104854019
https://twitter.com/jrz3061/status/1682136378505678850
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1682119623628423168
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https://twitter.com/ContraReplicaMX/status/1682193677454548992 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1682098675994984453 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1682113927587528706 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=823064892571109&set=a.556144725929795 
 

(B-323) México participa en la Asamblea Anual de la Plataforma Latinoamericana de 
Acción Climática en Agricultura (PLACA) 

La Secretaría de Agricultura, participa en la Asamblea Anual de la Plataforma 

Latinoamericana de Acción Climática en Agricultura (PLACA), donde se aborda el análisis de 
proyectos regionales y programas de cooperación para el desarrollo sostenible del sector 
agrícola, zonas costeras y recursos hídricos. En el evento, que se realiza en San José, Costa 
Rica, participa el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula; el ministro de 

Agricultura y Ganadería de Costa Rica, Víctor Carvajal, y ministros y representantes del sector 
primario de la región. 
https://www.2000agro.com.mx/legislacion-agricola/mexico-participa-en-la-asamblea-anual-de-la-

plataforma-latinoamericana-de-accion-climatica-en-agricultura-placa/   
 

SECRETARÍA 
 
(B-331) Impacta Agricultura con programa Fertilizantes para el Bienestar en 70 mil 
hectáreas de granos básicos de Hidalgo 
A través del programa Fertilizantes para el Bienestar, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural ha atendido 69 mil 766 hectáreas de cultivos estratégicos en el estado de 

Hidalgo, cifra que representa 75.28 por ciento de avance de las poco más de 92 mil hectáreas 
previstas en la meta de este año. 
https://acustiknoticias.com/2023/07/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-
hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/ 
https://poderdelanoticia.com/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-
hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/ 
https://hojaderutadigital.mx/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-
hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535808/Impacta-Agricultura-con-programa-Fertilizantes-para-el-Bienestar-
en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-Hidalgo.html 
https://hiptex.com.mx/noticias/44609/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-
hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo 
https://www.canal13mexico.com/nacional/agricultura-impacta-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-
70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/ 
https://www.publicnow.com/view/BAEC44DBF983A087C8084CC096A047F7C1A0FD4D?1689889522 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1682145199214952453 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=659633002859252&set=pcb.659633152859237 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=823131512564447&set=a.556144725929795 
  

https://twitter.com/ContraReplicaMX/status/1682193677454548992
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1682098675994984453
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1682113927587528706
https://www.facebook.com/photo/?fbid=823064892571109&set=a.556144725929795
https://www.2000agro.com.mx/legislacion-agricola/mexico-participa-en-la-asamblea-anual-de-la-plataforma-latinoamericana-de-accion-climatica-en-agricultura-placa/
https://www.2000agro.com.mx/legislacion-agricola/mexico-participa-en-la-asamblea-anual-de-la-plataforma-latinoamericana-de-accion-climatica-en-agricultura-placa/
https://acustiknoticias.com/2023/07/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/
https://acustiknoticias.com/2023/07/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/
https://poderdelanoticia.com/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/
https://poderdelanoticia.com/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/
https://hojaderutadigital.mx/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/
https://hojaderutadigital.mx/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535808/Impacta-Agricultura-con-programa-Fertilizantes-para-el-Bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-Hidalgo.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535808/Impacta-Agricultura-con-programa-Fertilizantes-para-el-Bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-Hidalgo.html
https://hiptex.com.mx/noticias/44609/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo
https://hiptex.com.mx/noticias/44609/impacta-agricultura-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo
https://www.canal13mexico.com/nacional/agricultura-impacta-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/
https://www.canal13mexico.com/nacional/agricultura-impacta-con-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-70-mil-hectareas-de-granos-basicos-de-hidalgo/
https://www.publicnow.com/view/BAEC44DBF983A087C8084CC096A047F7C1A0FD4D?1689889522
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1682145199214952453
https://www.facebook.com/photo/?fbid=659633002859252&set=pcb.659633152859237
https://www.facebook.com/photo/?fbid=823131512564447&set=a.556144725929795
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(B-330) En este periodo vacacional, Agricultura refuerza acciones para salvaguardar 
producción de alimentos 
Ante el inicio del periodo vacacional de verano, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural invita a los turistas que planean vacacionar en México y a los connacionales que 

arribarán desde el extranjero a que conozcan los productos de origen animal, vegetal, acuícola 
y pesquero que pueden ingresar, así como los que no están permitidos. 
https://hojaderutadigital.mx/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-
salvaguardar-produccion-de-alimentos/ 
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/en-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-
salvaguardar-produccion-de-alimentos.htm 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-
salvaguardar-produccion-de-alimentos.htm 
https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-
acciones-para-salvaguardar 
https://www.canal13mexico.com/nacional/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-
para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/ 
https://poderdelanoticia.com/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-
salvaguardar-produccion-de-alimentos/ 
https://argonmexico.com/2023/07/20/agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-
alimentos/ 
https://cxunews.com/2023/07/20/agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-
alimentos/ 
https://coneme.com.mx/2023/07/agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-
alimentos/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535847/En-este-periodo-vacacional-Agricultura-refuerza-acciones-
para-salvaguardar-produccion-de-alimentos.html 
https://diariocambio22.mx/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-
produccion-de-alimentos/ 
https://claseturista.com.mx/2023/07/20/en-vacaciones-agricultura-salvaguarda-produccion-de-alimentos/ 
https://redfinanciera.mx/en-vacaciones-agricultura-salvaguarda-produccion-de-alimentos/ 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1682106984416305152 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=823077102569888&set=a.556144725929795 
 
(B-330) Sader busca evitar entrada de plagas al país en verano 

Durante este periodo vacacional de verano, la Secretaría de Agricultura reforzó las medidas 
de revisión a vacacionistas para inspeccionar desde productos alimenticios y hasta traslado de 
animales. A través del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(SENASICA) se trabaja para dar apoyo de revisión en 22 puertos, 41 aeropuertos y 27 puntos 

fronterizos. 24 Horas, 16 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001849nc.pdf    
 
(B-327) Avanza Agricultura con paso firme en entrega de fertilizante gratuito en Durango 

Con la entrega directa, gratuita y sin intermediarios de fertilizante, se ha dado atención 
oportuna a 25 mil 619 productores de frijol, maíz y milpa en Durango, cifra que representa 70 

https://hojaderutadigital.mx/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://hojaderutadigital.mx/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/en-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/en-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/en-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos.htm
https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar
https://www.portalpolitico.tv/economia-y-finanzas/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar
https://www.canal13mexico.com/nacional/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://www.canal13mexico.com/nacional/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://poderdelanoticia.com/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://poderdelanoticia.com/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://argonmexico.com/2023/07/20/agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://argonmexico.com/2023/07/20/agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://cxunews.com/2023/07/20/agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://cxunews.com/2023/07/20/agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://coneme.com.mx/2023/07/agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://coneme.com.mx/2023/07/agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535847/En-este-periodo-vacacional-Agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/535847/En-este-periodo-vacacional-Agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos.html
https://diariocambio22.mx/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://diariocambio22.mx/en-este-periodo-vacacional-agricultura-refuerza-acciones-para-salvaguardar-produccion-de-alimentos/
https://claseturista.com.mx/2023/07/20/en-vacaciones-agricultura-salvaguarda-produccion-de-alimentos/
https://redfinanciera.mx/en-vacaciones-agricultura-salvaguarda-produccion-de-alimentos/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1682106984416305152
https://www.facebook.com/photo/?fbid=823077102569888&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001849nc.pdf
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por ciento de avance de la meta establecida para este año, informó la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural. 
https://ortnoticias.com.mx/avanza-agricultura-con-paso-firme-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-durango/ 
  
Sequía pegará a producción de maíz 

La falta de lluvias en el ciclo agrícola primavera-verano está generando un ajuste a la baja en 
la producción de maíz en México, aseguró Juan Anaya, director general de Grupo Consultor 
de Mercados Agrícolas. Precisó que las regiones más afectadas hasta el momento son Jalisco, 
Michoacán y, en menor medida, Guanajuato, donde se ha registrado un retraso en la llegada 
de las precipitaciones, por lo que el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 
(SIAP), estima de una producción de 22 millones de toneladas se reduzca a 19.2 millones. 
Financiero, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001611nc.pdf  

 
Con Morena, un psicólogo en Pesca y un agrónomo en Pemex 

Hoy, las consecuencias de tener un psicólogo en CONAPESCA y un agrónomo en Pemex, 

son catastróficas. Hay un abandono a la actividad pesquera y una contaminación lastimosa de 
nuestros mares. En Campeche se vive el ejemplo de la incapacidad y negligencia del gobierno 
federal. Hoy, ese estado de la República vive una crisis de producción y crianza de camarón 
aunado al desastre ecológico de Pemex, por lo que se encuentra en una situación alarmante 
que afecta directamente a las familias campechanas. Universal, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001346nc.pdf  
 
Reconoce Obrador retraso en plan de descentralización 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que está retrasado el plan de 
descentralización de las 13 secretarías del gobierno de México a los estados, que anunció al 
inicio de su administración. A febrero de este año se habían descentralizado 8 de las 30 
dependencias de la administración federal: Conapesca, IMSS, Pemex, SEP, Semarnat, Salud, 
Segalmex y Minería. Basta, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000254nc.pdf 

 
Ex directivo de Segalmex pide amparo contra cargo por lavado 

René Gavira Segreste, ex director de Administración y Finanzas de Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex), en contra de quien se han girado 4 órdenes de aprehensión, solicitó 

un amparo a tribunales federales en el Estado de México, en busca de evitar su captura y se 
le juzgue por delincuencia organizada y lavado de dinero a consecuencia de la causa penal 
111/2023, en la cual la Fiscalía General la República documentó un fraude por 435 millones 
124,979 pesos, y el desvío de más de 520 mil litros de leche líquida con valor de 1,251 millones 
968,743 pesos. La Jornada, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001526nc.pdf  

https://ortnoticias.com.mx/avanza-agricultura-con-paso-firme-en-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-durango/
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001611nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001346nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000254nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001526nc.pdf
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Red Compartida / Dos datos de la señora X / Redacción 

Finalmente los de Segalmex, que dirige Leonel Luna, avanzaron en el Proyecto Estratégico 

Sinaloa para la rompía de un millón de toneladas de maíz blanco nacional cuenta con un 
avance del 68.51%, lo que representa la compra de 685 mil 82 toneladas en apoyo de los 
pequeños productores de maíz blanco, que coordina la Dirección de Precios de Garantía y 
Estímulos, contempla beneficiar a 14 mil 122 agricultores de Sinaloa. La Prensa, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001411nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 

Acuerdo mediante el cual se da a conocer la Actualización de la Carta Nacional Pesquera. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696337&fecha=21/07/2023#gsc.tab=0 

 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural y el Estado de Zacatecas. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696338&fecha=21/07/2023#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
Firman ICAMEX y CIMMYT convenio para impulsar la regeneración de maíces en los 
valles altos del EdoMéx 

Para impulsar y fortalecer la investigación en materia agropecuaria y garantizar la preservación 
de material biológico, cuyo objetivo es la Conservación de la biodiversidad agropecuaria a largo 
plazo, la Secretaría del Campo y el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo 
(CIMMyT) firmaron un convenio para el proyecto "Regeneración de Accesiones de Maíz de los 
Vallés Altos del Estado de México para el Banco de Germosplasma del ICAMEX". Heraldo 
Estado de México, 5 / El Valle / Edomex, Redacción, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000402nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000963nc.pdf 

 
Zonas naturales y fiscalización superior 

El turismo es una actividad de las más dinámicas del país, en términos económicos. De 

acuerdo con la Secretaría de Turismo la actividad turística internacional en 2022 fue de más 
de 28 mil millones de dólares, 42% mayor que 2021. La UNESCO ha declarado una gran 
cantidad de sitios en México como patrimonio de la humanidad, que van desde ciudades 
coloniales, zonas arqueológicas, zonas naturales y monumentos, hasta, como en el caso del 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001411nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696337&fecha=21/07/2023#gsc.tab=0
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696338&fecha=21/07/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000402nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000963nc.pdf
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tequila y el mezcal, el paisaje de agaves y las antiguas instalaciones industriales. El Financiero, 
34 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001328nc.pdf   
 
Coahuila otorga a productores 116 créditos, por más de 283 mdp 

Para mantener la actividad agrícola y ganadera de Coahuila, a través del Programa de 
Financiamiento a la Mediana Empresa Agroalimentaria y Rural (PROEM) la Administración 
Estatal otorgó 116 créditos por un monto de 283 millones de pesos a productores, informó el 
gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís. El mecanismo crediticio para los hombres del campo 
de Coahuila, opera desde la Secretaría de Desarrollo Rural (SDR), citó el Mandatario 
coahuilense. Explicó que desde el 2020 está en operación el convenio de colaboración para el 
otorgamiento de Garantías con los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura 
(FIRA). El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000554nc.pdf 

 
Inflación de los alimentos cae a 10.7% 

La inflación anual de la canasta básica de alimentos cerró la primera semana de julio en 10.7%, 
una disminución frente al registro de 11.8% de junio y al cierre de 2022 de 15.3%, informó el 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, quien señaló que este descenso obedece a factores 
como la caída anual de 12.5% en el precio del pollo, de 22% del huevo, así como el desplome 
de 40% en el precio internacional del maíz y 25% promedio en los granos en el mercado 
nacional. La Jornada, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001756nc.pdf  

 
Busca industria cárnica bajar uso de plásticos en empaques y hacerlos más amigables 
con el ambiente: ANETIF 

El consumo mundial y nacional de cárnicos obliga a ser más eficientes y sustentables en el 
empaque de los productos, afirmó Hugo Fragoso Sánchez, presidente ejecutivo de la 
Asociación Nacional de Establecimientos TIF. A.C.(ANETIF). Actualmente, el reto del empaque 
es el de reducir el uso de plástico y satisfacer las demandas actuales del consumidor, que 
exige envases no sólo sustentables, sino que les permita su reutilización. La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001379nc.pdf 

 
Articulista / Sorgo y trigo amargos / Luis Wertman 
Sembrar arroz, es un proceso arduo, atado a los fenómenos de la naturaleza y dependiente 
de mercados que especulan todo el tiempo sobre lo que ocurrirá con los alimentos que 
eventualmente llegan a nuestras mesas. En el caso de muchos cereales, si al cultivarlos la 
proporción de agua no es la exacta, es decir, ni más, ni menos líquido, se corre el riesgo de 
perder la cosecha entera. Si la crisis por la falta de agua nos debe preocupar (y ocupar con 
emergencia), la que puede provocarse en la producción de alimentos significa un nuevo peligro 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001328nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000554nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001756nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001379nc.pdf
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para la precaria estabilidad internacional que hoy camina por la delgada línea de la inflación.. 
Financiero, 34 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001326nc.pdf  
 
Prisma empresarial / La inflación y el crimen organizado / Gerardo Flores Ledesma 

NADIE SABE con exactitud de qué tamaño o monto es el impacto del crimen organizado en 
los precios de alimentos, transporte de carga, loma de carreteras y casetas de peaje, robo de 
combustible, autopartes. En mayoría de los productores de limón, aguacates carne, azúcar, 
café, jitomate y frutas diversas; entre otros miles de artículos, deben "pagar" por kilo, caja o 
bulto una "cuota" determinada por los criminales para poder distribuirlos y salir del lugar de las 
cosechas. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000532nc.pdf 

 
Deslabance / Baco, dios del vino, está molesto  

Nos hacen notar que muy pocos se están dando cuenta del impacto que puede tener el cambio 
climático sobre la vida diaria. Nos cuentan que el Consejo Mexicano Vitivinícola, que tiene 
como secretario general a Alberto Curis García, han estado analizando este fenómeno que de 
momento tiene un impacto favorable para los vinos mexicanos, debido a que se alargó el 
invierno en Estados Unidos y se atrasó la cosecha en los principales viñedos de California. 
Universal, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001385nc.pdf  

 
Estira y Afloja / Cambiaron la NOM sobre maíz / Jesús Rangel M. 

México notificó el 12 de julio al Comité de Obstáculos Técnicos al Comercio de la Organización 
Mundial de Comercio (OMC que el 30 de junio se aprobó la Norma Oficial Mexicana NOM-187-
SSAl/SE-2023, que fija las especificaciones sanitarias para productos de maíz y de trigo que 
incluyen masa, tortillas, tostadas y harinas. Se prohíbe el uso del maíz genéticamente 
modificado como materia prima y el uso de colorantes, y entrará en vigor en septiembre. Es un 
elemento más del conflicto comercial con Estados Unidos y Canadá, adicional al de consultas 
de controversias dentro del T-MEC para el decreto de febrero que prohíbe el uso de maíz 
transgénico. Milenio Diario, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001019nc.pdf 

 
Nombres, nombres y nombres / Política Rusa nulo efecto aquí en granos y pega dólar a 
17 / Alberto Aguilar 

Tras el alza de los granos desde el lunes, ayer hubo un respiro luego de que Vladimir Putin 
anunció que Rusia no atacará barcos civiles. El paso atrás, dice Juán Carlos Anaya mandamás 
del GCMA, se explica por los riesgos que ese país también tiene como exportador de trigo y 
fertilizante. La pregunta es si la mejora en las cotizaciones puede ayudar a los productores 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001326nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000532nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001385nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001019nc.pdf
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nacionales. El aumento es insuficiente. Además el propio Anaya remarca el golpe que ahora 
significa un dólar en menos de 17 pesos. El Sol de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000789nc.pdf 
 

Momento corporativo / Televisa Univisión, acelerando los ingresos 

MAGIA Y LÁCTEOS Grupo Lala que preside Eduardo Trido firmó una alianza con Disney, el 
gigante del entretenimiento internacional para que personajes icónicos de la compañía que 
está celebrando sus primeros 100 años de vida, tengan presencia en diversos productos como 
Lala Yomi y Chiquitín. Algunos de los personajes que comenzarán a ser más presentes son 
Star Wars, Princesas, Buzz Lightyear y Marvel. El Sol de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000800nc.pdf   
 

Zonas naturales y fiscalización superior / David Colmenares Páramo 

Sobre estas últimas, la UNESCO ha declarado una gran cantidad de sitios en México como 
patrimonio de la humanidad, que van desde ciudades coloniales, zonas arqueológicas, zonas 
naturales y monumentos, hasta, como en el caso del tequila y el mezcal, el paisaje de agaves 
y las antiguas instalaciones industriales. Habría que recorrer Oaxaca, desde las costas de 
Huatulco y Puerto Escondido hasta la mixteca oaxaqueña y poblana, donde la siembra de 
agaves es un espectáculo natural, y su producto, el mezcal, tiene demanda no solo local, sino 
mundial. En total México cuenta con 35 lugares declarados patrimonio de la humanidad. El 
Financiero, 34 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001328nc.pdf 
 

Geoeconomía / Rusia y el mercado de trigo, el mundo no debe olvidarse / Antonio 
Sandoval 
Rusia anunció apenas el lunes pasado la suspensión completa del acuerdo para exportar 
grano a través del Mar Negro desde puertos ucranianos. El acuerdo había sido firmado en 
Turquía hace un año bajo el amparo de las Naciones Unidas y tenía como propósito 
proporcionar estabilidad a los precios mundiales de los alimentos. Previamente a la firma del 
acuerdo naciones como India prohibieron la expoliación de trigo para garantizar la seguridad 
alimentaria; con este acuerdo se ha logrado la exportación de 33 millones de toneladas de 
productos al mundo, lo que ha evitado problemas de abasto y lo que es peor, una crisis 
alimentaria en varias partes del planeta. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000544nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 

Crece el consumo de carne en el mundo 

La demanda mundial de carne acumula varias décadas en aumento. Los datos de la FAO 
revelan que la producción mundial se ha quintuplicado desde la década de 1960, Para 2023, 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000789nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000800nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001328nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000544nc.pdf
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la FAO prevé que la cantidad de carne producida llegue a los 364 millones de toneladas. El Sol 
de México, 2 / El Sol de Toluca, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000761nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000862nc.pdf 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 

Plantea mejorar labor pesquera 

Claudia Sheinbaum se reunió con los representantes de las cooperativas pesqueras de Baja 
California Sur con el objetivo de conocer qué necesitan para mejorar las condiciones de los 
trabajadores de este sector. Para Sheinbaum Pardo es importante atender las solicitudes de 
todos los sectores con la finalidad de continuar fortaleciendo el progreso de zonas tan 
significativas como ésta para el crecimiento del país. Excélsior, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001438nc.pdf 
Preocupa el cambio climático 

Senadores de California expresaron a los senadores mexicanos las preocupaciones que tienen 
respecto al cambio climático, que ha provocado incendios cada vez más grandes en la zona 
común con México, entre otros, así como la importancia de proteger las prácticas de pesca y 
avanzar en la protección de la Vaquita Marina. Excélsior, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001216nc.pdf 
 

Lanzan campaña en pro de arrecifes 

El Corredor Arrecifal del Suroeste del Golfo de México continúa en peligro, con 600 km, este 
corredor ecológico va desde Tamaulipas hasta Tabasco. Los gobiernos exhiben prioridades 
económicas, prefieren labores de extracción y transporte de hidrocarburos. Por ello, la Red 
Corredor Arrecifal del Golfo de México lanzó la campaña "Arrecifes del Golfo: Cuna del Mar", 
con el objetivo de visibilizar que la importancia ambiental, económica y sociocultural de esta 
zona depende de la protección de los arrecifes. "Sin los arrecifes simplemente se perdería la 
soberanía alimentaria de muchas comunidades pesqueras y no existirían actividades 
económicas preponderantes para Veracruz", indican los activistas. El Heraldo, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000824nc.pdf  
 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Combaten con drones plaga a nopaleras 

Con el apoyo de drones y tratamiento agroecológico, la Secretaría del Medio Ambiente 
(Sedema) de la Ciudad de México busca combatir la plaga de grana cochinilla que afecta la 
producción del nopal en la alcaldía Milpa Alta. De acuerdo con la dependencia, el tratamiento, 
además de que es un servicio gratuito que se ofrece a los productores del nopal, el tratamiento 
es orgánico, ya que pueden cosechar el producto después de dejar pasar unas horas de que 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000761nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000862nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001438nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001216nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000824nc.pdf
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se aplicó, a diferencia de poner químicos, ya que tienen que esperar hasta ocho días. 
Ovaciones, 30 / Contra Réplica, 9 / El Heraldo de México 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001357nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000493nc.pdf 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/7/20/sedema-apoya-el-combate-de-plagas-en-cultivos-
de-nopal-en-milpa-alta-523654.html 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Trigo y maíz caen tras fuertes alzas de los últimos días 

Los precios de los granos cayeron el jueves en la Bolsa de futuros de Chicago, tras subidas 
importantes durante la última semana. El maíz cayó 1.27% a 5.46 dólares el bushel, el trigo 
quedó casi estable con un ajuste de -0.03% a 7.27 dólares el bushel, y la soya descendió 
0.35% a 14.03 dólares por bushel. Gabriela Siller, directora de Análisis en Banco Base, dijo 
que las pérdidas de los precios de las materias primas agrícolas pueden ser consideradas 
como correcciones a la baja, tras ganar 7.64, 10.02 y 2.77%, respectivamente, el miércoles, 
luego de que el gobierno de Rusia abandonara el acuerdo de exportación de granos a través 
del Mar Negro. El Economista, 22 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000680nc.pdf 
 

Rusia y el mercado de trigo, el mundo no debe olvidarse 

Los precios internacionales del trigo registran intensas presiones, otra vez, si es que en algún 
momento en el último año y medio han dejado de estar presionados. El trigo está sometido y 
se ha vuelto rehén del conflicto entre Rusia y Ucrania, la materia prima, esencial en la dieta de 
millones de personas alrededor del planeta, acumula hasta el momento seis días al alza 
superior, periodo en el que ha ganado 13.6%. Aunque aún está 44% debajo de sus niveles 
máximos en 2022, cuando la pesadilla de la guerra en Europa se volvió toda una realidad. 
Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000544nc.pdf  

 

FERIAS/EXPOSICIONES 

 

Desmienten el Foro Regional del Aguacate 

El  Ayuntamiento de Donato Guerra desmintió la presunta organización del segundo Foro 
Regional del Aguacate, evento que carece de los permisos correspondientes emitidos por la 
autoridad municipal correspondiente. Fue a través de un comunicado de prensa que el 
gobierno donante se informó que con total apego a las funciones, facultades y derechos que 
tienen como ayuntamiento, "no se ha emitido ningún permiso para la realización de dicho 
evento", se informó. Mismo que se promovió a través de la red social de Facebook para 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001357nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000493nc.pdf
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/7/20/sedema-apoya-el-combate-de-plagas-en-cultivos-de-nopal-en-milpa-alta-523654.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/7/20/sedema-apoya-el-combate-de-plagas-en-cultivos-de-nopal-en-milpa-alta-523654.html
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000680nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000544nc.pdf


 

Hoja 11 de 12 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

realizarse el próximo 28 y 29 de octubre en la explanada de la cabecera municipal. El Sol de 
Toluca, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000821nc.pdf 
 

Descubre la magia de Tequila en una visita llena de sabor 
Rojos paisajes, olor a tierra mojada y a agave son algunos de los atractivos que puedes 
encontrar en la famosa Ruta del Tequila, donde no sólo encontrarás destilerías de la bebida 
más emblemática de México, sino las riquezas históricas, culturales y naturales a su alrededor. 
Ésta fue creada en 2006, tras la declaración de la Unesco como Patrimonio Cultural de la 
Humanidad al paisaje agavero y las antiguas instalaciones de Tequila, que incluye ocho 
municipios alrededor de la región Valles de Jalisco. 24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001824nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Negocian coyotes adeudos de Pemex 

La elevada deuda que sostiene Pemex con sus proveedores, dio paso a un negocio paralelo 
que opera en la clandestinidad: la intervención de "coyotes" para obtener el pago mediante 
sobornos a empleados de la petrolera.En un café cerca del malecón de Ciudad del Carmen, 
Campeche, el gerente de una compañía naviera muestra una lista de 26 empresas a las que 
Pemex les debe dinero. Reforma P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001395nc.pdf 
 

Corcholatas gastan sin control en propaganda 

Además de espectaculares y bardas pintadas que se ven por todo el país, los aspirantes 
presidenciales de Morena Claudia Sheinbaum,Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo 
Monreal reforzaron sus giras y asambleas Informativas con la repartición de volantes, trípticos 
y periódicos con sus perfiles,logros y fotos con el presidente Andrés Manuel López Obrador.El 
millar de volantes llega a costar hasta 5 mil pesos y puede estar listo en menos de 24 horas. 
El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001138nc.pdf 
 

El INE pone bajo la lupa anuncios de aspirantes 

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó mecanismos de comunicación 
entre la Unidad de Fiscalización y todas las áreas del instituto para iniciar el conteo de 
bardas,espectaculares, pendones, parabuses y demás formas en las que se puede realizar 
propaganda, dentro de los procesos internos de Morena PT-Verde y PAN- PRI PRD, aun 
cuando no han iniciado las precampañas ni el año electoral.Excélsior,P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001144nc.pdf 
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Preparan incentivos para nearshoring 

La materialización del nearshoring está tomando especial auge este año y ante esta 
oportunidad, las autoridades del país evalúan otorgar incentivos fiscales a cinco sectores 
estratégicos para acelerar la llegada de compañías a territorio nacional. Gabriel Yorio, 
subsecretario de Hacienda, informó que los sectores beneficiados serían el 
electrónico,transporte, farmacéutico, microprocesadores y aeroespacial, mismos que fueron 
acordados con los demás países de América del Norte.El Financiero, P.p1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023001210nc.pdf 

 
Voy a llegar hasta el final: Beatriz Paredes 

Beatriz Paredes, aspirante a la coordinación del Frente Amplio por México, señaló que es una 
persona más de misiones que de cargos políticos. Al respecto, afirmó que está dispuesta a 
llegar al final de este proceso por la contienda a la candidatura del Frente Amplio por México. 
Se dijo sorprendida que, en el sector agropecuario, los agricultores del norte del país tengan 
tantos problemas en relación con los precios del maíz y del trigo. Unomásuno, Rafael Ortiz, P 10 / 
Diario Amanecer, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000347nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_21072023/21072023000438nc.pdf 
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UNO DE los vicios más chocantes de los morenistas

es su natural inclinación para cometer desfiguras
con tal de quedar bien con el tlatoani de Palacio
Nacional. Una palabra suya en la mañanera
se convierte en una orden para muchos de ellos.

AHÍ ESTÁ, por ejemplo, el caso del diputado Manuel
Alejandro Robles Gómez, quien tiene más capacidad
de arrastre que un tractor John Deere. Este legislador
llegó a San Lázaro con una sola misión: tratar
de convertir los deseos presidenciales en iniciativas
disparatadas,

A ESTE brillante diputado se le deben célebres
e intrascendentes iniciativas para desaparecer
al INAI, que tanto molesta a AMLO; elegir por
voto popular a los ministros de la Suprema Corte;
y (no es broma) hasta una reforma para que el plagio
de tesis prescriba a los cinco años, en algo que podría
llamarse Ley Yasmín Esquivel.

POR ESO no sorprende que sea Robles Gómez
quien haya presentado la iniciativa de juicio político
en contra de las 11 ministras y ministros de la SCJN,
por el terrible pecado de no bajarse el sueldo como
les exige ya saben quién.

A ESTE ejercicio de genuflexión morenista ahora
se sumó Víctor Hugo Romo, quien fue a denunciar
ante la Fiscalía capitalina, ooobvio, a Xóchitl Gálvez.
Lo curioso es que en los años en que fue alcalde

de Miguel Hidalgo, nada dijo sobre su antecesora...
hasta ahora. ¡Qué casualidad!

VAYA PAPELAZO se aventó Layda Sansores
al encabezar, como si fuera Ministerio Público,
el cateo en una casa supuestamente vinculada
con el priista Alejandro Moreno. A la gobernadora
de Campeche nomás le faltó el uniforme táctico
y el ariete para echar ella misma abajo la puerta
al grito de: "¡Que nadie se mueva, esta es la cuarta
transformación!".

SIN EMBARGO, desfiguras aparte, lo realmente
importante es que Sansores ya quedó inscrita
en el Registro de Personas Sancionadas por
Violencia Política de Género, lo cual no es algo
menor. Oficialmente la morenista ha sido sancionada
por amenazar a diputadas federales del PRI con dar
a conocer supuestas fotos íntimas de ellas.

SE TRATA de un triunfo para la lucha por la igualdad,
al ponerle un alto clarísimo a quien, como Layda
Sansores, pretende denigrar a las mujeres exhibiendo
su cuerpo.

POR INCREÍBLE que parezca, Martí Batres rindió
un informe de gobierno por su... ¡primer mes! Y no es
para menos, pues el primer mes es sumamente arduo:
encontrar el baño, saber dónde se guardan las plumas,
aprender a usar la cafetera..., ya nomás le falta empezar
a gobernar la ciudad más grande de México.

Fecha: 21/07/2023
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 44,512
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Guerra y violencia
"En la vida no hay premios ni castigos,

sino consecuencias".

Robert G. Ingersoll

El presidente López Obrador in
siste que en materia de seguri
dad "vamos bien". Los pocos de

litos que subsisten son culpa de Felipe
Calderón, quien dejó la Presidencia en
2012. "Hayjustíciay tranquilidad social
y se avanza en la erradicación de la vio
lencia Lo vamos a lograr entre todos,
me canso ganso", dijo este lo. de julio.

Nadie sabe a ciencia cierta qué
significa su estrategia de abrazos y no
balazos. El secretario de Defensa, Luis
Cresencio Sandoval, sigue reportando
los éxitos de la guerra contra el narco:
las detenciones de narcotraficantes, el
aseguramiento de laboratorios de me
tanfetaminas y fentanilo (sí, ese que no
se produce en México) y de drogas co
mo metanfetamina, cocaína, fentanilo
y marihuana (sí, esa planta cuyo con
sumo ya fue declarado constitucional
por la Suprema Corte).

Me parece correcto que la Sedeña,
que sigue operando la Guardia Nacio
nal, no se rinda en esta guerra. Las auto
ridades no pueden dejar de cumplir la
ley. Las organizaciones criminales, ade
más, no solo trafican con drogas, sino
que cometen muchos otros crímenes.
La única manera de terminar la gue
rra contra las drogas es despenalizar
las, cosa que el gobierno no ha hecho a
pesar de las decisiones de la Suprema
Corte.

No dudo del compromiso de los
militares en su labor como policías, pe
ro los resultados no han sido ni remo
tamente tan buenos como pretende el
Presidente Cuando AMLO afirma en
sus mañaneras que vamos bien, pre
senta gráficos que sugieren que hay
una tendencia descendente en los ho
micidios dolosos. Presenta cifras enga
ñosas, sin embargo. Asegura, por ejem
plo, que ha habido un descenso de 17.5
por ciento en los homicidios dolosos,
pero toma como base los 3,074 homi
cidios de julio de 2018, el récord histó
rico, a pesar de que él tomó posesión
en diciembre, y cierra con los 2,536
de junio de 2023.

Aun así, un estudio del Observa
torio Nacional Ciudadano señala ano
malías en la información que sugieren
que el gobierno está manipulando las
cifras. En el primer semestre de 2023,
por ejemplo, hay un descenso margi
nal de 2.7 por ciento en la tasa de ho
micidios dolosos frente a 2022, pero
hay un incremento de 9.9 por ciento
en "otros delitos que atentan contra la
vida y la integridad corporal"; el primer
semestre de 2023 es, de hecho, el pe
riodo con el mayor número registra
do de esos "otros delitos". Si bien los
dos indicadores se movían antes en la
misma dirección, en los últimos años
se han desplazado en sentido contra
rio; mientras más bajan los homicidios,
más suben los otros delitos contra la
vida El estudio apunta, por otra par
te, que "durante el primer semestre
de 2023 el Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Seguridad Públi
ca reportó 2,156 víctimas adicionales
a las 13,386 víctimas reportadas en la
base de homicidios diarios publicada
por el gobierno federal".

El país está sufriendo, además, una
"crisis de desapariciones". Del lo. de
diciembre de 2018 al 30 de junio de
2023 se han registrado 43,119 desapa
riciones de personas que no han sido
localizadas. Muchas son víctimas de
homicidios, pero los cuerpos solo apa
recen años después... o nunca Estas
desapariciones tendrían que asumirse
como homicidios.

Es falso que los actuales problemas
de seguridad sean responsabilidad de
un Presidente que dejó el poder hace
11 años, pero es cierto que resolver es
ta crisis no será fácil para ningún go
bierno. Acabar con la guerra contra las
drogas, y tratar el consumo como un
problema de salud y no criminal, sería
un paso hacia adelante, pero hay que
ir mucho más allá. La violencia no se
acaba repartiendo abrazos, sino po
niendo fui a la impunidad. Pero esta
no ha disminuido.

• TESTIMONIOS
México no es un narcoestado, dice
AMLO, y defiende la labor del Ejército
como policía Al mismo tiempo, sin em
bargo, encarcela y procesa por razones
políticas a mandos militares por el caso
Iguala, sin más pruebas que los testimo
nios de los criminales que asesinaron
a los estudiantes.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El Señor hizo el mar.

Después de hacerlo se jubiló
de su trabajo de creador, pues supo
que del mar iba a salir la vida.
Salió, en efecto. Del agua sale todo.
Por eso cuando los hombres ven

el mar sienten la presencia de Dios.
Por eso se dice que en el mar no hay
ateos.

El mar, el eterno y grande mar,
es uno de los representantes
que Dios tiene en el mundo.

Tú y yo, tan fugaces y pequeños,
somos también imagen de la
divinidad.

Tú y yo somos el mar.

Somos parte de Dios.

Mínima parte.
Pero de Dios.

¡Hasta mañana!...
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Calvario
Demasiado tarde el joven Frus

tracio se dio cuenta del grave
error que al casarse había co

metido. El mismísimo día de su boda,
al salir de la iglesia, su esposa Frigidia
le anunció que harían el amor solamen
te dos veces en el año: en su aniversa
rio matrimonial y en la fecha del cum
pleaños de él, a modo de regalo, para no
tener que comprarle uno. 'Tero, mujer
se atrevió él a argumentar. Hay otras
fechas que deberíamos solemnizar tam
bién: la del estreno de "El mago de Oz"
(25 de agosto de 1939); la del triunfo
de Joe Louis sobre Max Schmeling en
el primer round (22 de junio de 1938);
la de la muerte de Lord Byron en Mis
solonghi, a los 36 años (19 de abril de
1824); la del nacimiento de Javier So
lís en Tacubaya, Distrito Federal (1 de
septiembre de 1931). Merecedores de
recordación son todos esos días, y sería
bueno conmemorarlos igualmente cele
brando el eterno rito del amor". "Dema
siadas ocasiones son las mencionadas 
replicó Frigidia. ¿Eres acaso un erotó
mano, un maniático sexual? Recuerda el
consejo que da la sabiduría popular pa
ra llegar a edad longeva 'Come poquito,
bebe vinito y duerme sólito'". No pudo
ya responder el tribulado novio, pues en
ese momento llegó la mamá de Frigidia,
quiero decir la suegra del recién matri

moniado, y sin mediar provocación al
guna lo abrazó con inusual cariño en
tal manera que la cabeza de Frustracio
quedó oprimida entre los abundosos
hemisferios de la robusta dama, y eso
no solamente lo privó por el momen
to del preciado don del habla, sino que
casi lo asfixió. El calvario de aquel po
bre marido no es para describirse. Cada
vez que requería de amores a su esposa
ella esgrimía un pretexto diferente pa
ra negarse a la dación propia del con
nubio. Ya le dolía la cabeza; ya estaba
muy cansada; ya tenía que levantarse
muy temprano al día siguiente; ya es
taba haciendo el novenario de San Sa
turio y no podía profanar la devoción.
Cualquier otro hombre habría hecho
lo que aquel señor a quien su hijo en
contró una noche en la casa de mala
nota del pueblo. "¡Pero, padre! le recla
mó el muchacho, consternado. ¿Usted
aquí?". "Hijo mío replicó, humilde, el
genitor. Para lo que cobran estas po
bres mujeres, ¿qué caso tiene molestar
a tu mamá?". Frustracio, sin embargo,
tenía principios que adquirió en el co
legio de los tarsicianos, y no se avenía
a sedar la natural concupiscencia de la
carne en lecho ajeno. Así, el desdichado
vivía en perpetua contención, y eso lo
hacía andar siempre tenso y encalabri
nado. Bien dijo Horacio en una de sus

célebres "Epístolas": Naturam expelías
farca tomen visque recurret. Ya podrás
echar fuera a la naturaleza con todas tus
fuerzas; aun así ella regresará. Un amigo
a quien confió su cuita le aconsejó que
se buscara un hobby o entretenimiento.
Él escogió la filatelia, pero el hecho de
humedecer con la lengua las estampi
llas para pegarlas en el álbum le traía a
la mente imágenes que en vano trataba
de apartar de sí. Ningún otro remedio
alivió al pobre Frustracio de su infelici
dad. Si mis cuatro lectores se topan en
la calle con un hombre saturnino, vale
decir huraño, sombrío, melancólico, ya
sabrán que es Frustracio. No ha logrado
sublimar su desengaño; de nada le han
servido ni la siquiatría ni la religión. Va
ga a veces sin rumbo por la calle, y mira
con ojos tristes a las parejas de novios
que caminan enlazados por la cintura
o se besan en el parque Lejos de mí la
temeraria idea de apesarar a mis cuatro
lectores con el relato de la desdicha con
yugal del infeliz Frustracio. Sólo quiero
hacer énfasis en la verdad que contenía
aquel letrero que alguna vez miré en el
Zoomat, el bello jardín zoológico que
en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, fundó un
benemérito naturalista, don Miguel Al
varez del Toro. Decía ese letrero: "Dios
perdona siempre Los hombres algunas
veces. La naturaleza nunca"... FIN.
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LO LÓGICO sería
que en el conflicto
del personal de Salud
con el Gobierno de
la Ciudad de México

por la incorporación
al sistema IMSS

Bienestar, los líderes
sindicales estuvieran
en la primera línea
de defensa de sus
agremiados.
PUES NO. Lo que está
pasando es que han
sido los primeros en
esconderse.

Y TODO porque que a
Benigno Martínez —
el representante del
sector— y a los suyos se
les está complicando
aquello de presumirse
como defensores
de las condiciones
laborales, cuando en
realidad lo único que
han procurado es
mantener una muy
buena relación con la
parte oficial.
OBVIAMENTE, no
faltan los malhoras

que ya les dicen los
"dirigentes avestruces".
¡Qué malignos!

• • •

EL GRUPO
Parlamentario de

Morena, quien
conserva un marcado

control de la agenda del
Congreso de la Ciudad

de México, informó
sobre sus prioridades
de cara al próximo
periodo ordinario.
Y DICEN que lo que
más llamó la atención

no fue lo que enlistó...
¡sino lo que le faltó!
RESULTA que entre
sus objetivos no
hay ninguna ley
secundaria de la

Constitución —y vaya
que faltan muchas—.
EN CAMBIO, la
coordinadora, Martha
Ávila, dijo que el
Informe de Gobierno

y las respectivas
comparecencias
son temas en los que
más interés tendrá la
fracción.

O SEA que, por el bien
de todos, ¡primero la
grilla!

• • •

¿OTRO EJEMPLO de
esto mismo?

EL MALDITO trabajo...
perdón... el periodo
extraordinario de hoy
interrumpió el turismo
preelectoral de varios
congresistas.
SEGÚN ESTO,
Janecarlo Lozano

tuvo que regresarse de
Coahuila y Octavio
Rivero de Mérida,
donde tan a gusto
andaban promoviendo
corcholatas.

circuitointcrior « reforma.com
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Deshumanización migrante
Mucho se ha hablado

esta semana de nue

vos abusos a los que
son sometidos los migrantes en
su tránsito a Estados Unidos. La
mentablemente, de unos años
para acá ha existido una tenden
cia a la criminalización y una me
ñor protección de los derechos de
este grupo en situación de vulne
rabilidad. Las políticas de securi
tizaciónde las fronterasy el hecho
que sean los cárteles y grupos del
crimen organizado los traficantes
de seres humanos, han hecho
que los migrantes estén expues
tos a nuevos y mayores riesgos.
El Instituto Nacional de Mi

gración reveló que hay eviden
cia de casos de suministro obli

gatorio de sustancias y medica
mentos a migrantes por parte de
los traficantes como un recurso
salvaje e inhumano para inhibir
las necesidades básicas de hom
bres y mujeres en movilidad.
El uso de sustancias por parte

de migrantes para aguantar ex
tensas y complicadas rutas en
condiciones precarias no es un
hecho novedoso ni aislado; mu
chas veces las dificultades del ca

mino, las experiencias traumáti
cas que han vivido y la tensión
emocional a la que están some
tidos, los exponen a un riesgo alto
de abuso y adicción. Sin embar
go, elhechodehacerlosin su con
sentimiento ni conocimiento,
combinándolo con sus alimentos

y bebidas tiene un impacto ético
legal de gran enveigadura.

Preocupa el creciente número
de niños, e incluso bebés, a quie
nes los polleros han suministrado
de manera forzada drogas sedan
tes. Algunas de las sustancias uti
lizadas son elMondalfinoyelClo
nazepan, con efectos tranquili
zantes. Con el uso de estos me

dicamentos, pretenden inducir el
sueño profundo de los menores,
de tal forma que atraviesen los re
tenes dormidos y sin hacer ruido.
El uso de estos componentes fa
cilita la labor de los traficantes pa
ra que los migrantes soporten las
condiciones de hacinamiento,
hambre, sed y frío sin volverse
una caiga mayor para ellos.
Igualmente, hay reportes de

violaciones sistemáticas a los de

rechos básicos de migrantes que
buscan atravesar el Río Grande.
De acuerdo con información fil
trada, en el contexto de la colo
cación de un muro de boyas en el
Río Grande y el tendido de kiló
metros de alambre de pióas, agen
tes de la policía de Texas han es
tado empujando y repeliendo la
entrada de menores de edad que
intentan atravesar. Además, les
han negado el agua a solicitantes
de asilo, cuando las temperaturas
superan los 42°C. Estas medidas
han resultado en el ahogamiento
y severos daños en la salud de los
migrantes. El uso político de la

migracióa ha polarizado las po
siciones de demócratas y republi 
canos en EU, lo que ha afectado
a las personas en movilidad
Los abusos en contra de indo

cumentados en Estados Unidos
apuntan aunadeshumanización
de esta categoría de personas. No
hace mucho se denunció un ele
vado número de histerectomías
en un centro de detención mi

grante en Estados Unidos, donde
a varias mujeres hispanohablan
tes se les removió parcial o total
mente el útero, sin que estuvie
ran al tanto del procedimiento
que les estaban realizando. Si
bien estos abusos salieron a la luz
durante el gobierno de Trump,
ha continuado la falta de rendi
ción de cuentas con Biden. Los
hechos denunciados son violáro

nos de la dignidad y la libertad
reproductiva de las migrantes.
Ya sea que se trate de una ne

gligenciamédicaodeunactode
liberado de esterilización, la falta
sistemática de consentimiento
informado plantea graves pro
blemas éticos y legales que no
debemos perder de vista. Las
prácticas violatorias forzadas co
bran una dimensión de abuso

inédita Hoy en día las personas
en movilidad están en un nivel
de vulnerabilidad en la que tie
nen que defenderse de los trafi
cantes, criminales, autoridades y
hasta de ciudadanos comunes.

El panorama empeora tanto en
sus lugares de origea como en el
tránsito y cuando llegan a la fron
tera con Estados Unidos. Esta di

námica irracional no puede con
tinuar,la naturalizaciónde la vio
lencia y la violación sistemática
de sus derechos humanos nos
está llevando a la deshumaniza

ción y esto tiene que parar. •
@Eun¡ceRendon

Los migrantes están expuestos a
nuevos y mayores riesgos.
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Después de 40 muertes. Garduño
"recapacita"
::::: Francisco Garduño, aún titular del Instituto
Nacional de Migracióa presentó ayer el reacondicio
namiento de la estación migratoria Las Agujas, en
Iztapalapa, donde hizo un tibio mea culpa, a propó
sito del incendio en la estación de Ciudad Juárez,

donde murieron 40 migrantes y
del que ha salido hasta ahora con
proceso penal abierto, pero sin
pisar la cárcel ni perder el cargo.
"Tengo que recapacitar y que no
se repitan los sucesos... Hay que
humanizar estaciones migrato
rias", dijo el funcionario. Menos
mal que después de 40 muertos

Francisco e incontables denuncias de mal
Garduño trato y violaciones a los derechos

humanos por parte de agentes de
migracióa don Francisco recapacita sobre su actuar
y el del instituto que dirige. Vamos de gane.

La maestra Deltina pone lupa
a sistema sanitario del Edomex
::::: Si hay un tema al que la maestra Delfina Gó
mez le está poniendo lupa en el proceso de transi
cióa es el de la salud, nos dicen La gobernadora
electa del Estado de México, nos comentaa se reu
nió en días pasados con el Director General del IMSS,
Zoé Robledo, y posteriormente con el Director Ge
neral del ISSSTE, Pedro Zenteno, con el fin de lle
gar muy preparada a la reunión de transición y po
der pedir cuentas del estado que guardan los servi
cios de salud en la entidad mexiquense, en especial
en el ISSEMyM, y en temas como el de los hospitales
inconclusos, el desabasto de medicamentos y las
condiciones de la infraestructura. Tras la reunión de
los equipos de transicióa que se llevó a cabo el miér
coles en Tbluca, doña Delfina sostuvo ayer un en
cuentro con el secretario de Salud del gobierno fede
ral, Joige Alcocer. Es evidente la colaboración que
la nueva gobernadora tendrá por parte del gobierno
federal en este tema prioritario para los mexiquenses.

La Idea es saber quien pompo
propaganda
::::: Nos cuentan que la decisión del tribunal electoral
de desechar la anulación de la convocatoria del fien
te opositor, pero ordenar al INE lineamientos de fis
calización, dejó preocupados a las corcholatas de Mo
rena y a los propios consejeros electorales. A las pri
meras, porque, aunque sus preprecampañas ya lle
van meses, si no es que años, las nuevas reglas tam
bién se las aplicarán a ellas, y, si todo sale como ima
ginan los magistrados, ahora sí sabremos quién pom
pó espectaculares, folletos, camisetas, gorras y pelu
ches. Y en el caso de los consejeros, la preocupación
es poique la semana que entra empiezan sus vaca
dones y, una de dos: o se quedan a esperar la notifi
cación y expedir las reglas, o se van bajo riesgo de te
ner que regresar antes de lo prevista Nos cuentan
que algunos ya traían las aletas y el visor puestos, y
estaban en camino a alcanzar a la consejera jurídica
de la Presidencia, Estela Ríos, quien desde la sema
na pasada cerró el changarlo para tomar vacaciones.

Se puso bravo Esquer en Durango
::::: El presidente López Obrador conmemoró ayer el
centenario luctuoso de Pancho Villa en lo que fue
la hacienda La Coyotada, en Duranga y nos cuentan
que llamó la atención la presencia de su secretario
particular, Alejandro Esquer, quien se mostró mo
lesto, manoteó y se puso frente a una ambulancia
para impedir su paso a La Coyotada. Nos detallan
que estaba tan bravo que encaró a personal de la Se
cretaría de la Defensa Nacional, a quienes les lanzó
en tono enérgico: "respeten mis reglas y yo los res
peto". Nos dicen que no es la primera vez que el
funcionario choca con elementos de las Fuerzas Ar
madas. Se pone bravo como el Centauro del Norte.
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Alcaldesa de Tijuana habla de más
al defender a mujeres vulnerables
::::: La que "no sale de una cuando ya está metida
en otra" en Baja California, nos platican, es la al
caldesa de Tijuana, Montserrat Caballero Ra
mírez (Morena), pues nuevamente emitió co

mentarios desafortunados en
un acto público. Nos detallan
que, en un intento por mostrar
su apoyo y solidaridad con mu
jeres vulnerables, doña Montse
rrat soltó de su ronco pecho, co
mo si estuviera en un mitin:
"Vamos por aquellas mujeres
que no saben escribir, que son
unas chimoltrufias; vamos por
aquellos personajes a quienes se
les ha llamado tarados, vamos

por ellos y a representarlos", pues "no me ayudes,
comadre". Nos indican que varias colectivas femi
nistas se quedaron "con la ceja levantada" y algu
nos la tildaron de clasista, mientras otras mujeres
dijeron que las cosas hay que tomarlas de quien
vienen. Otra vez, "el pez por su boca muere".
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Gana rector de la UAS primer round
contra gobierno estatal
::::: Desde Sinaloa nos comparten que, como en
La Casa de los Famosos, comenzó el juego de es
trategias en el pleito que traen el gobierno estatal
contra las autoridades de la Universidad Autóno

ma de Sinaloa (UAS). Nos rela
tan que hace unos días se reali
zó la primera audiencia ante el
juez de Control, a la cual el rec
tor Jesús Madueña Molina
llegó como político en campa
ña, con una gran porra de uni
versitarios que permanecieron
afuera de la Sala de Justicia Pe
nal, pero la audiencia se tuvo
que posponer, porque otro de
los implicados, Robespierre Ii

zárraga Otero, no se presentó por motivos de sa
lud, lo que "desató la fiiria" de la fiscal estatal Sa
ra Bruna Quiñonez Estrada, quien aseguró que
fue una maniobra para dilatar la judicialización
del caso y dejó en claro que no darán marcha
atrás en el proceso ni los intimida el apoyo a don
Jesús. ¡Suena la campana!

De victima a "caballero de la orden
contra el bullying"
::::: Desde Coahuila, nos comentan que el diputa
do federal Francisco Javier Borrego Adame
(Morena) aplicó un "hasta aquí" a las burlas que
ha recibido desde el pasado fin de semana, luego

de que, en un evento en el mu
nicipio de San Pedro de las Co
lonias accidentalmente se le ca
yeron los pantalones. Nos indi
can que a don Javier "la cani
lla" le cayó de todos lados y
hasta legisladores de la Comi
sión Permanente le regalaron
unos tirantes, lo cual no le cayó
muy en gracia, por lo que salió
a explicar que el hecho ocurrió
por una operación que tuvo en

la columna y ese día tuvo que aflojar un poco su
faja. Agregó que ahora será un férreo combatiente
del bullying, porque lo padecieron él y su familia.
Aunque algunos comentaron que, como decía Pa
co, "nos gusta hacer, pero que no nos hagan".
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Trenes del Valle de México, listos...
pero para 2024
::::: Con la información que se ha vertido en la
conferencia del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador sobre los trenes en el Valle de Mé
xico, se han despejado dudas y hay fechas. Y es
que la conclusión de obra y entrada en operación
total del Tren Interurbano MéxicoToluca y la ex
tensión del Tren Suburbano al AIFA eran datos
que las autoridades federales, sobre todo la Secre
taría de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, que encabeza Jorge Ñuño, y las estatales
se reservaban. Al final, no se logró que estuvieran
al 100% para finales de 2023, sino que estarán pa
ra la segunda mitad de 2024. A esto también se
suman obras del gobierno de la Ciudad de Méxi
co, como es la ampliación de la Línea 12 del Me
tro, que va a paso lento, pero ahora sí se espera
estén listas para el próximo año.

Revive pleito Xúchitl vs. Romo
::::: Pues en medio de los señalamientos desde el
gobierno federal hacia Xóchitl Gálvez, senadora
panista y aspirante a la candidatura de la oposi
ción a la Presidencia de la República en 2024, re
vive un pleito que tiene su largo historial entre

doña Xóchitl y el exalcalde de
11 Miguel Hidalgo, el morenista y
11 hoy asesor de la Jefatura de Go
ni bierno, Víctor Hugo Romo. A
| las acusaciones mutuas de mala

¦ I administración —recordar que
¦ | Xóchitl ganó la alcaldía luego
¦ de que Romo terminó su perio

do—, se suman denuncias ante
Víctor Hugo Contraloría por supuestos des
Romo víos de recursos. Ayer se llegó

una más: don Víctor la acusó
ante la FGJ de enriquecimiento ilícito y tráfico de
influencias por presuntamente otorgar contratos a
empresas vinculadas con sus familiares cuando
era delegada. En política, nada es casualidad.

Del Mazo y el Salario Rosa
::::: Nos cuentan que el gobernador del Estado de
México, el priista Alfredo del Mazo, consideró
que el principal logro de su administración fue

apoyar a las mujeres, en parti
cular con la implementación
del Salario Rosa, que concluyó
con un padrón de 700 mil be
neficiarías. Nos detallan que el
mandatario presumió los alcan
ces del programa pues, afirmó,
que con él muchas lograron ter

 minar sus estudios y emprender
Alfredo un negocio. A dos meses de que
del Mazo entregue la administración, don

Alfredo ha empezado a hacer el
corte de caja de su gestión. En el caso del Salario
Rosa, nos recuerdan, la gobernadora electa, la
morenista Delfina Gómez, lo mantendrá pero
cambiará de nombre y será mejorado.
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ASTILLERO
Avalan simulación electoral // Ventaja de Morena,
rezago de FAxM//Norma Pi(e)ña y la Segunda
Guerra Mundial // ¿Listo Verástegui para lanzarse?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

COMO MÁXIMA AUTORIDAD
en la materia, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) ha validado los adelanta
dos procesos internos que la mayo

ría de los partidos políticos (con excepción de
Movimiento Ciudadano) están realizando para
postular candidaturas presidenciales. Bajo la
premisa de que el derecho está en constante
evolución y adaptación, siempre susceptible
de aceptar nuevas circunstancias, la mayoría
de los magistrados de ese tribunal decidieron
aceptar, imponiendo regulaciones, las virtuales
campañas partidistas que constituían eviden
tes actos de simulación que ya no lo serán, a la
luz del fallo irrecusable del citado tribunal.

A RESERVA DE la manera en que los conse
jeros votantes del Instituto Nacional Electoral
(INE) aterricen las instrucciones que el TEPJF
les dejó como tarea en cuanto a la normativi
dad de estas anteprecampañas, ya pueden vis
lumbrarse consecuencias políticoelectorales
inmediatas: la primera es la que bien proclama
un dicho popular: "el que pega primero pega
dos veces".

EN ESE SENTIDO, Morena y sus aliados pega
ron primero, al iniciar con mucha anticipación
su proceso presidencial interno a pesar del
riesgo de un castigo del poder electoral que
conforman INE y TEPJF. Su contraparte, el
llamado Frente Amplio por México, apenas va
calentando motores procesales, aunque desde
ahora está prefigurado el triunfo de una sena
dora hidalguense. Habrá de verse si la novedad
incentivada y la cargada mediática convencio
nal a favor de la ex jefa delegacional de Miguel
Hidalgo logrará remontar la ventaja que los
aspirantes 4T ya han tomado.
OTRO PUNTO IMPORTANTE es el relaciona
do con la fiscalización de los recursos utilizados
en estas anteprecampañas, tanto en la obten
ción de ellos como en su aplicación. Relevancia
especial tiene la contratación de espacios publi
citarios llamados "espectaculares", cuyo costo
podría ser cargado a las cuentas de los partidos
para determinar si han rebasado los topes co

rrespondientes y si merecen sanción alguna.
OTRO FOCO ESPECIAL de atención se rela
ciona con los actos masivos, su costo y finan
ciación. Es de entenderse que las nuevas regu
laciones INETEPJF no podrán ser aplicadas
de manera retroactiva, pero probablemente
habrá discusión sobre esos y otros tópicos del
manejo económico y financiero de los partidos.

LAS DECISIONES DEL poder electoral dejan
en relativo fuera de lugar a Movimiento Ciu
dadano (MoCiDante), que apostaba a mante
nerse al margen de los hervores prematuros de
Morena y aliados (MorAli) y de PAN y aliados
(PANali), reservando su proceso interno para
el momento en que legalmente fuera adecua
do. Ya no hay necesidad de tal espera y MC
queda temporalmente rebasado.

Astillas
LA MINISTRA PRESIDENTA de la Suprema
Corte, Norma Pi(e)ña, estuvo en Nueva York
para asistir a un Congreso Mundial de Derecho
y aprovechó para lanzar directas indirectas,
pues aseguró que se pretende someter la
función judicial a la visión de un solo hombre
y que en México, como "lamentablemente en
gran parte del mundo, surgen voces y movi
mientos que intentan poner en entredicho la
legitimidad de la función judicial". Ah, además,
que con esos "ataques" al Poder Judicial "en
frentamos el riesgo de perder todo lo ganado
por la humanidad desde la Segunda Guerra
Mundial". Mmm, ¿exageradita?... El INE apro
bó ayer el lanzamiento de la convocatoria para
aspirantes independientes a la Presidencia de
la República, senadurías y diputaciones fede
rales. Prevista para ser emitida a más tardar
el jueves de la semana venidera, con la posibi
lidad inmediata de registro de los interesados,
podría ser el banderazo de salida para Eduardo
Verástegui, la carta de la ultraderecha católica,
el voxismo y el trumpismo, que repele expresa
mente la impostura, dicen, de Xóchitl Gálvez
en la "derechita cobarde", como caracterizan
al PAN... ¡Hasta el próximo lunes!
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Rayuela
No, nadie lo pone en

duda: se llaman jueces y
actúan contra la justicia.
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Lfue el presidente de la
Junta de Coordinación Polí
tica del Senado, Eduardo Ra
mírez Ag'u i lar. dice que no es
tá de acuerdo con la demanda

de juicio político contra cuatro
ministros de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación in

terpuesta por sus compañeros
de Morena en la Cámara de Di

putados, ya que considera que
"no son buenos momentos pa
ra el país" y los llama a la mesu
ra, acaso esperando enviar un
mensaje de civilidad como par
te de sus planes para recibir la
bendicióny ser candidato a go
bernador en Chiapas. A ver.

durante la maratóni
ca sesión de más de 10 horas

en el INE, los consejeros elec
torales se quedaron esperan
do sin éxito la notificación de
la sentencia emitida el miér

coles por la Sala Superior del
Tribunal, con el engrose del
magistrado presidente, Reyes
Rodríguez Mondragón, en la
que se les ordenó emitir linca
mientos de fiscalización de los

actos de las corcholatas y as
pirantes de la oposición, por
lo que los cinco días naturales
que se le darán al instituto pa
ra definir esas reglas todavía

no empiezan a correr.

durante el Congreso
Mundial de Derecho que se ce
lebra en Nueva York, la minis
tra Norma Piña Hernández,
presidenta de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación, vi
vió un apuro cuando se perca
tó de que su micrófono llevaba
apagado al menos cinco minu
tos desde que empezó a hablar,
por lo que dijo a los presentes,
muy sonriente: "pues enton
ces volveré a empezar... no es
cierto", lo que provocó las car
cajadas del auditorio.

en Ciudad de México

Morena ya comenzó a mover
sus piezas rumbo a la elección
del próximo año para renovar
la Jefatura de Gobierno, que
encabeza hoy Martí Batres, y
algunos ven preocupados que
ya comenzó la cargada para fa
vorecer ala alcaldesa de Iztapa
lapa, Clara Bragada Molina,
entre los varios perfiles en com
petencia, por lo que empiezan a
dar señales de inconformidad,
exigen que no se vayan a cargar
los dados para alguno de los con
tendientesy demandan que pre
valezca el piso parej o para todos
los aspirantes.
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Atroz legitimación
de la ilegalidad

£
ospechosamente dubitativo, el presi

L dente del Tribunal Electoral del Poder
JF Judicial de la Federación, Reyes Rodrí

guez Mondragón, votó contra el proyecto de la ma
gistrada Janine Otálora para frenar las descaradas
precampañas presidenciales del oficialismo y de
la oposición (excepto MC), pese a reconocer que la
propuesta era "una solución correcta y ética, pero
no es la única posible".
Zigzagueó:
"Tampoco es la única ética ni correcta, hay otras..!'.
En eso se basó para que el Tribunal pasara la papa

caliente al Instituto Nacional Electoral para que en
cinco días, con el niño ahogado, emita regulaciones y
se fiscalicen los procesos que a la vista de todo mundo
violan la Constitución y las leyes, poniendo al INE en
riesgo de suplantar funciones del Poder Legislativo.
Fingimientos, eufemismos y disfraces marcan el

indecente juego de la sucesión presidencial.
Alarma que por tristes tres indignantes votos con

tra el de Otálora (de un pleno de siete magistrados en
que solo sesionaron cuatro) el Tribunal otorgara car
ta de legitimidad al embuste de unos y otros partidos.
El perlariodeengañosloencabezael Presidente de la

República, quien ante la evidente ilegalidad que consti
tuye su intromisión, inventó la timadora sección No lo

digo yo, reproduciendoyhacien
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do befay mofa de expresiones de
sus opositoresy usando ala vocera
del vocero para dar la falsa idea de
que ha dejado de interferir (sien
do claro, sin embargo, que lo hace
como primer mandatario, con el
gasto delerarioy los recursos téc
nicosy humanos de la Presidencia
delaRepública).

Otálora es una de las juzgadoras más prestigiadas
del Poder Judicial y, a diferencia de sus obsecuentes
pares, trabaja con independencia institucional de
criterio, apegada solo a la Constitución y las leyes. En
su proyecto, argumentó por qué se están trastocando
los valores fundamentales déla democracia mexica

na con las precampañas disimuladas, que de ningu
na manera, como se proclama, tienen el propósito de
elegir supuestos "coordinadores" de lo que sea, sino
a quienes contendrán el año próximo por la primera
magistraturay vienen cometiendo sin recato eviden
tes crímenes electorales.
El mismo Tribunal, no hay que olvidarlo, validó en

2018 la mayor compra de votos en la historia que se ha
documentado (elpartido Morenapresentó carretadas
de comprobantes) cuando no sancionó por el cínico y
multimillonario reparto de dinero con la coartada de
apoyar alos damnificados del sismo de 2017.
"No comparto que cuestiones fácticas y el com

portamiento de los partidos conduzcan al Tribunal
a realizar interpretaciones que generan un sistema
paralegal', lamentó la magistrada Otálora.
En su opinión, "las conductas referidas atentan gra

vemente contra los pilares que sustentan la democra
cia, al vulnerar al sistema electoral en su conjunto, obs
taculizar la revisión por parte de las autoridades elec
toralesy violentar laintegridad democrática".
Pero AMLO ha dicho que no le vayan con el cuento

de que la ley es la ley.. —
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La huelga en Hollywood
y nuestro mundo laboral

La industria creativa de Hollywood actores,
actrices y escritores de televisión y cine
está en huelga por primera vez en 63 años.

Lo que podría parecer un temabanal, en realidad habla
mucho de lo que está sucediendo en el mundo laboral
global, sobre todo para los trabaj os relacionados con el
arte y la creación.
Más allá de las consecuencias obvias de la parálisis

de una industria que entretiene a gran parte del mundo
no habrá nuevas películas y series, ni se promociona
rán las que ya están terminadas, esta huelga habla de la
amenaza de la no regulación de la inteligencia artificial,
del espejismo de la redistribución de la riquezay de có
mo mantener contentos a los grandes accionistas es lo
más importante para cualquier directorio de empresa
Los servicios de streuming(Netflix, Prime, Apple

TV, etc) han revolucionado no solo la forma en que
vemos series o películas, sino también la forma en
que se producen. Tanto los actores como los guionis
tas les exigen hoy un aumento de las regalías que re
ciben por participar en series exitosas. Antes así su
cedía, pero hoy esos pagos son mínimos y los montos
son poco transparentes.
Esto afecta poco a las grandes estrellas que cobran

millones de dólares, pero sí a los actores menos famo
sos. Kimiko Glenn, actriz de la serie Orange Is The New
Black, uno de los primeros grandes éxitos de Netflix
y que revolucionó la industria, denunció hace días en
TikTok las casi nulas regalías que recibe por derechos
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de autor. Aunque no es un ca
so generalizado, sí ejemplifica
cómo funciona hoy el negocio.
Tanto actrices como escri

tores también quieren que
se pongan barreras al uso de
la inteligencia artificial pa
ra preservar sus puestos de
trabajo. Se preguntan, y con
razón: ¿Qué detendrá a las

empresas de utilizar guiones escritos por la IA o de es
canear el rostro de un actor y usarlo indefinidamente
después de hacerle un solo pago?
La codirectora de Matrix, Lilly Wachowski, tuiteó

al respecto: "Me opongo con vehemencia al uso de la IA
como herramienta para generar riqueza. Eso es lo que
está enjuego aquí. Recortar puestos de trabaj o para el
beneficio corporativo. La tecnología debería usarse pa
ra beneficiar a la humanidad".

La actriz Fran Drescher, presidenta del sindicato de
actores y estrella de la serie La Niñera, resumió bien
el problema en una entrevista con la periodista Kara
Swisher: "Lo fundamental hoy para las empresas es
conseguir más dinero para los accionistas obteniendo
más suscripciones. Y luego el CEO recibe bonos enor
mes por parte de esos accionistas. La industria está
muy ligada a Wall Street y ha dado la espalda a la gente
creativa, fundamental para el negocio (...) Las grandes
empresas creen que está bien empobrecer a la gente,
exprimirle sistemáticamente su forma de ganarse la
vida mientras los de arriba, los accionistas y los inver
sores principales se enriquecen a costa de la gente que
realmente generan los productos".
La batalla que se está dando en Hollywood, por ba

nal que parezca, parece ser solo el inicio de una nueva
era en la búsqueda de derechos laborales básicos, ante
el avance inminente de la inteligencia artificial y de la
necesidad de las empresas de obtener ganancias a co
mo dé lugarparamantener alos accionistas contentos.
De su desenlace probablemente surjan regulaciones
globales que otras industrias deberán seguir, así que
vale la pena ponerle atención.

Fecha: 21/07/2023

Página: 10

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Mael Vallejop

Costo: 35,746

Página 18 de 160 Índice



El castigo a
las castigadas: las
cárceles de mujeres
T?

«i 1 gobierno federal gusta de
j informar del traslado de

personas privadas de su li
bertad entre prisiones.
Lo que no cuenta es que en algunas

ocasiones esos traslados tienen que
ver con prisioneros y, en el caso que to
ca esta columna, reclusas, que son tras
ladadas lejos de sus ciudades por haber
pedido mejores condiciones en aque
llos centros penitenciarios donde fue
ron asignadas en un principio.

La organización CEA Justicia Social
ha seguido con atención estos casos y
ayer hizo lasiguiente denuncia
En septiembre de 2022 mujeres pri

vadas de la libertad de distintos centros

del país fueron trasladadas de manera
arbitraria al Centro Federal de Readap
tación Social Número 16, "CPS Femenil
Morelos". Desde entonces, CEA Justicia
Social ha documentado graves violacio
nes a los derechos humanos a las que se
enfrentan como usua
rias del centro.

Uno de los aspec
tos que son de ma
yor preocupación es
la negación, falta de
atención y omisión
por parte de las autoridades a las ne
cesidades de salud. También se ha do

cumentado que desde que las mujeres
fueron ingresadas al centro se les ha
negado atención médica, acceso a me
dicamentos, tratamientos adecuados y
de calidad, aun en casos que se requiere
atención urgente. Al igual que el resto
de la población, tampoco se les habrin
dado atención y seguimiento especia

lizado como el servicio de ginecologíay
odontología. La falta de respuesta por
parte de las autoridades es un indicio
de que las mujeres se enfrentan atratos
crueles, inhumanos o actos de tortura.
Esta alarmante situación no es un

hecho aislado, sino por lo contrario, se
trata de una práctica sistemática que
afecta alas mil 217 mujeres privadas de
la libertad del Cefereso 16. En este con
texto, la CNDH emitió la Recomen

dación 59/2023 el 23
marzo de 2023 por la
intoxicación colectiva

de 404 mujeres ocu
rrida en septiembre
de 2022, debido a que
consumieron alimen

tos en mal estado, se les negó atención
y medicamentos adecuados.
A esto hay que aumentar que esos

traslados hacen que las mujeres en
prisión estén lejos de sus familias y
seres queridos.
Una muestra más del punitivismo

de estos tiempos que, como sabemos,
nada hace para terminar con la inse
guridad o dar justicia.
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Doroteo Arango
en el cine de EU

T?
^¦4 1 Colegio de México y Edi

i ciones Era publicaron en
2010 un libro en home

naje a Friedrich Katz (19272010) ti
tulado Revolución y exilio enlahisto
ria de México, compilado por Javier
Garciadiego y Emilio Kourí, en el que
abundan referencias a Pancho Villa,
sobre quien el historiador austríaco
fue uno de los más avezados estudio

sos junto con el recién desaparecido
Adolfo Gilly.

25 mil dólares sobre el 20 por ciento
de los ingresos.
Considerado un "héroe", un "Robin

Hood mexicano" a partir de los relatos
de John Reed, a quien dos periódicos
enviaron para escribir un reportaje
sobre el Centauro, éste se convirtió
pronto en un personaje ambivalente
para los estadunidenses. Para enton
ces la productora Majestic filmó 2 mil
600 pies de película sobre el asalto de
los 15 mil hombres de la División del
Norte contra los 10 mil soldados de

  Huerta en Torreón y
la película fue un éxi
to en Broadway.
"El ataque a Co

lumbus en 1916, que
lo convirtió en el
Osama Bin Laden de

la época, provocó que los contratos
y películas de Aitken de pronto no
tuvieran valor alguno (...) Desde en
tonces, seis películas estadunidenses
han retratado a Villa, con otros tantos
actores en el papel estelar, entre ellos
Wallace Beery, Yul Brynner, Telly
Savalas y Freddy Fender", nos cuen
ta Womack. ¦

En este volumen figura unabaraja
de expertos sobre los temas de inte
rés del historiador adoptado mexi
cano y uno de ellos, John Womack
Jr., dedica su contribución al tema
"En torno a Katz y su Pancho Vi
lla", en el que traza un panorama del
Centauro del Norte, que ayer cum
plió un siglo de muerto, desde sus
orígenes hasta la versión más docu
mentada de que Alvaro Obregón or
denó su asesinato para quedar bien
con los gringos.
En medio, sin em

bargo, Womack nos
deleita con una serie

de datos a propósito
del paso vertiginoso
del revolucionario

como estrella de pe
lículas y noticiarios estadunidenses,
carrera improvisada que comenzó
en 1914 con General Villa in Battle,
después de que el productor Harry
Aitken, de la Majestic Motion Pie
ture Company, de Los Angeles, y La
Mutual, de Nueva York, pactara con
el general los derechos exclusivos pa
ra filmarlo a cambio de un anticipo de
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AMLO, el gobierno
más violento

Elpoder sin autoridad es arrebato.
Florestán

La seguridad, con la salud, son los dos
grandes temas en los que reprueba
el gobierno del presidente López

Obrador.

Mientras él sale arriba en las encuestas, hay
una exigencia popular pendiente además de las
que arriba señalaba: educación, pobreza, corrup
ción y eficacia, entre otros.
Y aunque intente meter en la conversación

que la violencia va para abajo, no alcanza a acallar
la sangrienta realidad: su gobierno es ya el más
violento de la historia, cuando al día de ayer los
homicidios dolosos superaban los 161 mil desde
el 1 de diciembre de 2018, con una tendencia al al
za proyectada hasta los 210 mil al 30 de septiem
bre del año que viene, superando por mucho los
156 mil 66 en el sexenio de Enrique Peña Nieto
(201218), 120 mil 483 de Felipe Calderón (2006
12), 60 mü 280 de Vicente Fox (200006), 80 mil
671 de Ernesto Zedillo (19942000) y 76 mil 767
de Carlos Salinas (198894).
Es cierto que en 2018 le dej aron lavara muy al

ta con el máximo de homicidios, pero están sus
compromisos como candidato, presidente elec
to y luego constitucional, de baj arlos a cero, a re
ducirlos ala mitad en seis meses, al momento ac
tual, que supera los cometidos en cada uno de los
gobiernos que le antecedieron, a lo que hay que
sumarlos 42 mil desaparecidos.
Aesto agrego que con cifras del mismo Inegi, en

estos cinco años asesinaron a 4 mil 509 niñas, ni

ñosy adolescentes, un promedio de tres diarios, el
quinto lugar mundial, con dos agravantes: mien
tras antes los mataban en fuego cruzado, ahora
son blancos de ataques directosy, peor aún, en so
lo tres de cada diez casos hay una sentencia con
denatoria, es decir, la impunidad como motor de
la violencia que no resuelve con sus otros datos, a
los que diariamente mata esa realidad.

RETALES

1. REMOQUETE. De nuevo le volvió a salir al
revés a López Obrador la ocurrencia de descali
ficar a Xóchitl Gálvez, cuando este miércoles, vía
su vocera, la calificó como la Señora X, lo que le
dio un nuevo impulso en perjuicio de las anodi
nas p re campañas de sus corcholatas. Nunca lo
vio venir;
2. ATAQUES. Y por eso ha redoblado la campa
ña en su contra, que ha llevado a los suyos a explo
tar globos en la sesión de la Permanente como el
senador Gabriel Garcíay a denunciarla por lava
do de dinero al diputado Alejandro Robles, aun
que dijera que no tenía pruebas, o al impresenta
ble asesor de Claudia Sheinbaum, Víctor Romo, a
acusarla de malos manejos en la Miguel Hidalgo.
Todos la fortalecen; y
3. VALEMADRE. Ese es el doctor Hugo López
Gatell, que con el respaldo del palacio presiden
cial sigue ignorando las citas para comparecer
en la Cámara de Diputados, dedicado como es
tá a la elaboración del programa de gobierno que
le quieren imponer al próximo presidente(a) de
Morena, si es que gana. Eso es lo suyo.

Nos vemos el martes, pero en privado
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AlphaZero para
legos (como yo)

La historia de la Inteligencia
Artificial entendible para
mí es esta:

Afines de 2017, un programa de in
teligencia artificial de ajedrez llamado
AlphaZero derrotó al programa invenci
ble hasta entonces, StockFish.
Ambos programas habían sido ali

mentados con todo lo que el hombre sa
bía sobre el ajedrez: partidas, estrategias,
patrones de juego, toda la historia
Stock Fish había resultado invencible

hasta entonces, porque su capacidad de

"recordar" y combinar las opciones co
nocidas del juego, frente a cada jugada,
era superior a la capacidad humana de
hacer eso mismo.

AlphaZero derrotó a Stock Fish, por
que no sólo era capaz de ejercer esa me
moria combinatoria total, sino que, al
paso de las partidas, empezó a inven tar
jugadas que no estaban en la historia co
nocidadelajedrez: creó ajedrez.
LoinquietanteylodistintivodeAlpha

Zero, como entidad de
InteligenciaArtificial,
es que sus creadores
no pueden explicar o
predecir lo que Alpha
Zero inventa, no saben
cómo hace lo que hace.
Esta es la diferencia, digamos civiliza

toria, de la InteligenciaArtificial. En to
dos los ámbitos donde se usa, crea cosas
desconocidas paraelhombre.
ConlahistoriadeAlphaZero empieza

ellibro de Henry Kissinger, Eric Schmidt
y Daniel Huttenlocher, que cité ayer aquí:
The Age o f AI.
LalnteligenciaArtificial, dicenlos au

tores, no puede seguir siendo vista como

una extensión tecnológica del hombre,
porque en realidad es una forma de co
nocimien to paralelo, capaz de explorar
y crear planos de realidad inaccesibles al
hombre,como lasjugadasdeAlphaZero.

El pronóstico de este libro sobre lo que
viene no puede ser más radical: al añadir
al conocimiento humano el conocimien
to de una esfera de realidad desconocida

para el hombre, la InteligenciaArtificial
cambiará no solo la civilización sino la

naturaleza humana
misma
Los autores descri

ben así la secuencia de
ese cambio:

"Surge una nueva
asociación hombre

maquina. Primero<, los humanos defi
nen un problema o un objetivo parala
máquina. La máquina, que opera en una
realidad fuera del alcance humano, de
cide los procesos óptimos para obtener
lo que le piden. Una vez que la máquina
trae esas opciones al ámbito humano,
podemos estudiarlas, entenderlas y vol
verlas parte de nuestra vida práctica".
Vale.—
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Conaliteg

Me he referido en este es

pacio en una ocasión a
un aspecto crítico, sólo

uno, de las bibliotecas públicas; luego
toqué, rocé si se quiere, algún proble
ma de las librerías. Ahora me detengo
brevemente enunagran catástrofe edi
torial: la Conaliteg.
La Comisión Nacional de Libros de

Texto Gratuitos es el organismo públi
co descentralizado de la administra

ción pública federal que para cada ciclo
escolar produce y distribuye de mane

de 3 mil millones de pesos. Sólo para el
libro de texto de secundaria pública y
privada se destinan mil 800 millones.
Este año, los editores privados de li

bros de texto no accedieron a ese dine

ro. Si concursaron, les tomaron el pelo.
El presupuesto fue a dar a editores afi
nes a la 4T que hicieron los libros que
les pidió Marx Arriaga.
Esta destrucción terminará convir

tiendo en escombros a la industria edi

torial. Sé que esta estructura puede ser
todo lo criticable que se quiera, pero sin

ella, tendremos derri
bos y no editoriales;pedazos deWerroy no
imprentas; callej ones
de venta y no un mer~
cado de librerías.
Uno de los grandes

ganadores de esa desaparición mágica
y misteriosa: Miguel Rincón, hombre
cercanísimo al Presidente. Rincón no
licita, pero vende papel.
Entre las muchas destrucciones que

este gobierno ha cometido, falta incluir
ésta. No es la menor y sí puede ser una
de las destrucciones más perdurables.
Y sigue la mata dando.

ra gratuita los libros que requirieron
los estudiantes inscritos en el Sistema
Educativo Nacional, así como otros li
bros y materiales que determine la SEP,
en cantidad suficiente, con oportuni
dad, usando recursos de manera trans
parente y eficiente.
El párrafo anterior lo copié de la pá

gina de la Conaliteg, que se fundó en
1959, durante el gobierno de López Ma
teos, cuando el secretario de Educación
era Jaime Torres Bodet. Suprimerpre
sidente fue Martín Luis Guzmán. En

1960 se entregaron
los primeros libros de
texto a casi seis millo

nes de niños y niñas.
La Conaliteg como

muchas otras insti
tuciones mexicanas

atravesó por momentos de opacidad.
Su funcionamiento se aclaró, o empezó
a aclararse, en 2001bajo la dirección de
Jorge Velasco Félix, luego con el man
do de Miguel Limón y más tarde en el
tramo directivo impecable de Joaquín
DíezCanedo.
Informo: la Conaliteg prácticamen

te ha desaparecido. Su presupuesto es
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Ernesto Sabato
En 2012, en la Feria del Libro de Sevilla, el escritor argentino confesó: "El arte y
la literatura fueron el puerto definitivo donde calmé mi ansia de nave sedienta y a
la deriva; las lecturas que me han acompañado han transformado mi vida"...

"Después de Los
hermanos Karamazov
no somos las mismas
personas que antes"

En diferentes grados, la capacidad creativa
pertenece atodo hombre. El arte es un don
sagrado que repara el alma porque permi
te unir nuestro dolor al dolor de los otros,
alentándonos, así, a cumplir la utopía a que
fuimos destinados.

La escrituraha sido para mí el medio funda
mental, el más absoluto y poderoso que me
permitió expresar el caos en que me deba
tía. Me permitió liberar no solo mis ideas,
sino sobre todo, mis obsesiones más recón
ditas. Lo hizo cuando la tristezay el pesimis
mo habían ya roído de tal modo mi espíritu
que, como un estigma, quedaron para siem
pre enhebrados ala trama de mi existencia.
Porque fue precisamente el desencuentro,
la ambigüedad, esta melancolía frente alo
efímero y lo precario, el origen de mi deses
peraday absoluta entrega a la literatura.

Gil vagaba dentro de ese agu
jero misterioso que llaman
mundo (aigoeei). Así se en
contró con un escritor que
leyó hace años y abandonó

tal vez deforma absurda. En el año 2012, la
Fundación José Manuel Lara invitó a Er
nesto Sabato a participar en La Feria del
Libro de Sevilla. La conferencia que dio Sa
bato en esa ocasión| a sus 90 años, se llamó
"Creación y tragedia: la esperanza ante la
crisis". Gil subraya y pasa al costo.

El arte y la literatura fueron el puerto de
finitivo donde calmé mi ansia de nave se

dientay ala deriva Laslecturas que, desde
entonces, apasionadamente, me han acom
pañado, han transformado mi vida, gracias
a esas verdades que solo el arte puede reve
lar. Me he dejado poseer por los grandes clá
sicos del arte, de la literatura, de la músicay
la filosofía; en ellos es donde prevalece una
oscura e ilimitada reserva del sentido que
nos abre a noches insospechadas, a intui
ciones decisivas, cuando todas las certezas
se disgregan, se consumen, se pierden.

Kafka recomendaba leer libros que nos
atraviesan el cuerpo como un hacha, res
quebrajando cuanto haya de congelado
en nuestro espíritu. Una novela que deje
tal cual al escritor y al lector es una novela
inútil, estéril. ¿Quién puede ser el mismo
luego de haber leído Dostoievski? Después
de Los hermanos Karamazovno somos las

mismas personas que antes, como segura
mente tampoco lo fue Dostoievski.

Innumerables veces les he aconsejado a
quienes acuden a mí, en su angustia y en
su desaliento, que se vuelquen al arte y se
dej en tomar por esas fuerzas invisibles que
operan en nosotros. Todo niño es un artis
ta que canta, baila, pinta, cuenta historias
o construye castillos. Los grandes artistas
son personas extrañas que han logrado
preservar esa candidez sagrada de la niñez.

Uno de los riesgos que deben evitar los jó
venes escritores es el afán de juntar pala
bras para hacer una obra. Como dij o Clau
del: "no fueron las palabras las que hicie
ron La Odisea, sino La Odisea quien hizo
las palabras". Recordemos bien esta sen
tencia para evitar que se siga pervirtiendo
el lenguaje; uno de los graves peligros que
expone al hombre alo inhumano.

Me acuerdo de algo que había dicho
[Giordano] Bruno: siempre es terrible
ver a un hombre que se cree absoluta y
seguramente solo, pues hay en él algo
trágico, quizá hasta de sagrado, y a la vez
horrendo y vergonzoso. Siempre, decía
Bruno, llevamos una máscara, que nun
ca es la misma sino que cambia para ca
da uno de los lugares que tenemos asig
nados en la vida: la del profesor, la del
amante, la del intelectual, la del héroe, la
del hermano cariñoso. Pero ¿qué másca
ra nos ponemos o qué máscara nos que
da cuando estamos en soledad, cuando
creemos que nadie nos observa, nos con
trola, nos escucha, nos exige, nos suplica,
nos intima, nos ataca? Acaso el carácter
sagrado de ese instante se deba a que el
hombre está entonces frente a la Divini
dad, o por lo menos ante su propia e im
placable conciencia.
Alolargode mi vida como escritorhe in

tentado serfielaesainquietanteyenigmática
verdad que se manifiesta en el momento en
que acontece la creación. Todo creador debe
cuidíir de ella, y ofrecerla a los hombres como
su más altay noble vocación.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos, mientras el me
sero se acerca con la charola que soporta el
Glenfíddich 15, Gaméspondrá a circularlas
frases de Julio Verne sobre el mantel tan

blanco: "Lo que una persona puede imagi
nar, otras podrán hacerlo realidad".
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Lady A.enlre
Barbie y Wendy
Gomo ya lo conocemos por su compromiso so

cial, su denodadaluchapor las causas de lademo
craciay su notabilísimo pasado comojusticiero,
sobre todo si son de los Bribiesca, no sorprende
que Vicente Voxle exija a su pupila, Líí dyX, que

acabe con los programas sociales, menos conlo que le asegure
una pensión que lo mantenga viviendo como el Porfirio Díaz
del rancho San Cristóbal No, lo que sí me saca de onda es que

elseguromédicodetandisünguidoycultopersonajele cueste
¡¡¡100milvarosmensuales!!!Alamadre,puesdóndeseatiende,
¿enlaEstaciónEspacial Internacional?¿Yquiénes sonsusga
lenos,eldoctorHouse,ladotoraDresser,eldocSimi,eldoctor
Chapatín,eldoctorCándidoPérezyeldoctorStrange?
Cienmilpesosalmes,puessedebeaten

derenlosservicioshospitalariosdeRoberto
iv/rj j j •. . ii
Madrazo, donde un cunta te sale lo que una
operaciónacorazónabierto,elservicioali
mentario debe ser como del Sonora Grill
PRImey las gelatinas las provee Xóchitl
Gálvez.Porelcosto,lospañalesdebenserde
los que vende asobreprecioClaudioXXXen
¡Kimberly Clark de México! El paquete de
be incluir tiempos compartidos enlberdro
la de los que vende el expresich en te Calderón
El Jelipillo está tan entusiasmado con la dama del huí

pil blanquiazul, que la está defendiendo a fuerza de fake
news (que son su fuerte, con encuestas patito como las de
GEAMsa) de las acusaciones de corrupción, tráfico de in
fluencias y tráfico de influencias que le caen por todos la

dos. Bueno, hasta su casi camarada ideológico, el ultrade
rechoso Gilberto Lozano de Frenaaa, la señala por transa
de tiempo completo, no se vale.
Lo bueno es que el publicista de la señora X, encargado

de promoverla a photoshopazos como si fuera Barbie, in
fió unas encuestas para que parecie
ra que su campeona ya ganó hasta la
guerra de Ucrania. Claro, se le pasó de
tueste porque de un día para otro re
colectó 17 millones de firmas, ni que
fuera Wendy Guevara.
Nadamáslefaltódemúsicadefondoa

esehumanista,PanchoCéspedes.
En el muy remoto caso de que a la

señora Gálvez no me la bajen porque
tiene mucha botarga que le pisen, y de llegar a ganar, de
seguro que a Fox, su Yoda, le va a dar un seguro médico de
500 dólares al mes, para que sus checkups se los hagan el
doctor Insólito, el doctor Frankensteiny el doctor Meade.
Tiene razón mi queridísimo Lorenzo Meyer: "Xóchitl

es como Fox llevado al extremo".

i'i /An mi
JL1U11U i o.ZjV_/11 I—L _1—1_

(I II fl' líltSld'K)
HZO Meyei"

eS COMO FOX
llevado al extremo
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IZona de peligro. La violencia es una asignatura no
•resuelta en Tamaulipas que falta atenderse, dijo el

senador con licencia Ricardo Monreal, en su visita a
Reynosa, Tamaulipas, dentro de las asambleas infor
mativas como aspirante de Morena a la Presidencia. "Se
necesita la presencia del Estado para evitar que la gen
te no viva con temor, pagando cuotas hasta para po
der divertirse, recrearse", afirmó. "Ésa; és la lucha que
tenemos que seguir dando como tarea pendiente de la
Cuarta Transformación", agregó. "Se respaldarán las
políticas públicas para regresar a la tranquilidad", les
dijo. "Es necesario cuidar mucho la seguridad, no per
mitir complicidades, contubernio". Américo Villarreal,
el gobernador, ¿ya hace algo para reparar esta profun
da descomposición social? La respuesta parece una: no.

2 Prácticas intimidatorias. ¿El intento de cateo se
•ría una venganza? La gobernadora de Campeche,

Layda Sansores, acudió, junto con integrantes de la Fis
calía estatal, a un cateo en una supuesta propiedad de
Alejandro Moreno, líder nacional del PRI y exmanda
tario campechano. Y como en política las coinciden
cias no existen, el martes, el TEPIF ordenó inscribir a
Sansores al registro nacional de personas que violentan
políticamente a las mujeres, por haber agredido a las di
putadas del PRI en 2022 en su programa Los martes del
jaguar. "El operativo es una farsa", replicó Alito Moreno
tras los cáteos. Layda no da una. Al final, resultó que se
equivocó y la propiedad no era del dirigente priista. ¿Y
si mejor se dedica a gobernar?

3 Caminos de Michoacán En lo que va de la ad
• ministración del gobernador Alfredo Ramírez

Bedolla se han denunciado mil 435 casos de robo a
transportistas en el estado. Esto daunpromedio de 68.3
casos por mes, de acuerdo con las cifras del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pú

blica. En 2022, primer año completo de la gestión de
Ramírez Bedolla, la Fiscalía estatal, a cargo de Adrián
López Solís, inició 777 carpetas de investigación por
robos a transportistas. El informe establece que en los
primeros seis meses de 2023 se han denunciado 387
casos, de los cuales 334 fueron realizados con violencia
y 53 sin violencia. De ser una linda canción, los Cami
nos de Michoacán se transformaron en una pesadilla.

4 A la carga. El diputado Manuel Alejandro Robles
• presentó una denuncia en contra de la senadora

Xóchitl Gálvez por presunto enriquecimiento al am
paro del poder público. El morenista dio a conocer que
acudió a las oficinas de la FGR para interponer la de
nuncia. Señaló que Gálvez "no se enriqueció así por
obra y gracia del espíritu santo, sino que echó mano,
precisamente, de toda una ingeniería financiera que le
ha permitido amasar una fortuna, evadir impuestos y
lavar dinero, ésos son los comportamientos delictivos
que apreciamos de toda esta red de empresas y de con
tratos públicos", comentó. Sólo hay que recordarle que
la falsedad de declaraciones también es un delito. No

vaya siendo que se le revierta al señor...

5 Madrugadores. La Sala Superior del Tribunal
• Electoral del Poder judicial de la Federación resol

vió 35 asuntos en sesión pública. Destaca la sentencia
SUPJDC255/2023 y su acumulado, que ordenó al INE
emitir lineamientos para regular los procesos del Frente
Amplio por México y de la Coordinación de Defensa de
la Transformación. En concordancia, el Instituto Nacio
nal Electoral avaló invest igar y fiscalizar la propaganda
de los aspirantes a las candidaturas de la Presidencia,
tanto de Morena como del Frente Amplio por México,
ante posibles actos de campaña adelantados. Una pau
sa a la vorágine electoral no estaría mal, sobre todo si se
toma en cuenta que esta etapa aún no comienza y pare
ce más intensa que nunca. ¡La que nos espera!
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"La bomba que
se nos viene en 2025"
La charla con Juan de Villafranca, presidente ejecutivo de
la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéu ticos, giró
súbitamente hacia problemas de salud recurrentes en este
sexenio: el desabasto de medicamentos y la falta de insu
mos y de mantenimiento en los hospitales públicos.

"No han dimensionado lo que se viene en 2025. Lo del
elevador del IMSS se va a multiplicar. No invierten en man
tenimiento", advierte este empresario de 69 años, una de las
cabezas de AMELAF, que representa a 45 empresas ciento
por ciento mexicanas.

Sabe de lo que habla. Desde hace casi un cuarto de si
glo ha sido consultor en el sector privado. Previamente fue
embajador en Singapur, Brunéi y Myanmar, y subsecretario
de Relaciones Exteriores,

"Villafranca nos dice que tiene planes de acercarse a los
aspirantes presidenciales. Quiere alertarlos sobre "la bom
ba" que se le viene al país, si en 2024 no se respeta el calen
dario de la cadena de abasto de medicamentos.

En el periodo febreromarzo se tiene que identificar la
demanda. La licitación es en el lapso agostooctubre. La
fabricación se hace entre octubre y diciembre. Si el ciclo
no se cumple, en 2025 se nos viene "la bomba", advierte.
Y añade: "Los que deberían estar preocupados son los

aspirantes. No les ha caído el veinte de que les va a tronar
el problema de salud en 2025".

Nos dice también que es necesaria una reforma estructu
ral que dé autonomía a la Cofepris y que se le asignen más
recursos financieros y humanos a ese organismo descon
centrado de la Secretaría de Salud.

"Es algo que nos conviene a todos en el sector. Con el
actual director (Alejandro Svarch Pérez) y su equipo se
han dado avances, pero hay muchas oportunidades para
robustecer la institución", puntualiza.
*E1 tema del suministro de medicamentos fue unviacrucis

al inicio del gobierno actual.
¿Quién no recuerda las manifestaciones de los padres de

niños con cáncer por falta de tratamientos? ¿De los trabaja
dores de la salud por falta de medicamentos? ¿De enfermos
en lista de espera por falta de anestesistas? ¿De los médicos
por falta de insumos?

En el preámbulo de la pandemia de covid19, se hizo
añicos la cadena de suministros. Se alegó "corrupción" que
nunca se probó para desaparecerla. A la fecha no hay nadie
en la cárcel relacionado con ese señalamiento.

Sin conocimiento de causa, se contrató a la Oficina de

las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS).
Se vendió como solución mágica al problema creado. La
citada organización no pudo con el paquete.

Vino la escasez de medicamentos. Tuvieron que recurrir
a la compra directa de medicamentos en países lejanos, a
precios más caros.

Datos del Consejo General de Colegios Farmacéuticos
indican que 402 presentaciones de fármacos han tenido
"incidencias" de suministro el año pasado.
El sistema de distribución sé ha modificado en varias

ocasiones. Primero dijeron que Birmex, luego que el Ejér
cito. Siguieron los distribuidores, regionales para finalmente
regresar al modelo original. "Ya van en el quinto modelo
de compra y el cuarto de distribución volviendo al modelo
original", destaca Villafranca.

©La burla del presidente López Obrador a las leyes y las
instituciones electorales y de justicia no parecen tener límites.

En la sección "No lo digo yo" de la mañanera, creada
para que el INE o el Tribunal Electoral no lo "cepillen" por
hablar de los aspirantes a cargos de elección popular, se
refirioa Santiago Creel.

El mandatario mostró un video del presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados y aspirante presiden
cial del Frente Amplio, en el que lo acusa de discriminarlo
por ser güero y de ojos azules.

"Yo no sabía que había discriminación a la inversa, y lo
más importante es que yo nunca he atacado a su familia ni
he hablado del color de su piel ni de sus ojos, es mentira,
completamente mentira", dijo.

Creel no se quedó callado^ Desde Campeche, donde se
encuentra de gira, adelantó que presentará una denuncia
en contra de AMLO por "fraude a la ley".

"He sido objeto una y otra vez, en las mañaneras, el pó
dium de la mentira y de la división del país, y otra vez volví
a ser mencionado.

"Se ha metido conmigo y con mi familia, y le digo al
Presidente que el que se lleva, se aguanta, porque conmigo
no se mete, así sea el Presidente y jefe de Estado", advirtió.

El PAN ya se le adelantó a Creel. Ayer denunció a AMLO
ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos
por la "persecución política" de que son objeto aspirantes
del Frente Amplio a la presidencia, en particular Xóchitl
Gálvez, Creel y Francisco Javier García Cabeza de Vaca.
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Judicialización
preelectoral
En los últimos meses (y particularmente en las últimas
semanas) el proceso electoral (que legalmente todavía ni
siquiera empieza), México ha estado marcado por una in
tensa actividad legal, con diversas denuncias presentadas
por actores políticos y la Fiscalía General de la República
(FGR). Esta judicialización excinte, es decir, el inicio de ac
ciones legales antes de la elección, ha despertado todo tipo
de debates y suspicacias. Acostumbrados a la judicializa
ción poselectoral, los mexicanos estamos completamente
descolocados de enfrentarnos ante este inédito escenario

de metralla judicial preelectoral.
Es indiscutible que la transparencia y el respeto a las

leyes son fundamentales para la democracia. La judicia
lización puede ser una herramienta para asegurar que
los comicios se desarrollen de manera justa y equitativa,
garantizando que aquellos que violen la ley o cometan actos
de corrupción o intimidación enfrenten las consecuencias.

Sin embargo, también es imperativo preguntarnos si esta
avalancha de denuncias es una muestra de una genuina
preocupación por la integridad del proceso electoral o si,
en algunos casos, puede tratarse de una estrategia política
para desacreditar, intimidar o avasallar a los oponentes para
ganar ventaja electoral.

En un contexto en el que la polarización política está
a tope, y en el que el escenario político cambió inespe
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radamente al que había prevale
cido desde hace un par de años,
es crucial discernir las intencio

nes detrás de las acciones lega
les y no permitir que se utilicen
con fines meramente partidis
tas. Y sobre todo, que no pongan
en riesgo la realización de los
comicios de 2024 y su integridad
democrática.
López Obrador vía la FGR,

Alejandro Moreno, Xóchitl
Gálvez, el SAT, Víctor Hugo
Romo y Layda Sansores, to
dos presentando denuncias
que tienen que ser investigadas
con rigurosidad, ya que son una
oportunidad para salvaguardar la
transparencia y la legitimidad del
proceso electoral. La confianza
en el sistema de justicia y en las
instituciones electorales es vital para la estabilidad demo
crática y la paz social.

En medio de este escenario, también es importante que
los ciudadanos no nos dejemos llevar por la polarización y
el ruido que esto genera. Debemos estar atentos y críticos
ante cualquier intento de manipulación o desinformación
por parte de actores políticos y autoridades que buscan
sacar ventaja en la contienda electoral.

Como sociedad, tenemos el deber de exigir transparen
cia, imparcialidad y respeto a la ley en el proceso electo
ral. La justicia debe ser ciega ante los colores partidistas y
actuar con celeridad y objetividad.

La judicialización exante del proceso electoral en Mé
xico es un momento que no nos había tocado atravesar
jamás en esta magnitud y copiosidad. Merece ser observada
con atención y seriedad. Si bien representa una oportuni
dad para garantizar la limpieza del proceso, también puede
ser utilizada como una herramienta política para debilitar
a oponentes y sembrar desconfianza en el sistema. Dema
siado trabajo nos costó tener un sistema que garantizara, al
menos, que el voto de todos los mexicanos se contara de
bidamente y que todos los partidos estuvieran en posición
de competir y de ganar, cómo para permitir que este clima
reviente lo que tantas décadas nos tomó construir.

Como ciudadanos, debemos estar muy alertas y ser críti
cos ante cualquier intento de manipulación o uso incorrecto
del sistema legal. Sólo así podremos ser una democracia
sólida y representativa para todos los mexicanos.
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Esperanzador
"despertar social"...

Vergonzoso entreguísmo de gobernador, ¿priista?...

Más allá el ruido político a nivel social y el innegable "des
asosiego" que, al más alto nivel del gobierno de la 4T —en
Andrés Manuel López Obrador de manera evidentísima—,
causó y sigue provocando la irrupción de Xóchitl Gálvez
como aspirante a la candidatura presidencial opositora en
2024, lo realmente trascendente del singular fenómeno es
el efecto claramente "esperanzador" que generó y sigue
alentando entre una ciudadanía que, hasta hace un par de
semanas al menos, veía con creciente desánimo y preocu
pación la (casi) inevitable permanencia de un gobierno de
corte autoritario y hasta dictatorial al frente del Ejecutivo.
Al paso de los días, en opinión de un número cada vez

mayor de analistas y académicos especializados, y a la vista
la evolución de toda suerte de mediciones en redes sociales,
la aparición de la hidalguense en la nómina de "posibles" a
abanderar la puja del Frente Amplio por México está dando
paso a un "despertar social" inesperado que. para decirlo
pronto, el país no había atestiguado desde la campaña y
triunfo del foxtsmo, independientemente de los pobres re
sultados de la gestión de éste al frente de la administración
federal...
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Más aún —y al margen del
resultado de la "amañada" con

sulta que, al igual que el lopezo
bradorismo empujan ahora las
dirigencias de Acción Nacional
(PAN), el Revolucionario Institu
cional (PRI), el de la Revolución
Democrática (PRD) y un núme
ro creciente de organizaciones
de la sociedad civil coaligadas
en el Frente—, no son pocos los
que aseguran que. aun en caso
de una postulación y eventual
derrota de la causa opositora en
la puja por la Presidencia, el solo
"efecto Xóchitl" y la concurrencia
masiva a las urnas que el mismo
pudiera propiciar podrían can
celar toda posibilidad de que la
fracasada administración actual
Se haga con la mayoría calificada
en el Congreso de la Unión, ob
jetivo innegable del tabasqueño,
que sabe de la práctica imposibilidad de gobernar "por la
libre", como le gusta a él y a los suyos, sin contar con ella.

Nada, pues, parece hoy más claro y evidente que el rena
cimiento de la esperanza de una corrección del desastroso
rumbo que, más por razones ideológicas que de otra índole,
ha impuesto al país la declinante administración sexenal y
ello, insistamos, constituye un fenómeno digno de celebrar...

©
ASTERISCOS

* Revelador del "tenso ambiente" que existe al más alto
nivel de Palacio y del partido del gobierno, por cierto, el
llamado que Marcelo Ebrard hiciera a la (casi) segura can
didata del frente opositor a debatir en torno a los más in
gentes problemas del país, dejando de lado la posibilidad
de hacerlo con la cada vez más "desangelada" exregenta
Claudia Sheinbaum...

* Más preocupado en cerrar en las mejores condiciones
el supuesto o real acuerdo signado con la 4T para "facili
tar" el acceso de la impresentable Maestra Moches Delfina
Gómez, de Morena, al gobierno del Edomex, el cada vez
más cuestionado Alfredo del Mazo alista también su sali

da del cargo, dicen los que saben que para ocupar alguna
posición federal. ¿Será?...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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Una obra literaria publicada en 1647 por
Baltasar Gracián, quien hizo una recopi
lación de aforismos constituidos como una

antología de citas, suma 300 párrafos co
mentados que ofertan un conjunto de nor
mas para trascender en una sociedad similar
a la nuestra con crisis, que hoy se ubica como
un manual de autoayuda para personas con
niveles intelectuales de liderazgo y pasan de
lo filosófico a la práctico, motivo por el cual
me permito presentar algunos aforismos co
mentados que. discrecionalmente he selec
cionado para que se vuelvan esenciales en
tu reflexión y acción: ^B

1. Realidad y apariencia. Las
cosas no pasan por lo que son,
sino por lo que parecen. Son
raros los que miran por dentro,
y muchos los que se contentan
con lo aparente.

2. Conseguir y conservar la
reputación. Es el usufructo de
la fama, cuesta mucho, porque
nace de las eminencias, una
vez conseguida, se conserva
con facilidad. Obliga mucho y
obra más.

3. Cada uno procure la dig
nidad en su justa medida. Que
todas las acciones sean, si no
de un rey, dignas de tal. Que

otras columnascada uno actúe como un rey,
dentro de los límites de su es
tado: acciones elevadas y altos
pensamientos y que por sus méritos se pa
rezca a un rey en toda actividad.

4. No hacer ostentación de la suerte. Más
ofende jactarse del cargo que de uno mismo,
debía bastar con ser envidiado, la estimación
se consigue menos cuanto más se busca, de
pende del respeto ajeno, por eso uno se la
puede tomar, sino merecer la de los otros y
aguardarla.

5. Atajo para ser una verdadera persona:
saber relacionarse, es muy eficaz el trato,
se comunican las costumbres y los gustos,
se contagia el carácter e incluso, sin sentir
la inteligencia. Debe procurar el impetuoso
juntarse con el reflexivo, y así en los demás

caracteres. Es gran destreza saber adaptarse.
6. No ser acusador. Hay hombres de ca

rácter fiero que todo lo consideran delito,
condenan a todos: a unos porque hicieron,
a otros porque harán, pero si además hay
pasión, de todo hacen extremos.

7. Tener amigos, uno valdrá tanto como
quieran los demás, para que quieran se les
debe ganar la boca por el corazón, no hay
magia como en el buen servicio, y para ga
nar amistades el mejor medio es hacer fa
vores, se debe vivir con amigos o enemigos.
Cada día se debe ganar uno, si no íntimo, sí

afectuoso.

8. Tratar siempre con gente
de principios. Uno puede arries
garse y ganar su confianza. Más
vale pelear con gente de bien
que triunfar sobre gente de mal.

9. Ganar fama de cortes: bas

ta para ser digno de aplauso. La
cortesía es la parte principal de
la educación, es un tipo de he
chizo. Gana la aceptación de
todos, del mismo modo que la
descortesía atrae el desprecio.
El que honra es honrado, La ga
lantería y la honra tienen esta
ventaja: las dos se quedan: la
galantería en quien la usa y la
honra en quien la hace.

del autor. 10. Saber esperar. Hacerlo
demuestra un gran corazón.
Nunca apresurarse, si uno es

señor de sí, lo será después de los otros. Hay
que caminar por los espacios abiertos del
tiempo hasta el centro de la ocasión opor
tuna. La espera prudente sazona los aciertos.

11. La virtud es la cadena de todas las per
fecciones, convierte al hombre en pruden
te. discreto, sagaz, cuerdo, sabio, valeroso,
moderado, íntegro, feliz, digno del aplauso,
verdadero, es decir, un gran hombre de todo.
Tres eses traen la dicha: santo, sano y sabio.
La virtud es el sol del pequeño mundo del
llamado hombre.

Después de varios siglos hay palabras y
conceptos que tienen vigencia, ilustre sea la
inteligencia de Baltasar Gracián.

de

otras columnas del autor.
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De acuerdo con la ultima encuesta del Inegi en
materia de seguridad, el Ejército Mexicano y la
MarinaArmada de México son las instituciones

con mayor porcentaje de confianza y respeto
entre los mexicanos, con 82.1 y 84.8% de apro
bación, respectivamente.

Esta opinión positiva es motivada porque, a
pesar de los obstáculos que representa la polé
mica estrategia de seguridad implementada por
el gobierno federal, cuya esencia es la de pri
vilegiar los abrazos antes que los balazos, tan
to el Ejército como la Armada han tenido que
dar respuesta a las agresiones y provocaciones
Constantes de los sicarios. Tam

bién, cuando está en peligro la
seguridad de la población civil, en
medio de una guerra de cárteles
que se ha ido sofisticando cada
vez más y en la que han imple
mentado tácticas de terrorismo

y el uso de armamento no con
vencional para controlar plazas y
acrecentar sus ganancias ilícitas,
que según estimaciones, son miles de millones
dólares cada año.

Pero este reconocimiento al Ejército y la Ar
mada 110 ha sido gratis. En lo que va del sexenio,
más de cien elementos han muerto bajo las ba
las de los sicarios; el pueblo sabe que no se tra
ta sólo de soldados o marinos, sino de padres,
hijos o hennanos; hombres y mujeres de bien.

Esa valentía y sacrificio es lo que genera
la confianza y simpatía entre la población, lo
mismo por su respuesta inmediata, humana y
solidaria ante los casos de desastre provocados
por la naturaleza. Los resultados obtenidos por
la encuesta del Inegi, confirma que el Ejército
y la Marina siguen siendo las instituciones más
respetadas del país.
¿A qué país se referirá la secretaria Rosa

Icela Rodríguez cuando dice que el país ca
mina hacia la paz y que hay una disminución
de delitos y de homicidios dolosos? Ése es y ha
sido el problema no sólo de éste, sino de varios
gobiernos que lo anteceden.

En las últimas tres semanas, por sólo citar un
dato, el país se ha convulsionado en medio de
la violencia, incluso, en estados como Guerre
ro, Michoacán, Guanajuato, Estado de México

y Tamaulipas, ésta ha alcanzado niveles nunca
antes vistos.

En esos mismos estados es donde señala la
funcionarla que se han reducido los homicidios
dolosos, todo gracias a la estrategia de abrazos
no bcilcizosy que junto con la inteligencia ope
rativay las fuerzas de seguridad, se han logrado
resultados exitosos, como la detención de más
de 74 mil personas en lo que va de este sexenio,
de las cuales, tres mil 512 eran objetivos gene
radores de violencia.

Cabe señalar, sin embargo, que la percep
ción de la titular de la SSC contrasta con sus

propios datos oficiales, mismos
que dan cuenta de que a finales
de junio pasado, sumaban ya 160
mil 370 muertes de fonna violen
ta. un promedio de 83 homicidios
diarios.

Otros datos del Inegi señalan
que 70% de la población del país
vive con temory que las ciudades
con mayor sensación de violencia

son Fresnillo, Zacatecas, Guadalajara, Tamau
lipas, Ciudad Obregón, Ecatepec, Irapuato y
Naucalpan, entre otras.

Los presidentes de México, Andrés Manuel
López Obrador, y de Colombia. Gustavo
Petra se reunirán 8 y 9 de septiembre para
discutir un acuerdo antidrogas sin el principal
consumidor en el mundo, EU, lo que no garan
tiza ningún éxito.

En el marco del Bicentenario del Heroico

Colegio Militar se inauguró el Simposio Aca
démico Internacional "El liderazgo como eje
central en la fomiación militar". La ceremonia

fue presidida por el secretario de la Defensa,
Gral. Luis Cresencio Sandoval; mientras que
el mensaje de bienvenida lo dio el Gral. Div.
D.E.M., David Rivera Medina, rector de la Uni
versidad del Ejército y Fuerza Aérea. Esta ac
tividad educativa permitirá el intercambio de
experiencias sobre el ejercicio y fonnación de
líderes militares de 22 países de América, Eu
ropayAsia.
De imaginaria: "Ojalá México tenga siempre
militares dignos de la entereza de su pueblo".
Son palabras escritas por mi padre, el general
Miguel Ángel Godínez Bravo.
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Para mi madre Lidia, amor y guía en sus 92 años.

Las consecuencias de la violencia y la inseguridad van mu
cho más allá de ciertos números oficiales, La tolerancia con la
violenciay el empoderamiento de los grupos criminales están
rompiendo cotidianamente el tejido social, deshumanizando
sus acciones, que no sólo se hacen más violentas, sino también
más cruelesjvtodoesoserefciaenlavidacotidiana^^

Debemos dejar de dar sólo el recuento de víctimas de vio
lencia para profundizar en la trascendencia de la misma. Más
allá de los más de 161 mil muertos y los 41 mil desaparecidos
en lo que va de este sexenio, la inseguridad que vive la pobla
ción se refleja en muchos otros delitos. Y quienes más lo sufren
son, sin duda, las mujeres.

Los nümeros reflejan una suerte de realidad paralela a la
que se maneja todos los días en la mañanera, donde, sencilla
mente, se ignora, no se habla de lo que está viviendo, sufrien
do, buena parte de la sociedad mexicana. De enero a junio de
este año se cometieron tres mil 285 crímenes con violencia

extrema y, de acuerdo con los registros de Causa en Común,
ello representa un 24% más que en el mismo lapso del 2021 y
un 38 más que en el 2022.

Durante el primer semestre del año se registraron 990 ca
sos de tortura; 310 casos de mutilación, descuartizamiento
y destrucción de cadáveres, y 226 masacres, de ésas que el
presidente López Obrador dice que ya no existen en México.

Las que más sufren son las mujeres. Según el informe de
Causa en Común, el asesinato de mujeres con crueldad ex
trema es la segunda atrocidad más recurrente en el país, con
473 casos, un promedio de 18 cada semana y más de dos cada
día. Hubo otros 134 asesinatos de niñas, niños y adolescentes,
unos 22 casos al mes.

Después de la torturay los asesinatos de mujeres con extre
ma crueldad, la tercera atrocidad más reportada en el informe
de Causa en Común es la mutilación de cadáveres. La lista
continúa con actos violentos contra autoridades, masacres,
violación agravada, fosas clandestinas, calcinamiento, ase
sinato de funcionarios, intentos de linchamiento, violencia
contra migrantes, esclavitud, trata, desplazamiento forzado y
asesinato de periodistas, de madres buscadoras y activistas.

Esa violencia vive y se alimenta en el hogar de muchos
mexicanos. La violación es el delito que más ha crecido en el
país en los últimos seis meses, junto con la violencia intrafa
miliar. En estados como Nayarit, las violaciones han crecido
un 70% en seis meses, se abre una carpeta de investigación
cada 20 minutos y cada dos minutos se abre otra por violencia
intrafamiliar. Ésa es la cifra de los delitos denunciados: imagi
némonos la cifra negra, la cantidad de violaciones y de actos

de violencia intrafamiliar que se producen cada día y no son
denunciados. El porcentaje es infinitamente mayor.

La encuesta de percepción de inseguridad del Inegi lo con
firma. jf 62.J5I de los mexicanos se sienten inseguros en su
comunidad. Pero el porcentaje es muy diferente entre hombres
y mujeres. Mientras que el 54.896 de los hombres se sienten
inseguros, ese porcentaje aumenta al 68.6% entre las mujeres.

Cuando vemos lo que sucede en las distintas zonas del
país, hay algunos nümeros terribles: las ciudades más insegu
ras siguen siendo, desde hace meses, Fresnillo, con un 92.8®2,
y Zacatecas, con un 91.7 por ciento. En el estado de Zacatecas
ocurrieron 141 atrocidades, como describe Causa en Común en
los crímenes extremadamente violentos, entre ellas, 21 masa
cres, 23 casos de torturay 26 actos violentos contra la autoridad.

Los índices no son mejores en otras ciudades y latitudes:
Ciudad Obregón, en Sonora, tiene un índice de 90.3%; Eca
tepec, 87.6; Irapuato, que alguna vez fue una ciudad particu
larmente segura, un 87.3% de percepción de inseguridad, y
Naucalpan. 87.2 por ciento.

Hay también algunas buenas experiencias: en San Pedro
Garza García, en Nuevo León, el 13.2% se siente seguro, aunque
en Monterrey el número sube dramáticamente; en la alcaldía
Benito Juárez, un 19.8%, y en la alcaldía Cuajimalpa, el 20.4%,
lo que explica por qué tanto Santiago Taboada como Adrián
Rubalcava aspiran a ser candidatos en la Ciudad de México.

Hay otros dos casos muy interesantes: Tampico, con 22%,
y Piedras Negras, con 20 por ciento. Dos ciudades que hace
unos años estaban en situación catastrófica.

En todos estos casos, la receta ha sido la misma: relación
de las instituciones con la sociedad, participación empresa
rial, construcción de policías locales fuertes, bien equipados
y pagados, con mucha inteligencia e información digitalizada,
con cámaras y operación cercana. Nadie inventa en seguridad
el hilo negro, y ésa es la diferencia entre estos números y los
catastróficos de buena parte del país.

O
OPPENHEIMER

Tuve la oportunidad de ver una de las mejores películas de
los últimos tiempos, Oppenheimer, sobre la vida de Robert
Oppenheimer, quien dirigió el proyecto Manhattan para la
creación de la bomba atómica, una aventura científica y tecno
lógica cuyo peso cayó sobre aquellos hombres y mujeres que
crearon un arma de devastación masiva y que, luego, paradó
jicamente, fueron perseguidos por el macartismo. Es una gran
historia, de las más importantes del siglo XX, dirigida en forma
impecable por Christopher Nolan. No se la pierda.

Fecha: 21/07/2023

Página: 12

Area cm2: 354

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 25,172

Página 34 de 160 Índice



©
MITO
La enfermedad de Alzheimer es hereditaria.

En todo el mundo el problema del Alzhei
mer ha ido en aumento y hay muchos mitos
y consejas al respecto; se dice que si alguien
de la familiaya lo sufrió, sus herederos tam
bién lo padecerán.

©
CONSECUENCIA

La ansiedad originada en la fa
milia al conocer que alguien
padece Alzheimer no tiene sus
tento, por lo que se debe aban
donar ese pensamiento que
solamente causa molestias; y
es importante conocer mejor
la enfermedad y comprender a
quien la tiene.

©
REALIDAD

La enfermedad denominada

Alzheimer es un padecimiento
mental progresivo que se ca
racteriza por una degeneración
de las células nerviosas del ce

rebro y una disminución de la
masa cerebral; las manifesta
ciones básicas son la pérdida
de memoria, la desorientación
temporal y espacial, y el deterioro intelec
tual y personal. Se estima que en México,
aproximadamente, un millón 300 mil per
sonas han sido diagnosticados con esta
enfermedad.

El médico y científico alemán Alois
Alzheimer, en 1906, presentó en un con
greso el caso de la señora Auguste Deter,
una paciente de 50 años a la que su marido
había llevado al hospital tras haber detec
tado cambios en su comportamiento. Esos
primeros síntomas serían, más adelante, re
conocidos como la enfermedad que llevaría
su nombre.

Hasta mediados del siglo pasado se
consideraba el Alzheimer una enfermedad
propia de la mediana edad. Cuando ésta se
manifestaba en edades avanzadas se con
sideraba "demencia senil". No fue sino hasta

los anos 70 cuando los científicos empeza
ron a identificar el Alzheimer como causa
de demencia frecuente en personas mayo
res. A pesar de eso, la pérdida de memo
ria se consideraba parte del proceso de
envejecimiento.

Hoy sabemos que la acumulación de las
proteínas a en forma de depósitos o placas

son las que provocan la de
generación y la muerte de las
neuronas en un cerebro con
Alzheimer, y en los años 90 se
identificaron los genes relacio
nados: el de la proteína precur
sora de betaamiloide (APP)
y los que se comportan como
factores de riesgo (APOE).
La genética puede influir y

actuar como un factor de ries

go, pero no es determinan
te para su aparición, porque
menos del 11 de los casos de
Alzheimer son debidos a una

variante genética y hereditaria.
En el riesgo de desarrollar la
enfermedad también influyen
otros factores, vinculados a
aspectos ambientales, a la for
ma de vida o a la presencia de
otras enfermedades. De hecho,

el principal factor de riesgo para desarrollar
Alzheimer es la edad.

Pero la magnífica noticia apareció este
mes: la Administración de Alimentos y Me
dicamentos (FDA) ha otorgado, por primera
vez, la aprobación tradicional completa de
un medicamento para la enfermedad de Al
zheimer, diseñado para hacer más que tratar
los síntomas de la enfermedad que afecta la
memoria.

El medicamento Lecanemab (nombre de
marca Leqembi) demostró en ensayos clíni
cos que ayuda a frenar la progresión de esta
enfermedad.
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JITOMATE

Por fin. ¿el jitomate es fruta o verdura?
R. Punto final:
El conocimiento es saber que un jitomate es una fruta.
La inteligencia es saber no ponerlo en una ensalada de frutas.

INODOROS

¿Cuánta agua clebe pasar en cada jalada en un inodoro
eficaz?
R. El estándar actual para los inodoros con certificación Wa
terSense (la más alta) es un volumen máximo de 4,8 litros por
descarga. Dicha referencia garantiza que los inodoros sean
más eficientes en el a;gua en comparación con los modelos
más antiguos, que a menudo usaban 13.2 litros o más por
descarga. Los inodoros con certificación WaterSense logran
un ahorro de agua a través de mejoras de diseño, como con
figuraciones optimizadas de cuencos y trampas, mecanis
mos de descarga eficientes y una dinámica de flujo de agua
mejorada.
Los avances recientes han permitido que los inodoros usen
4.8 litros por descarga o menos, sin dejar de proporcionar un
rendimiento igual o superior. Esto es un 20% menos de agua
que el estándar federal actual de 6 litros por descarga.

SEXO Y GÉNERO
¿Cuál es la diferencia entre sexo y género?
R. El sexo y el género son dos conceptos diferentes que a me
nudo se confunden entre sí. Sexo es un término biológico que
se refiere alas características físicas y genéticas que distinguen
a los hombres de las mujeres. El género, por otro lado, es una
construcción social que se refiere a los roles, comportamientos
y expresiones que la sociedad asocia con ser hombre o mujer.
El sexo generalmente se asigna al nacer en función de los ge

nitales de una persona. Sin embargo, hay una amplia gama de
variaciones en las características del sexo humano, y no todas
las personas que nacen con genitales femeninos son mujeres, y
no todas las personas que nacen con genitales masculinos son
hombres. Por ejemplo, algunas personas nacen con genitales
masculinos y femeninos, mientras que otras tienen genitales
que no encajan perfectamente en ninguna de las categorías.

El género, por otro lado, no se asigna al nacer. Es algo que las
personas desarrollan con el tiempo y puede estar influenciado
por una variedad de factores, incluyendo su cultura, su familia
y sus experiencias personales. El género también puede cam
biar con el tiempo. Por ejemplo, una persona que se identifica
como mujer puede cambiar más tarde a una afinidad como no
binaria o transgénero.

LAS LATAS

¿Por qué algunas latas de alimentos tienen como canalitosy
otras son lisas?

R. Como todos hemos visto, algunas latas pueden estar más
densamente acanaladas que otras y algunas pueden ser com
pletamente lisas.
Demostrar esto es igual de simple; una persona promedio po
dría aplastar una lata vacía de paredes rectas, pero tendría mu
cho tiempo tratando de hacer lo mismo con una lata de cartón
corrugado vacía. ¿Por qué las latas tienen que ser más fuertes?
Una de las razones más prácticas es que ayuda durante el
transporte. Las latas necesitan soportar todo ese manejo, mo
vimiento y apilamiento, y la fuerza adicional que proporcional"!
las costillas ayuda a garantizar que las latas no se rompan ni
se derrumben bajo el peso. Los alimentos que tienden a al
macenarse durante más tiempo o que generalmente son más
pesados tienen latas acanaladas que pueden soportar estos
diferentes factores.
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Se calientan en el PRD

• Desde él año pasado, Zambrano ha intentado
quitar de la presidencia del partido a Nora Arias,

Donde la cosa está pasando de amarilla a roja es en el PRD,
pues ahora que la alianza opositora en la ciudad está de
finiendo las reglas para designar candidato a disputar la
Jefatura de Gobierno en 2024, hay, al menos, dos chuchos
que se quieren soltar el pelo.
Ambos responden al líder nacional. Jesús Zambrano,

quien luego de guiar a su partido a perder prácticamente
en todo el país, ha buscado refugiarse en la Ciudad de Mé
xico, donde al menos se conservó el registro, aunque no
gracias a él.

Desde el año pasado, Zambrano ha intentado quitar de
la presidencia a NoraArias, quien en 2021 recuperó al PRD
de la derrota de 2018, y que se negó a soltarle a la corriente
de los llamados Chuchos las finanzas locales, lo cual enca
britó al sonorense.

El dirigente nacional ha intentado aliarse con los líde
res de las otras dos corrientes que controlan el sol azte
ca, Silvano Aureoles y Héctor Bautista, para conseguir
las firmas que derroquen a Nora, pero han encontrado
resistencia.

Está claro que el PRD no designará a quien dispu
te la Jefatura de Gobierno, pero
Zambrano quiere lanzar al di
putado Luis Espinosa Cházaro
y a la alcaldesa de Tlalpan, Alfa
González, para tener cubierta
la cuota de género a la hora de
negociar.

Todo el mundo tiene claro que
lo único que busca el dirigente
nacional es jugar sus fichas para
que le den, al menos, una sena
duría plurinominal por la ciudad,
pues sus canicas no le alcanzan
para más, y se tendrá que conformar con las migajas que
le arrojen en la alianza.
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El problema es que, por segunda ocasión en unos cuan
tos meses. Espinosa Cházaro ha desplegado una campa
ña en espectaculares por la ciudad promoviéndose como
"Cházaro Chilango". lo que deja ver que ni es chilango y
quiere que lo adopten, y que por alguna razón reniega de
su apellido paterno.

Lo malo es que las autoridades electorales están toman
do nota de los gastos y la ciudadanía puede pensar que el
PRD está sacando la cartera, aunque no sea así.

En las encuestas que se han venido haciendo desde hace
varios meses ninguno de los dos chuchístas pinta, por lo que
sus nombres estarían de sobra en una contienda interna.

Si quieren una senaduría, pues que lo digan y dejen de
manosear el proceso de la oposición en la capital, donde
hay otro® perfiles que merecen pelear el puesto. Aplican la
clásica de tirarle hasta arriba a ver a dónde caen.

Porque si se trata de buscar candidatos para el Senado,
hay tiradores no solamente en el PAN y en el PRI, sino en
el propio PRD, con mucho más méritos que los chicos de
Zambrano, quien debería estar retirado hace rato, pero que
se aferra a no dejar pasar nuevosrostros en su partido.

El riesgo para la alianza es que. por aferrarse al hueso,
los clínos del sol azteca echen a perder el esfuerzo de los
demás partidos.

©
CENTAVITOS

Interesante —no tanto por los temas, sino por ver cómo está
el ánimo entre los grupos parlamentarios de la capital
será el extraordinario de hoy en Donceles, donde, además
de aprobar la integración del Consejo Judicial Ciudadano
que propondrá a quien se hará cargo de la Fiscalía de Jus
ticia de la CDMX los próximos cuatro años, los diputados
buscarán sacar adelante sus iniciativas que les servirán de
bandera política en 2024. Es curioso, pero donde están más
atorados es en la 4T, pues Morena ningunea a sus aliados y
les da trato de empleados, no de socios. Dicen que Martha
Ávila, coordinadora morenista, ya se siente alcaldesa de
Iztapalapa y trata a todos con desprecio. A ver cómo les
va hoy.
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El horno no está
para bollos en las Coreas
No es algo anormal leer o escuchar en los últimos meses
sobre lo que sucede regularmente en toda la zona del mar
de Japón o en el triángulo que se forma entre Corea del
Norte, Corea del Sur y Japón. Constantemente, el régimen
de Kim Jongun lanza misiles balísticas en dirección al mar
de Japón, los cuales provocan y tratan de generar intimi
dación o envalentonamiento ante los movimientos milita
res o ejercicios militares que se realizan actualmente entre
Estados Unidos, Corea del Sur y la misma Japón, dentro de
esa zona marítima internacional.

Recientemente, Pionyang ha dado mucho de qué hablar
dentro de la arena internacional debido a que aviones de
combate norcoreanos podrían haber repelido el vuelo de
una aeronave espía estadunidense que se encontraba muy
cerca de las aguas territoriales de Corea del Norte. Se ha
bla que dicha aeronave estadunidense habría realizado, al
menos, ocho incursiones en la zona económica exclusiva
en el este norcoreano. por lo cual Kim Yojong, hermana
de Kim Jongun, amenazó con derribar dicha aeronave o
cualquier avión estadunidense que viole la seguridad inter
na del país comunista. Ante esto, Corea del Sur y Estados
Unidos negaron utilizar algún objeto volador o aeronave
que espíe el territorio en cuestión.

Asimismo, Corea del Norte se encuentra preocupaday ha
amenazado a Estados Unidos de tomar medidas extremas
ante la visita del submarino nuclear estadunidense clase

Ohio que ancló este miércoles en el puerto sudcoreano de
Busan, el cual contiene armamento nuclear para ser utili
zado ante cualquier emergencia que pueda provocar Corea
del Norte.
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Cabe la pena destacar que
un submarino estadunidense no

visitaba un puerto sudcoreano
desde hace cuatro décadas, por
lo cual es simbólico e histórico
que un navio de ese tipo vuelva
en medio de una profunda crisis
diplomática en la zona.
Desde abril, Washington y

Seúl ya habían anunciado el
despliegue de un submarino que
fuera capaz de lanzar misiles ba
lísticos con cabezas nucleares a

territorio norcoreano y establecerse en las aguas del Mar
de Japón.

Entonces, como usted puede ver, el horno no está para
bollos en toda la zona y, por si fuera poco, lo que sucede
en estas últimas semanas. Ahora tenemos la historia del

soldado de segunda clase de Estados Unidos. Travis King,
quien se haría tendencia mundial al cruzar de manera vo
luntaria, burlona y no autorizada al otro lado de la línea de
demarcación que da a Panmungak, Corea del Norte, desde
la Zona Desmilitarizada de Corea en Panmunjom, Corea
del Sur, el pasado martes, después de las 3:30 de la tarde
(tiempo local). El joven de 23 años, residente de Wisconsin,
y de ascendencia afroamericana, decidió comprar un tour
rompiendo las reglas, pues un día antes tuvo que haber
salido de Seúl en el vuelo 280 de American Airlines que lo
llevaría a Fort Bliss, Texas, para recibir un castigo disciplinar
militar debido a varias faltas administrativas y cuestiones
legales en territorio sudcoreano.

Por el momento, Estados Unidos y Corea del Sur han tra
tado de buscar a diplomáticos o funcionarios norcoreanos,
pero todo ha sido en vano.

¿A qué soldado estadunidense se lo ocurre cruzar a Co
rea del Norte burlándose y sabiendo que será encarcelado?
¿Será que King ya había pactado algo con los

norcoreanos?

Algunos hablan de que no fue planeado y que en los
próximos meses podría ser deportado, pues no es un militar
de alto rango.

Nada es seguro.
Como sea, el chistecito cae en muy mal momento ante

lo que sucede en la península coreana.
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Amor apache en la *4T'
El senador con licencia y aspirante a la candidatura presidencial
de Morena, Ricardo Monreal, señala que la competencia entre
las corcholatas se está poniendo interesante, "(A) Adán Augusto
(López) lo veo con respeto porque para mí es el aspirante que tiene
estructura territorial y también estructura en aire y ha venido de
menos a más", aseguró. Pero eso sí, las porras estuvieron acompa
ñadas de un raspón: "¡Claro! Es que tiene también más recursos, y
más espectaculares, y más bardas, y más dinero". Amor apache.

Descalificar a ¡a prensa
ante asesinatos de reporteros
En el gremio de periodistas crece la indignación por la sentencia
del Presidente en la mañanera, reproducida en sus plataformas di
gitales, de que "la inmensa mayoría de los medios de información,
que en realidad son medios de manipulación, están abiertamente
en contra de nosotros. Es una guerra sucia de todos los medios,
con honrosas excepciones". Resulta aún más oprobioso cuando
representantes de varios de esos medios que el Ejecutivo descali
fica se manifestaron tras el asesinato de dos colegas en una misma
semana, y el secuestro temporal de otros dos.

Dan de qué hablar
en ei aniversario luctuoso efe Villa
La conmemoración del 145° aniversario luctuoso de Francisco
Villa fue un acto de protagonismos. Por un lado, destacó la presen
cia de Pedro Salmerón, quien fue el orador principal para las
odas al general. Sí, hablamos del mismo personaje que no pudo ser
embajador de Panamá por las acusaciones de acoso sexual en su
contra. Por otro lado, el gobernador priista, Esteban Villegas,
también se dio a notar, pero por la zalamería con López Obrador.
Le reconoció que en más de 40 años ningún presidente se había
parado en la comunidad de La Coyotada, y de paso le dedicó un
animoso "¡viva!".
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La inexplicable ausencia
de tres magistrados
Algo inusual ocurrió el miércoles en la sesión del TEPJF en la que
se resolvió validar los procesos internos tanto de Morena como de
la oposición. Resulta que tres de siete magistrados se ausentaron.
No hubo explicación sobre los motivos de la inasistencia. Incluso,
no faltará quien diga que sí hubo quorum en la sala y la votación
es legal, pero el punto no es ese, el tema es qué llevó a los magis
trados a decidir no votar en ese trascendental capítulo para la
democracia mexicana. Hay derecho a saber.

Comienza a cocinarse

el proyecto opositor
Dicen que más vale tarde que nunca, y ayer en la sede nacional del
PAN arrancaron los trabajos para construir la plataforma conjunta
y el proyecto de nación del Frente Amplio por México. Ahí estuvo el
exsecretario general de la OCDE José Ángel Gurría. junto con las
secretarias generales del PAN, Cecilia Patrón; del PRI, Carolina Ví
ggiano, y del PRD, Adriana Díaz. En el encuentro, a puerta cerrada,
Gurría anticipó que se habrán de integrar diversos grupos de trabajo
enfocados a temas ramo democracia y Estado de derecho, políticas
sociales en educación y salud, campo, seguridad y economía. Será
mejor que se den prisa, pues 2024ya tiene rato que comenzó.

Sigue la mofa contra Creel
Entre risas de sus seguidores, el petista Gerardo Fernández
Noroña pidió a Santiago Creel "no más lágrimas de tricodrilo". El
suspirante a la candidatura presidencial de la '4T le pidió a su con
trincante opositor "que no se ponga a decir, con sus lágrimas, cómo
sufrimos los güeros de ojo azul. Un privilegiado de toda la vida que
diga que lo están discriminando, pues no. Ahora resulta que la de
recha clasista y racista diga que los güeros también lloran". Parece
que no van a soltar al panista en un buen rato.
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¿Cómo ser empático?
"La empatia es como la inte

ligencia, al que le falta no se da
cuenta".

"La muerte de la empatia
humana es uno de los primeros

indicios de que una cultura está a
punto de caer en la barbarie".

HannahArendt

En nuestra última columna
hablamos de la importan
cia de la empatia como

ingrediente esencial de un
buen liderazgo, pero ¿cómo ser
empático? La empatia es una
habilidad importante para
comprender y relacionarse
mejor con los demás. A conti
nuación, te dejo algunas ideas y
consejos que pueden ayudarte a
desarrollarla:

1. Escucha activamente.
Presta atención a lo que la
otra persona está diciendo sin
interrumpir. Haz preguntas para
demostrar interés genuino y
entender mejor su perspectiva.

2. Evita distraerte o inte
rrumpir. Muestra señales verba
les y no verbales que indiquen
que estás atento.

3. Ponte en los zapatos del
otro. Trata de comprender la
perspectiva de la otra persona,
imagina cómo se siente y cómo
experimenta la situación. Esto
requiere un esfuerzo para
alejarte de tus propias opinio
nes y emociones para abrirte a
diferentes puntos de vista. En
resumen, piensa en cómo te sen
tirías si estuvieras en su lugar, en
su piel.

4. No juzgues de inmediato.
Evita emitir juicios o críticas

apresuradas, la empatia im
plica suspender los juicios y las
críticas hacia los demás. En lugar
de eso, intenta comprender los
motivos y circunstancias que
pueden estar afectando los senti
mientos y acciones de la otra per
sona. Reconoce que cada quien
tiene su propia historia; acepta y
respeta las diferencias.

5. Reconoce los sentimien
tos de los demás. Comprende,
valida y acepta las emociones
del otro. Aveces, simplemente
mostrar comprensión y em
patia puede marcar una gran
diferencia. Hazles saber que
sus sentimientos son válidos y
que los tienes en cuenta. Evita
minimizar o ignorar lo que están
experimentando.

6. Practica la empatia cor
poral y sé muy consciente de las
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señales no verbales. Observa
los gestos, el lenguaje corporal
y expresiones faciales de las
personas. A menudo, pueden
revelar emociones no verbales
que te ayudarán a entender
mejor cómo se sienten. Estas son
señales que ofrecen pistas que
te permiten entender mejor su
estado emocional.

7. Comunícate empática
mente. Utiliza un lenguaje ama
ble, compasivo y respetuoso al
interactuar con los demás. Evita
la agresividad, el sarcasmo o la
indiferencia. Trata, a toda costa,
de transmitir tu comprensión y
apoyo.

8. Ofrece apoyo emocional.
Si alguien está pasando por un
momento difícil, muestra tu dis
posición para escuchar y ayudar
en la medida de lo posible. A ve
ces, simplemente estar presente
y mostrar empatia puede ser de
gran ayuda.

9. Aprende sobre diferentes
perspectivas. Lee libros, ve pelí
culas o documentales, e incluso
habla con personas que tienen
experiencias diferentes a las tu
yas. Esto ampliará tu compren
sión del mundo y te permitirá ser
más empático hacia diferentes
puntos de vista.

10. Evita la comparación. No
intentes comparar las experien
cias de los demás con las tuyas.
Cada persona tiene su propia
realidad y no todas las situacio
nes son comparables. En lugar
de eso, concéntrate en entender

y apoyar a la persona en su situa
ción única.

11. Practica la empatia,
incluso en situaciones difíciles. A
veces, puede resultar desafiante
ser empático cuando no estás de
acuerdo con alguien o cuando
te encuentras en un conflicto.

Sin embargo, la empatia puede
fomentar la comprensión mutua
y abrir puertas para la resolución
de conflictos.

12. Practica la empatia con
tigo mismo. Reconoce tus emo
ciones y comienza a entender tus
propias necesidades y motiva
ciones, esto te ayudará a relacio
narte mejor con los demás.

Esta cita del expresidente
Barack Obama, seguramente
te hará reflexionar sobre la
importancia (y el poder) de la
empatia: "Aprender a ponerse en
los zapatos de otra persona, a ver
a través de sus ojos, así es como
comienza la paz. Y depende de ti
hacer que eso suceda. La empa
tia es una cualidad de carácter
que puede cambiar el mundo".

Recuerda que la empatia es
una habilidad que se desarro
lla con la práctica constante.
Cuanto más te esfuerces por en
tender y conectar con los demás,
más fácil te será ser empático
en múltiples situaciones y, con
ello, lograrás así perfeccionar tu
liderazgo.

* Profesor decano del área de Política

de Empresa (Estrategia y Dirección) en
el IPADE.
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Retos regulatorios para
las inversiones de las Afores
Las administradoras de

ahorro para el retiro
tienen en sus manos la

generación de valor a través de
la inversión a largo plazo de los
ahorros a su cargo, buscando la
mejor combinación de instru
mentos financieros, de acuerdo
con la edad de cada trabajador
que permita maximizar el rendi
miento en el plazo de inversión
objetivo. En este sentido, uno
de los principales retos para las
Afores es encontrar los espacios
de oportunidad para una fuente
creciente de recursos y para los
reguladores del mercado, el
reto es permitir que existan esas
opciones.

La madurez que está alcan
zando el SAR (Sistema de Aho
rro para el Retiro) mexicano, a
25 años de su creación, aunado
al incremento en contribucio
nes, producto de la reciente
reforma, impulsarán un gran
crecimiento en la "bolsa" de aho
rro global de los trabajadores
administrada desde las Afores.
Hoy, esa bolsa tiene un tamaño
aproximado de casi el 20% del
PIB, o más de 5 billones de pe

sos. Recordemos que casi el 50%
de esta cifra está compuesta de
los rendimientos que han gene
rado las Afore en los 25 años de
historia del sistema. Se calcula
que, para finales de la década,
la bolsa actual crecerá de dos a
tres veces y representará entre el
40 y 50% del PIB, lo que deman
dará un impulso en la oferta de
opciones de inversión.

Las Afores tienen la respon

sabilidad fiduciaria de buscar
el mayor rendimiento para sus
clientes, evaluando y eligiendo,
entre alternativas de inversión
disponibles, las mejores. Al ir
creciendo los fondos a invertir,
también ha ido evolucionando
la composición de los portafolios
de inversión. Esto es así para
todas las Afores. Como ejemplo,
hoy alrededor del 50% de las
inversiones de todo el sistema

están colocadas en valores gu
bernamentales, en comparación
con poco más del 60% hace 15
años y el 85% hace 20 años.

En los últimos años, la Consar
ha acompañado el crecimiento
del ahorro para el retiro con
cambios regulatorios que han
permitido integrar esas in
versiones, con mayor espacio
para activos de renta variable
e instrumentos estructurados,
que han demostrado ser las
clases de activo con los mejo
res rendimientos en el tiempo.
Esa apertura le ha dado mayor
madurez al sistema y lo acerca
a los sistemas de ahorro para
el retiro de países en los que el
plan de contribución definida
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es más longevo y, por lo tanto,
representa un mayor porcentaje
del PIB.

Como parte de esa evolución,
resulta alentador que a finales
del 2022 la inversión del SAR en
bonos etiquetados, aquellos liga
dos a los criterios Ambientales,
Sociales y de Gobernanza, haya
incluso rebasado la inversión
en el financiamiento a empre
sas productivas del Estado o al
financiamiento carretero.

El crecimiento acelerado de
los próximos años generará una
mayor presión sobre la oferta y
disponibilidad de alternativas
de inversión, por lo que todas las
personas involucradas en esta
industria debemos promover y
asegurar que esas alternativas
estén disponibles con oportuni
dad.

Esperamos que la reciente
reforma a la Ley del Mercado

de Valores impulse nuevos
emisores y atraiga a empresas,
generando una mayor oferta
de instrumentos bursátiles en
México. Sin duda, este resul
tado nos conviene a todos, a los
inversionistas institucionales,
al tener más opciones atractivas
para invertir y sobre todo, a los
millones de ahorradores en el
Sistema de Ahorro para el Retiro
(hay más de 70 millones de
cuentas) para quienes un mejor
rendimiento se traducirá en una
mejor pensión.

Si queremos acompañar
responsablemente a más per
sonas en la construcción de su
retiro, tenemos el enorme reto
de generar confianza y que las
inversiones fincadas en el ahorro
de largo plazo, se conviertan
en un motivo de orgullo para
la gran mayoría de nuestros
ahorradores.
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Aquel postulado exigiendo
"primero el programa y
luego la candidatura", está
en posibilidad de dejar de
ser un reclamo sin sentido,

ante el cual la élite política contenía
la carcajada y con gesto circunspecto
respondía: "sí claro, no podría ser de
otro modo".

Esta vez, sin aún definirse las can
didaturas presidenciales, existen tres
programas de gobierno dos concluidos
y uno en ciernes que ojalá no tengan por
destino editarse como libro de autoría
colectiva con pase directo a la bodega de
saldos, empolvarse en una gaveta o irse a
la basura.

Políticos, académicos e intelectuales
con apoyo de especialistas, allegados
de algún modo al Frente Amplio por
México, a Movimiento Ciudadano o a la
alianza encabezada por Morena se dieron

a la tarea de elaborar esos programas,
supuestamente consultando a la ciudada
nía. A saber, si los dirigentes partidistas y
quienes se hagan de la respectiva candi
datura presidencial tomarán en cuenta
esos documentos o los verán con desdén.
Como quiera, esos documentos están
listos o a punto de serlo.

Esas hojas están en el aire, al igual que
las señales de si serán consideradas. Tal
indefinición, hasta ahora, ha provocado
que los aspirantes presidenciales de no
importa qué color, metidos en lograr la
postulación, suplanten la falta de compro
miso con un plan de gobierno, con lemas
o eslóganes afines a su postura: vamos a
frenar la destrucción de las instituciones y
reconstruir al país; vamos a intentar algo
distinto a partir del diálogo, el consenso
y el acuerdo; vamos a impulsar la conti
nuidad con cambio; o, incluso, con frases
hechas, chistoretes u ocurrencias.

Falta por ver, pues, si los guiones en
cuentran actores.

• • •

El primer programa presentado fue "Que
nadie se quede atrás", cuya autoría o
coordinación se debe a los organismos cí
vicociudadanos que impulsan la coalición
opositora. Según su decir, ese documento
constituía "la piedra angular del nuevo
acuerdo políticociudadano".

La idea de preparar el escrito se lanzó
en octubre pasado. Supuestamente se
realizó una consulta popular a través de
distintas plataformas que, luego, ordenó,
jerarquizó y conceptualizó un grupo de
especialistas. Finalmente, el 28 de marzo
pasado se dio a conocer la versión ejecu
tiva, abreviada y completa.

Tras divulgarse, las dirigencias parti
distas de la coalición opositora tuvieron
por cortesía, ignorarlo. Ni saludaron el
esfuerzo. Estaban concentradas en diluci
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dar qué partido aplicaría el método de se
lección para las candidaturas al gobierno
de Coahuila y el Estado de México, y luego
para la Presidencia de la República y la
Ciudad de México. Un acuerdo que, por lo
visto, duró nada. Tampoco los aspirantes
presidenciales del Frente Amplio por Mé
xico se han referido a la propuesta. Está
por verse si la faena tuvo sentido.

Cabe dudar del destino de ese esfuerzo
porque, al declinar como aspirante pre
sidencial, José Ángel Gurría fue invitado
por las direcciones partidistas opositoras
a coordinar el proyecto de reconstrucción
nacional. Otro distinto. Obviamente,
Gurría se conmovió y dijo que "por el
compromiso y amor que tengo hacia mi
país, he decidido aceptar la dirección del
proyecto de nación del Frente Amplio por
México."

¿A los supuestamente 190 mil ciudada
nos que enviaron 14 mil sugerencias, el or
ganismo Unid@s les enviará un whatsapp,
diciéndoles muchísimas gracias, pero fue
inútil? ¿O Gurría los tomará en cuenta?
Por el pronto, el plan original ahí está.

• • •

Otro programa, apenas divulgado el lunes
antepasado, es de los políticos, intelec
tuales y académicos agrupados bajo la
sombra de Movimiento Ciudadano, en la

asociación Méxicolectivo.
A principios de año, a nombre de ese

grupo y a partir del documento base "Un
punto de Partida", José Narro anunció
el interés por entablar un diálogo con la
sociedad sin predisposiciones y, en tal vir
tud, arrancó un proceso que se prolongó
hasta ahora y, de acuerdo con los impul
sores, concluyó en 27 textos, en los cuales
colaboraron 289 personas.

Por la pluralidad, experiencia y conoci
miento de las personalidades que enca
bezaron y coordinaron la obra, el esdito
reviste interés. La intención supuesta es
entregarlo en su momento a los candi
datos presidenciales, pero de seguro Movi
miento Ciudadano lo adoptará como su
propio guión, si se mantiene en la línea de
postular a candidato propio y no sucumbe
a la presión de quienes le ruegan, instan o
exigen sumarse a la coalición opositora.

• • •

Por último, Morena, cuya ruta y meta fija
la divisa "continuidad con cambio", inició
hace un par de semanas un complejo
proceso para definir el proyecto de nación
20242030 con el propósito de alcanzar el
"renacimiento mexicano".

Apadrina esa tarea un grupo vario
pinto de 21 cuadros de Morena, donde
hay por igual mentes tan brillantes como

brillosas. La consulta y elaboración de ese
programa se realizará durante este mes y
agosto, a través de 16 foros, 10 mesas en el
extranjero y 300 reuniones en cada una de
las cabeceras de los distritos electorales.
De acuerdo con Mario Delgado, el interés
está puesto en escuchar a la gente, no a los
expertos.

La intención es concluir a fines de
agosto para que, el 6 de septiembre, al
darse a conocer de quién es la candida
tura presidencial, éste o ésta suscriba el
proyecto y se comprometa a cumplirlo.
La corcholata favorita sabrá cuál es su
envase.

• • •

Cosa rara en la cultura política mexicana,
por una vez los planes se adelantaron a las
candidaturas.

Falta por ver si las o los abanderados
los tomarán en cuenta. Esto es, si los
guiones encuentran actores o prevalece
la escuela de la improvisación, donde
ante el futuro, los políticos responden: ya
veremos.

EN BREVE

En la confección del proyecto de nación de
Morena, ¿la presunta ministra presentará
alguna tesis?
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Obligado, pasar del matrimonio
incondicional ai divorcio necesario

Mucho se ha hablado de la
necesidad del divorcio
institucional entre los

presidentes de la República y sus
respectivos partidos, pero nunca
se ha hablado de la separación del
partido que los llevó al poder y los
gobernadores y gobernadoras.

Hay que decirlo: los gobernan
tes se sienten cobijados por sus
respectivos órganos políticos, que
en la batalla actúan como tapa
deras de representantes electos
y los respaldan a toda costa, aun
en contra de la razón y el sentido
común.

Ejemplos sobran, pero al
final el meollo del asunto es la
impunidad. Y es que los goberna
dores y gobernadoras se sienten
intocables y protegidos por una
estructura partidista que está
lista para movilizarse y meter el
hombro a sus correligionarios, sin
importar si estos son eficientes o
incluso si han incurrido en algún
acto ilegal.

Una manera como se puede
medir la eficiencia de los gober
nantes es si cumplen o no su com
promiso con la seguridad. A final
de cuentas, el origen del contrato
social está fundamentado en la

necesidad de que la ciudadanía
se sienta segura y protegida por
el Estado.

Sin embargo eso no ocurre.
Al menos no en nuestro Mé
xico, donde 23 gobernadores y
gobernadoras de Morena están
en el poder, pero se deslindan de
sus principales compromisos y
obligaciones con sus gobernados.

Históricamente la salida fácil

ha sido echar la bolita al gobierno
federal. Pero los mandatarios y
mandatarias locales tienen una

gran parte de la responsabilidad
en la búsqueda de un país más
seguro para todos y para todas.

De ellos y ellas dependen las
fuerzas estatales y las fuerzas
municipales, que son el primer
contacto para tratar de controlar
la violencia, a las cuales nunca les
exigen actúen con toda la fuerza
del Estado.

Sus cuerpos de seguridad
en la mayoría de los casos y con
contadísimas excepciones como
Querétaro, Yucatán, Puebla,
Ciudad de México e Hidalgo es
tán rebasados ocoludidos con el
crimen organizado.

Sería obligación legal y moral
de los partidos políticos exigir

les que cumplan con todas sus
obligaciones o removerlos con los
mecanismos legales y constitu
cionales a su alcance.

Depender exclusivamente del
gobierno federal y eludir su res
ponsabilidad es una fórmula que
les funciona por el simple hecho
de que tienen a sus respectivos
partidos de su lado, dispuestos a
dar la cara por ellos y por ellas.

Lo anterior también obligaría
a los partidos a establecer filtros
más severos para evaluar a sus
candidatos y candidatas antes
de ofrecerles su plataforma para
competir por un puesto de repre
sentación popular.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador marcó un hito al
promover la revocación de man
dato y someterse al escrutinio
popular para concluir anticipada
mente su Presidencia si la ciuda
danía perdía la confianza en él.

En ese ejercicio llevado a cabo
en abril de 2022, de 16,502,636
millones de personas que par
ticiparon, 15,159,323 millones
decidieron que siguiera.

Ante la crisis de seguridad que
se vive en el país, los partidos
políticos deberían ser los más
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preocupados por tratar de man
tener su credibilidad, aun si para
ello tuvieran que dejar de cobijar
a personajes corruptos, inexper
tos e incompetentes.

El balón no sólo cae en la can
cha de los partidos, sino también
en los Congresos locales, que
por lo general bailan al son del
gobernante en turno. Ahora que
Morena tiene casi el 80 por ciento
del país, debería seguir el ejemplo
del presidente y promover leyes
de revocación de mandato a nivel

local para remover a gobernantes
si no cumplen con las metas y ex
pectativas, si cometen un fraude
o si están ligados a delitos que los
obligarían a enfrentar a la justicia.

Mucha presión se le quitaría
al Ejecutivo, al gobierno federal,
a las Fuerzas Armadas y a la
Guardia Nacional si los legisla
dores locales y todos los partidos
políticos hicieran lo que les toca
para exigir el divorcio a mandata
rios estatales después de haberse

matrimoniado con quienes los
traicionan o no cumplen con sus
obligaciones.

SOTTO VOCl

Nos dicen que en contra de la pre
candidata del Frente Amplio por
México, Xóchitl Gálvez, se vienen
cosas peores. Como si el acoso del
que está siendo víctima en redes
no fuera suficiente, nos comentan
que ya se prepara una andanada
con la intención de descarrilar
sus aspiraciones.

El rescate del náufrago aus
traliano Timothy Shaddock en
aguas mexicanas fue de película.
Y en esta épica se quiere montar
el Instituto Nacional de Migra
ción, destacando la atención al
marinero perdido, después de
que un buque atunero de una
empresa privada lo rescatara de
altamar. Lamentable, el INM,
y su titular Francisco Garduño,
quieran colgarse la medalla sin
que hasta el momento hayan

asumido la responsabilidad por
la horrible muerte de 40 migran
tes en la estancia migratoria de
Ciudad Juárez. Mejor ejemplo de
cinismo, soberbia y desfachatez
no puede haber. Nos comentan
que Garduño lo que busca es irse
a San Lázaro en 2024 para recibir
inmunidad.

Esta semana vimos horroriza
dos un video en el que un padre y
una madre de familia intimidan y
golpean a una maestra en un kín
der. El hecho de por sí reprobable
nos comprueba una vez más la
profunda descomposición en la
relación de padres y docentes,
donde impera la altanería, el dis
tanciamiento, la poca empatia, la
violencia, la ignorancia y la falta
de respeto.
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Construyendo el futuro
con jóvenes fallecidos
El auditor superior de la

Federación, David Colme
nares, se quedó corto en

las auditorías que realizó a los
programas de política socialelec
toral de AMLO en lo que respecta
a profundizar las auditorías en
la medida que se detectan serias
irregularidades que, incluso,
ameritan denuncias penales.

El caso de las anomalías de
tectadas en el programa "Jóvenes
Construyendo el Futuro" se de
tectaron beneficiarios fallecidos,
empresas fantasmas que "repor
taron afiliaciones de los jóvenes
beneficiados", carruseles de in
numerables cobros de cientos de
adscritos a este programa y otras
tantas formas de quedarse con
esos recursos públicos y cuya res
ponsable en el periodo auditado
2019 2022 fue la hoy flamante
secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, quien en ese
entonces fungía como titular la
de Secretaría del Trabajo.

También se entregaron
recursos a jóvenes que estaban
inscritos en otros programas
sociales o cobraban como

Servidores de la Nación o bien
tenían otros empleos dentro de la
Administración Pública Federal y
el sector privado.

La diputada federal María
Elena PérezJaén presentó antier
29 denuncias en la Secretaría de
la Función Pública por presuntas
irregularidades en este pro
grama.

Las observaciones alcanzan
un monto de 170 millones de pe
sos durante los ejercicios fiscales
de 2019,2020 y 2021, los cuales
fueron reportados por la Audito
ría Superior de la Federación.

Alcalde estuvo al frente de la
Secretaría del Trabajo del 1 de
diciembre de 2018 al 19 de junio
pasado y tuvo a su cargo este

programa que otorga una beca
mensual a jóvenes de entre 18 y
29 años para que durante un año
se capaciten en centros laborales.

Reza la publicidad oficial
relativo a este estímulo, que se
trata de uno de los programas
para el bienestar que impulsa el
gobierno de la 4T, con el que se
brinda durante 12 meses capa
citación gratuita en empresas y
centros de trabajo a jóvenes entre
18 y 29 años que no estén estu
diando o que no cuenten con un
trabajo. Durante la capacitación
reciben un apoyo económico
mensual equivalente a un salario
mínimo, que en este año es de 6
mil 310 pesos.

Además, los beneficiarios son
acreedores a un seguro médico
delíMSS.

Luego de ese año, los apren
dices recibirán un documento
en donde se acredita sus nuevas
habilidades y en caso de no ser
contratados por el centro de
trabajo donde se les adiestró, se
le ofrecerán otras opciones que
le facilite su incorporación en el
mercado laboral.
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La práctica de incorporar a
beneficiarios fallecidos en los

programas de política asistencial
con tintes electorales de AMLO,
es más común de lo que se cree
en esta administración y no
solo eso, ya que como se recor
dará, se inflaron las cifras de los
participantes en la revocación
de mandato del presidente, con
mexicanos que ya habían falle
cido, según reportes del INE.

El Consejo General del
Instituto Electoral determinó
sancionar el 30 de marzo de
2023 a la Asociación Civil 'Que
Siga la Democracia', luego de ha
ber entregado información falsa
consistente en 14 mil 940 firmas
de personas fallecidas, utilizadas
para validar el ejercicio de la
revocación de mandato.

El presidente armó esta
faramalla para pedirle primero
a sus adeptos que firmarán para
promover la consulta popular
para revocar su mandato, para
luego, ellos mismos, votar para
que no se fuera.

En toda esta farsa de consulta
participativa, no solo intervino
el gobierno de la 4T para movi
lizar a sus adeptos, sino incluso
Morena y sus rémoras, así como
organizaciones civiles patitos
para recabar las firmas reque
ridas donde se encontró que
muchos muertos acudieron a
emitir su voto.

Lo mismo ocurre con los di
funtos que construyen el futuro.

La diputada PérezJaén ad
virtió que la única auditoría de
desempeño que hizo el órgano
auditor que comanda David Col
menares se realizó en 2019.

Los desencuentros entre estos
dos personajes son de sobra co
nocidos y parte del hecho que el
auditor ha sido omiso, por decirlo
de manera elegante, en "proce
sar" los resultados de las revisio
nes de la cuenta pública de los
últimos cuatro años, en donde el
sesgo en favor del partido en el
poder es una constante, según
lo denunciado por la diputada
federal panista.

De hecho, existe un enorme
descontento entre los auditores
de carrera que laboran en la Au
ditoría Superior de la Federación
por la descalificación que hace
su titular de sus investigaciones,
producto de las auditorías que
han realizado y que se maquillan
en favor del gobierno del presi
dente López Obrador.

En el Congreso, así como hay
representantes populares del
oficialismo que le traen mareaje
personal al auditor general para
impedir que se transparente la
corrupción que prevalece en la
4T, también hay aquellos que ío
vigilan con lupa, como es preci
samente la diputada María Elena
PérezJaén.

Fecha: 21/07/2023

Página: 33

Area cm2: 353

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 92,556

Página 52 de 160 Índice



La vía correcta son los partidos

S eguramente sorprenderá
a muchos saber que hace
ocho, nueve décadas casi

no se hablaba de democracia y
en el mundo no eran muchos los
países que la reivindicaban. Era
este un tema tabú. Porque no era
entonces políticamente correcto
hablar bien de la democracia o
salir en su defensa.

Lo anterior como natural

consecuencia de que estaban
en pleno apogeo los regímenes
abiertamente totalitarios, con
trarios por definición a la demo
cracia. Tales como el nazismo,
el fascismo, el comunismo, el
socialismo, el franquismo y otros
de similar pelaje.

En la posguerra las cosas
empezaron a cambiar, incluso
al grado de que ostentarse como
fiel demócrata era ya bastante
lucidor. Tan grotesco fue en
algunos casos el cambio que
países socialistas y comunistas
hubo que para presumir de de
mócratas al cuadrado definieron
su régimen como de "Democra
cias Populares", con perdón del
pleonasmo.

En su celebre Teoría de la
democracia, Giovanni Sartori
afirma que en los al menos
veinticinco siglos de su historia
rastreable, la democracia ha
caído en varias ocasiones en el
olvido y hasta en descrédito.

Como ahora, aunque no
lo parezca, porque si bien en
los tiempos que corren nadie
—o muy pocos— se atreven
a proclamarse abiertamente
antidemócratas, lo cual sería
políticamente incorrecto, en los
hechos amplios sectores de la
población están cuando menos
desencantados de la democra
cia, pero no se atreven a decirlo
abiertamente, o no saben cómo
expresarlo.

Su desencanto proviene en
buena medida de que supusie
ron, erróneamente por supuesto,
que con la instauración de la
democracia se resolverían en
automático todos los proble
mas sociales. El desarrollo en
beneficio de todos, la justicia
social y la plena vigencia de los
derechos humanos llegarían por
añadidura. Los enormes niveles
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de abstencionismo electoral
tienen quizá en buena medida
su origen en este desencanto
democrático.

¿A qué viene lo anterior? A
que la democracia, que hoy en
día nadie se atreve a cuestionar
abiertamente, está indisoluble
mente ligada en su manifesta
ción más elemental y primaria,
que es lo electoral, a los partidos
políticos, a un sistema de parti
dos. Lo han afirmado con toda
claridad los teóricos contempo
ráneos: sin partidos no puede
haber democracia.

Sin embargo, sucede algo
muy curioso, particularmente
en nuestro país: los partidos
políticos son objeto de implaca
ble y feroz crítica. Razones para
ello hay de sobra, desde luego.
Pero no es la forma de resolver el

problema.
A buena parte de los despia

dados críticos de los partidos les
ha dado por funcionar en lo que
genéricamente llaman grupos
de la "sociedad civil" u "organi
zaciones ciudadanas", cuya na
turaleza para efectos políticos,
límites y alcances son etéreas e
imprecisas. Consideran que a
través de una interminable lista
de membretes pueden suplir con
eficacia a los partidos políticos
para hacer que la democracia
funcione. Se equivocan.

Que los partidos son cue
vas de rufianes, de farsantes y
simuladores que sólo ven por

sus intereses como camarillas y
a través de éstas controlan a los
partidos es, en buena medida,
una realidad inocultable.

Que por lo demás no es
algo nuevo. Ya en 1915 Robert
Michels lo había puesto teórica
mente al descubierto en su céle
bre obra "Los partidos políticos"
al esbozar lo que él llamó la "ley
de hierro de las oligarquías" de
los partidos, ley según la cual
una pequeña minoría se apo
dera, casi siempre por los peores
métodos, del control de los
partidos en perjuicio de la demo
cracia interna de éstos. Lo cual
termina por afectar al régimen
democrático mismo.

Mucho se ha discutido si
esta llamada "ley de hierro" de
Michels es fatalmente deter
minista, o no. En una sociedad
libre y participativa no lo puede
ser. En consecuencia, la solución
está más bien en rescatar a los
partidos de las camarillas que
los dominan y controlan. No es
tarea sencilla, pero no hay otra
vía para efectivamente salvar a
la democracia.
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Imputado

U iy Tecesitamosleyyor
I \ I den. Si no los tenemos,
X no vamos a tener país",

sentenció Donald Trump desde
la Casa Blanca luego de asumir la
Presidencia de Estados Unidos.

Como buen populista y men
tiroso compulsivo, durante los
siguientes cuatro años se dedicó a
pisotear la ley.

Se creyó por encima de la
legalidad e intentó invalidar el
legítimo triunfo de Joe Biden en
las elecciones presidendales de
noviembre de 2020.

Ahora paga las consecuencias
y se enfrenta al inminente arresto
por el asalto al Capitolio el 6 de
enero de 2021.

"Imputado", es el nombre pre
ciso, que en nuestra jerga judicial
equivale a 'Vinculado a proceso".

Podrá seguir su caso en liber
tad, hasta que sea encontrado
culpable.

Eso prácticamente (es decir,
casi) asegura el triunfo a Joe Biden
en las elecciones presidenciales de
noviembre del próximo año en el
país vecino.

Será un respiro para México y
para quien nos gobierne a partir de
octubre de 2024.

Trump dice que, imputado o
no imputado, aun desde la cárcel,
él no abandonará la carrera por la
Presidencia de Estados Unidos.

Puede hacerlo, en efecto, aun
estando tras las rejas porque hará
apelaciones que, de ser el caso,
llegarán a la Suprema Corte de
Justicia.

Lo que hunde a Trump es el
proceso mismo. Conspiró contra
la democracia de su país, contra el
funcionamiento de las institucio

nes y obstruyó la justicia, desde el
más alto cargo de la nación.

De eso se trata la imputación
que llegará en cualquier mo
mento. Durante las audiencias y la
discusión pública, Donald Trump
asumirá el desprestigio que en

Estados Unidos implica el abuso de
poder para violar la ley.

No tendrá el voto de los inde

pendientes ni de los moderados,
que necesita para ganar.

Biden, el anciano político es
tadounidense que no entusiasma
a nadie, acompañado por una
vicepresidenta que en el mejor de
los casos podríamos llamar irrele
vante, habrá enterrado al gigante
millonario, populista, xenófobo y
antimexicano Donald Trump.

Tiene pros y contras. Es alen
tador que no regrese a la Casa
Blanca un hombre temperamental
y aislacionista, dada la circunstan
cia que vive el mundo: la guerra de
su amigo Putin contra Ucrania, la
soberbia militarista de Xi Jinping
y el regreso de los nacionalismos
en Europa occidental. La necesi
dad de luchar contra el cambio
climático y dar un cauce civilizado
a la migración.

Lo negativo es que Trump
conserva la base ruda de los

republicanos, que harán suyo el
argumento de que la imputación
es u na maniobra política para
restarle posibilidades de volver a la
Presidencia.

De esa manera, la confianza en
las instituciones de justicia de Esta
dos Unidos se va a erosionar.

El daño será grande, aunque lo
sería mayor si se dejara a Trump
en la impunidad, luego del intento
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por impedir que su adversario
asumiera la Presidencia que ganó
en las urnas.

Estamos ante un hecho inédito,
porque Trump violó la ley durante
su ejercicio presidencial.

Por usos y costumbres, el De
partamento de Justicia nunca ha
procedido criminalmente contra
un presidente en funciones.

Richard Nixon, Bill Clinton y
Donald Trump fueron investigados
penalmente mientras estaban en el
cargo, pero ninguno fue procesado
durante el ejercicio de su mandato.

El manto protector del presi
dente desaparece automática
mente una vez que deja el cargo,
con lo cual cualquier acción ilegal
durante su presidencia queda
sujeta a los tribunales regulares.

Trump ha aprendido de la ma
nera más cruda que sus acciones
antes, durante y después de su
presidencia, lo hacen responsable
ante la ley.

Hasta el momento ha sido ob
jeto de dos imputaciones crimina
les y acaba de ser notificado de una
tercera acusación criminal.

El reciente 4 de abril Trump
hizo historia al convertirse en el
primer expresidente en la historia
de Estados Unidos en ser arres
tado, fichado y acusado por parte
de los fiscales estatales de Manha
ttan.

El encausamiento detalla 34
imputaciones derivadas del pago
de dinero a cambio de silencio a
dos de sus amantes, que habrían
recibido 130 mil y 150 mil dólares

respectivamente para no afectar su
campaña presidencial de 2016.

Luego, Donald Trump se con
virtió en el primer expresidente
en ser fichado por imputaciones fe
derales, con 37 acusaciones en su
contra por espionaje, obstrucción
de la justicia y declaraciones falsas
que podrían costarle una condena
de 370 años de prisión por sustraer
ilegalmente documentos secretos.

Y esta semana, la oficina del
fiscal especial del Departamento
de Justicia, Jack Smith, notificó a
Trump que es centro de la investi
gación criminal por la insurrección
e invasión del Capitolio el 6 de
enero de 2021, por la cual ya han
sido arrestadas 950 personas en
los últimos dos años.

Eso indica que su arresto es
inminente, porque los fiscales han
acumulado evidencia suficiente

para proceder con la imputación
criminal.

La justicia le concede al acu
sado, en este caso Trump, la opor
tunidad de presentar su versión de
los hechos ante un gran jurado.

Es el destino de algunos popu
listas y mentirosos compulsivos,
artífices de narrativas maniqueas,
que creen estar por encima de la
ley eternamente, sostienen actitud
retadora ante las instituciones,
denigran a jueces que fallan en su
contra y se aferran al poder a toda
costa.

Para ellos el fin siempre justifica
los medios y temen a la reacción
de sus adversarios políticos.

Ni Trump escapa a ese destino.
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Siete levantados, y un país terrible

La periodista Mónica Cerbón
denunció ayer la desapari
ción de hasta siete personas

en el municipio de Luis Moya,
Zacatecas.

"La mañana de ayer sujetos
armados entraron a la casa
de Jorge Iván Reyes López, en
Luis Moya, Zacatecas, y se lo
llevaron. Aún no hay noticias
de su paradero. Jorge es primo
de mi novio, y no fue el único
que desapareció ayer. Este país
es terrible", publicó Mónica en
Twitter este jueves.

Luego Cerbón dio más deta
lles, por ejemplo, el nombre de
otro de los raptados.

Este país es terrible, dice
Mónica, pero sus palabras no
llegan suficientemente lejos. Ese
país terrible no existe hoy en la
política, ni para los políticos. Y
tampoco para buena parte de
la prensa, para demasiados de
nosotros los periodistas.
* Para esa mayoría políticome
diática existe principalmente o

sobre todas las cosas el país de
Palacio Nacional. El país de la
mañanera. El país de Él.

Qué va a decir. Qué va a ha
cer. Qué música va a poner. Qué
ataque va a lanzar. Qué chiste
va a contar. Qué va a proyectar.
Qué va a inventar. ¿Quién? Pues
él, quién más.
El miércoles habrían sido

desaparecidas siete personas
en Luis Moya (a medio camino
entre las capitales de Zacatecas y
Aguascalientes), pero lo verda
deramente importante en Mé
xico es el show de la mañanera.

No tiene sentido el ante
rior párrafo, ¿cierto? Cómo va
a importar más un montaje
mediático que la vida de media
docena de mexicanos de los que
24 horas después se desconocía
su paradero, gente que encima
fue raptada en ese estado sin ley
que es Zacatecas, mientras el go
bierno federal sigue en su show.
¿Qué puede salir mal?

En ese sinsentido habitan
todas y todos los aspirantes de la
oposición que pretenden la candi
datura presidencial de la alianza.

Meses atrás López Obrador
incluso se mofó de tan retor

cida situación. Santiago Creel,
expresó el tabasqueño y lo cito de
memoria, debería poner menos
atención a Palacio y hablar más
con y de la gente.

Claro que el de Macuspana
dice lo que dice con la trampa de
seguir siendo el centro de toda
la atención. Y lo logra. Un nuevo
ejemplo de ello ocurrió este jue
ves. AMLO saca en la mañanera

un video de Creel, y ¿quién se
empleó ayer en responderle? El
ganador de esa dinámica ya sabe
mos quién es. Pero los perdedores
son mucho más que los políticos.

Hay un país con múltiples
regiones en las que el levantón
de personas en un solo evento es
todo, menos impensable.

Ese país renovará liderazgo el
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año entrante. Los del gobierno
creen que la violencia está no
sólo bajo control sino en franca
mejoría. Pero son sus números,
estadísticas huecas, lejanas de
las víctimas, números blindados
para que no se les acerquen las
familias de los deudos, y menos
las madres buscadoras.

Ahora que salen de la capital,

los aspirantes de la oposición
podrían tomar una decisión
poco rendidora mediáticamente
en lo inmediato, pero quizá
realmente trascendente: tratar
de hablar con la población, no
con el Presidente, para eventual
mente hablar de los problemas
de aquella, no de las puntadas
de éste.

Podrían dedicarse a escu

char a las víctimas de ese país
terrible, a quienes ofende y duele
lo que ocurre en la mañanera y
las bravatas de uno y otro lado.
Gente a la que la vida se les va
en esperar que no les pase lo que
Mónica Cerbón denunció ayer.
Mexicanas y mexicanos a la es
pera de un político que los volteé
a ver a ellos, y no sólo al Peje.

El miércoles habrían sido desaparecidas
siete personas en Luis Moya, pero lo
verdaderamente importante en México es el
show de la mañanera

Los aspirantes de oposición podrían tratar de
hablar con la población, no con el Presidente,
para eventual mente hablar de los problemas
de aquella, no de las puntadas de éste

Fecha: 21/07/2023

Página: 42

Area cm2: 324

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 72,187

Página 60 de 160 Índice



¿Hay o no hay efecto Xóchitl?
Una de las preguntas más re

currentes que me hicieron
en esta semana, luego de

publicar nuestras encuestas sobre
presidenciables en las páginas de
El Financiero, es si hay o no un
efecto Xóchitl.

La discusión pública se dividió
en bandos. De un lado, los que
opinan que no hay efecto Xóchitl
argumentan que la entrada de la
senadora a la contienda presiden
cial, por disrupitiva que fuese,
no movió las agujas del apoyo
partidista y las coaliciones siguen
en sus mismos niveles que antes.

Del lado opuesto, quienes
opinan que sí hay un efecto Xóchitl
señalan el ascenso meteórico en
las encuestas e incluso hablan

de un antes y un después en este
proceso político.

Ambas perspectivas tienen algo
de razón, y también se quedan
cortas. Permítame dar una argu
mentación con base al análisis de

las encuestas que publicamos.
En acuerdo con los defensores

de que no hay efecto X, nuestros
números de apoyo a los partidos
no se movieron mucho: el bloque
PANPRIPRD tenía 37 por ciento
de apoyo efectivo en junio y 38
por ciento en julio, una variación
de apenas un punto, mientras que
Morena y aliados se mantuvie
ron estables en 50 por ciento en
ambos meses.

Con base en esos números, es
correcto decir que las agujas no se
han movido, y que el balance de
fuerzas se mantiene intacto.

Sin embargo, no hay razón por
la cual esperar que la irrupción de
Xóchitl Gálvez tenga que mover
esas agujas desde ahora, cuando
apenas es preprecandidata y no

ha ganado la contienda interna.
Ya veremos si más adelante, quien
resulte ganador del proceso del
frente opositor tiene o no efecto
en el balance de fuerzas, pero por
ahora es muy temprano.

En acuerdo con los defensores

de que sí hay un efecto Xóchitl,
nuestra encuesta publicada el
martes mostró un crecimiento de
la ahora llamada señoraX, de 14 a
22 por ciento en las preferencias,
ubicándola como puntera de la
oposición.

Además, en los careos hipotéti
cos se ve un nivel ligeramente más
alto de Xóchitl en julio de lo que
teman Lilly Téllez o Santiago Creel
en junio, cuando la senadora aún
no entraba a la contienda.

En junio, Claudia Sheinbaum
sacaba una ventaja de 22 puntos
sobre Lilly Téllez, al obtener 55
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y 33 por ciento, en porcentaje
efectivo, respectivamente (ver
publicación del 28 junio). En la
encuesta de julio, la ventaja de
Sheinbaum sobre Xóchitl fue de

14 puntos, con 52 y 38 por ciento
de apoyo efectivo. La brecha se
cerró 8 puntos.

Siguiendo la misma compa
ración, Ebrard aventajaba por
18 puntos a Creel en junio, y hoy
aventaja por 15 puntos a Gálvez.
Es un efecto más modesto pero
también con una brecha que se
cierra.

Todas estas mediciones nos
muestran lo que sucede en la
superficie, en cómo crece la
aspirante presidencial y qué tanto
apoyo tienen las y los aspirantes
en los careos. Pero lo cierto es que,
debajo de la superficie, el efecto
Xóchitl podría ser no sólo de gran
magnitud, sobre todo entre ciertos
segmentos sociales, sino también
de mayor impacto político. Esto
último nos ayuda a entender por
qué el Presidente ha sido tan crí

tico de la aspirante presidencial.
Me explico.

Las encuestas, como radio
grafía para ver al interior del
electorado, indican que el mayor
crecimiento de Xóchitl en los
careos contra las corchoLatas se

dio principalmente entre mujeres,
entre electores de mayor edad,
con menor escolaridad y entre
clases bajas.

Esos segmentos son la base de
Morena, por lo que podría decirse
que el efecto Xóchitl hasta ahora
ha sido irrumpir en la falange del
apoyo obradorista.

Aclaro, Xóchitl cuenta con más
apoyo entre las clases medias,
pero su atractivo en los careos,
comparada con Creel y Téllez,
llegó hasta los simpatizantes
obradoristas, quizás por su perfil
más popular.

Eso parece una razón suficiente
para que el Presidente haya pren
dido las alarmas. Si acaso hay una
campaña de desprestigio contra
la señoraX, no parece ser para
disuadir a los seguidores de la
oposición, que están cerrando filas
en torno a ella, sino para disuadir
a las bases de Morena a no voltear
hacia allá. Veremos si funciona.
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Simular es una de las

actividades de la política.
Ya sea para engañar al

ciudadano, al oponente o a los
medios de comunicación, la
simulación es un recurso muy
utilizado. Simular, por ejemplo,
que todo está bien en una crisis
es fundamental, no transmitir
estados de ánimo que denoten
preocupación o rabia es impor
tante en una figura política.
Porque, en buena medida, una
parte del ejercicio del poder es
el manejo de las apariencias, las
maniobras. No en balde los po
líticos tienen fama de ser unos
simuladores de altísimo nivel.

El problema es cuando la
simulación es parte de la ley.
Me refiero en concreto a la ley
electoral que tenemos. Fue una
ley hecha por los partidos para
limitar las formas del triunfo

que tuvieron Fox y Calderón
pero que afectan a todos, que
quizá pensaron que nunca iban
a ganar.
Asombrosamente los parti

dos participaron animadamente
en la elaboración de un mamo

treto premoderno que impide y
regula a extremos ridículos todo
el andamiaje que hay alrededor
del lanzamiento y desarrollo de
una candidatura. En lugar de
fomentar la competencia libre y
democrática, hicieron lo menos
libre posible las campañas y las
precampañas. El resultado, por
un lado, es que tenemos una
enorme cantidad de normas

que incluso impiden llamarle

Simulación

precandidato a una persona que
abiertamente lo es; que no se le
puede decir elección de candi
dato a un proceso en el que se
elige un candidato y que éstos
no pueden promoverse como
lo hace cualquier candidato o
precandidato en democracias
medianamente modernas. Por

otro lado, tenemos que, para
hacer un ejercicio de selección
de candidato, todos, desde el
presidente de la República hasta
el precandidato con menos

posibilidades de salir adelante,
las autoridades electorales, los
partidos y los ciudadanos que
participan en dicho proceso,
tienen que entrar en un ejercí,
ció de simulación y en algo que
la magistrada Janine Otálora
calificó atinadamente como
fraude a la ley. Así pues, que
la manera en que se han hecho
las leyes en México desde hace
años obliga a darle la vuelta a
la propia ley si se quiere. Hacer
un ejercicio democrático o de
decisión. Absurdo. Y peligroso,
porque como casi que obliga a
incumplir la ley, a burlarla, en
un escenario cerrado, con los
antecedentes de participación
ilegal de todos, se podrían dar
las condiciones para anular la
elección.

Eso pasa por legislar con de
dicatoria o cuando se cumplen
los caprichos de unos cuantos.
Insisto en que la ley que se
aprobó en 2008, y que fue apro
bada incomprensiblemente por
el PAN de esos años, fue un con
trasentido. Se legisló entonces
el menú de agravios de López
Obrador por su derrota de 2006
y también los rencores del PRI y
el sentimiento de culpa del PAN.
El resultado está a la vista: es

una ley que le ata las manos al
PAN, al PRI y a López Obrador.
Una cucharada de su propia
medicina.
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En México, la situación de los pa
cientes que necesitan medicamen
tos a base de cannabinoides para

tratar su condición es de desesperanza.
Un claro ejemplo es el caso de Diego, un
niño de 10 años que sufre el síndrome de
LennoxGastaut, el cual le produce una
espasticidad severa y requiere de medici
na alternativa para aliviar su progresivo
dolor.

La madre del menor, Janeliy López,
socia fundadora de la Asociación Mexi

cana de Investigación en Cannabis
(Amexicann), ha venido enfrentando,
desde hace seis años, múltiples obstáculos
en su lucha judicial, social y personal para
obtener un tratamiento que aminore el
malestar de Diego, incluso, aunque caiga
en la ilegalidad.

En tanto, la Cofepris en la '4T', para no
variar y perder la costumbre, ha puesto
largas y ha sido omisa en la atención de
su solicitud para liberar los permisos de
importación de materias primas y que al
niño le puedan formular su preparado
de moléculas de cannabis en México, así
como para que tenga supervisión médica.

Y es que, aunque la autoridad no lo
cataloga como tal, Diego padece una
enfermedad catastrófica, que lo lleva a
consumir una mezcla de distintos can

nabinoides a los que no tiene acceso en
el país. En 2021, mostraba avances en el
tratamiento de sus patologías, gracias al
uso de estos derivados; sin embargo, dos
años después las crisis han empeorado.

"Diego cada vez está peor, los analgési

cos ya no hacen efecto, no consigo parches
de liberación con morfina porque también
hay crisis de parches", contó su madre.

Ojo, en julio de 2021, Janeliy López ya
había denunciado en este mismo espacio
la falta de apertura y apoyos para poder
abordar el uso terapéutico de la mari
guana en menores, así como el tema del
autocultivo. Dos años después las cosas si
guen paralizadas, y la Cofepris alabando
al doctor muerte LópezGatell.

"Con Diego he tenido que recurrir a un
mercado ilegal, ya que actualmente tiene
más crisis de dolor por la espasticidad se
vera que él maneja, porque es parte de su
enfermedad desafortunadamente, y yo he
tenido que seguir recurriendo al mercado
negro", agregó la mujer.
Además, me contó con gran frustra

ción que han llevado el tratamiento de
Diego con productos de cannabis termi
nados que ingresan al país como si fueran
de uso personal, ya que los menores que
dan fuera de la legislación que permite el
consumo.

"Le estuvimos trayendo un producto
de Colombia a México que durante un año
le funcionó bastante bien; sin embargo, le
empezó a alterar las transaminasas en el
hígado", explicó.

Esta es otra de las consecuencias de
la falta de regulación y permisos que
impiden que un médico lleve la farma
covigilancia y, por ende, no se sepa por
qué le estaba afectando el medicamento
a Diego. Y hay que empezar de nuevo,
desde cero.

REGULACIÓN, EN EL LIMBO

La madre de Diego ha desafiado al
sistema, pues el THC y CBD, dos
populares moléculas derivadas del

cannabis, siguen siendo ilegales en México
si no se tiene un permiso de importación.

El autocultivo con fines terapéuticos en
México no es una opción viable, por la falta
de reformas legales y las restricciones para
proporcionar medicamentos a menores de
edad, aunado a la falta de procesos farma
céuticos validados que no pueden llevarse
a cabo por la intransigencia de la '4T'.

De hecho, el código penal sigue sin
reformarse, por lo que el cannabis sigue
siendo considerado un estupefaciente,
que, de brindarse a un menor de edad, es
motivo de causas penales, léase para irse
a la cárcel, por lo que para Janeliy sigue
siendo una utopía.

Obvio, Diego y su madre no son los
únicos afectados por esta situación. Existe
una creciente demanda en el mercado
ilegal de medicamentos de cannabis, lo
que pone en riesgo la trazabilidad y la se
guridad de estos productos, así como a los
pacientes, que se exponen a tratamientos
de dudosa calidad y sin control sanitario.

La pandemia y el austericidio del
gobierno de López Obrador, aplaudido
por el doctor muerte LópezGatell, agravó
aún más esta problemática, dejando en
un plano inexistente a los pacientes que
dependen de tratamientos específicos y la
legislación está en el tintero.
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NO ES NEGLIGENCIA,
ES DESESPERACIÓN

Aunque existe la reforma a la Ley
General de Salud que te da el
derecho para poder llevar a cabo

investigaciones y desarrollo de productos
a base de cannabis, lo que no hay es un
marco armonizado. Además, el Regla
mento en Materia de Control Sanitario

para la Producción, Investigación y Uso
Medicinal de la Cannabis y sus Derivados
fue lanzado en 2021 y sigue sin operarse.

Esto ha llevado a empresas a ampa
rarse ante una autoridad que no sólo no
da los permisos, sino que es omisa en
sus respuestas, como ha comprobado la
familia de Janeliy.
"Siempre son trabas regulatorias, en

cuanto a procesos, pero las empresas que
me han apoyado prestando sus instalacio
nes, su documentación y me dicen 'Jane',

nos previenen o nos dicen que está mal el
llenado de los formatos, y ahí ya te vuel
ves a comer hasta ocho meses, porque
aparte Cofepris no te responde de manera
inmediata, se tarda un montón", afirma.

"Llevamos dos años con esto, seis me
ses de otra vez haber iniciado el trámite,
y no sé en qué estatus estás, y mi hijo
cada vez está peor. A mí se me hace más
fácil meterme en un tema ilegal y seguir
corriendo riesgos", lamenta.

Mientras esto ocurre, ante la de
manda, los mercados grises siguen emer
giendo, en especial a través de las redes
sociales y el ecommerce, escapando de la
regulación, pero también de los controles
sanitarios.

Ante la falta de empatia legislativa,
el tema del cannabis se ha tenido que
venir motivando desde la SCJN, a través
de un amparo, porque si bien existe un
reglamento, éste sigue siendo inoperante
mientras falten secretarías que armoni

cen normas y reglamentos.
"Que Cofepris se ponga a hacer su tra

bajo y ya no nos pongan en la carpeta de
los pendientes olvidados, porque eso es lo
que está haciendo con cannabis. Los pa
cientes no nos tenemos por qué amparar.
No tenemos esa necesidad. Tampoco de
estar buscando opciones de importación.
Nuestra única obligación es decir: 'ocupa
mos esto o que tú nos digas cómo traerlo
a México'. Pero ni una cosa ni otra".

En fin, es bastante claro que el men
saje de alentar y entorpecer los procesos
de autorización de derivados del can
nabis viene del inquilino de Palacio; sí,
del Presidente, quien ha manifestado
abiertamente su animadversión personal
por todas "las drogas", cuyo consumo
le parece inmoral. Baste recordar cómo
prefirió (sin pensarlo) "prohibir y buscar
alternativas" para el fentanilo médico, lo
que dejaría a decenas de miles de pacien
tes con dolor.
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TRAPECISTA.
Francisco Gardu

ño Yáñez dijo qyg
|3 busca transfor
mar todas las esta

ciones migratorias
en espacios abier
tos segurOsy an+
gabbtj que las hu

manicen para que
cobijen y tutelen
los derechos de to
das las personas
lúe estén ©afina

das ahí. El comisio
nado del Instituto
Nacional deni
gración comentó
esto en sil visita a

la Estación Migra
toria Las Agujas,
en la Ciudad de
Atóxico, para re

velar un mural qufe.
fue elaborado por
personal de la esta
ción y personas en
movilidad.

SILLAS VOLA
DORAS. Xóchitl

Gálvgz dijo que
si llega a Sg presM
denta de México

no va a regresar
las pensiones de
bsexpresldentes ni
los seguros de gas
tos médicas mayo
res. Durante una vi

sita a Chihuahua,
la legisladora ase"
guróquebqueya
no está en el erario
público no puede
volver; aunqyeqs©:
guió que#l presi
dente López Obra
dor si la necesitará,

pues " riunca he vis
to que el presiden^
te tenga ingresos
propios". Esto se le?
preguntó a la que
busca ser la candi
dato de la oposi
ción en 2024 por

qUQel expresldente
Vicente fox dijo
que esperaba que,
si ella fuera jefa de
Estado, volviera a
¡mpleimentar dicho
feiífteficio.
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Crecimiento en tiendas
departamentales continúa
con resiliencia en consumo

asi la mitad de las transacciones a crédito de Liverpool se realizan a través de suC tarjeta Liverpool y la empresa ha reactivado su otorgamiento de crédito con un
crecimiento en la cartera neta de 24% en el segundo trimestre del año

Liverpool es la primera empresa del spetor
comersial en importar sys resultados al se
gundo tri mestte de 202 3. A pesar de qije
había cierta temor por un impacto en sus
Ventas debido a la posibilidad de una des
aceleración en el úórtsumo por parte de sus
clientes, se siguió mostrando fortaleza en
sus resultados.

De esta manera, sus ventas totales tuvie
ron un crecimiento año con año de 11.8%,
en parte impulsado: por las ventas especia
les que .se llevan a cabo cada año y que
corresponden al Día de las Madres, al Día
del Padre y a la venta del Hot Sale en don
de se impulsan principalmente las ventas en
i nea.

tese aquese mantiene resiliencia en el
consumo, el comportamiento no «s igual
por formato. Las ventas mismas tiendas de
los almacenes Lsffrpool créciéíón en el se
gyndo trirfestre 9.3%, impulsadas por un
mayor ticket promedio dé dórnpra, así co
rrí ¡jffi11< i/orKicoBil<MitSSss.

Sin embargo, las ventas mismas tiendas
de Suburbio crecieron en menor medida,
en I 3%, efi donde un mayor ticket prome
dio de compra compensó la baja que>se tu

i1 si cliersfes.Bs clientefÉi
estas tiendas son generalmente de segmen
tos más bajos de la población, bs cuate:
han sido más impactados por el alto nivel

Las ventasen canales digitales siguen te
niendo una gran fefevaneia para Liverpool
M isje'trimestre, representaron el 27.1 % de
las ventas totales. Es sabido que con la pan
demia porCbvid, la participación de las
ventas en línea aumentó ante la imposibili
dad de realizar ventas a través de tiendas
físicas.

Posteriormente, con el regreso a la nor
malidad, las personas regresaron a las tien
das físicas a realizar las compras, con lo
que la participación de las ventas en línea
bajó, aunque no a los niveles prepande:
mia. No obstante, la empresa se ha enfo
cado en impulsar las ventas en línea hacien
do más acopsibles las compras a través de
estecanal ycon promocipnes^speciales,
lo qué ha llevado a que hoy se'tenga una
participación dé ventas en línea a ventas
totales por arriba de lo que se tenía hace
dos años.

Por otra paite, los ingresos por arrenda
miento mantienen su recuperación y el pro»
medio de ocupación en centros comercia
les"® ubica en 92.2So¡ mejorando trimestre
a trimestre.

Casi la mitad de las transacciones a eré
dito de la empresa se realizan a través de
la tarjeta Liverpool y la empresa ha reactiva
do su otorgamiento de crédito con un creer

miento en la cartera neta de 24% en el.«e
gundo trimestre del año.

El crecimiento efi ventas se obtuvo con
una rentabilidad estable y un mañejo.dé in
TiSmo«ciriSMB pierrniBeíitár liBída
Sienes dé mercancía, con b que sé nnantie

iciiBda,
De igual forma yante la inusitada forta

leza del pesó, destaca que la emisora tie
ne un alto porcentaje de bienes,de impor
tación, por lo quesería natural pensar que;
pod ,t I|
DA al registrar costos denominados en dó
la.resy ventas en pesos. No obstante, los
bienes importados se adquieren alrededor
dese)s mesesantes de que sean vendidos,

b»a#yi i fcjftt'h i «rl
margen de rentabilidad.

Finalmente, hay qué Señalar qü© la im
presa ha disminuido su expectativa de aper
tura détiendas para este año y se enfocará
en las remodelaciones de tiendas. A la vez,
eftéste trimestreabrió un showroom para la
venta de los automóvileseléctricos BYD en
Galerías Insurgentes y una agencia de ser
vicio completo en Perisur.

Tenemos así, un reporte bueno con ere
sSrrfamBabfe y qus refleja b estrategia
de la impresa enfocada en lograr un ma
yor nivel de ventas a través de una oferta de
valor para los dientes.
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Infierno plástico
Los plásticos se crean, se consu

men, y se usan en cadenas de va
lor, o circuitos económicos que
permanecen abiertos, por lo que
son arrojados al medio ambien

te. Esto, por falta de instituciones, mer
cados, precios, normas formales e in
formales, y/o regulaciones que los
cierren. Significa una atroz falla de
mercado. Las empresas que producen
o usan plásticos en empaques, enva
ses y embalajes se desentienden de su
destino y consecuencias finales, y sim
plemente, transfieren los costos a los
gobiernos locales y a la sociedad pre
sente y futura. Desde 1 950 a la fecha,
más de 8,300 millones de toneladas
de plásticos han sido manufacturadas
en el mundo. Incluyen, principalmente,
PET (Tereftalato de Polietileno), polieti
leno de alta y baja densidad, polipro
pileno, poliestireno, y PVC. Aproxima
damente, 5,800 millones de toneladas
han sido plásticos de un solo uso, de
las cuales, unas 4,600 toneladas se
han descartado en rellenos sanitarios,
tiraderos a cielo abierto, quemadas
con importantes daños a la salud, o,
simplemente, desechadas en el medio
ambiente en mares, ríos, cañadas, la
gos, derechos de vía, etcétera. Sólo al
rededor de 500 millones de toneladas

han sido recicladas. El resto  700 mi
llones de toneladas  se han incinera

do en plantas especializadas. Tal volu
men de plásticos en el medio ambiente
plantea problemas graves de salud pú
blica, de afectación a ecosistemas y

especies, y de alteración de suelos y
sistemas hidrológicos, además de im
pactos al paisaje y al bienestar huma
no. Tal vez el más relevante sea la sa

turación plástica de los océanos, la
contaminación plástica de playas y
costas, la conformación de gigantes
cos vórtices de plásticos en alta mar,
y el envenenamiento con microplásti
cos tóxicos que entran a las cadenas
ecológicas, siendo ingeridos por diver
sas especies marinas. Particularmente
siniestras son las redes de plástico des
echadas a la deriva por pescadores,
que se convierten en literales muros de
la muerte para innumerables especies
marinas. Los plásticos son un subcon
junto de la basura en general, y su pro
liferación en el ambiente es resultado

directo de fallas estrepitosas institucio
nales y de gobernanza. ¡En México, el
Artículo 1 15 Constitucional establece

la responsabilidad de manejo de re
siduos urbanos a los municipios). Es,
desde luego, igualmente, un problema
de civilidad, de sociedades que no va
loran los bienes públicos, y que care
cen de cultura y aprecio por los asun
tos y espacios colectivos. Esto se refleja
en que los países causantes de los ma
yores volúmenes de plásticos arroja
dos al medio ambiente, y finalmente,
a los océanos, no son necesariamen
te aquellos con la mayor producción,
uso o consumo de plásticos, sino paí
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ses costeros con grandes ríos, alta den
sidad de población, relativamente po
bres, y sin las instituciones ni cultura
cívica necesarios para contener el pro
blema. Es así, que las naciones que en
cabezan la lista de las mayores con
tribuyentes de plásticos a los océanos
son Filipinas, India, Malasia, Nigeria,
China, Indonesia, Myanmar, Brasil,
Vietnam y Bangladesh. Muchos más
aportan al problema, pero en volúme
nes menores. México genera más de 4
millones de toneladas anuales de resi

duos plásticos, de las que la inmensa
mayoría son arrojadas a rellenos sani
tarios, tiraderos, al medio ambiente, y
finalmente, al mar. Muy poco se réd
ela. (Las carreteras y ríos de México 
como el Grijalva en el Cañón del Sumi
dero, son una vergüenza; otra muestra
de una inexistente cultura cívica en el

"pueblo bueno y sabio").
Los ríos reciben la basura plástica

no recogida ni procesada, y la con
ducen hasta su desembocadura, don
de literalmente la vomitan en los ma

res. La basura plástica es alimentada
a los ríos por el viento, o por lluvias, to
rrentes, drenajes, canales y otros escu
rrimientos, y desde cañadas, cauces,
calles, espacios públicos, traspatios,
baldíos, carreteras, y tiraderos impro
visados, donde es arrojada sin mira
mientos por poblaciones grandes y pe
queñas, rurales y urbanas. En países
civilizados, aunque el uso y consumo

de plásticos pueda ser mayor en tér
minos percápita, existen instituciones,
regulaciones y cultura que permiten o
bien minimizar el flujo de plásticos a
través de cadenas de valor, y/o evitar
su acumulación en el medio ambiente,
acopiarlos, reciclarlos o aprovecharlos
energéticamente.
Resolver el problema implica cerrar

los circuitos de producción, uso y con
sumo de plásticos, con una lógica de
economía circular. Esto, primeramente,
a través de cultura cívica de manejo de
residuos, incentivos y sanciones, y sis
temas de aseo, recolección, y acopio,
reciclaje, disposición final y aprove
chamiento; lo que exige crear organis
mos operadores público  privados, y
financiar inversiones en infraestructura

y equipamiento, personal y operación.
Es esencial en ello, responsabilizar a
las empresas o industrias productoras
de bienes de consumo del destino final

de sus envases, empaques y embala
jes, por medio de esquemas como el
Punto Verde que opera en Alemania y
otros países. Ahí, las empresas pagan
los costos de inversión y operación del
acopio y reciclaje. Otro imperativo es
gradualmente prohibir los plásticos de
un solo uso no esenciales, al igual que
invertir recursos públicos y privados en
plantas de aprovechamiento energético
de residuos (generación de electricidad
o termovalorización, y pirólisis), para
evitar que sean desechados en el me
dio ambiente.
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¿Qué representa la
candidatura de Massa
a la presidencia argentina?
Agosto 12 y octubre 22 son las fechas en que se

definirán muchas cosas para la vida pública de
la Argentina. En agosto se llevarán a cabo las
elecciones primarias y en octubre las generales.
Entre los candidatos más polémicos para la can

didatura presidencial se encuentra Sergio Massa, actual mi
nistro de Economía, auspiciado por Unión por la Patria, la op
ción oficialista.

Massa, hijo de inmigrantes italianos, se ha caracterizado
largamente por dos cosas: por una búsqueda temprana e in
cesante de poder político y por una deslumbrante falta de co
herencia en sus declaraciones y principios. Denostó de mane
ra muy áspera las políticas y la ética de Cristina Fernández y
de su difunto esposo Néstor Kirchner, por ejemplo, para lue
go sumarse este año al actual gobierno en el que Fernández
es vicepresidenta, y ama y señora.

Pero él asume esas contradicciones con desparpajo pleno.
Incluso en este mes de julio llegó a decir, entre aplausos en
un acto de inauguración peronista —el movimiento de dere
cha populista en que se sostiene el gobierno con un lengua
je "izquierdoso"—, que el Fondo Monetario Internacional pe
día que se parara la construcción del gasoducto inaugurado,
el gasoducto "Néstor Kirchner", cuando, en realidad, el Fon
do había urgido por escrito al gobierno a no rezagarse en su
construcción, según los acuerdos.

De manera que con Massa no es bueno atenerse a sus es
crúpulos, sino a sus resultados y a sus márgenes de maniobra.
Sus dos resultados más notorios para la población de todos
los estratos, en cuanto ministro de Economía, son la inflación y
la paridad pesodólar. Massa llegó como bateador emergen
te una vez que la gestión de Martín Guzmán en Economía vi
viera un rebote a la inflación descendente que había conse
guido al inicio de su gestión.1 El rebote fue mucho mayor a
ese descenso inicial a 36% llegando de 54% en diciembre de
2019, y a 71 % en ¡ulio de 2022. A ese guarismo Massa le

añadió, en un año, 44.6 puntos más, hasta llegar a 115.6 %
en junio de 2023.

Por lo que hace al tipo de cambio los resultados de Massa
no fueron mejores. Durante el mismo período, que va del cie
rre de julio de 2022 a junio de 2023 el peso argentino pa
só de

128.4 pesos por dólar a 216.5, según datos de la OCDE.
Esto implica una menor capacidad de compra interna y exter
na del peso. Por el lado interno, el de la inflación, el peso com
pra 62.8% menos en bienes domésticos; por el lado externo,
el peso compra 68.6% menos en bienes foráneos.

Pero atrás de estos dos indicadores rotundos del empobre
cimiento popular conducido los últimos meses por Massa hay,
evidentemente, causas, que dan los márgenes de maniobra.
La primera es técnica: una masa de dinero y cuasidinero cre
ciente en los circuitos financieros argentinos, más que propor
cional a su demanda, que paga los enormes intereses que de
venga con emisión adicional de la autoridad monetaria. El
FMI ha estado deteniendo el estallido de esta bomba econó
mica, hasta ahora.
La segunda es política: se trata de un régimen de transfe

rencias monetarias que sustenta apoyos políticos a un Estado
muy obeso, clientelar, que el peronismo —la derecha populis
ta argentina— tiene como su símbolo de identidad nacional.
De no ser abordados por Massa, como no lo han sido durante
su período en Economía, estos problemas llevarán a la Argen
tina a una espiral inflacionaria mucho peor, a mayor caos en
un mercado cambiario con numerosas paridades y, eventual
mente, a un severo colapso de todas las variables nominales.

(']. Silvina Batakis, "la griega", fue nombrada ministra de
Economía previamente a Massa, pero no cumplió ni siquiera
un mes en el cargo.
*Los autores pertenecen al Seminario de Credibilidad Macro
económica de la Facultad de Economía, UNAM.
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Piña y los focos rojos
Llamó la atención, nos comentan, el mensaje que, en Estados Unidos, pronunció la presi
denta de la Corte, Norma Piña, quien afirmó hay focos rojos encendidos por el surgimien
to de movimientos y voces que "pretenden mermar, a veces de forma sutil, otras de forma
directa, la independencia de los poderes judiciales". A su juicio, persiste la idea de que los
tribunales constitucionales "se reduzcan a replicar la voluntad de los gobernantes bajo las
reglas únicamente de las mayorías". La cabeza del Poder Judicial en el país dimensionó el
tamaño de la situación al advertir que "enfrentamos el riesgo de perder todo lo ganado por
la humanidad desde la Segunda Guerra Mundial". La ministra participó en el panel "Justi
cia y Estado de Derecho: garantías de la dignidad de las personas", en el marco de la edición
número 28 del Congreso Mundial de Derecho, que se realiza en Nueva York. Ahí el dato.

Alto al maltrato animal

Y no sólo al estado de Guerrero, sino a todo el país conmocionó hace unas semanas el
caso del perrito Stich, que por entrar a una panadería en el municipio de Chilpancingo y
"robar" un pan, recibió una golpizabrutal. Los agresores le dejaron sus patitas rotas, golpes
en la cabeza y lesiones internas. Vecinos del lugar decidieron llevarlo a un veterinario de
urgencia; sin embargo, no resistió y murió el pasado 1 de mayo. Bueno, pues el caso de
Stich no habrá de quedar impune, porque ayer la Fiscalía General de Justicia de Guerrero
dio cuenta de que consiguió que Francisco "N", el agresor, fuera vinculado a proceso. Se
trata de la primera vinculación a proceso por un caso de maltrato animal, por ello la go
bernadora Evelyn Salgado reconoció el trabajo de la Fiscalía y de los grupos protectores
de animales que apoyaron.

Nombramiento relevante

Y quien acaba de ser designado por la Comisión Permanente como nuevo titular de la Pro
curaduría de la Defensa del Contribuyente es Armando Ocampo Zambrano, funcionario
con amplia experiencia en materia fiscal y de amparo y además muy cercano a la secreta
ria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, lo que, nos comentan, an
ticipa que facilitará la coordinación institucional en diversas tareas. Ocampo es licenciado
en Derecho por la UNAM, maestro en Derecho Fiscal por la Universidad Panamericana. Ha
sido catedrático en el ITESM, la Universidad del Claustro y en la máxima casa de estudios.
Fue el primer comisionado Ejecutivo de Atención a Víctimas de la Ciudad de México, ads
crito ala Secretaría de Gobierno de la CDMX. En 2022 fue subprocurador Fiscal Federal de
Amparos de la Procuraduría Fiscal de la Federación y en abril de este año fue designado
subprocurador de Asesoría y Defensa del Contribuyente en la Prodecon.
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Villa y las contraposiciones
Héroe o villano, líder con conciencia social o bandolero. Ayer, al cumplirse 100 años de su
asesinato, como ha ocurrido más claramente en las últimas tres décadas, volvieron a con
traponerse las visiones de quienes han revisado la biografía de Doroteo Arango, uno de
los personajes de la Revolución con más claroscuros. En la conmemoración oficial reapare
ció y fue orador el historiador Pedro Salmerón quien fuera rechazado como embajador
en Panamá para, al referirse a los motivos del asesinato del Centauro del Norte, enumerar,
entre otros, "el resurgimiento del poder de Villa, de su poderosa voz en defensa de los
pobres... el miedo a la revolución campesina". Pero en estos días hay otras voces, como la
del chihuahuense Reidezel Mendoza, autor de La emboscada. Asesinato de Francisco Villa,
para quien "no fue un crimen de Estado: a Villa lo mató el odio y el rencor de sus víctimas".

En Sinaloa presionan la autonomía universitaria
Nos recomiendan estar muy atentos a la audiencia que se llevará a cabo este viernes
en el Centro de Justicia Penal de Culiacán, y a la que acudirá en calidad de indiciado
el rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, Jesús Madueña Molina. La Fiscalía
estatal lo acusa del delito de abuso de autoridad, por supuestos malos manejos de los
dineros de la casa de estudios, imputación que comparten varios antecesores suyos,
entre ellos Héctor Melesio Cuén. El delito que se les atribuye no es grave, pero a petición
del Ministerio Público, el juez podría dictar la medida cautelar de prisión preventiva en
contra de los imputados, como ha ocurrido en otros casos en los que se acusa que hay
una mezcla de la política con la justicia. Quizá por eso el rector hizo ayer un llamado a
la comunidad universitaria y a la sociedad en general a que lo acompañen durante su
presentación ante el juez. A estar atentos.

Sonora, en picada
Nos cuentan que la más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del
Inegi dejó muy mal parado al estado de Sonora, al colocar a Ciudad Obregón nuevamen
te entre los primeros sitios en cuanto a percepción de inseguridad. Es cierto que la per
cepción es distinta de la realidad. Pero en este caso, la segunda supera a la primera, pues
las cifras, que ya hablan de hechos concretos, revelan un repunte en diversos delitos de
alto impacto no sólo en Cajeme (Ciudad Obregón) sino en la capital del estado, Hermo
sillo, y la fronteriza Nogales. En estas urbes el común denominador es el incremento
en ilícitos como violación, extorsión, narcomenudeo y en especial varias modalidades
de robo. ¿Y el gobernador Alfonso Durazo? Ocupado en sus tareas como presidente del
Consejo Nacional de Morena, nos comentan. ¡Uf!
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UNOSY OTROS

El TEPJF medio resolvió el problema de la
ilegalidad bajo la cual estamos, entre corchola

tas y el Frente Amplio, a través de mecanismos que
da la impresión que acabaron por hacerse sobre
las rodillas

No está fácil el camino para el Tribunal y para las autoridades
electorales. Son tiempos en que se viola la ley bajo aquello de "lo
que hace la mano lo hace el de atrás". Llegado el momento ven
drán la repartición de culpas de unos y otros, por ahora, digan lo
que digan, todos están en la ilegalidad.

El Presidente y Morena echaron a andar un mecanismo que a
todas luces violenta el marco electoral. Buscaron una salida para
justificar su evidente adelanto en el proceso con la idea de que el
o la ganadora de la elección interna no sería candidato, sino de
fensor de la 4T o algo parecido. Igualito le hicieron en el Edomex,
lo que permitió que la maestra Delfina caminara por la entidad
sin legalmente ser candidata, aunque lo fuera de facto.

López Obrador echó a andar el proceso con sus corcholatas,
concepto desafortunado, desde hace tiempo. Lo que quiso fue
adelantar las cosas para tratar de consolidar en una persona su
proyecto. De lo que se trataba y trata es de ir colocando con la
mayor fuerza posible en el imaginario colectivo a quien resulte
ganador de la elección en Morena; sigue siendo un enigma qué
hará Marcelo Ebrard cuando sepa que perdió.

La oposición reaccionó haciendo algo parecido. A diferencia
de lo que hizo el Presidente destapando corcholatas, del otro
lado se abrió un proceso con limitaciones, pero que tenia la vir
tud de que agrupaba a quienes quisieran entrarle; como fuere,
aparecieron 31 suspirantes.
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Opositores y gobiernistas acabaron haciendo lo que quisie
ron. El frente jugó a lo que hace la mano hace la tras, pero tam
bién trató de no dejar la plaza vacía para Morena. La estrategia
les ha funcionado, más allá de la inesperada irrupción de Xóchitl
Gálvez, debido a que echaron a andar un proceso que impidió
que sólo se hablara de las corcholatas. Hace algunas semanas
parecía que sólo la y los candidatos del Presidente podrían ser
partícipes de la elección presidencial.

Sin embargo, todo esto va teniendo un costo colectivo, por
que unos y otros se brincan las leyes, como si no existieran. Las
determinaciones que ha tomado el Tribunal están tratando por
encima de todo de no perder su propio espacio. Los partícipes
del proceso están obligando a que se esté desarrollando una sin
gular interpretación legal para encontrar una salid a con el fin de
no quedarse fuera y hacerse valer, tratando, como les puede ser
posible, establecer reglas para las elecciones.

El Tribunal lleva un buen rato entre la espada y la pared y
así seguirá, porque no se ve que los partidos vayan a respetar
el marco legal electoral con el que deberían instrumentarse
las elecciones.

Lo realmente preocupante puede ser que entremos en el te
rreno de la ley de la selva. Cada quien se va a sentir con la autori
dad de hacer lo que le parezca. Unos hablarán en el nombre del
pueblo, a quien "representamos", en tanto que otros lo harán en
función de la defensa ante el avasallamiento.

Parece que el más listo es quien sabe darle vuelta a las leyes.
Una prueba de ello es la nueva sección en la mañanera "no lo
digo yo", en la cual se trata de que hablen otros por el Presidente
buscando al final el mismo efecto.

Entre el Presidente y los partidos están colocando contra
las cuerdas a las instituciones electorales. El TEPJF y el INE
están actuando en función de las presiones que reciben, más
que en función de sus responsabilidades como garantes de las
leyes electorales.

Esto apenas empieza entre unos y otros.

RESQUICIOS.
Sea quien sea el o la candidata de la oposición van a tratar de
colocar lo contra las cuerdas y ocupado. Ayer un exdelegado de
la MH se lanzó, seguramente a petición de una mano pachona
contra Xóchitl Gálvez. Quieren sacarle trapitos, pero resulta que
parece que ella tiene serios y delicados trapitos del demandante.

ENTRE el Presi

dente y los partidos
están colocando

contra las cuerdas

a las instituciones
electorales. El

TEPJFyel INE están
actuando en función

délas presiones que
reciben, más que
en función de sus

responsabilidades
como garantes de

las leyes electorales
Twitter: @JavierSolorzano
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INTENTAN MERMAR

INDEPENDENCIA JUDICIAL:
PIÑAENNY

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

La ministra presidenta de la Su
prema Corte de Justicia, Norma

Lucía Pina Hernández, alertó que en
México y en gran parte del mundo,
surgen voces y movimientos que
intentan mermar la independencia
judicial y ponerla en entredicho con
el propósito de que los tribunales
constitucionales se reduzcan a apli
car las ideas de un solo hombre.
Al participar ayer en el Congreso Mundial de Derecho
en Nueva York, sostuvo que de esa manera pretenden
mermar, a veces de forma sutil, otras de forma directa,
la independencia de los poderes judiciales con el fin
de diluir la división de Poderes, como lo ha padecido
América Latina, lo que obliga a encender focos rojos,
con el riesgo de perder todo lo ganado por la humani
dad desde la Segunda Guerra Mundial, reto que hoy
se enfrenta.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tardíamente, el Consejo General del INE apro
bó por fin los mecanismos para investigar y fiscalizar
los gastos de propaganda en espectaculares, bardas y
transportes públicos en los eventos relacionados a los
procesos internos de Morena y el Frente Amplio por
México, "ante posibles actos de campaña adelantados

y la vulneración de la contienda en la elección de2024",
que los aspirantes llevan desde hace un año.
Advirtió que "de comprobarse" ¿? que éstos
cometieron actos anticipados de precampaña, apoyo
de la ciudadanía o campaña, una vez firmes las resolu
ciones, se acumularán los topes correspondientes, por
lo que se les cargarán los ingresos que hayan obtenido
por "amlitos" y "marcelitos", a lo largo de sus recorridos
por todo el país.
Todo parece indicar que en Jalisco pudiera
haber una escisión que no sólo divida a Movimiento
Ciudadano, sino que por su aislamiento al negarse a
sumarse a los demás partidos de oposición e ir solo
en la elección presidencial del año próximo, podría
perder hasta el registro.
El exgobernador González Márquez señaló que
si bien MC gobierna Jalisco y Nuevo León, que tienen
mucha población, es engañoso creer que los votos ob
tenidos en las últimas elecciones les pertenecenporque
no son de nadie y citó el caso de su entidad en donde los
sufragios son antisistema, como lo explica la alternan
cia partidista en las gubernatura y cargos de elección.
Voces diversas, de dirigentes y legisladores de
partidos de oposición, critican severamente que el Pre
sidente que protestó que respetaría la Constitución y
las leyes que de ella emanen, busque la forma de eva
dirlas, como ésa de crear una nueva "sección" mañanera
para burlar la prohibición del INE de hablar sobre el ac
tual proceso sucesorio y aspirantes presidenciales.
fcardenas@pulsopoli tico, com. mx

Twitter: @MXPulsoPolitico
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POR PEDRO SANCHEZ RODRÍGUEZ

Como todos sabemos Morena

inició el proceso interno para
definir su candidato presidencial,
mientras que el Frente por México
hizo lo propio. Esto genera esce
narios a futuro que merecen una
reflexión.

La primera reflexión tiene que ver con las repercu
siones legales y políticas que implica adelantar un
proceso de precampañas fuera de los plazos esta
blecidos por la ley electoral. El INE ha decidido no
meterse en problemas con el gobierno y seguirle
la corriente a Morena y al Frente y continuar con la
simulación de que lo que se está compitiendo son
coordinaciones y no precandidaturas. El Tribunal
hizo lo propio y lo validó. No obstante, la magistrada
Janine Otálora propuso suspender la competencia
entre corcholatas y el Frente por ser simulaciones
con el objetivo de darle la vuelta a la ley. Hay que
esperar la resolución del Tribunal, pero creo que
el daño está hecho, el proceso electoral, aunque
formalmente no ha iniciado, ya tiene vicios de ile
galidad posiblemente comprobables y hasta ahora
impunes y, con ello, la autoridad se puso en una po
sición de impotencia. Urge que corrijan el paso.
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La segunda reflexión tiene que ver con el uso po
lítico de esa situación. López Obrador y el Gobierno
no han abandonado la narrativa de que la oposición
es el brazo político del poder económico en el cual
no ha habido una transición y sigue cooptado por
los intereses neoliberales corruptos. En esta narrati
va el apoyo popular puede ser contrarrestado con el
apoyo económico de las élites y hacer que el resul
tado electoral se vicie hacia la oposición. Es decir, el
discurso del fraude contra Salinas, Madrazo y Calde
rón está más vivo que nunca y está listo para usar
se, activarse y materializarse ahora no sólo desde el
apoyo popular, sino también con la potencia y coer
ción del aparato gubernamental en contra de autori
dades electorales impotentes. Mientras más cerrada
la elección, más probable es este escenario.

Finalmente, la tercera reflexión es que la gran
revelación de esta coyuntura ha sido Xóchitl Gálvez
que ha tenido el apoyo de los medios y que aventa
ja en las encuestas a los otros aspirantes del Frente
como a Santiago Creel, del PAN, o a Enrique de la Ma
drid, del PRI. Incluso en algunos careos Gálvez com
pite seriamente con la puntera Claudia Sheinbaum y
está por encima de Ebrard y Adán Augusto. La buena
noticia para el Frente es que la percepción de com
petencia derrumba la estrategia del oficialismo de
que la elección está ganada, incentivando la partici
pación electoral y ampliando sus probabilidades de
competir. Las dos malas es que como el proceso se
adelantó, Morena tiene poco menos de un año para
darle hasta con la sartén a Xóchitl y que, en caso de
que se mantenga en la competencia, se prevé que
la elección sea cerrada, llena de ilegalidades, con
autoridades electorales impotentes y un gobierno
popular metido hasta en la cocina en las elecciones.
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POR ANTONIO FERNANDEZ

"La traición es el único acto de los hombres

que no se puede justificar"
Maquiavelo

La traición es tan antigua corno
el hombre mismo. A lo largo

de la historia se han documentado

grandes traiciones; todos los días
en la vida cotidiana se presenta con
frecuencia.
Desde el esposo o esposa infiel que abandona a su pa
reja para irse con su mejor amiga o amigo, pasando por
el profesionista exitoso que abandona su empresa para
irse a trabajar' con la competencia, el caso del futbolista
del Barcelona que abandona al equipo para irse a jugar
con su eterno rival, el Real Madrid, hasta el político que
toda la vida abanderó a un partido político pero que al
no ser postulado se va al partido de enfrente, cambian
do radicalmente sus principios, y así podemos observar
traiciones en todos los ámbitos de la vida.

Dentro de la historia de las grandes traiciones, tene
mos algunas que han dejado marca por siempre; como
ejemplos están la de Judas Iscariote, quien por el pago
de 30 monedas de plata entregó a Jesús a sus persegui
dores, quedando marcado como el gran traidor para la
religión católica; otra de las grandes traiciones en la his
toria es la que cometió Marco Junio Brutus, en contra de
su padre, Julio César, colaborando en la emboscada que
le tendieron los senadores y en la cual lo acuchillaron,
y se pronunció la famosa frase "¡Tú también, Brutus!"
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Dante Alighieri, en la Divina Comedia, coloca a los
traidores en el último círculo del infierno, considerando
a la traición como el peor pecado de todos, pues impli
ca primero ganarse la confianza de la víctima y hacerla
creer que le es importante su amistad o su amor, cau
sándole un mayor daño que si lo hace un desconocido
o alguien sin importancia.

En México, tenemos nuestras propias historias de
traiciones, como en el caso de la Malinche, quien para
muchos historiadores fue la que le dio toda la informa
ción a Hernán Cortés, para que pudiera vencer a las de
fensas de Moctezuma; en el siglo XX tenemos el famoso
asesinato que cometió Ramón Mercader en contra de
León Trotski, quien primero se ganó su confianza, hasta
esperar el día para encontrarse a solas en su estudio, en
tregarle unos papeles y aprovechar para romperle la
cabeza con un piolet.

La traición es un tema recurrente en la literatura y
con mucho público, grandes novelas se han escrito bajo
esta historia, como son Harnlet, El primer amor, Ana
Karenina, La insoportable levedad del ser, etc. También
la traición es un tema muy presente en el mundo de la
far ándula, desde la princesa Diana, hasta Gerard Piqué.

Es tan importante la traición que existe un delito
muy grave, como es la traición a la patria, el cual con
siste en que alguien conspire o actúe en contra de la
soberanía de su país en apoyo a un país extranjero, tie
nen como penas la prisión y en algunos países incluso
la pena de muerte.

En México, nos encontramos actualmente en una
efervescencia política por la cual veremos a algunos
de los protagonistas traicionar sus filias partidistas e
ideológicas para irse al partido contrario, o con quien
les ofrezca el mejor cargo político o le reditúe un futuro
mejor, son tiempos de traición.
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La ley ante todo
Vaya ocurrencias las de los diputados federales de More
na, proponer un juicio político contra los ministros de la
Corte porque ganan más que el Presidente y le enmiendan
la plana al Legislativo, cuando lo único que hacen es res
guardar la Constitución. Ha sido tal el disparate que, hasta
el líder de los senadores de Morena, Eduardo Ramírez, les
ha pedido que se serenen. Ahora sí que como dice el dicho:
"Serenos, morenos" ¿Será?

Riesgo latente
... Y por eso el mensaje de la ministra Norma Piña en el
Congreso Mundial de Derecho fue claro: existe la inten
ción de que los tribunales se reduzcan a replicar las ideas de
un solo hombre, no solo en México, sino también en gran
parte del mundo. Y ahí recordó que sin independencia
judicial no se puede hablar de división de Poderes... Una
reflexión que sonó a denuncia. ¿Será?

Otra mentir illa
Dura nte su conferencia mañanera, el presidente López
Obrador advirtió que los "conservadores", como gusta de
llamar a los opositores a su gobierno, buscan la elimina
ción de los programas sociales. El problema es que los
mencionados apoyos están constitucionalmente protegi
dos y, por ende, garantizados para los beneficiarios, por lo
que hay quienes se preguntan si los dichos del mandatario
van a salir en la tan gustada sección "Quién es quién en las

mentiras" que conduce Elizabeth Vilchis... y es que para
modificar la Constitución se requiere más que la decisión
de un Presidente, sino que le pregunten a él. ¿Será?

Fractura costosa
Nos dicen que en donde ya comienza a verse reflejado el
conflicto al interior de Movimiento Ciudadano por una
eventual alianza con el Frente Amplio es en Guadalaja
ra, donde el alcalde del partido naranja, Pablo Lemus,
está cayendo en la simpatía ciudadana, situación que es
aprovechada por el coordinador de la bancada de Morena
en el Congreso de Jalisco, José María "Chema" Martínez,
el mismo que propuso bajarlasrentasenla zona metropo
litana de Guadalajara. Algunos piensan que esta pugna al
interior de MC, puede ocasionar una severa pérdida para
este partido frente a Morena ¿Será?

Caminitos de terror
Con el periodo vacacional enfrente, hay muchas zonas en
las que se requiere reforzar la seguridad sobre todo en las
carreteras, en donde la delincuencia se ha desatado, por
ejemplo en las que conectan a Morelos con la Ciudad de
México, las cuales no se pueden recorrer sin el miedo laten
te a ser asaltados a punta de pistola, de ahila importancia
de que en última sesión del Congreso de esa entidad, el
panista Ángel Adame haya hecho un exhorto al gobierno
de Cuauhtémoc Blanco para pedir el apoyo de la Guardia
Nacionalymejorenla coordinación entre todos los niveles
de Gobierno... Ojalá sean escuchados y a ver qué otros
legisladores replican el llamado. ¿Será?
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Altera "señora X", carrera de corcholatas

El escenario con el que comenzó la
carrera de las corcholatas en pos de
la candidatura presidencial cambió
drásticamente en un mes: la oposi

ción no tenía una figura visible que les hiciera
sombra y ahora que apareció una, saben que
si no ganan el premio mayor ningún otro es
atractivo y muchos menos seguro.
Alas corcholatas morenistasya les comenzó

a preocupar qué harán en todo el tiempo que
resta para que inicien formalmente las cam
pañas, en marzo del próximo año.
Porque una cosa es tenerlos reflectores (y re

cursos) de los cargos públicos de alto nively otra
vivir de sus ahorros sin la influencia del puesto.
Ni modo que vayan a regresar a sus puestos.
No se ve que Adán Augusto López Her

nández pueda volver a la Secretaría de Go
bernación; ni Ebrard a la Cancillería y mucho
menos a Claudia Sheinbaum regresando a la
jefatura de Gobierno de la CDMX.
Los premios de consolación no dejan de ser

atractivos, pero qué tan buenos serán depen
de de los resultados totales de las elecciones
de2024.
Por ejemplo, al segundo lugar se le garanti

zó ser el coordinador de la bancada de More
na en el Senado ; al tercero, coordinador de la
bancada guinda en la Cámara de Diputados y
al cuarto, un lugar en el gabinete.

Pero nada le garantiza al partido oficial
tener las mayorías que presume ahora en el
Congreso.
¿Le interesaría a Adán Augusto encabezar

una bancada enelSenadoolos diputados que
no fuera la mayoritaria?
¿O a Ebrard, que ha trabajado 40 años para

llegar a la Presidencia?
Monreal ya ha sido coordinador parlamen

tario y seguramente no le atrae ningún pre
mio de consolación, mucho menos la oferta
de ser integrante de un gabinete que nadie
puede garantizar ahora, serámorenista.
¿Y qué tal si el puesto ofrecido en el gabinete

es el de secretario de Medio Ambiente, o de la
Función Pública, entidades desapa recidas en
este sexenio?

Las carteras más importantes en el Gabine
te siguen siendo las Secretarías de Goberna
ción, Hacienda, Bienestar (antes Desarrollo
Social, que maneja una bolsa de recursos
multimillonarios) y Relaciones Exteriores.
¿Una de esas sería para Monreal en caso de

que Morena gane la Presidencia?
¿Y qué hay para el quinto y el sexto lugar?

Gerardo Fernández Noroña y Manuel Ve
lasco sin duda aceptarían hasta la dirección
de la Profeco, pero para el quintoy sexto lugar
no se habló del premio de consolación.
Aver.

• • • •

No se conoce bien a bien el alcance del acuer

do tomado ayer por la mayoría de los conseje
ros delINE.

Porque se suponía que había ya un proce
so de fiscalización en marcha, pero ayer se
acordó fiscalizar los gastos en los mítines de
los precandidatos presidenciales de todos los
partidos de oposición.
La novedad es que la Comisión de Fiscali

zación del órgano electoral se apoyará en las
OPLE's, es decir, en los institutos electorales
locales, que son quienes tienen de primera
mano la información sobre espectaculares,
bardas y utilitarios.
Suena bien, desde luego, en razón de la

transparencia y el respeto a la ley, pero ha
brá que esperar a las reglas que les ordenó el
Tribunal Electoral establecer para conocer el
alcance de la decisión tomada ayer.

• • • •

Algo deben percibir desde Palacio Nacional
para relanzar la ofensivajudicial en con tra del
presidente delPRI, Alejandro Moreno.
Aunque las casas que se catearon ayer en

Campeche no eran de su propiedad, ahí que
dó el mensaje.

independientesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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Ya cállate, Vicente... Eso pediría Xóchitl a Fox

La pregunta es franca:
¿Qué pedirías al expresidente Vi

cente Fox?

Y la respue sta más;
Que se calle.
El comentario de Xóchitl Gálvez toma ac

tualidad por los reflejos políticos de Andrés
Manuel López Obrador, el mayor experto
en acusaciones y uso de datos y errores aj enos.
Pero negador de todos los propios.
La legalidad en el manejo de esa informa

ción debieran dilucidarla los tribunales, sobre
todo porque se usan espacios (Palacio Nacio
nal) y recursos públicos (gasto oficial, trans
misión en televisoras y redes de Gobierno y
demás) para denostar al Frente Amplio por
México (FAM) y a su potencial representante
para la Presidencia de la República.
Porque desde ahí y a través de ahí se desa

rrolla la campaña de infundios para evitar a
una mujer simple, de vida común (Xóchitl
Gálvez) por atreverse a desafiar a López
Obrador y a su poderoso aparato mediático.
Miércoles yjueves se ha usado como arma

de agresión a Vicente Fox, un expresidente
cuya decrepitud es evidente y dice cosas im
posibles de darse, como quitar pensiones a
adultos mayores, becas a jóvenes y demás.

EL RETIRO IMPOSIBLE

¿Por qué es imposible?
Porque están enla Constitución General de

la República con el voto de todas las fuerzas
políticas y nadie enjuicio sano podría desa
parecerlas, como lo ha dejado claro unaymil
veces Xóchitl Gálvez.

De ese desvarío parte López Obradorpara
poner ese propósito como corazón de la cam
paña del Frente Opositor para2024y desacre
ditarla, y todavía rematar:
 ¡ Tengan para que aprendan!
Como se trata de desprestigiar, en Palacio

Nacional no se mencionan las reiteradas alu

siones de Xóchitl Gálvez para acreditar su
victoria de vida a becas recibidas como méto

do de estudio y desarrollo personal.
Pero Vicente Fox también da datos fal

sos: Xóchitl Gálvez trata de impulsar la su
peración y el trabajo creador, pero jamás ha
prometido al expresidente retirar esas becas
y menos regresar las pensiones a los exman
datarios.

Y ya aquí entre nos: se oye ridículo Fox al
pedir dinero para sí mientras lanza la consig
na de ¡ trabajen, güevones! a personas en edad
productiva y cuyas pensiones pagadas por
nuestros impuestos las dedican a cervezas y
a gastos no santos.
Pero como dice el de Palacio:

Cuando la calumnia no mancha, pero tizna...

ALITO SE DEFIENDE

El dirigente priista sale una vez más en defen

sa propia.
Ayer allanaron varios inmuebles en el esta

do de Campeche adjudicadas al exmandatario
Alejandro Moreno, Alito, pero él los niega:
"Es completamente falso que las propieda
des señaladas sean de mi propiedad", refutó
de inmediato a través de redes sociales y en
boletín de prensa.
El exgobernador campechano advierte en

esos hechos una forma de venganza porque
se ha aliado con otros partidos (PAN y PRD)
para enfrentar al régimen.
Lo dice así:

"Estos ataques llegan en una época enla que
están ocurriendo definiciones importantes
para el futuro de la nación y son una muestra
clara y contundente de la cobardía y deses
peración que imperan en la Presidencia de la
República".
Promete no ceder y continuar "trabajando

con firmezay decisión en la construcción del
Frente Amplio por México".

Las 0pífi!<5fiésü¡jws¡íifes pt® Jos
Golumnísíasissn ¡ndgpjeníííeFiíes
y ng reflejan necesariamente

24 HORAS.
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Inseguridad: el lado no explicado

La psicología délos sentimientos hu
manos respecto a la violencia que ro
dea a la sociedad es muy complicada
de explicar; de raz onar y de prever.

Las cifras de largo plaz o sobre la percepción
social de inseguridad que publica cada tres

meses el Inegi ilustran un escenario histórico
de temor ciudadano que llegó a principios del
2018 a su techo de 75%, pero no ha podido
bajar del piso de 60%.
En contr aste, los reportes gubernamentales

de seguridad, basados en documentos oficiales,
muestran una tendencia que llegó a su punto
mínimo en el segundo trimestre del 2020, pero
que comenz ó a subir" en los últimos dos años.
El análisis de las ciñas y percepciones tiene

que atender un punto muy específico: como
nunca en sexenios anteriores, en el actual ha
habido recursos, personal, permisos consti
tucionales y despliegue en toda la Repúbli
ca, pero en términos generales, por ejemplo,
la incidencia delictiva ha disminuido sólo

17.9%, cuando en realidad el efecto de segu
ridad debió de haber sido mayor.
Lo que queda claro es que hay mayor vigi

lanciay presencia disuasiva, per o no hay órde
nes operativas para perseguir y desmantelar
a las organizaciones delictivas organizadas y
dispersas, y buena parte de los datos guberna

mentales revelan que los homicidios dolosos
son producto de la disputa criminal por terri
torios entre las bandas delictivas.

Un reporte de instituciones penales difundi
do esta semana por el Inegi revela, como dato
analítico, que en 2022 hubo 2.1 millones de
delitos en todo el país, pero poco más de 138
mil personas fueron detenidas y encarceladas,
6.5%, lo que probaría el alto grado de delitos en
negro que ocurren sin ser per seguidos.
El problema déla inseguridad, por lo tanto,

tiene que ver con la estrategia de combate a la
delincuencia.

ZONAZERO

Se siguen acumulando evidencias de que Es
tados Unidos está en medio de un gravísimo
pr oblema de salud pública por el consumo
tolerado de dr ogas; a las tradicionales mari
guana y cocaína se agregó elfentaniloy ahora
cir cula con demasiada facilidad una droga
conocida como zombi y se multiplican las
fotografías de consumidores en las calles jus
tamente como zombies, pero sin que ninguna
autoridad tome cartas en el asunto. Nueva

York, San Diego y ahora Filadelfia tienen ca
lles invadidas por zombies drogadictos.
Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes

y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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Esquerhace
valer sus reglas
Quien protagonizó un choque,
nada más y nada menos que con
los mandos militares, fue Alejan
dro Esquer, secretario particular
del presidente Andrés Manuel
López Obrador

Nos comentan que, ante
un malentendido antes de la llega
da del presidente a La Coyota, en el
estado de Durango, para el home
naje por el centenario de la muerte
de Francisco Villa, Esquer encaró
a los organizadores de Sedeña con
un "respeten mis reglas y yo respe
to las suyas".

Parece que Esquer no estaba
teniendo su mejor día, pues inclu
so se confrontó con una ambu

lancia que, además de asistir al
evento, daba aventón personas
de la tercera edad que tuvieron di
ficultades para llegar. Al parecer
la situación con los integrantes
de la Sedeña no pasó a mayores y
quedará como una anécdota.

No hace mella

En donde no hizo ruido el amago
de algunos diputados de iniciar un
juicio político en contra de los mi
nistros, fue justamente en la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

Nos aseguran que en los pasillos
del máximo tribunal del país todo
transcurre con calma, pues hay
que recordar que incluso los minis
tros se encuentran de vacaciones y
retomaran sus actividades has

ta agosto próximo. Como si nada.
Descalificaciones
en Zacatecas

Quizá gran parte de la explica
ción del por qué en Zacatecas se
vive una situación tan grave de
violencia como la que hay actual
mente tenga que ver con las prio
ridades y el desdén de sus au
toridades Y vaya que ejemplos

sobran, empezando por el gober
nador David Monreal, quien muy
a la ligera señaló ayer a la Comisión
estatal de Derechos Humanos y a
los jueces de la entidad de proteger
a criminales, lo que a su juicio evita
la pacificación del estado; incluso
se atrevió a decir que el 80 por
ciento de las personas que ampara
la comisión son criminales, sin pre
cisar de donde obtuvo (o se inven
tó) el dato. Mientras que el alcalde de
Fresnillo, Saúl Monreal, descalificó

los datos del INEGI, después de que
la ciudad saliera nuevamente como

la de mayor percepción de insegu
ridad de México. Claro, siempre es
la culpa de alguien más.
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UN EJERCICIO INCOMPLETO

Y "EPIDEMIA" DE NUEVOS

PARTIDOS

El supuesto ejercicio de
participación ciudadana "Gestión
Sostenible del Río Santa

Catarina", no permitió que se
suscitara un debate real entre la

población y los funcionarios.
Los titulares de las secretarías

de Movilidad, Hernán Villarreal;
de Medio Ambiente, Félix
Arratia; y de Participación
Ciudadana, Ximena Peredo, solo
escucharon a los ambientalistas y
guardaron silencio.

Esa fue una de las condiciones

impuestas por Peredo para
llevar a cabo este foro. Por otra

parte, la postura ciudadana de
preservar la vegetación del río
fue contundente.

Ayer, en rueda de prensa,
Hernán Villarreal siguió
asegurando que el desmonte
ocurrió debido al riesgo de que un
huracán golpee la localidad y el río
se desborde e inunde la ciudad.

Hernán focaliza el riesgo solo
en el Río Santa Catarina, sin

embargo, no menciona otras
zonas de alto peligro que están
señaladas en el Atlas de Riesgo,
tales como los sectores de Pueblo

Nuevo, en Apodaca; Villas las
Fuentes, al sur de Monterrey; y la
colonia Anáhuac en San Nicolás.

LA EPIDEMIA

DE NUEVOS PARTIDOS

El Instituto Estatal Electoral y
de Participación Ciudadana de
Nuevo León (IEEPCNL) aprobó
el nacimiento de cuatro nuevos

partidos los cuales podrán
participar en el proceso electoral
20232024, lo que al final se
convertirá en una carga más para
los ciudadanos.

Se trata de Esperanza Regia
de Adalberto Madero; Vida de
NL, de Pedro Díaz Delgado; el
Partido Liberal de Nuevo León,
de Armando Javier Treviño

Torres; y el Partido Encuentro

Solidario Nuevo León, de Jorge
Antonio Ruiz Velasco.

Ninguno de estos nuevos
institutos políticos tiene
realmente una oferta electoral

interesante o diferente, y
pareciera que lo que buscan
es una alianza con partidos
consolidados para alcanzar
alguna regiduría o diputación
por representación, además de
su supervivencia, claro.

Nos dice el diputado de
Morena, Waldo Fernández

que estos nuevos partidos
representan una pluralidad
disfrazada y que los ciudadanos
tendrán que financiarlos, con
sus impuestos, con alrededor de
2 millones de pesos, por cada
uno.

Velasco y Madero son actores
políticos reciclados de otros
partidos, mientras que Díaz
Delgado resultó hermano de la
morenista, Judith Díaz, delegada
de los programas de Bienestar.
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Durante el foro "Gestión Sostenibte del Río Santa Catarina'VIos funcionarios pú
blicossolo escucharon las demandas de la población, sin emitir opiniones.
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EDUARDO
RAMÍREZ PIDE

MESURA

> En llamarada de peta
te y mero show queda
rá la solicitud de algunos
diputados de Morena pa
ra aplicar juicio pol ítico
a cuatro ministros de la

Corte. De entrada, en San
Lázaro no tienen los vo

tos necesarios, ni siquiera
en comisiones. Y en caso

de que llegara a aprobar
se en la Cámara Baja, en el
Senado, el líder morenis
ta Eduardo Ramírez, sen

tenció prácticamente que
no pasará. Y llamó a sus
compañeros a serenarse y
actuar con mesura.

ESTEBAN
VILLEGAS

> Lleno de elogios salió el presi
dente López Obrador de Duran
go, tras la ceremonia del centena
rio luctuoso de Francisco Villa

Y quien le lanzó las flores fue el
mismísimo gobernador Esteban
Villegas. Durante su discurso, e
aliancista le agradeció la visita y
hasta le dedicó un "¡Viva el presi
dente de la República!"

VICENTE FOX

> Regañado salió el expresiden
te Vicente Fox por pronunciar
se contra los programas sociales.
Santiago Creel, aspirante presi
dencial del PAN, dijo que el guana
juatense "se equivoca" y sostuvo
que el Frente Amplio por México
respalda los apoyos a quienes más
los necesitan. Además, dijo, están
en la Constitución.
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DELFINA
GÓMEZ

DELFINA. DE REUNION
EN REUNION

> Muy activa es
tá la gobernadora
electa del Edomex,
Delfina Gómez A
menos de dos se

manas de que el
IEEM le entregó su
constancia de ma

yoría, la maestra
ha sostenido varios

encuentros con ac

tores políticos y so
ciales para abordar
temas prioritarios
que se deben aten
der en la entidad.

Ayer, por ejemplo,
se reunió con el se

cretario de Salud,
Jorge Alcocer

AMLITO

LUPA DEL INE, A
LOSMJIDS

> Hasta los muñe

cos de trapo y de
más artículos alu

sivos al presidente
López Obrador
que se comercia
lizan en mítines
también serían ob

jeto de fiscalización
por parte del INE
El Consejo General,
presidido por Gua
dalupe Taddei
aprobó contabili
zar a los llamados
"Amlitos" como

gasto de campaña,
pues estarían bene
ficiando electoral
mente a Morena.
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DESPUES DE LA
EMBESTIDA CONTRA
XOCHITL, SIGUE CREEL

¡entras Xóchitl Gálvez enfrenta una em

bestida de la4Tyel presidente Andrés
M Manuel López Obrador, Santiago Creel

se frota las manos porque cree que
la senadora hidalguense no resistirá
y eso le permitirá a él hacerse de la
candidatura presidencial del Frente

Amplio por México
Con lo que no cuenta el diputado panista es que el

gobierno lo tiene en la mira y pronto dará a conocer el
negro historial que ha logrado construir a lo largo de su
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carrera política. De acuerdo con fuentes oficiales, revivi
rán el expediente que vincula a su hijo, Santiago Creel
Garza, con el "empresario" Víctor Manuel Álvarez Puga,
quien está acusado de lavado ele dinero por 3 mil millones
de pesos, de los cuales una parte importante surgió de
contratos con la Secretaría de Gobernación.

Álvarez Puga y su esposa Inés Gómez Mont son acu
sados también por evasión de impuestos, y ambos se
encuentran prófugos ele la justicia, por lo que la Interpo!
emitió en 2021 una ficha roja para localizarlos en más
de 190 países.

De acuerdo con investigaciones periodísticas, el hijo
del diputado Creel Miranda aparece en
una relación de empleados del despacho
Álvarez Puga y Asociados, así como en
la ele Consultores AP, firmas que, según
investigaciones federales, fueron utilizadas
para evadir al fisco y operar recursos de
procedencia ilícita.

Con este y otros asuntos recibirá la 4T
la posible nominación de Creel, si es que
Xóchitl no logra derrotar a la nomenclatura
del PAN y hacer de la candidatura presidencial.

PeroAMLOnoesel único que tiene cuentas pendientes
con Santiago, el expresidente Felipe Calderón está en la
lista desús malquerientese hizo públicas sus diferencias
con él y con Marko Cortés, dirigente del PAN.

Y eso, a la hora de las si mas y rostas, pesará sobrema
nera porque cada vez son más los sectores del panismo
que respaldan la nominación de Xóchitl; es decir, por
donde se vea, el diputado Santiago tiene todo en su contra.

Aunque lo realmente preocupante para la cúpula del
partido es el expediente que tiene en sus manos la 4T.

EXISTE UN ACUERDO firme y claro para que Renán
Barrera se convierta en el candidato del PAN a la guber

la abanderada del partido azul en Mérida. Todavía no se
sabe si en aquel estado habrá alianza con el PRI, como
está previsto para la elección presidencial del 2024.

Lo único de lo que tienen certeza es de que en Acción
Nacional ya se tomó una decisión en acuerdo con el gober
nador Mauricio Vila, y eso, dicen los panistas,facilita las
cosas para refrendar el triunfo de su partido en el estado.

***

A PROPÓSITO DE CONSENSOS todo está encaminado
para que Libia Dennise García, secretaria de Desarrollo
Social de Guanajuato, se convierta en la cancliclata del

PAN a la gubernatura ele aquella entidad.
Y, al igual que en Yucatán, no se sabe

aún si será postulada en una alianza con
el PRI y PRD, aunque cíesele ahora ya existe
varios sectores del tricolor que respaldan
su nominación por lo que,formal o defacto,
habrá, sí o sí, una suma ele los tres partidos
políticos en torno a la joven funcionaria.

DESPUÉS DE CUATRO AÑOS ele estar acéfala, Armando
OcampoZambrano se convierte en el nuevo titular ele la
Procuraduría ele Defensa del Contribuyente [Prodecon],
se trata ele un funcionario con amplia experiencia en el
sector público y muy cercano a Rosa Icela Rodríguez,
titular ele la Secretaría ele Seguridad y Protección Ciuda
dana (SSPC).

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: Los adversarios
terminan por convertirse en unos espejos que reflejan
nuestras propias debilidades y fortalezas".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / OALFREDOLEZ
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En México, impulsada por el nearshoring, la inversión
extranjera aumentó 48% en el primer trimestre de
2023, en relación al mismo periodo de 2022

ás allá de los fuegos artificiales políticos que
casi a diario llaman la atención de mexi

canos, estadounidenses y canadienses,
especialmente en época de precampaña
electoral, la importancia del Tratado co
mercial MéxicoEstados UnidosCana

clá (TMEC) difícilmente puede ser ignorada
por los respectivos gobiernos.

De acuerdo con un reporte publicado por la prestigiosa
Institución Brookings de Washington, hoy por hoy, América
del Norte como región representa casi una tercera parte del
Producto Interno Bruto (PIB) mundial y el comercio entre los
tres países ampara 9.5 millones de empleos.

"En 2022, el valor total del comercio dentro de América del
Norte superó los mil 5GÜ millones de millones de dólares, lo
que equivale a casi tres millones de dólares por minuto y es
el resultado de un crecimiento de dos dígitos en los negocios
durante los últimos dos años", indicó el análisis elaborado por
los investigadores Diego Marroquín Bitary Joshua Meltzer, de
la propia Institución Brookings y el exembajaclor en México,
Earl Anthony Wayne.
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En el caso de México, impulsada
por el nearshoring, la inversión ex
tranjera aumentó 48 por ciento en el
primertrimestre de 2023, en relación
al mismo periodo de 2022.

En particular, de acuerdo con el
reporte, la Inversión Extranjera Direc
ta (lED) en el sector manufacturero
se duplicó en el primertrimestre de
2023, de 24 a 53% y con Estados Uni

dos y Canadá como origen de la mitad de los fondos invertidos.
Del laclo canadiense, casi la mitad de toda la IED en 2022

provino también de sus socios norteamericanos. Además, la
IED en Canadá aumentó 23%, entre 2020 y 2022, lo que destaca
el fortalecimiento de los lazos económicos dentro de la región.

En alguna medida, los datos publicados por la Institución
Brookings no sólo avalan el TMEC y el creciente vínculo
entre los tres países norteamericanos, sino que introducen
una gigantesca variable en los cálculos políticos de los tres
gobiernos.

Y de paso, la importancia y significación geopolítica de
su creciente integración se convierte en un argumento de
dos filos para lastres naciones cada vez más integradas por
cadenas de producción y entrelazamiento social.

El pacto, como tal está sujeto a una revisión en 2026, de
hecho una determinación si ha de seguir adelante o no, de
acuerdo con valoraciones que pueden incluirán cumplimiento
de condiciones, que van de la observancia de la ley al respeto
a reglamentos laborales o de medio ambiente.

La conveniencia económica y sus realidades teóricamente
podrían ser disuasivas para posiciones políticas extremas,
pero hasta ahora no ha sido así en realidad.

En Estados Unidos, la tentación de usarsu potencia militar
para combatir a los narcotraficantes mexicanos es un ele
mento presente en su actual precampaña electoral, mientras
en México, siempre parece buena idea hacer gestos políticos
para "guardar distancias" respecto a los estadounidenses.

¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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CLAUDIA LE SACA
32 PUNTOS
A XÓCHITL
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»—< ESE, Y A la proyección, volun
taria o involuntaria, de Andrés

P Manuel López Obrador; pese
al empuje de no pocos grandes
empresarios del país; pese a
las campañas creativas de sus
asesores en comunicación y

—¦ marketing/Xóchitl Calvez aún
está lejos de Claudia Sheinbaum en preferencia
electoral.

Una encuesta interna y privada de la casa
Buendía & Márquez, de Jorge Buendía, da cuenta
que la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México
le saca más del doble de puntos en preferencia
electoral a la ex delegada de la Miguel Hidalgo.
Según el careo al que sometieron hace unos días
atrás a las dos precandidatas punteras, Gálvez
Ruiz registró entre la población encuestada un
26%, frente a un 58% de preferencia de Shein
baum Pardo.

El estudio también coloca a la cabeza a Shein

baum en la carrera interna de Morena, con 35% de
la intención de voto, frente aun 22% de Marcelo
Ebrard, un 11% de Adán Augusto López, un 7% de
Cerardo Fernández Noroña, un 5% de Ricardo
Monrealy un 5% de Manuel Velasco

Xóchitl aparece mejor posicionada en los
estratos altos de la población, en el llamado
círculo rojo y en el mundo digital y de las redes
sociales, con unas 12 agencias apoyándola de
tiempo completo y la logística de grandes em
presas, como FEMSA, de Monterrey.
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Claudia trae atrás a un buen número de go
bernadores, como Delfina Cómez, del Estado de
México; Layda Sansores, de Campeche; Mara
Lezama, de Quintana Roo, y Marina del Pilar
de Baja California.

También a Cuitláhuac

García, de Veracruz; Al
fonso Durazo, de So
nora; Rubén Rocha
de Si na loa: Víctor

Manuel Castro, de
Baja California Sur
y, por su puesto,
Martí Batres, de la
Ciudad de México.

BLANCA TREV1Ñ0 ES la

presidenta de Softtek, una
exitosa empresa regiomontana dedicada al de
sarrollo de tecnología, principalmente software.
Hace unas semanas se unió al grupo de apoyo
a Xóchitl Cálvez por invitación de José Anto
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nio Fernández Carbajal, presidente de FEMSA.
Como le informé hace un par de días, El Diablo
se autoexilió hace cerca de dos años para des
presurizar al consorcio propiedad de su suegra,
Eva Conda Rivera, quien le pidió hacerse a un
lado para que cesaran los ataques de Andrés
Manuel López Obrador en contra de la cadena
OXXO. Fernández Carbajal vivía en Madrid, pero
recién se mudó a Miami, desde donde retomó
la dirección general de FEMSA. Desde Florida
opera a favor de Xóchitl. Blanca participa en el
desarrollo de la plataforma informática del Frente
Opositor, mediante la cual los precandidatos
de la alianza inscribirán sus150 mil firmas para
pasara la siguiente etapa.Treviño fue la primera
mujer en integrarse, en 2014, al que por 52 años

llamó Consejo Mexicano
Hombres de Negocios

IA SHEIN

fi

chanclo nueva

mente a! famoso

consultor y estra
tega en comunica
ción política Antoni
CutiérrezRubí. I
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que pondrá fin al liderazgo que en los últimos
meses llevaron las firmas Heurística Comuni

cación y NDMX Tecnología, de los hermanos
Ivány David Silva Yanome. El asesor español,
conocido por llevar a la Presidencia de Colombia
a Gustavo Petro el año pasado, y de colaborar
en 2019 en la campaña que también llevó a la
Presidencia de Argentina a Alberto Fernández,
ya había sido reciutado a mediados de 2022 por
Sheinbaum paradarcapacitacióna lasáreasde
Comunicación Social del Gobierno de la Ciudad

de México. Su contrato terminó hacia abril de

este año. Pero por lo visto, la doctora quedó muy
satisfecha con su labor, porque GutiérrezRubí
será quien maneje su campaña presidencial,
claro, siemprey cuando se imponga a Marcelo
Ebrard y Adán Augusto López

POR LO QUE se refiere a Xóchitl Gálvez, son
cuatro casas de estrategas en marketing y pu
blicidad política los que están asesorándola en
estos momentos. Algunos ya se los habíamos
mencionado porque la acompañan de años
atrás. Apunte a Pico Love, de Víc
tor Covarrubias; Cuarto de
Guerra, de Carlos y Emi
liano Mandujano; Botón
Rojo y Aldea Digital, de
Aldo Campuzano y
Sergio Zaragoza, y
Estrategia en Línea, de
Alonso Cedeño Hasta

ahora,cada unotrabaja
independiente, aunque
coordinados, en tres gran
desdirectrices:com

política, digital y creativa. Todos
bono, pero si la hidalguense logra ganarla can
didatura del Frente Opositor, pues ya se verá si
los mantiene, porque PRI, PAN y PRD ya están
presionando fuerte para subir a sus propios
mercacíólogos. Ya más de un recomendado
llegó a tocar la puerta de aquéllos.
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LATARDE DEL lunes, Zoé Robledo recibió ofi
cialmente la bendición de Andrés Manuel López
Obrador para irse de candidato de Morena a
contender por la gubernatura de Chiapas. En la
reunión de evaluación del sec

tor, previa a la mañanera
del Martes de la Salud, lo
relevó de sus responsa
bilidades al frente del

IMSSaltiempoquese
volteó con Alejandro
Svarch: "Vete prepa
rando para tomar el
Seguro Social", le soltó.
Cuentan que el titular de
la Cofepris se sorprendió
y atajó ai inquilino de Palacio
Nacional con un "espéreme, n
solas con usted". Ya no se supo bien a bien si
aceptó, porque el nombre de otro Alejandro,
el de Calderón Alipi, también empezó a sonar
en las últimas horas como sustituto de Zoé. Se

trata de quien se encargaba de las compras
consolidadas de medicinas en el Insabi.

COINCIDENTEMENTE O NO, las primeras pla
nas dedicadas a Ricardo Peralta Saucedo, ex
subsecretario de Gobernación, que acompaña
desde hace más de un año a Adán Augusto
López, forman parte de una campaña negra
en contra por los buenos resultadosy la buena
operación política a nivel nacional. La realidad
es que no hay investigaciones oficiales porque
no hay elementos, más que versiones perio
dísticas. Así el creciente golpeteo debajo de la
mesa entre las corcho latas de Andrés Manuel

López Obrador
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• Josh Harris por fin
compró a los Comman
ders de Washington, de la
NFL, con lo que renacerá
la franquicia. También es
accionista de los 76ers de

la NBA y de los Devils de
Nueva Jersey, de la NHL.

• Fue detenida en Tlalpan
una mujer identificada
como Karla Lizet "Nj
quien hace cuatro años
presuntamente atacó
con ácido a Ana Elena

'Ni en calles de la aleadla
Iztacalco, en CDMX.

• Zenon Badillo, alcalde
morenista de Tochtepec,
Puebla, se vio envuelto en
una pelea en un partido
de fútbol llanero, al aga
redir a un adulto mayor.
Un video delata cómo lo

derriba y luego lo patea.
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Colocar más bases militares alrededor

de China ayuda a subrayar que la nación
asiática no es una amenaza militar con

uencional para EU, sino su mayor temor
En los años recientes, Estados Unidos ha referido
que muchas son las naciones que no han coopera
do para la pacificación del mundo y que, además,
han incrementado de manera preocupante, ya sea
sus alianzas estratégicas con otros países para ir
en contra de la democratización del planeta o para
tratar de evadir los compromisos internacionales
orientados al cumplimiento en la reducción de
los efectos del cambio climático. Dentro de estas

naciones se encuentran Rusia y China.
Con la primera, es evidente que el apoyo arma

mentista que el país de las barras y las estrellas ha
realizado para consolidar el avance de la OTAN en
territorio ucraniano, no ha sido bien recibido por
Vladímir Putin, lo que ha generado inestabilidad
en esta región del mundo y seguramente, durante
varios meses más, una contracción y relocalización
en las cadenas productivas a nivel planetario de
múltiples productos fabricados en estas coordena
das del globo terrestre.

Mientras tanto, con China el tío Scim tiene pro
blemas muy graves, pues al parecer no es sola
mente su amenaza más seria en materia comercial,
sino, además, de acuerdo con la evidencia, Estados
Unidos considera que podría ser un riesgo poten
cial e inminente en algunos años el aspecto militar.
Por lo anterior, los estadounidenses tienen alrede
dor de 750 bases militares en el extranjero ubica
das en más de 80 países, y las élites de Washington
están empujando a esta nación cada vez más cerca
del conflicto con China pues a su entender, lo más
importante, es no perder la hegemonía de poderío
bélico a manos de China. Y es que, de acuerdo con
el recuento del Pentágono, 313 bases militares esta
dounidenses se localizan en el este de Asia.

Además, si se recuerda bien, en fechas recientes
la administración Biden llegó recientemente a un
acuerdo con Filipinas para dar a EU acceso a cuatro
bases militares más en la antigua colonia estadou
nidense. Esto permitirá a los norteamericanos, un
mayor acceso al Mar del Sur de China y Taiwán, a
medida que aumentan las tensiones entre Beijing
y Washington. El convenio fue anunciado después
de que el secretario de Defensa, Lloyd Austin, se
reunió con el presidente filipino Ferdinand Marcos
Jr., en Manila.
Estas acciones demuestran que Estados Unidos

no solamente tiene el objetivo de seguir acrecen
tando sus recursos militares en las inmediaciones
de China, sino que además está determinado a
estar lo mejor preparado posible, ante un eventual
conflicto militar entre ambos países, tratando de re
ducir de manera sustancial la lejanía geográfica que
implicaría mover a la mayor parte de sus fuerzas
militares a esta región.

Entonces, la colocación de más bases militares
alrededor del gigante oriental ayuda a subrayar
el hecho de que China, no es una amenaza militar
convencional para Estados Unidos, sino su mayor
temor en la actualidad. Sin embargo, si se compara
la presencia militar de China a nivel mundial uersus
los datos presentados por EU, sería útil referir que
el Estado oriental tiene alrededor de ocho bases mi

litares fuera de sus fronteras, una en Djibouti (ubi
cada al este de África) y otras en islas artificiales en
el Mar del Sur de China que son más como astille
ros y ampliaciones portuarias. Esto, por supuesto,
no representa, hasta ahora, una amenaza latente de
magnitudes colosales para los alcances del desplie
gue militar estadounidense en el mundo.
"Los esta

douniden
ses tienen

alrededor
de 750

bases mili
tares en el

extranjero
ubicadas
en más de

80 países,
y 313 se

localiza en
el este de

Asia".
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Fl Confínenle Americano es la segunda región con la
percepción de integridad electoral inedia más alta del
mundo. México ij Fl ocupan la jmsición 16

» LA PUBLICACIÓN DEL
ELECTORAL INTEGRITY

GLOBAL REPORT

2023 PROPORCIONA

UNA MEDIDA PARA

COMPARAR EL

GRADO EN QUE LAS
ELECCIONES DE LOS

PAÍSES CUMPLEN CON
LOS ESTÁNDARES
INTERNACIONALES

Hace algunas décadas, en uno
de los estudios pioneros so
bre consolidación democrática,
Juan Linzy Alfrecl Stepan desta
caron el factor actitudinal de la

población hacia la democracia.
La consolidación, decían, tam
bién seexpresa cuando,frente
a las crisis políticas y econó
micas más severas, la gran
mayoría de las personas creen
que cualquier cambio político
futuro debe emerger y respetar
parámetros y procedimientos
democráticos.
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No son pocos los académicos que resaltan la importancia de los
valores y los aspectos culturales. Lo cierto, sin embargo, es que este
factor se nutre, en buena medida, de las condiciones materiales en
las que se desenvuelve la sociedad: el crecimiento económico, la
igualdad cié oportunidades y especialmente, los procedimientos
bajo los cuales se organizan los comicios.

¿Qué nos dicen los ciatos sobre este último aspecto? La reciente
publicación del Electoral Integrity Global Report2023 proporciona
una medida para comparar el grado en que las elecciones ele los
países cumplen con los estándares internacionales de integridad
electoral. Convencionesy protocolos internacionales establecen
directrices claras para medirla calidad de los comicios y mejorarlos
procecl i mentalmente.

Entre los principales resultados, hay que destacar que América
es la segunda región con la percepción de integridad electoral
media más alta del mundo. México y EU ocupan la 16va posición
del continente, por encima de países como El Salvador, Haití, Ve
nezuela o Nicaragua. Las primeras3 posiciones, Uruguay, Canadá
y Chile, respectivamente.

Debemos, sobre tocio, prestar atención a la forma en que son
utilizados los recursos públicos para las campañas políticas. Para
México, el componente del financia miento es el más rezagado y se
ubica muy pordebajo de otros componentes del índice de integridad
electoral, ta les como el desempeño de las autoridades, el apego a
la ley de los procedimientos o la forma en que se cuentan los votos.

Tener esto en mente es de gran ayuda para entenclerfenóme
nos como el descontento ciudadano con los partidos políticos.
También podría explicar por qué el 36% de las personas entre 18
y 19 años creen que, en algunas circunstancias, un gobierno no
democrático puede ser mejor o que da lo mismo el tipo de régimen
político que tenemos.

En La democracia en América, Alexis cieTocqueville dedicó un
pequeño espacio para reflexionar acerca ele las nuevas naciones
de América del Sur. Las vio agitarse por décadas entre revoluciones
y golpes militares, en un estado alternado cié miseria y crimen. El
pensador francés estuvo tentado a creer que, para estas naciones,
ciada la inestabilidad de sus gobiernos, el despotismo sería un
beneficio. Estas dos palabras, sin embargo, nunca se encontraron
unidas en su pensamiento.

Debemos promover nuestro compromiso democrático, es
pecialmente entre las juventudes. Los resultados del índice de
Integridad Electoral 2023 nos clan coordenadas claras para actuar
conjuntamente.
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HISTORIAS DE
AUTORITARIOS

sta semana se realizó un encuentro en Nueva

EYork donde la aspirante opositora a la presi
dencia de Venezuela, María Corina Machado,
presentó su propuesta de reformas económicas.
Machado es una política muy popularen su país
y actual mente lidera las encuestas rumbo a las
elecciones primarias para definir el candidato

de la oposición que se enfrentará a Nicolás Maduro en 2024.
A la reunión organizada por el Consejo de las Américas asis

tieron los asesores económicos de la precandidata, pero María
Corina tuvo que participar de manera virtual, porque el régimen
venezolano le tiene prohibido salir de su país. No puede subirse a
un avión ni siquiera para viajar dentro de Venezuela. No sólo eso,
también acaba de ser "inhabilitada" por el gobierno de Madura
para ocupar cargos públicos hasta 2038. La historia parecería
novela de ficción, si no fuera porque se repite lastimosamente
en América Latina.
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En la última seudocontienda presidencial en Nicaragua, reali
zada en 2021, el dictador Daniel Ortega aseguró su cuarta reelec
ción apresando a los siete candidatos de oposición y a más de

150 dirigentes empresariales, religiosos,
periodistasy hasta antiguos aliados ahora
críticos del régimen represivo y c!e terror
impuesto por Ortega y su esposa desde
que volvieron al poder en 2007.

Ante la creciente presión internacional,
en febrero de este año Ortega puso a 222
presos políticos en un vuelo a Washing
ton, desterrados por traición a la patria
y despojándolos de su nacionalidad.

Sólo el obispo de Matagalpa rechazó el exilio y sigue preso al
día de hoy.

En Guatemala se celebraron elecciones en junio, bajo un
gobierno cada vez más autoritario que ya había cancelado las
candidaturas de varios opositores para favorecerá la exprimera
clama Sandra Torres.

Pero Torres no alcanzó los votos suficientes, por lo que tendrá
que enfrentaren segunda vuelta a su más cercano competidor,
Bernardo Arévalo.

El centrista Arévalo dio la sorpresa y podría llevarse el triunfo
en agosto de no presentarse algún nuevo obstáculo por parte del
régimen, como la suspensión de su partido Semilla decretada
por un fiscal acusado de corrupción en Estados Unidos.
Esta semana, la Corte constitucional de Guatemala

otorgó amparo contra dicha suspensión y salvó la candidatura
de Arévalo.

Otro caso es El Salvador, donde el presidente Nayib Bukele
anunció que buscará la reelección, no obstante estar impedido
por la Constitución.

El mandatario, que se describe como "Filósofo Rey", aspira
a quedarse en el cargo respaldado en su elevada popularidad
por combatir la inseguridad encerrando, literalmente, a 68 mil
salvadoreños sospechosos de pertenecer a bandas criminales.
Asu favortiene además una mayoría leal en el Congresoyjueces
c!e la Corte que avalan su permanencia.

Así las historias de líderes autoritarios, obsesionados por
conservar el poder. No las perdamos c!e vista.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / @VER0NICA0RTIZ0
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Xóchitl y quien maneja el PAN en CDMX Jorge
Romero tienen pleito. Y hay dos tiradores más,
además de Taboada: Rubalcava y Cházaro

a irrupción de Xóchitl Calvez en el tablero
L presidencial, sacudió las fichas en la CDMX.

No había encuesta en la que la senadora no
apareciera puntera entre los aspirantes del
Frente, y con ella fuera de la competencia, la
ecuación cambió. Es sabido que el principal
obstáculo para su candidatura a la jefatura

de Gobierno era Jorge Romero, coordinador de los diputados
del PAN. No importaba que ella fuera arriba en las encuestas
del alcalde en Benito Juárez, Santiago Taboada, cercanísimo
a Romero, el diputado aseguraba que la senadora "no pasaría".
Pero las circunstancias reacomodaron el ajedrez. Xóchitl va que
vuela para estaren la boleta presidencial de 2024 [está tres a uno
arriba del más cercano competiclorsegún Polis.Mx),y en la CDMX
lo que parecía un día de campo para Taboada, se ha complicado.
Hay otros dos competidores que no solo han dicho que quieren
la candidatura, sino que se mueven para conseguirla: el alcalde
ele Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, y el coordinador del PRD en
San Lázaro, Luis Cházaro. Ninguno admitirá una imposición, ni
avalará un "acuerdo" para que Taboada sea ungido sin proceso
de selección de por medio.
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Juntos, le meten presión al proceso.
Piden que el Frente comience cuanto
antes el mecanismo para elegir candidato,
con reglas similares a las ( i 'e se aplicar
a nivel federal. Rubalcava, por el PRI, y
Cházaro, perredista, tienen un asiento
en la mesa. El primero ha gobernado en
cuatro ocasiones Cuajimalpa, y trae arras
tre. El segundo, además de cercanísimo
a Los Chuchos, forma parte del comité

organizador del proceso del Frente Amplio Opositor y tiende
puentes con Xóchitl. Y ahí es donde entra un factor adicional.
¿Con quién se sentiría más cómoda caminando la senadora?
¿Con aliados o con quienes le metieron el pie? A ella le coordinó
su campaña a la gubernatura de Hidalgo Jesús Zambrano, con
quien tiene una amistad de años; Cházaro es de ese equipo.
Taboada, si bien lia construido su propia trayectoria, no puede
romper el lazo que lo vincula con Romero.

Ese nexo no le suma con Xóchitl. Rubalcava tiene las puertas
abiertas de Morena para irse.

¿Qué busca el PAN capitalino que comanda Romero? Llevar
mano en la designación e impulsar a Taboada. No parecía des
cabellado, pera se unieron Rubalcava y Cházaro y forzarán un
proceso interno. Ah, y apareció Xóchitl, pequeño detalle.

• ••

Offthe record: A propósito de acomodos: el presidente del
PRI, 'Alito'Morena, negoció por su lado con Romero La can
didatura a la jefatura de Gobierno es para el PAN y el primer
lugar en la fórmula al Senado será para Beatriz Paredes, que
solo hace rounds de sombra en la contienda presidencial.
¿Engaña a Rubalcava? Más de la CDMX: las tres alcaldías
con mayor percepción de seguridad, según la Encuesta Na
cional de Seguridad Pública Urbana del segundo trimestre de
2023, de (negó, están en monos de la oposición: BJ, Cuajimalpa
y MH, donde caso interesante tras la llegada al gobierno de
Mauricio Tabe 62% de los ciudadanos se sienten seguros,
cuando a finales de 2021 solo el 25% se sentía así.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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La felicidad del matrimonio
UN CANTO DE ESPERANZA
Luz del Alma
Ldelalma@yahoo.com.mx

Que afortunados son quienes tienen un
matrimonio bien avenido en donde exis
te la amistad, la constancia, la confianza
y, sobre todo, un amor auténtico que
nunca fenece. Por supuesto que tam
bién existen compromisos mutuos, pe
ro se realizan con alegría teniendo con
ciencia que es por el bien común.
Quien quiera contraer nupcias no

debe pensar solo en su dicha personal,
también debe conocer las obligaciones
que esto conlleva. Quien se ha casado
por convicción debe ceñir su libertad

a las reglas elementales de la unión.
Quien se une por odio, desprecio, o in
terés con alguien, actúa todo el tiempo
de forma injusta y desacertada y, se le
nota.

Yo estoy entre quienes creen que el
amor va creciendo con los años. Se ma
nifiesta en una admiración constante
hacia el compañero (a). Si es una perso
na positiva, nunca dejará de sorprender
te con sus cambios, sensaciones y pensa
mientos nuevos. Los seres humanos no
somos un producto terminado, y con el
paso del tiempo todos vamos cambian
do, pero si lo vamos haciendo en com
pañía y con amor, los cambios resultan
maravillosos.

La felicidad y el amor existen en el
matrimonio. Si nos enfocamos en todas
las virtudes que acompañan a nuestro
compañero (a) en lugar de estar refun
fuñando por sus fallas u errores, hare
mos de la vida cotidiana un deleite, sa

biendo que en realidad de lo que más
nos quejemos, es lo que habita dentro
de nosotros mismos.

El amor no controla nada, fluye y flu
ye sin detenerse. En pareja se debe ca
minar como en una sinfonía, todos los
instrumentos deben ser utilizados para
crear belleza y armonía. Quien desea
controlar o cambiar al otro, no le ama
realmente porque no le acepta como es.

Las principales desavenencias matri
moniales consisten en la diferencia de
significado que otorgan las dos par
tes involucradas tanto a las palabras co
mo a las acciones. Esto sucede porque
le adjudicamos un significado a todo lo
que vemos y experimentamos, en ba
se a nuestras creencias y experiencias.
Pero ese significado no es el mismo pa
ra todos.

La felicidad en pareja estriba en dejar
de pensar solo en nosotros mismos, para
pensar también en que le aporta bienes

tar al ser amado y acercarle los recursos
de cualquier índole para el logro de su
felicidad. Es entonces cuando nosotros
sentimos en carne propia la verdadera
dicha. La felicidad del otro se convierte
en la propia.

No es fácil aceptar esta premisa, por
que somos aún muy imperfectos y nos
falta mucho por aprender, pero debemos
saber qué podemos crear nuestra pro
pia felicidad en cualquier momento con
sólo decidirlo y enfocarnos en ello; po
demos crear un ambiente de alegría y
amor alrededor nuestro. Nunca es tar

de para empezar a hacerlo y así evitare
mos que las cosas insignificantes logren
perturbarnos.

¡Qué ironía! En el matrimonio los que
están fuera quieren entrar y muchos que
están dentro quieren salir. Pero te ca
ses o no te cases, de todas formas debes
buscar la paz interior como sinónimo de
felicidad •
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Las corcholatitas
Andrés Manuel López Obrador

O toleraría el trato que él le da a
¦ sus corcholatas? Cuando estaba

buscando la presidencia el actual
presidente habría aceptado, mo

OTiire, qué decir, cómo decirlo, cuándo
callarse, cuándo sumarse al coro.

Lo digo porque las corcholatas están
buscando la presidencia de la Repúbli
ca, un cargo en el que esas conductas
no sirven de nada. En la presidencia se
requiere liderazgo, valor para enfren
tar riegos, ideas propias, escuchar con
sejos, pero no seguir instrucciones sin
pestañear, por lo sencilla razón que de
eso no se trata la chamba de presidente.
Lo que han estado haciendo las cor

cholatas para que el presidente no se
enoje no les servirá para nada en la
Presidencia, si es que alguno llega. Re
petir en las tardes lo que el presidente
dice en las mañanas no es una cuali
dad presidenciable. Se requiere detec
tar problemas, áreas de oportunidad,
buscar soluciones, neutralizar adversa
rios dentro y fuera del país, saber ser
jefe supremo de las fuerzas armadas,
construir una narrativa que explique
su gobierno.
Nada de eso hacen las corcholatas

que están de pena ajena, sobre todo

personajes del recorrido de Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal que parece
que están compitiendo por unos bole
tos para ir a ver la película de Barbie y
no para ser presidentes de México o de
cualquier país. Fox se impuso al PAN.
Calderón venció a Fox, que era presi
dente de su propio partido. Peña arrolló
al PRI. AMLO trituró a todos y creó su
propio movimiento. ¿Cómo es posible
que las corcholatas quieran ganar sien
do apocados? No tiene sentido.
A menos claro de que tengan con

ciencia de que asumirán el cargo pero
no el poder que seguirá en las manos
de AMLO, lo cual es escalofriante pero
explicaría muchas cosas. No digo, pa
ra que nadie se equivoque, que las cor
cholatas rompan con el presidente o lo
expongan en público, nada de eso, pe
ro que por lo menos se refieran a los
problemas del país con sus propias pa
labras, que nos muestren un punto de
vista, una perspectiva, espolones. Para
vergüenza de las corcholatitas de Mo
rena, el único aspirante que ha creci
do es Manuel Velasco, del PVEM. De
no creerse.

En todo el affaire Xóchitl las más
afectadas han sido las corcholatas que
quedaron a nivel de párvulos que nece
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sitan que su papá los defienda y, de ser
posible, encarcele a sus potenciales ri
vales para que ellos, pobrecitos, no ten
gan que esforzarse en la competencia.
AMLO soluciona la amenaza de Xóchitl
inyectándole al país otra dosis de odio,
como si no hubiera odio de sobra cir
culando.

AMLO y Xóchitl mandaron a las cor
cholatas a páginas interiores donde,
agazapadas, esperan que pase el tem
poral para levantar cabeza. ¿Si no pue
den con el desafío de Xóchitl podrán
con el poder Ejecutivo? No son corcho
latas son corcholatitas.
Con respecto a la ofensiva de An

drés Manuel y su jauría en contra de
Xóchitl cabe decir que los morenistas
son miserables y los del Frente Amplio
cobardes. La percepción que prevale
ce es que ambos bandos están mejor
sin ella. Era el momento para que Ali
to Moreno y Marko Cortés retaran a un
duelo en Chapultepec Andrés Manuel,
pero no, se quedaron calladitos espe
rando que el presidente hiciera el tra
bajo sucio. Ni siquiera Creel ha estado
a la altura. Su queja de que lo discri
minan por ser güero y ojo azul es fran
camente patética, recuerda los peores
momentos de Francisco Labastida. Un

error tremendo.
El proceso para buscar candidato

presidencial en la alianza morenista y
la opositora está resultando anti cli
mático. Lo único sobresaliente ha sido

la irrupción de Xóchitl y el comporta
miento del presidente como jefe ma
fioso que algún día tendrá que rendir
le cuentas a la justicia. Acaso sea mo
mento de que alguna de las corchola
tas tenga un gesto presidenciable, de
alguien que quiere asumir el mando
del país •

ii
Se requiere detectar problemas,
áreas de oportunidad, buscar

soluciones, neutralizar
adversarios dentro y fuera del
país, saber ser jefe supremo de
las fuerzas armadas, construir
una narrativa que explique su

gobierno

rr
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SUBE Y BAJA

Cristina Rivera GarzaO Escritora

La importante es
critora mexicana

ingresa al El Cole
gio Nacional con
la lectura de su
discurso "Escri

bir con el presen
te: archivos, fronteras, cuerpos". Rivera
Garza es una de las escritoras más so
bresalientes de México.

Cuauhtémoc Blancoo Gobernador de Morelos

De acuerdo a la

"Encuesta de Opi
nión Ciudadana Go
bernadores de Mé

xico", para junio de
2023, el de Morelos

gobernador
peor evaluado de todo el país. Tiene una
aprobación del 19.1% que contrasta con el
83.0% que obtuvo el mejor evaluado.
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Xóchitl dentro; Xóchitl fuera
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

El diez de julio pasado, los
asistentes a la reunión de

"Mexicolectivo", en el WTC
de la ciudad de México, iban
con dos curiosidades: una,

saber si Dante Delgado sería atraí
do por el Frente Amplio Opositor y la
otra, comprobar la presencia de Xó
chitl Gálvez en el esfuerzo de diagnós
tico y planteamiento de soluciones de
la organización, sin dejarse atraer por
Movimiento Ciudadano.

El trabajo de análisis de los gran
des temas nacionales, fue presentado
de dos formas en esa asamblea.

Una, por escrito, con le edición de
siete libros pequeños con los temas sus
tantivos y la otra, por medio de expli
caciones generales sobre ellos, en pan
tallas o discursos al estilo TED. Como
sea, la versión editada suma cerca de
750 páginas y es el más exhaustivo ca
tálogo del binomio "DiagnósticioPro
puesta" elaborado hasta ahora por Xó
chitl que presentó el tema "Población
indígena y afromexicana." No leyó
frente a una pirámide; elaboró un do
cumento tan exhaustivo como puede
ser para fines de divulgación general.

Parte de ese documento es esta:
"...El Convenio 169 de la OIT, como

la Declaración de las Naciones Unidas
sobre los Derechos de los Pueblos Indí

genas (DNUDPI)y la Declaración Ame
ricana sobre los Derechos de los Pue
blos Indígenas (DADIN), reconocen a
los pueblos indígenas como sujetos ti
tulares de derecho público. En México

sigue pendiente la armonización de su
legislación constitucional.

"La presencia del Estado mexicano
entre la población indígena ha sido dé
bil y más enfocada al control social y no
al bienestar de los pueblos. Es común
que los funcionarios públicos no tomen
en cuenta las formas de organización
indígena y mucho menos su carácter de
sujetos titulares de un conjunto de de
rechos colectivos.

"Esto ha impedido el cumplimien
to pleno de los derechos indígenas y no
ha mejorado sus condiciones de vida ni
ha propiciado una convivencia más jus
ta y equilibrada.
RECONOCIMIENTO DE LOS SISTEMAS

NORMATIVOS

"Existe la exigencia de contar con un sis
tema de procuración y administración de
justicia que sea capaz de entender y resol
ver desde los parámetros culturales, so
ciales y de cosmovisión de los sujetos que
requieren la intervención de la autoridad
jurisdiccional.

Otra demanda de las comunidades in
dígenas es que los municipios les transfie
ran recursos con base en una distribución
equitativa, justa y proporcional.

No obstante, hay casos en los que se
ha avanzado en el reconocimiento de sis
temas normativos internos. Oaxaca reco

noce el derecho a la elección de los go
biernos locales en municipios y comuni
dades indígenas. En Michoacán, Guerrero
y Chiapas, San Francisco Cherán, Ayutla
de los Libres y Oxchuc, respectivamen
te, han cambiado del régimen electoral
de partidos políticos al de "usos y cos
tumbres".

"En la Ciudad de México se ha recono
cido este derecho a las comunidades ori
ginarias. En Morelos se reconocen cons
titucionalmente cuatro municipios indí
genas.

"Pueblos y comunidades están recla
mando que sus formas de gobierno y sus
autoridades sean reconocidas por el Es
tado.

REPRESENTACIÓN POLÍTICA

"El acceso a los congresos estatales y al
federal ha sido muy escaso y se ha dado

por la vía de los partidos políticos y no
por el de sus sistemas normativos. Esto
ha implicado que las personas indígenas
no llegan a cargos de representación elec
toral popular.

"Por otra parte, los partidos políticos
no respetan los procedimientos electora
les de las acciones afirmativas para los
indígenas y afromexicanos y usurpan las
candidaturas que corresponden a perso
nas indígenas y afromexicanas..."

Obviamente el documento es más am

plio. Incluye hasta el derecho a la consul
ta que jamás se atendió en obras públicas
de asimilación o apropiación territorial,
como el Tren Maya, por ejemplo.

Pero todo esto significa, sencillamen
te un conocimiento del tema. Nada mal

para aquella a quien le quisieran expe
dir un certificado de pureza étnica, al
estilo de la Alemania del siglo pasado.

Este documento coloca a Gálvez
dentro de un colectivo cercano (o de
pendiente en la organización), de MC,
pero no la hace su candidata.

EL DISFRAZ

La reciente sección del espectáculo
político publicitario de la conferencia
matutina del señor presidente de la Re
pública nos confirma su enorme habi
lidad para disfrazarse o al menos dis
frazar las cosas, las intenciones y las
herramientas del poder.

Obviamente su mayor demostra
ción en el arte del disfraz ocurrió
cuando acompañado de una troupe
de simuladores, asumió el falso car
go de una presidencia de la República
existente solo en sus delirios y rindió
protesta ante sí mismo con una ban
da presidencial de utilería, la cual (re
cordemos), le fue impuesta por Rosa
rio Ibarra de Piedra (sin representa
ción alguna) y sostenida cuando se le
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deslizaba por el costado, por Claudia
Sheinbaum.

Así se disfrazó de presidente. Años
después ya asumiría el cargo real, lo
cual dice mucho de la memoria de es

te país y sus perdones de toda clase.
El presidente disfrazó el plantón.

Del Zócalo en aquellos tiempos como
"Asamblea informativa". De esa mane
ra le puso también una máscara al pro
ceso de selección de su candidato con
la invención de los Comités de Defensa
de la Cuarta Transformación.

De la misma forma ha enmascara
do también sus levas interminables con
los membretes de los Jóvenes Constru

yendo el Futuro y los Servidores de la
Nación y demás etiquetas de la acumu
lación de prosélitos de Morena.

Ahora sale con otro antifaz: la sec
ción. De la "mañanera " donde otro
dice.

"Yo no lo digo, lo dice otro", dice
como si la sola intención no fuera su
ficiente para encontrar, media aho
ra antes de la chistera, el conejo de
la suerte.

Trampa tras trampa.
MauriceMarieEmile Leblanc

(1864  1941) fue un notable escritor
de novelas policiacas y de aventuras.
Su personaje más notable fue Arsenio
Liupin, el maestro del disfraz, quien
utilizaba todo tipo de vestuarios, afei
tes y transformaciones para cometer
robos ingeniosos y sensacionales.

Pero Lupín ha sido superado. En el
Palacio Nacional tenemos al verdadero
maestro del disfraz. Disfraza a la rea
lidad.

Y lo mejor de todo, el público aplau
de con frenesí en la gayola»

ti
"Estos son, estos son los
que roban a la Nación",

gritaban en las marchas de
la izquierda pendenciera
antes de convertirse en el

gobierno pendenciero..."

ff
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EL ESPECTADOR

Corcholatas meten
mano en Puebla

HIROSHITAKAHASHI

La pugna entre las corcho/atas de Morena a nivel fe
deral se replica hoy en día en los estados que renova
rán su gubernatura en el 2024, en los que cada uno de
los suspirantes a la candidatura presidencia] cobija a
perfiles locales que forman parte de su estructura y
que compiten también de manera interna en el parti
do para ser finalmente abanderados de manera ofi
cial. El caso en el que el mapa de precandidatos co
rresponde casi perfectamente al que se percibe a es
cala nacional es el de Puebla, en el que la mayoría de
las corcholatas morenistas tienen metidas las manos,
incluyendo a aspirantes de oposición que, por lo me
nos en algunos momentos del actual sexenio, se les
vieron con oportunidades de victoria.

De hecho, en los cálculos que hacía algunos meses el
Partido Acción Nacional, la entidad poblana era una pla
za que se debía ganar, pues, hasta el fallecido goberna
dor Luis Miguel Barbosa, llegó a apoyar en su momento
las aspiraciones del hoy presidente municipal de su ciu
dad capital, el panista Eduardo Rivera. Pero las cosas
han cambiado diametralmente: ni Barbosa está en el

poder ni Kivera es víctima del también desaparecido ex
gobernador poblano Rafael Moreno Valle, quien invo
luntariamente hizo crecer la imagen del alcalde de la
Angelópolis, al obstaculizar el trabajo de su correligio
nario durante su primera gestión en el Ayuntamiento.

Las nuevas tendencias indican que el próximo go
bernador en el estado será emanado de Morena, por lo
que los presidenciables Claudia Sheinbaum, Adán
Augusto López y Ricardo Monreal mueven a sus res
pectivas fichas en el tablero, de tal forma que en el

corto plazo éstas movilicen estructuras útiles para
vencer en la encuesta y, después, aseguren para su
equipo la gubernatura de la entidad. La exjefa de Go
bierno de la Ciudad de México tiene como candidato y
operador en Puebla a Tullo Huerta Gómez, primo del
exgobernador Barbosa Huerta. Renunció hace un par
de semanas a su cargo como secretario de Gobierno de
la administración estatal y se declaró coordinador del
proyecto político de la aspirante presidencial.
Adán Augusto López Hernández quiso tomar el

control del estado desde los sucesos del pasado di
ciembre, cuando el congreso local tuvo que designar
por ausencia a un nuevo gobernador, pero las fuerzas
políticas locales le salieron al paso y, en una sesión
exprés del congreso, nombraron como interino a Ser
gio Salomón Céspedes, aseguran que por instruccio
nes de la esposa del finado. El extitular de la Segob
persevera en su intento de control con el diputado Ig
nacio Mier Velazco como ariete, el también líder de la
Tunta de Coordinación Política en la Cámara Baja bus
ca la gubernatura en una lucha en la que participa
además su primo Alejandro Armenta Mier, presidente
de la Mesa Directiva del Senado y ahijado político de
la corcholata Ricardo Monreal.

Marcelo Ebrard, el excanciller, se conforma en esta
entidad con tan sólo un coordinador de su movimien

to, el diputado federal Juan Carlos Natale, pero sin po
sibilidad alguna de colarse en una pugna que estará
entre los que, ya sea de uno u otro lado, guardan la
categoría de "primos".
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Elementos de la Fiscalía General del Estado

de Campeche llevaron a cabo un cateo en luí
domicilio que supuestamente pertenece a
Alejandro Moreno, presidente nacional del
PR1. Y decimos supuestamente porque el
político tricolor rechazó rotundamente las
acusaciones, calificando el operativo como
"una farsa" orquestada por la Fiscalía local.
Fuentes federales revelaron que el cateo
fue realizado únicamente por los elemen
tos locales, sin la participación de la Fisca
lía General de la República (FGR), de Ale
jandro Gertz. Fras la operación, Moreno
buscó a medios amigos y negó ser dueño
de la propiedad y enfatizó que ningimo de
los lotes mencionados en la orden de cateo

le pertenece. Peleaba verbalmente por
deslindarse del escándalo.

Este no es el primer incidente de su tipo, ya
que en julio del año anterior, otra propie
dad supuestamente relacionada con Afiío
Moreno también fue cateada por la Fiscalía
de Campeche, en medio de acusaciones de
enriquecimiento ilícito por parte de la ins
titución liderada por Renato Sales. El líder
priista acusa que la Fiscalía estatal se ha
convertido en un instrumento de presión y
persecución política, especialmente por
parte del gobierno de Layda Sansores, la
gobernadora del estado.

Este no es el primer incidente de su tipo, ya
que en julio del año anterior, otra propie
dad supuestamente relacionada con Afiío
Moreno también fue cateada por la Fiscalía
de Campeche, en medio de acusaciones de
enriquecimiento ilícito por parte de la ins
titución liderada por Renato Sales. El líder
priista acusa que la Fiscalía estatal se ha
convertido en un instrumento de presión y
persecución política, especialmente por
parte del gobierno de Layda Sansores, la
gobernadora del estado.

Que Rabindranath Salazar Solorio, el actual
coordinador general de Política y Gobierno
de la Presidencia de la República, sigue so
ñando con ser el candidato para la gubema
tura del Estado de Morelos, de donde lo baja
ron violentamente hace años para darle todo
el apoyo de Morena a Cuauhtémoc Blanco.
Que él siente que ya le toca, pues en todos
los puestos que lo pusieron en estos años ha
seguido simplemente haciendo como que
trabaja para esperar su momento dentro del
sistema que quita y pone.

Que ya comenzó a lanzarle dardos envene
nados por debajo de la mesa a otros suspi
rantes, como la senadora Luqr Meza y la ex
directora de la Lotería Nacional, Margarita
González, aunque Salazar le cuenta a sus
cercanos que ahora sí espera aparecer ofi
cialmente en la escena local como el elegido
una vez que haya cumplido con las tareas
encomendadas por el presidente López
Obrador. Que ya se vio...
Y si de buscar huesos estamos hablando, Er
nesto Prieto Ortega, director general del Ins
tituto Nacional para Devolverle al Pueblo lo
Robado (Indep), también ha anunciado su

Y si de buscar huesos estamos hablando, Er
nesto Prieto Ortega, director general del Ins
tituto Nacional para Devolverle al Pueblo lo
Robado (Indep), también ha anunciado su

intención de buscar la candidatura con

Morena para la gubematura de Guanajuato.
Prieto Ortega renunciará a su cargo en sep
tiembre para contender por la candidatura
ante Ricardo Sheffield. titular de la Profeco,
quien también aspira a ser el abanderado
morenista en Guanajuato. Ahí también se
espera conflicto, pues el hombre que ha uti
lizado las mañaneras para hacerse promo
ción personal tampoco quiere dejar pasar la
oportunidad de cobrar los favores.

Fal vez en la denominada cuarta transfor
mación no midieron el efecto boomerang
que podría generarse al designar como vo
cero de denuncias contra Xóchitl Gálvez al

también exalcalde de la Miguel Hidalgo,
Víctor Hugo Romo. Lo anterior porque el
edil no habría dejado las mejores cuentas
tras salir de la administración de la alcal

día capitalina, y en la oposición dicen te
ner un expediente sustentado en datos de
la Auditoria Superior de la Ciudad de Mé
xico que permitirían acreditarle los mis
mos delitos por los que señaló a la legisla
dora que busca ser representante del fren
te "Va por México" para la Presidencia.
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En Campeche la cosas se volvieron a poner compli
cadas para el exgobernador y actual presidente del
PRI, ALEJANDRO MORENO, esto por los cáteos reali
zados a sus supuestas propiedades en la entidad. Si
bien el priista ya advirtió que los predios interveni
dos no están a su nombre, la Fiscalía local, de Rena
to Sales, busca pruebas en 22 terrenos que presu
miblemente administran prestanombres y que colin
dan con los inmuebles del exmandatario, en el mar
co de las pesquisas que se le siguen por los
supuestos detitos de enriquecimiento ilícito y opera
ciones con recursos de procedencia ilícita.
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MOMENTO
CORPORATIVO

TelevisaUnivision,
acelerando los ingresos

ROBERTO AGUILAR

El principal productor de contenido original en español
en los segmentos de noticias, deportey entretenimien
to que dirige Wade Davis, reportó cifras muy positivas
conunaumentoanualdellporcientoenlos ingresos to
tales cjue sumaron mil 200 millones de dólares ante el
crecimiento de todas sus principales fuentes de ingre
sos tanto en México como en Estados Unidos, el mayor
posicionamiento de mercado, nuevos formatos publi
citarios, y un beneficio cambiario. En México, los ingre
sos publicitarios aumentaron 29 por ciento, o 14 por
ciento excluyendo el impacto del tipo de cambio, im
pulsados por el crecimiento en televisión y streaming,
mientras que los ingresos provenientes de suscripcio
nes y licencias avanzaron 27 por ciento, 16 por ciento sin
considerar el efecto cambiario, producto del éxito de
ViXpremiumyajustede precios

En este lapso, TelevisaUnivision amplió su oferta de
fútbol con los derechos de transmisión del7al8 equipos
de Estados Unidos y México, En los primeros seis meses
del año, las inversiones de la compañía, incluyendo
gastos de capital, sumaron 97 millones de dólares,
contra 52 millones de dólares del año anterior.

MAGIA Y LÁCTEOS
Grupo Lala que preside Eduardo Trido firmó una alian
za con Disney, el gigante del entretenimiento interna
cional para que personajes ¡cónicos de la compañía que
está celebrando sus primeros 100 años de vida, tengan
presencia en diversos productos como Lala Yomi y Chi
quitín. Algunos de los personajes que comenzarán a ser

más presentes son Star Wars, Princesas, Buzz Ligh
tyear y Marvel. Y aprovechando la alianza, Lala tam
bién introducirá al mercado dos nuevos sabores dentro

de la línea Lala Yomi: chicle de frutas y cerezas, y
cookies and cream, sabores que se unen a la familia La
la y están adicionados con vitaminas A y D. Además de
su valor nutricional, son deslactosados y reducidos en
azúcares, ya que contienen 29 por ciento menos de
azúcar en comparación con otras leches saborizadas
disponibles en el mercado.
HIDALGO, EN LAMIRA
Al interior de la Secretaría de la Función Pública a cargo
de Roberto Salcedo, se espera una pronta acción de la
dirección de Controversias y Sanciones en Contrata
ciones, luego de la recepción de inconformidades con
relación a la compra LA051GYB051GYN061N26
2023 en el ISSSTE Hidalgo, donde se relata que las eva
luaciones no se realizaron en apego a los puntos y por
centajes asentados en la convocatoria, por loque debe
ría echarse atrás el fallo que la declaraba desierta. Cer
canos a la adquisición relatan que las intenciones se
rían dar una nueva ad j udicación directa a Aseo Privado
Institucional, compañía vinculada a José luán Reyes
Domínguez que aglutina contratos del ISSSTEE en la
Ciudad de México, sin que exista competencia de por
medio, por lo que se anticipa una asignación más en el
estado. En la mira está el subdelegado de Administra
ción en la entidad, Eduardo Rodríguez Alemán, cuyo
arribo originó la cancelación del contrato referido.
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SEPA LA BOLA

El debate Ineludible

CLAUDIA
BOLAÑOS

Sepa La iiola~. pero los
titulares en las últimos
días subrayan uno de
los problemas más sen
tidos por la población en
México la violencia y la
inseguridad: "Chilpancin

go bajo fuego: violencia paraliza la capital
de < ineri rio". "El ataque registrado con
explosivos en la noche del I I de julio en
Llajomulco dejó a seis personas sin vida
y 12 lesionadas, entre las que se encuen
tran autoridades estatales y Civiles", "Una
balacera en una plaza comercial en More
lía flejaal menos dos personas muertas",
"Ataques con droiiesen Michoacán: Terror
y violencia regléSan a Apatzingán.

"Los habitantes viven nuevamente el

terror de los ataques con explosivos lan
zados por grupos criminales a través de
diones". "El pasado 29 ele junio en la co
munidad el Sauz de Villaseñor en (clava.
Ifl elementos de la Guardia Nacional re

sultaron lesionados", "Asesinado el perio
dista Luis Martín Sánchez en Nayaril. El
corresponsal de 'La Jornada en el Estado
llevaba desaparecido varios días. Ya son
Cuatro los informadores asesinarlos este
año en el país", " Violencia en Tamaulipas:
tialia¡adores de maquila Se tiran al suelo
en plena balacera deReynosa^Corre san
gre en SLP: comando ataca en un baile: 2
muertos y III herirlos!

"{. ii grupo armarlo ataca a 1q&.asisten
tesa un baile en la calle Aquiles Serdán,

én el barrio de I la\cala. en lá Capital po
tosina; había niños en el lui;ar" "Matan a
Javier Torres Barrera, excanrlidato del PAN
enChiautla de Tapia, Puebla'. Las palabras
transcritas tienen tal filo, que nos senti
mos herirlos, indignados, al sólo pensar
que todas esos hechos terribles suceden
cerca de nuestras familias, esparciendo el
miedo en la sociedad.

¥ resulta nat ural volver los ojos hacia
las autoridades en buscarle una solución.
Hablar de esta realidad y de la forma de
enfrentar esta amenaza es una cuestión

ineludible. Porque, mientras estos hechos
destilan sangre, no podemos tener una
agenda pública tratando solamente asun
tos superficiales.
Por eso tiene mérito la propuesta de

Marcelo Ebrard, al tomar el toro por los
cuernos y plantear una alternativa espe
cífica, clara y via ble para resolver este de
safío para nuestras instit liciones públicas.

Más allá de la simpatía personal por
el personaje, es de resalt ar la importan
cia de colocar en el centro de la atención
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pública el lema y hacerlo mediante una
propuesta de solución.

Esevidente queel problema lleva años
ríe gestación, evolución y que su desarro
llo ha minarlo la capacidad de los órganos
públicos,sobre lodo a nivel local, en mu
Chas zonas del país.
La inseguridad es produelo de la

ineficacia rie las instituciones públicas
encargadas de aplicar la ley. La realidad
terca que muestran las frases anteriores
nos recuerda que desde hace años vivi
mos una crisis en materia de seguridad
y justicia, cuyas huellas han dejado a
cientos de miles ríe personas envueltas,
en la pena y el dolor.

Los esfuerzos han sido continuos, pe
ro siempre insuficientes y la capacidad
criminal se ha multiplicado adquiriendo
niveles ¡molerábles.Es una deuda históri
ca de las administracionespú blicas desde
hace ya décadas.

Deba t ir respecto a lo que debe hacerse
para «"liliciliar el desalio con recursos. t<><;
nología, respaldo inst it ueiona! y respaldo
popular es fundamental.

Por éso, Marcelo t iene razón al plantear
el 'Plan Ángel', y precisamente por esa c ali
rlarl ríe estadista que denota valentía para
hacer las cosas distintas y responsabilidad
con la población que exige "un basta".

Y Sepa la Hola pero el pleito interno de
Movimiento Ciudadano en Jalisco ya co
bró la primera víctima política, rumbo a
las elecciones para gobernador el próxi
mo año 2024, yesel alcaltleiapalío, Pablo
Lem us, que cayó ríe la simpatía ciudadana

cayendo en un 23% de preferencia elec
toral, frente al diputado coordinador ríe
lá bancada ríe Morena en el Congreso
de Jalisco, José María "Chema" Martínez,
que alca.lzatia un 34.2%,según los últimos
sondeos.

En la misma pregunta de: ¿Si hoy fue
ran las elecciones por laCubemat uní. por
quién votaría? Pero sin alianza, Morena
vuelve a estar a la cabeza, excluyendo a
los que no responden. IaS cifras suben y
le dan 42.!) por ciento de preferencia al
morenisla, mientras que Lemus se sigue
quedando atrás con 35.6 por ciento.

Quien se queda muy rezagarlo en la
comí ieiida por la Cu bernat tira el próximo
año es la alianza Va por México, con el
PAN a la cabeza, que no tiene nada que
hacer con 7.2 por ciento, mientras que
los partirlos locales Hagamos y Enturo
no pintan.
La preferencia de la ciudadanía por

"( lienta" Martine/a quien los tapados y en
general los jaliscienses ven bien,¦§©expli
ca porque ha puesto el ojo en causas de la
gente, una de las demandas más sent idas
en Guacíala jara es el muy alto cobro ríe
rentas en casas, así como la especulación
inmobiliaria, y frente a los cual el legisla
dor tiene una propuesta en el Congreso
para regular lo que se puede cobrar ríe
manera justa.

«Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, ternas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos.
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COLUMNA INVITADA

El derecho a la
educación y la
perspectiva de género

MARÍA
ROSETE

Los días pasados mve la oportunidad de acom
pañar a mis nietos en sus cierres de ciclo esco
lan los logros académicos de quienes amamos
siempre serán momo de orgullo porque como
mexicanos nuestra familia es lo más importante*
es ni ínsito motor de vida y la razón por la que
Salimos cada día a trabajar. Todos anhelamos

un mejor presente para nuestros seres amados y vemos en
la educación una herramienta para ver realizado ese anhelo.
Por ello estos días reflexionaba en la concepción fie una so
ciedad sin seceso a la ecl ucación,en el valor que la prol ección
más amplia de este derecho fundamental tiene y es que, de
entre los derechos humanos y fundamentales,el derecho a la
educación ese' único al que se le ot orga tina finalidad, la del
libre desarrollo de la personalidad, el respeto a los derechos
humanos y las libertades fundamentales.
¿Cómo una persona puede tener la capacidad deejercer

de manera consiente su derecho ai voto,expresar opiniones,
o defender sus derechos sin una base educativa?
La educación tiene un papel fundamental en el ejerci

cio de la autonomía de cada persona,,ya que trae cottsigo la
posibilidad de crecimiento y desarrollo.en nuestro entorno,
por ello desempeña un papel decisivo en la emancipación y
progreso de las mujeres en toda democracia; tiene también
un elemenl o civil, político, social, culi ural y económico, por
que su realización compromete el disfrute de las libertades
fundamentales, la vida en sociedad, la calidad de vida, así
como el reconocimiento ríe la identidad .colectiva. Por ello la

educación como derecho más allá de sü contenido especial,
tiene implicaciones en el disfrute del resto ele los derechos

su transyersalidad nos hace pensar que va más allá de la
posibilidad detener algún nivel fie instrucción.

l a IJKESCOsostiene que la educación es la.inversión más
sosl.enible y una fie las herramientas más potentes para sa
car de la pobreza a quienes viven marginados, ya quees el
medio para s uperar las barreras de desigualdad en cualquier
país y lograr un desarrollo sostenible. Nuestra Consl itución
consagra éste derecho y establece que la. educación debe ser
laica, grat tiita y obligatoria, por su parle los instrumentos in
ternacionales han señalado qué debe ser l ambién asequible,
aludiendo a la disponibilidad de los/servicioseduca tivos,ae
cesi ble, es decir, acceso elect ivo a las inst it licionesBf tucá uvas,
aceptable, cualificando los servicios educativos que deben
cumplir con estándares decalidad, adaptable, es decir que
losservicios educativos fleten adaptarse alas características
de cada población.

México tiene uno de los sistemas .educativos más grandes
del mundo, los avances en la protección deeste derecho
han sido significativos,sin embargo, según datos del 1NEG1
existen 4 millones/456 mil 431 personas analfabetas, la ma
yoría mujeres, un millón más que fes hombres, esto es,.4 de
cada 100 hombres y 6 dé cada 100 mujeres de 15 años y más
no Saben leer, ni escribir; de las personas fie entre 15 y 24
años, únicamente el 45% sigue estudiando, de las cuales la
mayoría Són hombres. Disminuir la brecha de desigualdad
es uno de los desafíos en la t ransformaeión fie México y es la
educación, una de las herramientas esenciales para lograrlo,
por ello he presentado una iniciativa de reforma a la Ley de
Educación que propone programas y modalidades educati
vas con perspectiva de género.
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Tiraditos
LA OPOSICIÓN QUIERE VOLVER
A TIEMPOS DE CORRUPCIÓN Y
PRIVILEGIOS

•Mario Delgado, presidente nacional
.de.Morena,..acusóa_la.opostó^^
buscar regresar ato
"corrupción y'privilegios de unos
^ ^ _ _ _V_^_ Á> i 5^ V í M_Vl_ r ¿\ 1?X aI í ]L i cas el e l

I?^1^t j>_ í;)_cc)] i ticra 1. ] spccí í ica iiici i t e
señalóai_ expresidente Vicente
Fox» ..quien..reciente^
hechoi deciaracipnes^c
Programas .sociaÍes_que.^oyan_
a. los .adultosi.mayoreSj jóvenes,
y estudiantes, personas con
discapacid^
TEPJF NIEGA ELECCIÓN DE FISCAL
POR CONSULTA POPULAR

*L.a Sala.Re^ipnal del Tri^
} ^Í c c t í _) _r.a I c I e l >_c| c r i lk i i c; i a j í!c l a
jEc c c ií >i! ( I Í Vl Xjí F) 5 r ecii a xó ja
petición, .dei.gobernador
León Samuel García, para rea
una consulta"popuj[^.con.eLobj.^ivo..
de elegira].nuevo..fiscaígenera^
í Jr _¦?. u n a |^i ni id a cí el e > u) s, 1 f) s
magistrados regionales determinaron

revertir Ja ..resolución ^
Electoral estatal en el que rechaza, la
.impugnación del ..niandatario, cont^
la negativa dd Poder judicial a su
solicitud de consulta.

EN HIDALGO YA ES DELITO EL
RECLUTAMIENTO DE NIÑOS POR
EL CRIMEN ORGANIZADO

•El .Congreso de Hidalgo aprobó
_lADÁ í.ica i__ciciciiu>e)e^
de fliñas, niños y adolescentes por
gí^QS delictivos..e.ir^on^.una.
pena.de.hasta 20 años de prisión
a. quienesjo .cometan.. Al ^
con24 .votos;.afavor, .ÍegÁsÍadores
5Ar?.rA.).!A.tí\ VAA!4 A•cA>7lA.11.c[i ^l.VAC CAAnvi rl ¡AA
a Hidalgo en la primera entidad" del
país. .en.tiMfica.r..M
de niños por;.parte3M.cnmen.
organizado comoL.delita.La diputad
Erika Rodríguez,..quien..presentó ei
dictamen, señaló .que más.de.400..
piños han sido reclutadqs p
comen organizado'.para convertirlos
ep. "halcones" ..y;..sicari.osJ..según..eÍ.
iplprme "r^lurarnier^.^
de.pipas,niños..y .adoiescent^
grupos delictivos".
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

El rente Amplio
por México sigue,
y la 4T también

MOISÉS
VERGARA TREJO

icen los que saben que ante la
preocupación legítima del instilu
lé Nacional Electoral (1NE) por noDser capaz de poner orden oporlu
namenie a los procesos internos fie
los parí idos políl icos que de mane
ra eulemislica elegirán a quien los

abanderará en la elección presidencial de 2023
 2024, el miércoles pagado el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Tederación ( 11,1'|I ) les
liró línea.

Para tal efecto, el órgano jurisdiccional apro
vechó que en el juicio SCI' |l)( 2.15 202.! y acu
mulado se había impugnado por parle del PT
la Convaca loria para la selección de la persona
responsable de lá construcción del Erenle Am
plio por México (TAM), conformado por PAN, PRi
y PRD, para dictar sentencia determinado su
validez y, por ende, la conlinuación del proceso
de selección.

I I proyecio de resolución proyectado por la
magislrada Janine Olálora Malassis, original
mente venía proponiendo invalidar la Convoca
toria al considerarla un fraude a ta Ley, pues en

su concepto, su implemenlación implica actos
anticipados deprecampaña y campaña, lo cual
vulnera los principios de .legalidad y equidad y,
por lo lanío, su intención era, detener de inme
diato todas las acciones relacionadas con esta.
Sin embargo, se lo votaron en contra con el

argumento que, invalidar la Convocatoria y sus
pender en su totalidad todas sus consecuencias,
es una medida excesiva, pues es posible salva
guardar la contienda, sin inhibir la participa
ción política de la ciudadanía en los distintos
procesos partidistas en curso, incluido el de
Morena, PT y l'\ KM.
La mayoría fue muy enfática en afirmar que

este tipo de elecciones partidistas pueden vul
nerar los principios democráticos cíe los comi
cios si se permite su desarrollo sin regulación
alguna, pues son mecanismos inéditos que los
partidos están utilizando para definir, en cola
boración con la ciudadanía, su participación
en el próximo proceso electoral de la Presiden
cia fie la República; en e$e Sentido, validaron
la Convocatoria del IAM, pero además, en una
interesante j ugada, ordenó al 1 \K emit ir, en Cin
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co días, los Lincamientos generales para regular
y fiscalizar el proceso impugnado, y cualquier
otro de características similares, entiéndase el
de la 4T.

Si bien la sentencia tiene un fin noble que es
intentar mediar entre las pos) liras radicales que
buscan poner fin a los procesos anticipados de
todos los partidos, que dicho sea de paso, unos
y otros. se acusan de las mismas conductas, el
máximo tribunal electoral del país incurrió en
ciertas imprecisiones, al dictar su fallo, pues in
vadió las atribuciones del Congreso de la Unión
al vincular y ordenar al 1NK que materialmente
legisle y emit a la referida normal h idad, a uñado
a que lambién vulneró el principio de relativi
dad ele las sentencias, al vincular a otros sujet os
ajenos a la litis, pues la normativa que ordena
Será aplicable para todos los partidos, inclui
dos Morena, PT y PV'EM quienes elegirán a la
persona responsable de encabezar los Comités
de Defensa fie la Cuarta Transformación, Sin
formar parte de la lilis en dicho juicio.
Sin duda, éste tipo fie sentencias evidencia

que a las autoridades electorales "se les hizo
bolas el engrudo"y no: se al re Vieron o no pudie
ron poner orden desde el principio conforme
a la Constitución y leyes vigentes, y ahora no

les queda más remedio que permitir que los
tiempos se adelanten para todos, ya que están
reconociendo que estamos ante evidentes elec
ciones internas para seleccionar candidaturas;
pero también deja un mal sabor de boca, por
que aun cuando el TEPJE tuvo la oportunidad
de dictar en plenit ud de jurisdicción los Linca
miemos que refiere en su sentencia (da .mane
ra definitiva e inatacable), no quiso asumir los
costos políticos y le regresó la papa caliente al
IJS'E, donde es previsible que una vez aprobados
sean combatidos y, de nueva cuenta, inicie otra
cadena impugnativa que pudo haberse evitado.
La moraleja de todo esto, es que a fui uro de

berá hacerse una. reforma electoral que llexi
bilice los métodos de selección de los partidos
políticos.y los procesos electorales en general,
para evitar la simulación, y todo sea ordenado
y transparente; pero mientras tanto, hagamos
como que la Virgen nos habla y volemos por
nuestra eoicholaia y tapai roscas favorita.
PLANCHA DE QUITE:
"l.a política es el arle de buscar problemas, en
contrarlos, realizar un diagnóstico falso y apli
car después remedios equivocados", Groucho
Marx.
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POSTIGO

Xóchitl abandonada
jOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

R trulla .sintomático que,
a pesar del barullo alre
dedor fie Xóchil I Gálve'z,
ya en agonía, el clero no
§pp haya pronunciado al
respecto, sobre: lodo en
momentos en losque lo

ma cualquier prel exi o para atraer los re
flectores de los medios Una parle de la
población conservadora está en espera
de un pronunciamiento del clero sobre
la figura dr XóclmI Gáivez, pero guarda
un silencio que no acusa complicidad
con II imagen sino lodo lo Contrario.
Ya la uliraderecha se lia pronuncia

do contra ella, el primero en hacerlo fue
el ínlimo amigo de Enrique Peña Nie
lo, Eduardo Verásiegui, que preside la
Fundación Viva México, de ultrafleiecha,

vinculada de manera esi lecha con la
Conferencia de Acción Políiica Conser
vadora del Partido Republicano de Es
tados l nidos. Ks decir.la ullraderecha,

Después resurgió del osl racismo y só
lo para hablar de Gáivez, el estridente
posicionamiento de Gilberto Lozano,ex
líder de Frena, quien te acuso de menti
rosa y fraudulenta, y quiere verla,en la
cárcel. Aquí, lo importante es el rechazo,
prácticamente inmediato, de la ultrade
reeha a la figura de Calvez, quien parece
no tener acomodo en ningún lugar en lo
político, ni en lo ideológico. Su figura es
sólo electoral. I 'l espectáculo en lo que
ha convertido su actuación política la
hunde en un mar de arenas movedizas,
donde mientras más se mueve más se
hunde.

El PAN ha sido rechazado por la ul
traderecha internacional por lo menos
en el discurso, porque los nexos de ese
parlido con las organizaciones radica
les son esencialmente económicos; sin

embargo, las reiteradas posturas de la
ulirariérecha pueden influir fie manera
fundamental en el PAN para sacar de la
jugada a la hidalguense,. lo cual apro
vecharía la uliraderecha para colocar a

uno de sus personajes como candidato,
que se caracterice por sus muestras de
traiciones a México, al pensar en éste
perfil todos voltean a ver a José Angel
Gurría, quien no se ha bajado de la con
tienda por algo.
Lá uliraderecha exige un candidato

ríe la oposición que sepa lo que hace,.
con mínima preparación académica pa
ra proteger sus ¡niereséS La fragilidad
fie su vida privada y pública de Xóchitl
Gáivez, la coloca más cerca de la cárcel
quede la Presidencia de la República.

La uliraderecha tiene muchos pioble
mas legales como para cargar con los de
Gáivez, quien a través de su discurso se
inculpa, por lo menos, de tres delitos;:
Abuso en la función pública,cohecho y
tráfico de influencias. Suficientes para
vincularla a proceso por varios años.
I.a uliraderecha aprovechará éste

cúmulo de inconsistencias que es en
realidad un vacío para influir en la es
truel ura \ el estilo de hacer política del
PAN y presionar para que se radicalicé
desde la campaña y, dependa de los
extremos, para deshacerse del estorbo
que para unos y otitis représenla Gái
vez.
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EL AGORA

Sara y los narcosatánicos
OCTAVIO
CAMPOS
ORTIZ

Una serie de HBO revive

un. caso policiaco que
conmocionó hace más fie

I res décadas a la sociedad
mexicana: los ritos, más
que los crímenes, de los
llamados por la prensa

narcoSatánicos. Sin conocer él eonienido
ele la proflucción televisiva es importante
recordar algunos aspectos de ese suce
so que entonces llamó la atención de la
opinión pública sin otro contexto que el
morbo propio.de lañóla roja y que treinta
cuatro años, después solo confirma que,
en ese caso, a la sociedad no le interesó la
justicia sino el exhibicionismo mediático.

El seis de mayo de 1989 fueron sor
prendidos los integrantes fie una. banda
de delincuentes relacionados con diversos
asesinatos e involucrados en el tráfico de

drogas,secuestros y robos. Tenían una ca
racterística especial, se dedicaban a los
ritos santeros o de vudú. En TamaulipaS
eran buscados iras el secuestro, mutila

ción y asesinato de un est lidiante nortea
mericano, Márk Kilroy, en Matamoros y
el descubrimiento de fosas clandestinas

con restos ele 13 personas en un rancho.
La banda del norteamericano Adolfo

fie jesús ( ousiaiizo huyó al EDOMEX y
se avecindó en una casa en Echegaray,
donde practicaba la santería y hacía
curaciones y ritos con políticos y artis
tas. Después se fe atribuyeron. sécuéS
tros y asesinatos, sin que destacara su
actividad en el íiarcomenudeo. Fueron
delincuentes ele bajo perfil que supieron
encubrir SuS sanguinarias actividades.
En un departamento de la calle de

Río Séna, en la colonia Cuauhlémoc,
policías preventivos y judiciales de la
( I )M\ [)reieiidieroii ingresar al inmue
ble para detener al originario dé Mia
mi junto con sus cómplices, pero al ser
descubiertos recibieron a. los represen
tantes de la ley a balazos e incluso con
armas largas. El tiroteó sé prolongó por
casi una hora. Al verse copado el asesino
Serial, sacó fié un maletín Éentenarios
y dólares que empezó a aventar desde
una ventana.

Lo que es.la condición humana, agen
tes del orden, curiosos, vecinos y tran
seúntes salieron ríe sus parapetos para
apoderarse del dinero, mientras eran
rafagueados desde las alt liras por el nar
comenuflista. Nadie resultó lesionado.
Al verse perdido, Constanzo pidió a Al
varo de León, ME1 Duby" lo matara junto
cotí su novio en el interior del clóset fie
una de las habitaciones. El resto de la

agrupación delict iva fue detenido por la.
policía, entreellos, Sara Aldrete, pareja
Sentimental de "I I Padrino" y a la que
la prensa puso el mote de "La Madrina".
Salvo ella, los integrantes dé la banda
están muertos, como Ornar Francisco

Orea, estudiante de Comunicación en
1a, IJNAM, y que murió en prisión fie SI

DA, otro que falleció en reclusión fue el
"I I I )ub\". y "El Marino" cayó acribillado
por judiciales federales.

El cuerpo de Adolfo de Jesús fue iden
tificado por un cónsul de los Estados
l nulos en presencia fiel subprocurador
Polo Uzeanga en el SEMEFO de Niños
Héroes. Hasta entonces cobró notorie

dad Sara Aldrete, a quien se le atribuyó
él coliflerazgo de los narcosatánicos,

¡er atractiva e inteligente como la

describió Francisco Huerta, primer pe
riodista en entrevistarla en la PGJDF,
no reconoce haber participado en los
asesina t os y secuesi ros, a unque sí de sus
beneficios;
Una corresponsal americana reclamó

a Polo Uzcanga que Se había "tardado
mucho" en ubicara Constanzo, a lo que,
impávido, le contestó: "ustedes lo t uvieron
delinquiendo años y nunca lo deiuvieroir.
Cierto, los narcosatanicosse hicieron iris
lemenie lamosos por sus ritos satánicos
no por sus secuestros, homicidios y ser
narconieiiudisias. Hasta los artistas se

colgaron fie ellos para cobrar not oriedad.
Nadie invéSt igó sus áct ividadés ilícitáS én
territorio norteamericano desde 1983.

Desaparecidos todos, la justiciase ce
bó en Sara, a quien le esperan más de
600 años de cárcel y un j 11 icio en laman
lipas. A ella le cuelgan todos los milagros
como organizadora y autora intelectual
de lo sat ánico. Lo que explotó la prensa.
Naranjo caricaturizó, a la sociedad tras
el asesinato de Gilberto Flores Muñoz a,
mallos de su nielo con la frase "horroro
so crimen que horrorizó a la horrorosa
sociedad". Condenan los medios a Sara

por satánica, no por delincuente.
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COLUMNA INVITADA

El silencio del
gobernante

LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHOA

Los monarcas hispánicos de la Gasa de Habsburgo, difícilmen
te pronunciaban discursos ant e público alguno, y anléS bien,
la relevancia del momenlo, era manifiesta con la imponente
presencia de un gobernanteeducado desdé niño para el di
fícil ejercicio fiel poder. Uno de los principios prudenciales
del arte del gobierno, gs dónde abrir la boca y dónde no.

La prudencia, como la capacidad moral de entender la
maguí i ud y la diferencia de cada momenlo, considerando el conlexto, la
presencia de un público e incluso, su edad, es una virl ud profusamente
recomendada en lodos aquellos "Espejos de Príncipes" (p.e. redaciados
por Tomás de Aquino o Dame Alighieri), para atender no solamente la
dignidad del gobernante, sino del símbolo que encarna. La persona al
freniede un gobierno,siendo Sin dudá alguna una persona físicamente
como cualquier olra, no lo es,sin embargo, cuando reconocemos su papel
como máximo representante del respeto y la concordia de Una sociedad
que no puede su'bsislir bajo la permanenle violencia.
El gobernante calla no porque no p ueda expresarse, sino porque debe

de evitar eí surgimiento del conflicto al expresar una posición sobre
algún asunto trascendente, y aunque tome una determinación inevita
blemente, al menos debe de jugar con la imágen de concordia, dispuesto
á escuchar a las. partes, no porque como particular tenga ese gusto, sino
porque como gobernante debe ele encarnar la suprema esperanza que
la prudencia concede al gobernante. Si un gobernante no se muestra
ante la sociedad como virtuoso, se devalúa el sentido de su dignidad
para ocupar la alta posición que ostenta.
El gobernante calla porque su gloria no sé puede empañar con las

pasiones humanas del momenlo: el enojo, el resentimiento, la frustra
ción, la envidia, al tiempo qué el miedo y la inseguridad, son todas éllás
parles de la humanidad de los mortales, incluyendo al propio gobernan
te» que al mismo tiempo si no sabe controlar su humanidad, aconlecé
el comprometerse a él y a su investidura, a una falta de respeto que
puede pasar inadvertida a los muchos calígulas que lian habido en la
Matarla, confiados en el poder presente, sin considerar que si existe algo
relamo es la estabilidad de la ion una que cuprichosaménle cambia, y
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ese que se sentía muy seguro calumniando y persiguiendo opositores,
embarrándolos con la suciedad de sus labios,puede luego encontrarse
en una situación tan comprometedora que solamente.la respetabilidad
que luna encamado, lo puede Salvar.
El gobernante calla porquela palabra coiiiproinetéjestá reglanieiitada

por el auspicio de la diosa Justicia, que si es transgredida, esta responde
fie una manera: con la injusticia, Los viejos Habsburgo sabían que Su
gloria no dependía de su boca, sino de la grandeza de sus acciones en
un imperio dondenunca se ponía el sol.
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RECONOCIMIENTO AFRODESCENDIENTE
•"Los .nombres, de laig .calles son .memoria ^
Lambién_una..[orina de poder",.aíirmó la digu
Pardillo al íundamentar Ja sojidlud agro^
Comisión Permanente del Congreso de la Ciudad, en la que
AI i ¿i J X? Í5r. k r/; ^ í?.r. vJ

PPm¿rc.í!e.la. esUción del sistema de U;anspp^
_J?J 1 _^! 5^ l _4_ _r_^n ?_ __'_v?Á kí ^15^

Memoria de la Esclavitud". La iegisiadora expresó que,, "el
'í X A J'.^ í^ÁrJ ?_ ^5?. 1A i A ri! i ^ 5! p. l 5r! ^111
fue un área donde habitaron personas aírodescendientes
esclavizadas". Por ello, a fin de honrar el legado de la

1 a ir o clesc ciicli ente. ^ !A Ai I1: l5!.'A^' ?.
solicitó la modificación.

DICTAMEN DE RIESGO
»E1 Congreso de la Ciudad, a través de su Comisión
Permanente exhortó a la Secretaría de Gestión Integral
de.Ric^os j_Prot_^ción Civil local a..emiür urgentemente
los .dictámenes..eprre^spondientes.al;.!lnmu^le_ubicado_
en.elpúmero 7de calle Camino.delato
La.Providenciaj en .Gustavo A...Made^
pasado 91 ¿ejulio se delectóque"un pedazo de conc^
del piso interior $e desploiat) hacia una corriente de
agua subterránea. El punto de acuerdo presentado por
el diputado Janccarlo Lozano señala que, la familia

se. ha ..abstenido en..emitir losL.dictámenes de
£9ÍE?§fi&5di<?ntes.
ANUNCIAN CORTE DE AGUA
•A.travesdeun .comunicadoel Mumcipio de_Tult^ec_
informó que "debido a trabajos de reparación y
mantenimiento en las zonas de Ramal Los Reyes, así como
Ramal de Castera", ios días 21,22 y 23 de julio la CDMX y ei
l?Mdo. .deMéxico .presentarán cortes .de.agjjaj^r_^_ horas..
Xl ' i.!f )_A'.!1 L( ?._1AÍcjlic^ le 's ii i Li j 1 ic i j)k >s el c Nc'^AAíl
Jonanitlaj. jaltenco,..EcatepeC; .Coacalo^
afectaciones. En este contexto serán Tultepec y Tuititíán
£yÁ?5£s.tendrán un impacU).ma^oi^pues.en 21 ^.15 cotonías
P^P^ffim^ejm tffi^án d suministro,lwbitu¿ En el
caso de la CDMlí no se precisa en que AicaHIas o coionias
Ímp3.ci.ará._ Habrá que; estar atentos a los corte^
líquido.
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ANUNCIAN CORTE DE AGUA
•A.travesdeun .comunicadoel Mumcipio de_Tult^ec_
informó que "debido a trabajos de reparación y
mantenimiento en las zonas de Ramal Los Reyes, así como
Ramal de Castera", ios días 21,22 y 23 de julio la CDMX y ei
l?Mdo. .deMéxico .presentarán cortes .de.agjjaj^r_^_ horas..
Xl ' i.!f )_A'.!1 L( ?._1AÍcjlic^ le 's ii i Li j 1 ic i j)k >s el c Nc'^AAíl
Jonanitlaj. jaltenco,..EcatepeC; .Coacalo^
afectaciones. En este contexto serán Tultepec y Tuititíán
£yÁ?5£s.tendrán un impacU).ma^oi^pues.en 21 ^.15 cotonías
P^P^ffim^ejm tffi^án d suministro,lwbitu¿ En el
caso de la CDMlí no se precisa en que AicaHIas o coionias
Ímp3.ci.ará._ Habrá que; estar atentos a los corte^
líquido.
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DOS DATOS DE LA SEÑORA X

La creencia de que el huracán Xóchitl iba
a pasar muy rápido se va convirtiendo
en un problema tamaño 4T. Nos dicen
que los datos sobre su posibilidad de
crecimiento en el mediano y largo plazo

son bastante buenos, más allá de lo que salió en
varios lugares y encuestas y eso significa, según
nos cuentan en el Frente Amplio por México, es
que se pueden abrir dos vías inmediatas de ataque
en contra de la señora X. Por un lado, lo que pasó
con unas propiedades en Campeche, que no son
del presidente del PRI, dan la idea de que en cual
quier momento en ese estado pueden proceder en
contra de Alejandro Moreno, eventualmente dicen,
es algo que se dibuja, y por el otro, pues la denun
cia de Victor Hugo Romo en contra de Xóchitl Gál
vez por unos desarrollos inmobiliarios en la alcal
día Miguel Hidalgo, más allá de los méritos o no
que hay en esta denuncia, hay un factor que sí
preocupa en la oposición y es que en la CDMX tie
nen a la fiscalía, como Morena tiene a la de Cam

peche, y es cuestión de que les digan que vayan a
parar a la señora X pues ellos tendrían que ir. Más
allá de las tribulaciones, la esperanza en el FAM es
muy grande porque hay un crecimiento interesan
te, mientras que Palacio Nacional si vieron riesgos
mayores con Gálvez. Ese es el esquema de que en
política no hay casualidades.

Por cierto, nadie más que el propio Ale
jandro Moreno se pronuncia sobre el
presunto cateo a sus propiedades en
Campeche. Hay que recordar que el
dirigente nacional del PRI es cliente

favorito del gobierno de Layda Sansores quien es
combativa y le gusta pelear, además está conven
cida de que señala abusos y especula sobre posi
bles posiciones contrarias a lo que cree correcto.
Aunque Moreno Carderías sabe que hay varias ac
ciones legales en su contra por presuntos desvíos
de dinero público, tráfico de influencias y más, lo
cierto es que se encuentra muy tranquilo despa
chando a quien lo busca, pero es consciente de que
el tiempo pasa y el fuero se termina asi que. nos
cuentan, que en la próxima lista de candidatos al
congreso, él ya está anotado.
Los vecinos de la colonia Condesa en la

alcaldía Cuauhtémoc, nos cuentan que
están muy preocupados por la posible
suspensión en las labores de demolición
que se realizan en el edificio "Plaza Con

desa" , derivado de un amparo otorgado por un juez
a OCESA, la empresa de espectáculos. El problema
viene de años, el edificio se encuentra dañado y en
riesgo latente de derrumbe, al haber quedado
afectado desde el sismo del 2017. Los vecinos ha

blan suspirado de alivio al Iniciarse la obra de de
molición, pero OCESA, busca frenar por Intereses
propios la obra, poniendo en riesgo a miles de per
sonas de la zona. La afectación no es poca cosa,
recordemos que La Condesa es una colonia de alta
circulación, los negocios ahí, dan vida a la econo
mía de la CDMX y miles de personas habitan alre

dedor del edificio que necesita ser demolido por el
peligro que representa.
Los priistas no se resignan en Hidalgo, Es

más, están aprovechando la coyuntura,
que propicia la construcción del Frente
Amplio por México, para mandar el
mensaje de que la recuperación es posi

ble y que estarán en condiciones de dar la pelea en
diputaciones y alcaldías. Para ir definiendo la es
trategia, los pasos a seguir, estuvo en el estado el
líder del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, quien,
junto con el presidente estatal Marco Antonio
Mendoza Rustamante, plantean un horizonte ya
más nítido y en el que se tiene claro con quién se
cuenta y con quién no. Lejos de las visiones catas
trofistas, hay priismo para rato, porque en la mili
tancia no cayeron en el juego y las trampas de
Omar Fayad, para quién pinta, dicen en Pachuca,
un porvenir bastante incierto.
Finalmente los de Segalmex, que dirige

Leonel Luna, avanzaron en el Proyecto Es
tratégico Sinaloa para la rompía de un mi
llón de toneladas de maíz blanco nacional
cuenta con un avance del 68.51%, lo que

representa la compra de 685 mil 82 toneladas en apo
yo de los pequeños productores de maíz blanco, que
coordina la Dirección de Precios de Garantía y Estí
mulos, contempla beneficiar a 14 mil 122 agricultores
de Sinaloa. A la fecha se les ha comprado su produc
ción de maíz a 8,018 productores, lo que representa un
avance de 56.78% y una derrama económica de 4 mil
771 millones 596 mil 57442 pesos, el equivalente a una
tercera parte del desastre que dejó Ignacio Ovalle y
Rene Gavira en su paso por la dependencia.

Fecha: 21/07/2023

Página: 2

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 7,624

Página 131 de 160 Índice



CORCHOLATAS METEN MANO EN PUEBLA

H1R0SH1 TAKAHASHI

La pugna entre las corcholatas de Morena a
nivel federal se replica hoy en día en los es
tados que renovarán su gubernatura en el
2024, en los que cada uno de los suspirantes
a la candidatura presidencial cobija a perfi

les locales que forman parte de su estructura y que
compiten también de manera interna en el partido pa
ra ser finalmente abanderados de manera oficial. El

caso en el que el mapa de precandidatos corresponde
casi perfectamente al que se percibe a escala nacional
es el de Puebla, en el que la mayoría de las corcíioíc/fas
morenlstas tienen metidas las manos, Incluyendo a
aspirantes de oposición que, por lo menos en algunos
momentos del actual sexenio, se les vieron con opor
tunidades de victoria.

De hecho, en los cálculos que hacía algunos meses
el Partido Acción Nacional, la entidad poblana era una
plaza que se debía ganar, pues, hasta el fallecido go
bernador Luis Miguel Barbosa, llegó a apoyar en sil
momento las aspiraciones del hoy presidente munici
pal de su ciudad capital, el panlsta Eduardo Rivera. Pe
ro las cosas han cambiado diametralmente: ni Barbosa

está en el poder ni Rivera es víctima del también des
aparecido exgobernador poblano Rafael Moreno Valle,
quien involuntariamente hizo crecer la imagen del al
calde de la Angelópolis, al obstaculizar el trabajo de su
correligionario durante su primera gestión en el Ayun
tamiento.

Las nuevas tendencias indican que el próximo go
bernador en el estado será emanado de Morena, por lo
que los presidenciables Claudia Sheinbaum, Adán Au
gusto López y Ricardo Monreal mueven a sus respecti

vas fichas en el tablero, de tal forma que en el corto
plazo éstas movilicen estructuras útiles para vencer en
la encuesta y. después, aseguren para su equipo la gu
bernatura de la entidad. La exjefa de Gobierno de la
Ciudad de México tiene como candidato y operador en
Puebla a Julio Huerta Gómez, primo del exgobernador
Barbosa Huerta. Renunció hace un par de semanas a
su cargo como secretario de Gobierno de la adminis
tración estatal y se declaró coordinador del proyecto
político de la aspirante presidencial.
Adán Augusto López Hernández quiso tomar el

control del estado desde los sucesos del pasado di
ciembre, cuando el congreso local tuvo que designar
por ausencia a uu nuevo gobernador, pero las fuerzas
políticas locales le salieron al paso y, en una sesión
exprés del congreso, nombraron como interino a Sergio
Salomón Céspedes, aseguran que por instrucciones de
la esposa del finado. El extitular de la Segob persevera
en su intento de control con el diputado Ignacio Mler
Velazco como ariete, el también líder de la lunta de
Coordinación Política en la Cámara Baja busca la gu
bernatura en una lucha en la que participa además su
primo Alejandro Armenla Mler, presidente de la Mesa
Directiva del Senado y ahijado político de la corcholata
Ricardo Monreal.

Marcelo Ebrard, el excanciller, se conforma en esta
entidad con tan sólo un coordinador de su movimiento,
el diputado federal Juan Carlos Natale, pero sin posibi
lidad alguna de colarse en una pugna que estará entre
los que, ya sea de uno u otro lado, guardan la categoría
de "primos".
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PORFIRIO MUÑOZ LEDO,
TRANSICIÓN DEMOCRÁTICA
Y PARTIDO DE IZQUIERDA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

2a parte
Como se lo escribi hace

una semana en este mis

mo espacio, https://
www.lapren
sa.com.mx/analisis/po

derciudadanoporfiriomunozle
dotransiclondemocraticayparti
dodeizquierda.10374307.html el
IV Congreso Nacional del PRD en
1998 marcó un antes y un después en
la historia de quienes vivimos ese
momento.

Ahí, a propuesta de Porfirio, el
PRD se definió como un partido de
izquierda, y es cuando logra su mejor
momento que le daña paso a ganar la
capital del país dos años después.

Varias reflexiones hubo entre los

jóvenes que debatimos en aquellas
asambleas: siempre me presentaba
como "militante NO fundador del

PRD" {me acababa de afiliar apenas
unos meses antes) y lo menciono por
que, desde entonces, en la izquierda
habla un tipo membresía de aquellos
que se creían con más derechos por
ser fundadores. Lo mismo que sucede

en Morena ahora, por ejemplo.
En lo particular, aún con la entra

ñable admiración al Ingeniero Cár
denas desde entonces, me parecía im
despropósito que compitiera por ter
cera vez para ima elección presiden
cial. Sin duda, la carta fuerte en ese
momento era Porfirio Muñoz Ledo.

AMLO apenas lograba im impulso
nacional gracias a Cuauhtémoc Cár
denas, y no era tan reconocido en
aquella época. Por ello, fue natural
que al no haber logrado la candida
tura presidencial. Porfirio saltará del
PRD que él mismo halóla construido.

Lo paradójico de la historia, y que
anos después el mismo Muñoz Ledo
reconocería, es que Andrés Manuel
le ofreció la candidatura al Gobierno

de la Ciudad de México para que se
quedará en el PRD y fuerau en dupla
Cuauhtémoc y él. Porfirio no aceptó,
y la historia tú ya la conoces.

Andrés Manuel gana la candida
tura a ta jefatura de gobierno, impug
nado por Pablo Gómez por los chico
años de residencia que marcaba la
ley, Cuauhtémoc pierde la elección,
y de ahí surge el segundo candidato
presidencial que tuvo en su historia
el extinto PRD, y que este 2018, por
otro partido, llegaría a la Presidencia
de la República.

Aquí hago un paréntesis: de 1988 al
2018, en seis elecciones presidencia

les, la Izquierda tuvo solo dos candi
datos, AMLO y Cuauhtémoc. Quizás
por ello resulta tan incierta la actual
elección de la corcholata presidencial
y el tapadismo del cual no puede huir
el propio López Obrador, aunque in
sistan con su cuento de la encuesta.

Y un segundo paréntesis, en ese
año, 1998, Marcelo era Diputado Fe
deral por el Partido del Centro De
mocrático, postulado por el verde,
camachísta siempre; Sheinbaum co
mo se lo reconoce a Arturo Cano en

el reciente libro que se acaba de pu
blicar, era una militante más. cetústa,
y no pintaba en aquel entonces den
tro del PRD; Adán Augusto militaba
en el PRI, y Monreal aún con el mon
rrealazo y ser Gobernador de Zaca
tecas que le dio un gran impulso, no
se había afiliado aún al PRD. Ahora

entre estos cuatro saldrá el próximo
Presidente (a).

PML siempre creyó en los parti
dos como un medio y no como un fin,
y en ese entonces el único objetivo
era terminar con la dictadura perfec
ta, la hegemonía del PRI. y lograr por
fin la anhelada transición democrá

tica (que se quedó en alternancia). Y
él lo hizo, con sus propios métodos
como en el 2000, pero lo hizo. Asi fue
Porfirio.
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•Joel Hernández García, relator de la CIDH, es el nom
bre que suena para sustituir a Martha Delgado en la
Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos
Humanos de la SRE. Se trata de un abogado con amplia
experiencia en el Servicio Exterior Mexicano, por lo
que sería un buen fichaje de la canciller Alicia Bárcenas.

• Vicente Fox no le hizo un favor a Xóchitl Gálvez con
sus declaraciones de que confía en que de ser presiden
ta termine con los programas sociales y, de paso, le
regrese su pensión. Y es que el mensaje inmediatamen
te fue aprovechado por una de las corcholatas de
Morena, Adán Augusto López, quien dijo que el pensa
miento del expresidente es el mismo de la alianza opo
sitora rumbo a 2024. ¡No me ayudes, compadre!

• Carla Humphrey, consejera del INE y presidenta de la
Comisión de Fiscalización, se anotó un punto impor
tante al aprobarse en el pleno fiscalizar a corcholatas de
la autollamada 4T y aspirantes del Frente Amplio con
los mismos criterios en cuanto a giras, gastos y propa
ganda. Piso parejo para todos, pues.

• AMLO prometió disminuir la pobreza y un sistema de
salud como el de Dinamarca y ninguno de estos temas
se ve cercano. Desde que inició la transición al IMSS
Bienestar se ha puesto particular atención en Guerrero,
Oaxaca y Chiapas, que son entidades con alto grado de
marginación. Sin embargo, la cobertura en salud aún se
ve lejana, considerando que de 126 millones de habi
tantes del país, 66.4 millones de personas no tienen
seguridad social.
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En juniode2020,hace poco más de
tres años, cuando el presidente de
México habló en su conferencia
mañanera de un documento que
delineaba la estrategia electoral de
un supuesto Bloque Opositor Am
plio (BOA), no se hicieron esperar
las reacciones hilarantes, ni tos co
mentariosymemesqueconsorna
tomaron elasunto abroma. Pero la

realidad es que esas acciones del
presidente debieron causar más
preocupación que risa, pues se tra
tó de un abuso de recursos públicos
ydelapropagandagubeinamental
para denostar a quien les diera la
gana de cara a las elecciones más
grandes de lahistoria del 6 junio de
2021. Pero las Sitas se siguieron co
metiendo, y ahora a julio de 2023,
con la contienda presidencial a la
vuelta de la esquina, es más que
alarmante cómo se estáutilizando
todo elaparato delEstado parama
nipular la información y mentir,
beneficiando soto algrupo de poder

que constituye el gobierno en tur
no, con el ánimo de influir en la
competencia que libran los parti
dos políticos.
Algunos podran entender que

difamar en las mañaneras se trata
de un uso faccioso de recursos pú
blicos, ya que el hablar de determi
nada persona o grupo de personas
no tiene los fines informativos,
educativos o de orientación social
que prevé el marco legal, pero aún
un gran porcentaje de mexicanos
no son conscientes de ello: piensan

que por venir la información de
medios oficiales se habla en nom
bredelosinteresesdeMéxicoyeso
es falso. A ese gran porcentaje de
mexicanos es al que le habla elpre
sidente, es al que dirigió el docu
mento delsupuestoBOAenlama
ñaneiaparaanticiparseatoque ha
ría la oposición y para presentarlo
como un peligro para México.
Hoy porhoy se repite lahistoria,

pero ya no sólo se denuncia a un
bloque ampio y lleno de nombres

(hasta de fúncionarios públicos y
periodistas) para transformarlos en
enemigos, sino que ya son perso
nas y contendientes en específico,
rumbo a las elecciones de 2024. Sus
"adversarios" ya tienen un rostro
concreto y amenazan sus posibili
dades de perpetuarse en el poder,
así que ha optado por ahondar más
en ellos. Es por eso que el presiden
te no ha escatimado su tiempo en
denostar la capacidad, origen, patri
monio y reputación quienes pue
den frenar a sus oorchobtas.
Y alvolverseaentrometerenla

contienda electoraldel2024ellns
tituto Nacional Electoral (INE) le
impuso medidas cautelares, a lo
que expresó: "¿Cómo es que no voy
a advertirle a la gente que hay una
pandilla de rufianesque quieren de
nuevo tomar el gobierno para sa
queary mantener elabandonoala
mayoría de tos mexicanos?".

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com. mx
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polati
Matías Pascal

Asignaturas pendientes
En la travesía de cuatro

personajes del cuatroteís
mo por ganar la posición

más anhelada para la sucesión
presidencial, desde el Estado de
México, donde anduvo Adán Au
gusto López; Marcelo Ebrard,
en Jalisco; hasta Tamaulipas,
que recibió a Ricardo Monreal;
y Baja California Sur, escenario
donde lució Claudia Shein

baum.

En este contexto, Ricardo
Monreal ha tenido una muy
intensa jornada de dos días en
Tamaulipas, en donde ha expli
cado a los habitantes que él está
en favor de mejorar la situación
de los migrantes y que no permi
tirá, como coordinador de los
Comités de Defensa de la 4T, que
Estados Unidos los utilice como

instrumento político, económico
o electoral.

Para Monreal Ávila, es indis
pensable encontrar una solu
ción integral para atender el fe
nómeno migratorio, para que
todos aquellos que vivan en la
zona fronteriza lo hagan con dig
nidad.

Declaró que no va a permitir
que México vuelva a ser usado
como piñata electoral por nues
tros vecinos del norte durante su

proceso de cambio de presi
dente.

Sobre seguridad, comentó un
proyectó de seguridad, que pre
sentó hace algunos meses, en
los que establece que la seguri
dad y la justicia son los pilares
del bienestar.

Reconoce que es la máxima
exigencia, el principal reclamo
de los ciudadanos y la mayor
deuda que se tiene con el pue
blo, por lo que no es posible
ignorarla.
El senador con licencia dice

que el camino de la construc
ción de la paz, en México, re
quiere una revisión continua de
la estrategia para avanzar en
soluciones integrales en los sis
tema policial, judicial y peniten
ciario, que es la manera de recu
perar la paz en nuestro país.
Destacó que los mexicanos

merecen vivir sin miedo, sin
tiendo que el gobierno es su

En la travesía de cuatro

personajes del cuatroteís
mo por ganar la posición

más anhelada para la sucesión
presidencial, desde el Estado de
México, donde anduvo Adán Au
gusto López; Marcelo Ebrard,
en Jalisco; hasta Tamaulipas,
que recibió a Ricardo Monreal;
y Baja California Sur, escenario
donde lució Claudia Shein

baum.

En este contexto, Ricardo
Monreal ha tenido una muy
intensa jornada de dos días en
Tamaulipas, en donde ha expli
cado a los habitantes que él está
en favor de mejorar la situación
de los migrantes y que no permi
tirá, como coordinador de los
Comités de Defensa de la 4T, que
Estados Unidos los utilice como

instrumento político, económico
o electoral.
Para Monreal Ávila, es indis

pensable encontrar una solu
ción integral para atender el fe
nómeno migratorio, para que
todos aquellos que vivan en la
zona fronteriza lo hagan con dig
nidad.

Declaró que no va a permitir
que México vuelva a ser usado
como piñata electoral por nues
tros vecinos del norte durante su

proceso de cambio de presi
dente.

Sobre seguridad, comentó un
proyectó de seguridad, que pre
sentó hace algunos meses, en
los que establece que la seguri
dad y la justicia son los pilares
del bienestar.

Reconoce que es la máxima
exigencia, el principal reclamo
de los ciudadanos y la mayor
deuda que se tiene con el pue
blo, por lo que no es posible
ignorarla.
El senador con licencia dice

que el camino de la construc
ción de la paz, en México, re
quiere una revisión continua de
la estrategia para avanzar en
soluciones integrales en los sis
tema policial, judicial y peniten
ciario, que es la manera de recu
perar la paz en nuestro país.
Destacó que los mexicanos

merecen vivir sin miedo, sin
tiendo que el gobierno es su

aliado, no su enemigo.
Para Monreal Ávila, es nece

sario fortalecer a las instituciones

de seguridad, promoviendo una
mayor presencia policial y una
estrategia integral de prevención
del delito. Es indispensable tra
bajar con mecanismos de coordi
nación efectiva entre las fiscalías

y los poderes judiciales de todo
el país.
Reitera la necesidad de una

reforma de todo el sistema judi
cial que permita alcanzar la se
guridad perdida, la aplicación
equitativa de la ley que apoye a
las víctimas y castigue a los res
ponsables.
Ricardo Monreal presenta lo

que el país requiere para una
construcción más sólida, justa y
equitativa, igualdad de oportu
nidades, Estado de derecho y
justicia, así como desarrollo sos
tenible.

Reconoce la importancia de
un proceso político de largo
alcance, el cual está en su fase
inicial, recuerda que en el Poder
Legislativo sentaron las bases
para el cambio de régimen, que
son fundamentales para el en
tramado que da sustento con las
reformas constitucionales, lega
les y normativas para los cam
bios que se están haciendo en el
país.
Monreal Ávila plantea, en

Tamaulipas el rumbo a seguir
para concluir la transición y
poder construir un país unido,
en armonía, próspero y justo.
A pregunta expresa, señala

que respeta a la Suprema Corte,
que él no suscribió la denuncia
presentada por algunos diputa
dos de Morena y que considera
que lo que se debe hacer es lle
gar a acuerdos.
Dijo que el país necesita re

formas al sistema de justicia.
Categórico, afirmó que la jus

ticia no puede aguantar como
está.

Señaló que hay un reclamo de
los ciudadanos por la justicia.
Dijo que hay un déficit de justi
cia, insistió en que se necesita y
merece una reforma: "ojalá y
pronto lo hagan, es imposter
gable".

aliado, no su enemigo.
Para Monreal Ávila, es nece

sario fortalecer a las instituciones

de seguridad, promoviendo una
mayor presencia policial y una
estrategia integral de prevención
del delito. Es indispensable tra
bajar con mecanismos de coordi
nación efectiva entre las fiscalías

y los poderes judiciales de todo
el país.
Reitera la necesidad de una

reforma de todo el sistema judi
cial que permita alcanzar la se
guridad perdida, la aplicación
equitativa de la ley que apoye a
las víctimas y castigue a los res
ponsables.
Ricardo Monreal presenta lo

que el país requiere para una
construcción más sólida, justa y
equitativa, igualdad de oportu
nidades, Estado de derecho y
justicia, así como desarrollo sos
tenible.

Reconoce la importancia de
un proceso político de largo
alcance, el cual está en su fase
inicial, recuerda que en el Poder
Legislativo sentaron las bases
para el cambio de régimen, que
son fundamentales para el en
tramado que da sustento con las
reformas constitucionales, lega
les y normativas para los cam
bios que se están haciendo en el
país.
Monreal Ávila plantea, en

Tamaulipas el rumbo a seguir
para concluir la transición y
poder construir un país unido,
en armonía, próspero y justo.
A pregunta expresa, señala

que respeta a la Suprema Corte,
que él no suscribió la denuncia
presentada por algunos diputa
dos de Morena y que considera
que lo que se debe hacer es lle
gar a acuerdos.
Dijo que el país necesita re

formas al sistema de justicia.
Categórico, afirmó que la jus

ticia no puede aguantar como
está.

Señaló que hay un reclamo de
los ciudadanos por la justicia.
Dijo que hay un déficit de justi
cia, insistió en que se necesita y
merece una reforma: "ojalá y
pronto lo hagan, es imposter
gable".
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aliado, no su enemigo.
Para Monreal Ávila, es nece

sario fortalecer a las instituciones

de seguridad, promoviendo una
mayor presencia policial y una
estrategia integral de prevención
del delito. Es indispensable tra
bajar con mecanismos de coordi
nación efectiva entre las fiscalías

y los poderes judiciales de todo
el país.
Reitera la necesidad de una

reforma de todo el sistema judi
cial que permita alcanzar la se
guridad perdida, la aplicación
equitativa de la ley que apoye a
las víctimas y castigue a los res
ponsables.
Ricardo Monreal presenta lo

que el país requiere para una
construcción más sólida, justa y
equitativa, igualdad de oportu
nidades, Estado de derecho y
justicia, así como desarrollo sos
tenible.
Reconoce la importancia de

un proceso político de largo
alcance, el cual está en su fase
inicial, recuerda que en el Poder
Legislativo sentaron las bases
para el cambio de régimen, que
son fundamentales para el en
tramado que da sustento con las
reformas constitucionales, lega
les y normativas para los cam

bios que se están haciendo en el
país.
Monreal Ávila plantea, en

Tamaulipas el rumbo a seguir
para concluir la transición y
poder construir un país unido,
en armonía, próspero y justo.
A pregunta expresa, señala

que respeta a la Suprema Corte,
que él no suscribió la denuncia
presentada por algunos diputa
dos de Morena y que considera
que lo que se debe hacer es lle

gar a acuerdos.
Dijo que el país necesita re

formas al sistema de justicia.
Categórico, afirmó que la jus

ticia no puede aguantar como
está.
Señaló que hay un reclamo de

los ciudadanos por la justicia.
Dijo que hay un déficit de justi
cia, insistió en que se necesita y
merece una reforma: "ojalá y
pronto lo hagan, es imposter
gable".
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Encuestas

Muchas encuestas circulan ya, no
sólo de los que aspiran llegar a La
presidencia de la RepúbLlca, sino
también en Los municipios. Por ejem
pLo, en Atlzapán de Zaragoza, circula
una encuesta de Masive CaLLer, en
donde elexaLcalde Gonzalo Alarcón

Bárcena encabeza Las preferencias
por la aLlanza MorenaVerdePT
con eL 18.8%. seguido de la también
expresldenta munlcipaLRuth Olvera
con 17.7%, después Bárbara González
con 16.7%, luego Isaac Sánchez con
4.2 %. así como 29.1%, de indecisos.

Adán Augusto López anduvo muy
feliz en JlLotepec y AtLacomuLco, en
donde habLó de los feminiddios y La
vioLencia intrafamllar en eL Estado

de México; temas, que aseguró, serán
oportunamente atendidos por la
gobernadora eLecta Delfín a Gómez
Alvarezy La federación, porque nunca
más debe de haber una mujer violen
tada o un femmadio en La entidad.

Y por los rumbos de TepotzotLán, el
morenlsta Pedro Zenteno Galle

gos. aseguró que éL no quiere ser
presidente municipal de Tepotzot
Lán como se ha comentado, y aL ser

cuestionado sobre si quiere ser se
c retarlo de SaLud esta ta L, indicó que
esa facuLtad es de La gobernadora
electa Delflna Gómez, quien sin
duda atenderá esta área descuidada

actualmente, como el ISSEMYM que
está en ruinas. Pedro Zenteno dio a

conocer un frente opositor en Tepo
tzotlán, para acabar con Los abusos
de la familia Zuppa Villegas, que
Lleva 13 años de "monarquía" y han
deteriorado la caLldad de vida de la

gente de este municipio. Por cierto,
ahí estaba ya Kenya MaLdonado
quien fue candidata de la alianza
PRIPANPRD a La presidencia mu
nicipaL en 2021 y puede voLver a ser
candldata, pero ahora por Morena.

El Gobierno de Huixquilucan y el
Colegio de Notarios deL Edomáx rea
lizarán la "Jornada NotariaL 2023",
con eL objetivo de que Los habitan
tes del municipio tengan certeza
jurídica sobre sus bienes inmuebles,
ya que se acercarán servicios para la
regularización de predios. La presi
denta municipal Rornlna Contreras
Carrasco, firmó un convenio para
LLevar a cabo esta jornada del 7 de
agosto aL 30 de octubre de este año.
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queei nétodo para sseqir íi candi
dato de la oposición ai gobierno de «a
CDMX ¡leva su propio ritmo; aunque
será muv parecido ai nacional, ya va
adelantado, gracias ai trabajo de tos
sreaderter» dei 3AN, Aridrés Atayde.
del PRI, israei Betanzos y dei PRD,
Nora Aras, firmas, encuestas y piso
parejo que darán como resultado
unidad, "como io hicimos en 2021 o
tendremos que hacer en 2024" dice
Arias. Destaca que ía dirigencia locai
dei PAN asegura que no se van a
agandatlaria candidatura, ío que da
vida a ia alianza y deja ver que >a ma
no federal no pesa en ias neqocia 
ciones de (a ciudad.

• Luego de
que perdiera la aicaidía Miguel Hi /
daigo contra el panista Mauricio j;
rabe, et morenista Víctor Romo
encontró cobijo ai lado de ia jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
quien lo acogió como "asesor" para,
según sus cercanos, "encargarte al 
gunas cosas' Romo parece que ya
comenzó a desquitar ei sueido y
ahora muy en su papei de justiciero,
pide que se ie aplique ia iey a Xóchit!
Gáivez por supuesto enriauecimien 
te ilícito; bueno aunque artes impul
só la creación de la asociación civil
"Presidenta", que empujó fuerte ias
aspiraciones de Sheinbaum.

Ayer, en el mar 
co dei Congreso Estético que se rea
lizó en !a CDMX, ei rector de ia Uni
versidad Conde, con sede en el esta
do de Veracruz, Marco Antonio Con
de Pérez denunció que desde nace
semanas na recibido vanos ataques
en su contra, y también de ia univer
sidad, ¡anzados desde ei gobierno de
Cuitiahuac García. B origen de ios
ataques, menciona Conde, fue «a in
vitación que ie Nzo un partido peiíti 
co para contender por un cargo
elección ooouiar para ei próximo
2024. Dijo que se trata de una oerse
CLCión política, por ío que advirtió
que interpondrá denuncias; parece

hateras para r contra ia prensa,
contra Xóchitl Gáivez y contra todc
aquetque piense diferente
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Son más los
buenos

Si un día ves tirados en la ca
lle 50 mil pesos, ¿qué ha
rías? Algunas personas vol

tearían a los lados para asegurar
se de que nadie observe mientras
los toman, pero otras reportarían
el dinero extraviado. ¿No me
crees esto último?
El policía Javier Santiago,

quien desde hace 5 años vigila en
el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México, resguardó esa
cantidad de dinero y comenzó
protocolos para hallar al dueño.
Él lo tiene claro, la honestidad

es un valor presentes en su traba
jo. En la CDMX hay más de 80
mil policías, y frente a esta cifra
Javier invitó a confiar en la poli
cía. Ornar García Harfuch, titular
de la Secretaría de Seguridad en
la capital del país, informó de la
desarticulación de 251 células
criminales y detención de 2 mil
217 presuntos delincuentes en
los últimos cuatro años, además

de la disminución de 58% en de
litos de Alto Impacto del periodo
de enero a mayo de 2023 en com
paración al mismo lapso de 2019.
Acciones y resultados que, en

conjunto, incrementan la con
fianza ciudadana en la policía.
Desde el Consejo Ciudadano

para la Seguridad y Justicia de la
CDMX, reconocemos el trabajo
honesto que desempeñan servi
dores públicos, como Javier, por
lo que al Policía del Mes le entre
gamos un viaje a Cancún todo
pagado.
¡Ponte al tiro! Si detectas algún

caso de corrupción o requieres
asistencia jurídica, llama o escri
be un WhatsApp a la Línea de Se
guridad y Chat de Confianza 55
5533 5533 del Consejo, es gratis,
confidencial y 24/7.
Somos más los buenos.

—@guerrerochipres
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Don José Reyes es un
hombre que ha dedica
do 35 años de su vida a

la noble labor de taxista.
"Empecé cuando terna 25

años y, sin ser presumido, le
puedo decir que conozco la
ciudad de pies a cabeza y
eso me ha servido para ga
nar clientes y no pasajeros
ocasionales.
Con orgullo, nos contó que

hace tres meses lo abordó un

joven y le pidió que lo llevara
a Las Minas de Alvaro Obre
gón "me dijo, 'le pongo mi
maps para que lleguemos
más rápido'. Lo miré por el
retrovisor y sólo le pedí la
dirección.
"Le pregunté entre qué ca

lles estaba el lugar y me fui
tendido; de reojo, lo miraba
por el retrovisor y observé
veía su celular y de vez en vez

ponía cara de sorpresa.
"Le hice la plática para qui

tarle lo tenso, porque iba ner
vioso a una cita a la cual no
podía llegar tarde. 'Joven,
tranquilo, sí llegamos, reláje
se', le comenté y con mucha
tensión me respondió 'es una
cita muy importante y de eso
depende mi trabajo'.
"Entendí, me quedé calla

do y aceleré, me pasé algunas
preventivas y llegamos al lu
gar diez minutos antes de su
cita. El pasajero no lo podía
creer. Me dio las gracias y has
ta una propina, porque lo que
marcó el taxímetro ftie mu
cho menos de lo que paga en
los servicios por aplicación.
Yo solo le comenté, que no
necesito celular, que yo soy
mi maps".
Si deseas ver publicada tu

historia, manda un correo a
rrodolfo68@yahoo.com.mx
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Percepción y realidad

El INEGI define la percepción de
inseguridad como la sensación de la
población de ser víctima de algún hecho
delictivo, para ello, una de las herramientas
para medirla son las llamadas encuestas,
sin embargo, esta muestra es cognitiva y
por tanto, modificable por el entorno.
Sin tratar de minimizar los hechos,

incluyendo los cárteles que desde la Guerra
de Calderón han proliferado, así como la
ola de violencia que hasta este sexenio ha
manejado con una estrategia diferente, la
percepción crece a medida que los medios
dan escandaloso foco a ella. En los años 60

nació el Alarma, que explotaba el morbo de
los lectores por los hechos delictivos de la
época; poco apoco, el resto de los medios
"serios" comenzaron a tener secciones

donde daban cobertura a estos hechos

para atraer más lectores, sin embargo
el buen periodismo, más que explotar,
denunciaba los hechos y exigía soluciones,
mostraba estadísticas, testimonios y daba
detalles comprobables de los hechos que
sucedían, tal como pasó durante el sexenio
de Calderón en el que fue necesario crear
un "acuerdo de cobertura informativa"

o pacto de silencio para no difundir los

hechos brutales de violencia que sucedían
entonces.

Hoy, con plena libertad, vemos que esos
mismos medios, sin moches ni "acuerdos",
se han convertido en parte de la "guerra
blanda" creando la PERCEPCIÓN DE
INSEGURIDAD a través de encabezados
alarmistas, derrotistas, trágicos y al leer
la nota, se puede verificar que en muchos
casos está sustentada en un supuesto, un
rumor o la simple opinión de quien escribe.
Muchas veces, desde las mañaneras

se ha alertado de ello y recientemente el
presidente López Obrador advirtió que,
este tipo de noticias crecerá a medida que
se acerquen las elecciones, tal como lo
vimos en 2018 y en las intermedias del año
pasado.
Quizá no te guste mucho leer, pero si

alguna nótate interesa y la lees completa,
no te quedes con lo primero que te dan,
verifica siempre la autenticidad del
dato. La prensa y los medios masivos, así
como las redes nos bombardean en todo

momento con noticias falsas, manipuladas
o infladas. La única defensa es tu propia
congruencia y curiosidad para averiguar
quién dice la verdad.
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Quieren regresar
al poder a como
dé lugar

Durante los últimos cinco años los de

oposición han buscado, por todos los medios
posibles, descarrilar al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador. Han intentado
de todo: guerra sucia en los medios de
comunicación, mentiras por todos lados en
las redes sociales, argucias jurídicas para
impedir que los proyectos del gobierno
avancen, denuncias para impedir que el
presidente haga o diga algo, y un largo
etcétera. Y nada, absolutamente nada les ha
funcionado, Por eso están tan enojados.
Ahora, con lo que ellos mismos han

bautizado como el "efecto Xóchitl Gálvez",
piensan que pueden impedir la continuidad
de la Cuarta Transformación. Por eso han

invertido en tan poco tiempo tantos recursos
para inflar a la panista. Los publicitas que
laboran con la gente de oposición ha creado
un producto electoral para venderlo como si
fuera algo nuevo en un supermercado.
Así pues, Xóchitl Gálvez ha sido

presentada como una mujer del pueblo,
humilde, de orígenes indígenas, que
siempre ha estado cercana a la gente, que

es un ejemplo de superación, que no es
corrupta, que es echadapara delante, y
que es muy populachera. La venden así, y
quieren que la gente piense que eso que
dicen de ella, es la realidad.
Sin embargo, la realidad es muy distinta.

Y ese producto que tanto inflaron, se les
está desinflando. Y no saben ya qué hacer.
La quieren convertir en mártir, y afirman
que está sufriendo "ataques" del gobierno
federal, y que incluso "todo el Estado" está
detrás de ella. Pero eso tampoco les ha
funcionado.

Están desesperados porque, por un
momento, pensaron que Xóchitl podía ser
su salvación, y se dieron cuenta que no. Le
invirtieron mucho dinero, pero ya se está
desfondando. Ahora no saben qué hacer.
Buscan por todos los medios regresar al
poder, pero han intentado todo y nada les
ha salido.

¿Qué sigue? No entienden que una
oposición que se dedica sólo a criticar lo que
un gobierno hace a favor del pueblo, es una
oposición destinada a perder siempre. Pero
allá ellos.
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Limpieza
Por más que uno quiera igno
rarlos, sus acciones hacen que
uno ponga los reflectores so
bre ellos y tal es el caso de la
alcaldesa de Cuauhtémoc, que
este viernes enfrentará una

marcha en protesta por la lla
mada "Limpieza Social", de la
que acusan varias ONg's.
Lo curioso es que eso no

parece importarle a la alcal
desa "monrealista" que cada
que puede se auto candida
tea para ser secretaria de Se
guridad Pública y hasta en su
"Operativo Diamante", va con
su "uniforme" de súperpoli
cía en moto y dando órdenes a
diestra y siniestra brincándo
se los debidos procesos lega
les. Ya nada más esperan verla
en acción en el Barrio Bravo

de Tepito.
Las ventas de los monitos

de las Corcholatas le podrían
salir caros a Morena, ya sean
los 'amlitos' o 'ebrardsitos',
'monrealitos' gorras o tazas

identificatorias podrían gene
rar un beneficio para el par
tido guinda, por lo que serán
considerados como parte de
los topes de gasto de campaña
si no se presenta un deslinde
del partido.
Así lo resolvió el Instituto

Nacional Electoral (INE) a un
cuestionamiento del partido
guinda que solicitaba conocer
si dichos artículos generaban
un beneficio a pesar de que
económicamente no obtengan
algo de dicha venta, y cuáles
acciones debiera hacer para
deslindarse por la comerciali
zación de los recursos.

Ahora Mario Delgado ten
drá que hacer un fuerte llama
do a los equipos de las corcho
latas para que se deslinden de
sus pejeluches o en el 2024,
les pasarán la factura de ca
da monito comprado por los
mexicanos.

Sin duda, caros les están sa
liendo los peluches,
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Se les cayó la
carda

EL IMPRUDENTE DE FOX

El pasado martes, el expresidente Vi
cente Fox, en un medio de comuni
cación dedicado al golpeteo político
contra la Cuarta Transformación, de
cidió hablar explícitamente y sin ta
pujos del programa de gobierno de la
oposición, en el improbable caso de que
ganasen la Presidencia de la República
este 2024.

De manera descarada, el expre
sidente no tuvo ningún empacho en
decir que, de volver la oposición al go
bierno de México, sería momento de
regresarles las pensiones a los expre
sidentes, metiendo en aprietos a todas
y todos sus compañeros de partido, y
especialmente al proyecto que están
intentando inflar con poco éxito enca
bezado por Xóchitl Gálvez.

Por si no fuera suficiente con recla

mar lo que él considera un derecho,
que es la pensión multimillonaria que
los exmandatarios recibían a costa del

pueblo de México, y que el Presidente
López Obrador eliminó al llegar a su
encargo, dijo que también esperaba de
un gobierno opositor que se acabasen
de una vez con los programas sociales,
que según él mantenían a millones de
"huevones".

Esos programas sociales alos que Vi
cente Fox hizo mención, son la pensión
para adultos mayores, las becas para es
tudiantes, los apoyos alas personas con
discapacidadylos ingresos para madres
solteras. E incluso reseñó que esos gru
pos sociales deberían ponerse a trabajar
de una vez, con un insulto previo que no
pretendo escribir aquí.
Si el ridículo no fuera suficiente

con esto, también se indignó pública
mente por tener que pagar de su pro
pio dinero un seguro médico de gastos
mayores, que según él cuesta cerca de
100.000 pesos al mes, y que dice que
le parece injusto tener que asumir con
sus recursos después de haber entrega
do tanto a México.

La verdad es que el imprudente gua
najuatense dijo lo que sus propios com
pañeros no se atreven a decir, e incluso
lo que sus más inteligentes compañe
ros deliberadamente callan.

Sin embargo, hasta el propio presi
dente López, Obrador reprodujo este
video en la mañanera, para que no que
dase ningún mexicano sin conocer las
verdaderas intenciones del Frente Am

plio, que aunque se cambie de nombre,
representa a los mismos de siempre: el
PRI, el PAN y el PRD.
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Poder Judicial
Federal

NECESARIA SU LEGITIMACION

No en pocas ocasiones se han produci
do enfrentamientos entre los poderes
Ejecutivo y Judicial. Para solventar la
controversia, se ha propuesto que los
dignatarios más altos del Poder Judi
cial sean electos por el pueblo. Las opi
niones al respecto son evidentes, esta
iniciativa se respalda con el hecho que
no hay razón para que el Poder Judicial
no sea designado mediante votación
por la ciudadanía. Sin duda, el razona
miento es claro: tendría el Poder Ju

dicial un sentido de legitimación, algo
fundamental para el ejercicio de capa
cidades debidamente fundamentadas

en la voluntad popular, dándose así un
cambio histórico para México.

Los que se oponen a que los jueces y

ministros de la corte sean designados
por el pueblo, es porque se corre el ries
go de bajar la calidad profesional y lle
guen personas sin los antecedentes que
implica la gran responsabilidad de juz
gar, o bien que se impusieran partidos
políticos mayoritarios, obteniendo jue
ces a modo.

Actualmente, la elección indirecta de
ministros no impide se imponga el crite
rio tanto del Jefe del Ejecutivo, como del
partido mayoritario en la Cámara de Se
nadores, ya que es el primero quien en
vía la terna, de la cual, precisamente la
Cámara de Senadores elige a uno, y nó
tese, la voluntad de la "bancada" mayo
ritaria, es quien decide.

Al final, la discusión sobre el tema es
fundamental para la organización po
lítica del estado mexicano, dando por
resultado cambios constitucionales de

esencia que, inclusive, tal vez conlleve
a la creación y aprobación de una nue
va constitución. Tengamos presente
que nuestra Carta Magna actual, data
de hace más de 100 años, pero lo más
grave son los centenares de modifi
caciones que ha sufrido, de las cuales,
las menos han sido parabién, ya que la
gran mayoría son caprichos del gober
nante en turno o aspectos secundarios
que debieron estar en leyes de menor
jerarquía.
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V así se Xingó a
otras empresas

MAESTRO, XOCHITL GALVEZ DDO QUE ES "LA SE
ÑORA X DE XINGONA".

Y así se Xingó a otras empresas competidoras, aprove
chando su influencia como j efa delegacional y senado
ra, También es Xantoma (tumor amarillento, en este
caso combinado con blanquiazul y tricolor); su candi
datura es Xenoplástica (injerto procedente de otros
lados) y Xerográfica (una copia foxista), y para ganar
se encomienda a Xochipilli (dios de las flores) y Xólotl
(deidad nahua de los monstruos... neoliberales).
Posponen marcha del domingo 23 en favor de la
abanderada del FAM.

Los lemas eran: Xóchitl no se toca... (ymenos sus más
de mil 400 mdp ganados con el sudor de sus influen
cias), y Gálvez somos todos... (los corruptos).
"No lo digo yo", es la nueva sección diaria de la
mañanera.

Cuando el "invitado" sea Fox, podría titularse "Ha
bló el bueyy dijo mu...chas incoherencias ybabosadas".
Tras los dichos de Fox, el PAN se compromete a
continuar los programas sociales.

Vicentoloache le tiró un balazo al pie derecho de su
discípula y del partido con su frase "A trabajar, cabro
nes huevones", dirigido a los adultos mayores.
El expresidente citó que su abanderada es la pre
ferida de los mexicanos.

De los mexicanos ladrones, saqueadores y vendepa
trias como él, sí. De los que le friegan diariamente para
poder comer y vivir más o menos sin apuros, no.
Marko Cortés tuiteó que los abrazos a crimina
les hicieron más fuertes a los cárteles que tienen
a México bañado en sangre.
Sí: los apretones de manos y espaldarazos de Genar
co y abrazotes en los intercambios de maletas con bi
lletes a los Beltrán Leyva, El Chapo y otros capos por
pagos a favores y servicios recibidos, causó mares san
grientos que todavía estamos padeciendo.
La FGR giró órdenes de aprehensión contra Gar
cía Luna, su esposa y varios hermanos por deli
tos cometido aquí.
Ya con la ayuda de Interpol se la creo, porque cuan
do la Fiscalia va, es tan tarde que los inculpados se es
conden.
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Cobro por derechos de
agua en los estados

Ante la crisis de agua a nivel nacional, en la que
11 entidades federativas demandan más agua
que la disponible —y en la que se estima que

en 2050, serían 20 estados en esta situación—, la po
lítica de ingresos resulta relevante para disponer de
recursos dirigidos; a elaborar administración pública
en materia dé agua.

A nivel subnacional este asunto cobra aún más rele

vancia, pues existen atribuciones legales, administrati
vas y recaudatorias en temas de agua que le
corresponden a los gobiernos estatales y, de manera
especial, a los gobiérn'ós municipales. Estos últimos son,
por atribución constitucional, los responsables de brin
dar a la población los servicios de agua potable, alcanta
rillado y drenaje, entre otros. En este sentido, en CIEP
publicarnos el documento Cobro por el derecho al uso y
aprovechamiento del agua. Mapeo de recursos.

La manera en la que se financia la política hídrica
a nivel subnacional (en especial, anivel municipal) es
por medio del cobro del derecho al uso y aprovecha
miento del agua. Este derecho (no tributario) repre
senta, en promedio, el 22 % de los ingresos
subnacionales totales. No obstante, pese a la relevan
cia recaudatoria a nivel subnacional, no se identifica
que los recursos recaudados sean dirigidos al gasto en
política hídrica.

>En tota l, en 2021 se recauda
ron 73 mil 144 mdp por concepto del
derecho al agua a nivel subnacional
Sin embargo, solamente se identificó
que 13 mil 238 mdp se destinaron a

programas de agua en este mismo ni
vel de gobierno. Esto significa gue de
lo gue se recauda por derechos de
agua, solamente se gasta el 18,1 % en
política hídrica. Esto es mayor en es
tados con alta exposición al estrés hí
drico como Sinaloa o Aguascalientes,
entre otros, gue, del total gue recau
daron por este derecho, solamente
gastaron el 1.7 % y 1.6 %, respectiva
mente, en proyectos en materia de
agua, drenaje o tratamiento de aguas
residuales.

Lo anterior podría estar relacionado con la falta de
transparencia de los estados Sn cuanto al gasto en
agua, ya que no se estarían reportando de manera
correcta dichos programas. Por este motivo, se ré'cal
ca la importancia de cumplir los lineamientos esta
blecidos 6h materia de transparencia en la Ley de
Disciplina Financiera, con elfin de que la información
se presente de manera homogénea, en los tiempos
establecidos y en un formato accesible.:

En la búsqueda de una coordinación fiscal que forta
lezca las administraciones locales, la gestión del agua
puede ser uno de los recursos que sigan esta premisa.
De igual manera, el cobro del derecho a nivel subnacio
nal haeede'este gravamen una fuente importante para
fortalecer la recaudación de los estados y municipios,
que puede orientarse en políticas públicasíncaminadas
a asegurar el acceso al agua para las generaciones pre
sentes y futuras. •
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La trastienda
EL CENACE RECORTA
INFORMACIÓN
Qué habrá ocurrido
gue el Centro Nacional
de Control de Energía
(Cenace) que, de plano,
hace casi un mes no emi

te reportes, cuando hacía
hasta cuatro o cinco dia

rios. Recordará que este
organismo, que dirige
Rícará.0 Octavio Mota
Palomino, emitió el pa
sado 23 de junio un re
porte en el gue se
declaraba en Estado

Operativo de Emergen
cia, porgue Igs oíos de
calor habían provocado
un exceso de consumo,
principalmente en la zo
na centro del país, lo gue

puso en su menor

margen de maniobra al
Sistema de Interconexión

Nacional (SIN). A raíz de
ello en Monterrey se re
gistraron varios apago
nes de formo recurrente.
El presidente Andrés
Manuel López Obrador
sacó el tema en su ma

ñanera para decir gue no
había riesgo, porgue
eran una práctica ruti
naria las alertas; peeero
ya han pasado 28 días
desde ese reporte y la
oficina encargada de in
formar sobre la situación
déla red eléctrica ya no
informa nada en supá
ging. ¿Los habrán
regañado?
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Espaíia a cuentas
Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
ILa democracia se fortalece practi

cándola. Es decir, para que fun
cione, la democracia requiere que
haya demócratas, quienes acep

# tan competir en igualdad de cir
cunstancias y con reglas establecidas y
garantizadas previamente a los comicios. En
España tendrán lugar el domingo 23 de julio
las elecciones generales convocadas para re
novar el Congreso de los Diputados y con ello,
el gobierno español. Siendo allá un sistema
parlamentario, los electores eligen a sus re
presentantes en una lista nacional por parti
do, siendo ,350 escaños los que integran la

representación nacional. España es una de
mocracia. eficaz, siendo característica la con
fianza en las autoridades electorales, las
cuales son profesionales, gozan de reputación
y tienen la confianza de los ciudadanos. De
esta forma, los comicios pueden ser muy
competidos, pero transcurren absolutamente
dentro del marco legal, se habla de lo que se
tiene que hablar y se disputa el derecho a go
bernar entre extremos que no son irreconci
liables, pues saben que deberán negociar e
integrar gobierno o ser oposición responsable,
como es lo propio en estructuras de coalición.
2 Cuatro partidos compiten nacionalmen

te, si bien sólo dos disputan el derecho a
gobernar. Se trata del Partido Socialista Obre
ro Español (PSOE), partido gobernante actual
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que defiende la plaza con Pedro Sánchez a la
cabeza, y el Partido Popular, el más probable
triunfador en los comicios, con Alberto Núñez
Feijóo al frente. Les acompañan las formacio
nes de Sumar, en el extremo izquierdo antes
ocupado por Podemos, así como Vox al extre
mo derecho, asumiendo el espacio que le co
rrespondía a Ciudadanos.
3 Las encuestas que realizan los medios,

.probadas, abiertas y auditables, antici
pan una lucha cerrada, que en números abso
lutos le daría la victoria al Partido Popular con
135 escaños, ante un debilitado PSOE que al
canzaría 110 bancas; el partido Sumar alcan
zaría 36 en tanto que Vox obtendría 38 y los
demás partidos regionales o nacionalistas
tendrían en conjunto 31 representantes. Es
decir, quien gane las elecciones tendrá nece
sariamente que sentarse a negociar con las.
restantes fuerzas para integrar gobierno. Si
aritméticamente se reúnen los más semejan
tes, entonces PSOE y Sumar tendrían 146
asientos, contra 173 del PPy Vox, es decir, éstos
últimos requieren sólo tres escaños para ha
cer mayoría absoluta y obtener la investidura
para la presidencia del gobierno español.
4 Los reportes señalan que los socialistas

. están apelando a una votación de riesgo,
es decir, asumiendo que un proyecto adverso
podría lastimar la situación española, por
ahora en recuperación y con una presencia

europea importante. Por su parte, el Partido
Popular junto con Vox se encuentra muy cer
ca de ganar las elecciones y el gobierno, si bien
los socialistas aún podrían remontar.
5 Con anterioridad, España ha vivido

.momentos complicados para lograr
una investidura en la presidencia del go
bierno. Son los procedimientos de una de
mocracia funcional, que haya incertidumbre
en los resultados, si bien certeza en los pro
cedimientos. De esta forma., el gobierno en
funciones lo es hasta en tanto se logre la
instauración del relevo que integre la mayo
ría. absoluta en el Congreso de los Diputados.
Dados los números cercanos a una mayoría
para el bloque de derechas (le faltarían sólo
tres escaños), es muy probable que a pesar
de las diferencias observables entre sus par
tes, lograrán ponerse de acuerdo para echar
a Pedro Sánchez de la presidencia del go
bierno español. No hay que temerle a la de
mocracia, la estructura del gobierno de
coalición es una buena manera de construir

un gobierno conforme al sentido de los vo
tos, es decir, que gobierne quien en la plura
lidad construya una coalición gobernante.
Es de observarse el proceso, pues en México
también existe en la Constitución la posibi
lidad de integrar gobierno de coalición como
una opción de apertura y modernización del
sistema presidencial prevaleciente. 03
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Vergüenza histórica

Enrique del Val

// Que curas de mercurocromo va
¿mos a aplicar para que dentro de

20 años haya 400 millones en
vez de 800 millones de ham

brientos? Estas metas son, por su sola modes
tia, una vergüenza."

Estas palabras fueron expresadas por el
comandante en jefe Fidel Castro Ruz en la
Cumbre Mundial sobre la Alimentación efec

tuada en la sede de la FAO el 16 de noviembre

de 1996. Recientemente cinco dependencias de
la ONU encabezadas por la FAO, a saber, UNI
CEF, OMS, FIDA y PMA han publicado un in
forme denominado "El Estado de la Seguridad
Alimentaria y la Nutrición en el Mundo", que
confirma la sentencia de Fidel ya que incluso
no se llegó a cumplir la pobrísima meta que los
países comprometieron.

El documento aporta datos que, una vez
más, corroboran que el hambre está presente
en el mundo y que para muchos gobiernos es
tan solo un dato estadístico y, en algunos casos,
no responsabilidad total de ellos, porque hay
que decirlo con claridad, el origen del hambre
en muchos países es producto de los años de
colonización y explotación que sufrieron, so
bre todo los países africanos. Las potencias
europeas tendrían y tienen una obligación, al
igual que hoy China, de contribuir en el abati
miento de esta situación en ese continente.

El principal dato es que estiman que en

2022 padecieron hambre en todo el mundo
de 691 a 783 millones de seres humanos.

De 2019 a 2022 la pandemia provocó que
creciera en 122 millones el número de perso
nas que sufrieron y sufren hambre. Y consi
deran que para 2030 habrá 600 millones de
personas con hambre.

Mencionan que en algunas áreas del pla
neta han mejorado en algo las condiciones y
han permitido que no creciera tanto, caso es
pecífico América Latina y Asia (fundamental
mente China), aunque sigue aumentando en
el Asia Occidental, el Caribe y toda África.

Otro dato impresionante es el que se refie
re a que más de tres mil 100 millones de per
sonas en todo el mundo no podían permitirse,
fundamentalmente por razones económicas,
una dieta saludable, es decir el 42 % de la po
blación mundial.

El documento indica, en el caso de los me
nores de edad, que 148 millones de niños y
niñas de cinco años y menos padecen retraso
de crecimiento, 45 millones sufren de emacia
ción (adelgazamiento morboso) y 37 millones
de sobrepeso. Y dada la migración creciente
hacia las zonas urbanas, que se calcula que
para el año 2050 habrá en las ciudades siete de
cada 10 personas, hoy son ya cinco, preocupan
los consecuentes cambios en la alimentación

y, sobre todo, la mayor disponibilidad de ali
mentos de preparación fácil y comida rápida
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baratos pero hipercalóricos y con un alto con
tenido de grasas, azúcares o sal con las reper
cusiones sobre la salud ya comprobadas y
conocidas en todo el mundo.

Hacen cálculos de cuánto costaría tener

una dieta saludable, que en la definición clási
ca dice tener los nutrientes esenciales y la
energía para mantenerse sano, y mencionan
la cantidad de 3.66 dólares en promedio por
persona por día, aunque en algunas regiones
es más caro, siendo la más alta nuestra región
que, según el documento, asciende a 4.08 dó
lares y lo más barato se encuentra en Nortea
mérica y Europa, donde cuesta 3.22 dólares.

A pesar de que ha habido avances que se
reconocen, la realidad es que no se lograrán las
metas previstas para 2030 en casi todos los
compromisos que tiene que ver con la alimen
tación y la salud. El documento indica que es
un reto abrumador.

Estamos a casi 30 años de las palabras de
Fidel en la cumbre de la FAO en Roma y la si
tuación poco ha cambiado, a pesar de múlti
ples reuniones y llamados a atender este
problema que afecta a millones de seres hu
manos todos los días.

Si hablamos de los derechos humanos, es
tamos en el tema del hambre frente al princi
pal derecho humano que es el de subsistir,
pues de poco sirven los otros sin tener ése, lo
cual es en verdad una vergüenza. H3
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* Docto randa en Turismo Internacional. Exd ¡rectora del Fondo
Mixto de Promoción Turística de la Ciudad de México.
Cocreadora de la Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.

El turismo es una de las industrias mas impor
tantes a nivel mundial, pero también genera un
impacto significativo en el medio ambiente y
las comunidades locales. Se debe afrontar el de

safío, y los destinos turísticos adoptar medidas para con
vertirse en sustentables y socialmente responsables.
México, como uno de los destinos turísticos más popula
res del mundo, aún se encuentra en una posición privi
legiada para liderar este movimiento.

Unos de los puntos relevantes para lograrlo, es la ges
tión y conservación del medio ambiente. Aunque parezca
obvio, no todos los destinos están conscientes de este pro
blema y mucho menos lo atienden. Se deben proteger los

recursos naturales, implementar practicas sostenibles en
la industria, y promover la educación ambiental.

Aunque en México se han establecido numerosas áreas
protegidas, que brindan un hábitat seguro para la flora y
fauna local, la falta de control en esos espacios ha permi
tido que se continúe con su deforestación de forma clan
destina o inconsciente. Es cierto que en las acciones sobre
el tema se han implementado programas de certificación
ecológica para hoteles y operadores turísticos, pero no son
obligatorias en todo el país y como toda materia optativa,
se opta por otras cosas con menor importancia.

La cultura y patrimonio local también formanparte de
la sustentabilidad. Su protección implica fomentar la par
ticipación de las comunidades locales en la toma de deci
siones, promover el turismo comunitario, así como
preservar los sitios históricos y culturales. México por su
vasta riqueza en la materia, tiene una ventaja única en
este aspecto. Destinos como Oaxaca, Guanajuatoy San Mi
guel de Allende, han logrado combinar la preservación de
su patrimonio con el turismo responsable, generando be
neficios económicos y sociales para sus comunidades.

Otro punto es la inclusión social y económica. Se deben
generar oportunidades de empleo para las comunidades
locales, promover el emprendimiento y apoyar a sus pe
queñas empresas. Nuestro turismo comunitario ha surgi
do como una forma para involucrar a las comunidades
indígenas y rurales, permitiéndoles beneficiarse de ma

nera justa con los ingresos generados por el turismo.
Además, las infraestructuras y transporte sosteni

bles, es un espacio en el que estamos en falta. Debemos
promover la eficiencia energética, la gestión adecuada
de residuos, la reducción de emisiones y la promoción
del transporte público y sostenible. Destinos como la
Riviera Maya han implementado proyectos de trans
porte eléctrico y han promovido el uso de bicicletas co
mo medios de transporte alternativos, reduciendo así
la huella de carbono y mejorando la calidad del aire,
pero aún estamos cortos en el país.

México, se encuentra en una posición privilegiada para
liderar la transformación hacia destinos turísticos susten

tabas y socialmente responsables. Con su ricabiodiversi
dad, patrimonio cultural y comunidades vibrantes, el país
tiene una base sólida para implementar prácticas respon
sables en su industria. La gestión del medio ambiente, la
preservación del patrimonio local, la inclusión social y
económica, y las infraestructuras sostenibles, son puntos
clave que deben considerar e implementar enlos destinos
turísticos para cumplir en la materia.

Se debe tener conciencia de la relevancia que tiene este
tema y agregarlo en la lista de desafíos pues es una venta
na de oportunidad amplia que no estamos aprovechando
de forma adecuada, y que puede generarnos un liderazgo
que atraiga a viajantes que hoy, no tenemos.
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El arma

perfecta (III)
María Idalia Gómez
Hablar del caso Iguala es indis

pensable porque hay registro
histórico, ante la ceguera del ge 
bierno morenista que quedó en
trampado en las venganzas e

intereses de grupos (nacionales e internaciona
les) y sus agendas, las cuales no parecen respon
der al bien común, del país, sino a objetivos poco
claros... aún. El equipo que designó el presidente
Andrés Manuel López Obrador para atender la
desaparición de los 43 normalistas y todas las
personas más, le falló, así de simple y así de cla
ro. La historia pronto los exhibirá y el morenista
en su ceguera se dará cuenta tarde

Las oficinas de gobierno vinculadas al caso y
en general a las desapariciones fueron infiltradas

por las organizaciones que aseguran que, gracias
a ellas (no al empuje del gobierno lopezobradoris
ta), se está haciendo, ahora sí, justicia, dicen. Pero
también, con los cambios, fue la oportunidad per
fecta para funcionarios que permanecieron aga
zapados por mucho tiempo, y cuando pudieron
saltar lo hicieron para conseguir poder. Esto ha
ocurrido en la Secretaría de Gobernación, en la
Fiscalía General de la República y en la CEAV.

Hace poco, Daniela Aguirre Luna, quien antes
de formar parte de la CEAV colaboraba con el Gru
po Interdisciplinario de Expertas y Expertos Inde
pendientes (GIEI) a través del Centro de Derechos
Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, tomó la pa
labra en una audiencia ante el juez Juan José
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Hernández Leyva, y a aunque es funcionaría y su
misión sólo era asesorar a una de las posibles víc
timas (Felipe Rodríguez, señalado por testigos de
ser líder del Cártel Guerreros Unidos) se tomó la
licencia de asegurar que "qué habría pa sado" con el
caso Ayotzinapa si no hubiera tenido la asesoría
jurídica y citó en ello a los directores del Centro Pro,
Santiago Aguirre o de Mario Patrón. Pareciera que
no importan los esfuerzos de nadie más, ni del
presidente López Obrador ni de alguna otra perso
na. Por cierto, la misma funcionaría aseguró, en
varias ocasiones y de varias formas, que en las in
vestigaciones sobre la desaparición de los norma
listas hubo una acción generalizada de violaciones
a los derechos humanos por parte del Estado

Otro ejemplo, en las acusaciones hablan, preci
samente, de una acción sistemática y generaliza
da de violaciones a derechos humanos por parte
de las autoridades federales que investigaban,
para probarlo están los videos en los que aparece
Felipe Rodríguez, siendo torturado. Lo interesante
de ese video es que hay funcionarios de 1a. enton
ces Agencia de Investigación Criminal (AIC), de la
Subprocuraduria Especializada en Investigación
de Delincuencia Organizada (Seido) y del Centro de
Investigaciones y Seguridad Nacional (Cisen), en
tonces si fue una acción de Estado, ¿por qué las
acusaciones selectivas? ¿Por qué no están inclui
dos en las acusaciones el entonces director del Ci

sen, Eugenio Imaz, o su jefe el exsecretario de
Gobernación, el extitular de la Seido, Felipe de

Jesús Muñoz Vázquez? ¿los mandos de los milita
res y marinos que participaron en las torturas? Y
otros jefes que debieron enterarse, porque eran
sus instalaciones en donde se cometió la presunta
tortura o sus agentes los que presuntamente se
cometieron. ¡Y cuidado!, porque lo que ocurre
ahora en Guerrero no está desligado de la desapa
rición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa . Su caso
puso en evidencia el control criminal que tenían
de funcionarios, instituciones, el control social que
ejercían (generalmente con terror) y hasta la infil
tración de la normal de los grupos sociales.

Ahora, nueve años después, creció ese control
de las comunidades y pobladores, a tal grado que
obligaron a sentar al gobierno a negociar con los
líderes criminales. Aumentaron su control del

territorio y sus operaciones, los secuestros, desa
pariciones y asesinatos siguen creciendo. Y la sor
presa es que son los mismos grupos que ni el
gobierno de Enrique Peña ni de López Obrador ha
logrado frenar y disminuir: Guerreros Unidos,
Los Rojos y demás siguen allí, los mismos que
participaron en la desaparición de los estudian
tes. Y ahora sus líderes son los testigos protegidos
que no han sido recusados, quizá habría que pre
guntarse si eso no ha favorecido su poder

En las marañas de los grupos de interés está
quedando atrapado el último colaborador que le
queda al Presidente como salvación para tratar
de evitar el estrepitoso fracaso del caso Ayotzi
napa, y es Rosendo Gómez Piedra. G3
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Alerta fílmica

Dolía Estévez
@dotíaestevez

* Periodista de larga trayectoria en Washing
ton, D.C. Corresponsal de diversos medios.

Desde las entrañas del poder mundial, testigo
de primera fila de hechos e hitos históricos que

unen el destino de estos dos países.
A primera vista, Sound ofFreedom es el

típico thriüer, con acción, suspenso,
violencia, héroes y villanos sobre
. un exagente del gobierno estadou

nidense que presuntamente salvó a más de 100
niños de las garras de tratantes pederastas en
Colombia. Pero lo cierto es que la nueva cinta
producida por Eduardo Verástegui, con finan
ciamiento de mexicanos anónimos, es una pe
ligrosa herramienta propagandística del
fundamentalismo cristiano estadounidense

para manipular mentalmente y ganar adeptos.
El actor Jim Caviezel y Tim Ballard, exagente

del Departamento de Seguridad Interna, que el

primero protagoniza, son partidarios de las fa
laces teorías de la conspiración de la secta pro
Trump QAnon. Caviezel, mejor conocido por su
interpretación de Cristo en La Pasión de Cristo
de Mel Gibson, avala la teoría qanonista que ale
ga la existencia de una élite mundial de trafi
cantes pedófilos liberales que drenan la sangre
de niños raptados para recolectar un subpro
ducto químico de la adrenalina llamado adre
nocromo, que presuntamente ofrece una
experiencia psicodélica y que incluso promete
la inmortalidad a quien la toma. El largometra
je no contiene explícitamente estos disparates,
pero la narrativa sobre una pandemia de trata
infantil sexual fuera de control engrana en las
confabulaciones de QAnon.

El miércoles pasado, Trump organizó una
proyección privada de la cinta en su club de
golf en Nueva Jersey, con la asistencia de Steve
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Bannon, Caviezel, Ballard, Verástegui y otros
conocidos conspiranoicos. También asistió Jaclc
Posobiec, promotor de la falacia sobre la exis
tencia de una red satánica de tráfico sexual

infantil dirigida por demócratas desde el sóta
no de una pizzería en Washington.

En un pódeast días antes, Bannon y Verás
tegui se persignaron por el éxito de la película
e hicieron votos por la salvación de los niños
en medio de oraciones y frente a la imagen de
la virgen de Guadalupe.

Sound ofFreedom no es una película seria. Es
un filme sectario de adoctrinamiento y recluta
miento soterrado que busca instigar pánico mo
ral y llevar a los espectadores a la madriguera del
conejo conspiracionista de QAnon. La trata se
xual de niños y de mujeres ciertamente es un
problema grave en partes del mundo, pero es
falso que sea fruto de una conspiración o que
esté fuera de control en países que la combaten.

Distribuida por Angel Studios —minúscula
empresa especializada en proyectos pseudorreli
giosos, fundada pormormones en Utah— la cinta
fue estrenada en Estados Unidos el fin de semana

largo del 4 de julio. Su súbito éxito sorprendió a
propios y extraños. Se colocó como la tercera cin
ta más taquillera en cines. El fin de semana pasa
do, fue el filme que generó más ingresos después
de Misión Imposible con Tom Cru sie.

Sin embargo, es una popularidad inflada,
fruto de la compra masiva de boletos de entra
da gratis que Angel Studios sigue ofreciendo al
público en anuncios pagados en plataformas

sociales. Detrás de su artificial aceptación y pre
sunto éxito están personas adineradas anóni
mas que hacen donaciones individuales de
hasta 10 mil dólares para la compra de entrada s
al por mayor. La promoción en la plataforma de
Elon Muslc es constante a todas horas.

Gran parte de los casi 100 millones de dólares
que la película se ha agenciado desde su estreno,
proviene de pases gratis, muchos de los cuales,
no son redimidos a decir por reportes de salas
de cine vacías.

Sound ofFreedom está siendo aclamada por
las reseñas de derecha y vilipendiada por las de
izquierda. The Guardian la llamó "thriüer adya
cente a QAnon" y Rolling Stone "thriüer teñido
de QAnon", diseñado para apelar a la conciencia
de gente de mentalidad conspiranoica. En de
claraciones a The New York Times, Verástegui
reconoció la polarización política en torno a la
película, pero dijo que espera que las diferencias
puedan zanjarse a favor del mensaje contra la
trata infantil.

Está por verse si Verástegui usa la película
como trampolín para lanzar sus aspiraciones
presidenciales de cara a las elecciones mexicanas
en 2024. Recientemente dijo que "pronto" anun
ciará su decisión. Sound ofFreedom se estrena en
cines mexicanos el 31 de agosto. Es dudable que
sea acogida con el mismo fanatismo de la ultra
estadounidense o que convenza al electorado
mexicano a votar por un dogmático intolerante,
de mentalidad oscurantista, matraquero de
Trump y de todo lo que éste representa.
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i El autor le roba a la realidad una licencia para novelar diversas
situaciones, muchas veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.
V&rios expertos se reunieron a revisar, bajo la más alta

secrecía, el caso de Andrei Yaroslav, quien apareció en
Kiev de forma misteriosa y dos días después desapa

reció sin explicación de una celda sin ventanas y cuya puerta
cerrada estaba vigilada por guardias y una cámara de circuito
cerrado que no registró ningún movimiento anómalo.

Elaborando y profundizando sobre el misterioso caso,
Dimitri Malyuk, de la Sluzhba Bezpeky Ukrayiny (la agen
cia de seguridad nacional ucraniana, SBU por sus siglas), y
antiguo agente de la KGB, se percató que las huellas coinci
dían entre el suj eto y las de la identificación, y que tal docu
mento era real y estaba inscrito en el registro soviético que
había hurtado a favor de su patria cuando se produjo la
disolución de la URSS.

Nada hace sentido, les dijo a los físicos cuánticos mien
tras encendía un cigarrillo que apagó con violencia tras
apenas una fumada. Yaroslav Andrei, hijo único de Yaros
lav Nicolai, de oficio panadero, nació según registros ofi
ciales, el 13 de abril de 1956, lo que implicaría que hoy
tendría casi 65 años y ciertamente, el sospechoso era bas
tante más joven.

Además, agregó uno de sus subalternos, la cámara que
portaba es una Zenit14 soviética, nueva, impecable, que se
descontinuó en 1990, un año después de la fecha en que él
dijera, salió para fotografiar el Monasterio, pues tenía poco
de haberla estrenado. Adicionalmente, agregó, el rollo foto
gráfico es un Svema Foto moscovita, que también dejó de
producirse a finales de 1989.

Muy cáustico de ánimo, Dimitri interrumpió la reunión
y salió del edificio, pues detestaba sentirse en un callejón
sin salida. Iracundo no pensaba bien y lo sabía; necesitaba
calmarse. Las caminatas le servían para ese fin, así que se
puso en marcha con rumbo desconocido. Apenas avanzó

un par de cuadras, recordo un detalle que había pasado por
alto y de inmediato marcó su teléfono móvil.

Dimitri ordenó que le enviaran la primera fotografía de
la cámara de Andrei Yaroslav a su celular. Observó, apenas
recibió el archivo, que se trataba de una casa, y haciendo
zoom en la imagen, alcanzó a distinguir que, desde una de
las ventanas, una joven y sonriente mujer le hacía un ges
to de despedida a la cámara.

Quiero saber quién es esta persona, ordenó señalando la
imagen en una pantalla táctil. Urge saber su nombre y pa
radero y no me importa si para ello tienen que infiltrarse
en las cloacas del propio Kremlin, sentenció.

En menos tiempo de lo que esperaba, un joven oficial
recién graduado de la academia, le dio un resultado alenta
dor: con Google Street View navegó varias cuadras a la re
donda del punto donde apareció Andrei Yaroslavy encontró
una casa que, si bien su fachada parecía algo cambiada,
podría ser la misma, pues tenía aproximadamente las mis
mas dimensiones y un viejo árbol, cuyo tronco se asomaba
parcialmente, también en la fotografía.

Mejor noticia era que la propiedad no había cambiado
de propietario nunca y solo había sido heredada a una mu
jer soltera, de nombre Lyusiya Khose (Jlmría de Xoce), quien
aún allí vivía. ¡En camino, andandol, mandó.

Urgido, Dimitri tocó a la puerta. Respondió una mujer de
unos cincuenta años. Gentilmente, los invitó a pasar. ¿Es us
ted la mujer de esta fotografía?, le preguntó sin mucha cor
tesía. Sí, soy yo, dijo tras ver la imagen con detenimiento y
agregó: la tomó mi novio Andrei en 1989, lo recuerdo bien
porque ese mismo día desapareció... aunque unos días des
pués me lo topé cuando iba de camino a la iglesia para orar
por él, harapiento, confundido, hablando cosas sin sentido.

Continuará. 53
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| Reacomodo
American Express no desglosa cifras de

participación en el grupo a nivel mun
dial, pero se sabe que, a pesar de que tenía
un banco, el negocio de éste no era repre
sentativo en México.

Es el trigésimo sexto banco por tama
ño de activos en el País, con 7 mil 611 mi
llones de pesos, que representan sólo 0.06
por ciento de! total de 1A2 billones de la
banca mexicana.

La cartera de productos emitidos
desde el ahora extinto American Express
Bank representa una pequeña proporción
de) negocio en comparación con la de
American Express Company México.

Esta última, que ¡leva Santiago Fer
nández Vidal, ha sido siempre la entidad

más grande e importante en términos de
volumen de negocio y dientas.

De ahí que se decidiera integrar en
Amex Company el portafolio de tarjetas
de crédito, clientes y activos que se tenían
bajo Amex Bank

Con esto, la totalidad de productos y
servicios serán otorgados desde la enti
dad principal American Express Company
México, que en 1963 emitió la primera tar
jeta de servicio.

Amex Company continuará dedicán
dose a la colocación y emisión de tape
tas, así como a la adquisición de estableci
mientos afiliados para la aceptación de
las tarjetas y servicios adicionales como
viajes.

Votacion
en puerta
En el caso laboral de Goo
dyear, aún hay pendientes.

El plan de remediación
planteado por los Gobiernos
de México y Estados Uni
dos para resolver la queja
laboral en contra de la em
presa ubicada en San Luis
Potosí valida la aplicación
de las condiciones laborales
contenidas en el Contrato
Ley de la Industria Hulera
por encima del contrato co
lectivo que administraba un
sindicato cetemista.

El organismo sindical
que ostentaba este contrato
de protección era el Miguel
Trujillo López, dirigido por
Tareso Medina, quien se
ha dado a conocer por lle
var a cabo acciones fraudu
lentas en votaciones de le
gitimación tanto en General
Motors, Silao, y en el mismo
Goodyear.

Una vez que la Secreta

ría del Trabajo, encabezada
por Marath Boiaños, re
conoció que debe prevale
cer el Contrato Leyj lo que
faltará será definir la fecha
para que los trabajadores
de la llantera decidan qué
organización deberá repre
sentarlos, si la Liga Sindical
Obrera Mexicana o el triste
mente célebre Miguel Truji
llo López.

En todo este proceso, la
empresa deberá otorgar las
facilidades para que se lleve
a cabo la consulta y abste
nerse de intervenir.

Impacto
financiero

SAS, empresa especializada
en analítica avanzada, Inte
ligencia Artificial (IA) y ges
tión de datos, presenta hoy
un informe que analiza có
mo los fenómenos naturales
se convertirán en una pro
blemática financiera en los

próximos años.
Entre los datos que re

portará la firma originaria
de Estados Unidos, y que en
México lleva Héctor Cobo,
destacan los diversos esce
narios de estrés que permi
ten cuantificar la afectación
en la cartera de los bancos y
crear alternativas ante estas
situaciones.

Además, se destaca la
importancia de los criterios
medioambientales, sociales
y de gobierno corporativo
(ASG)

De acuerdo con Oliver
Wayman, firma estadouni
dense de consultoria de ges
tión, las pérdidas del sector
financiero podrían sumar
un billón de dólares en los
próximos 10 años de no to
mar acciones contra el cam
bio climático.

En tanto, una encuesta
de IBM reveló que 58 por
ciento de los negocios pien
san que los criterios ASG
son una oportunidad de ne

gocio y los fondos relaciona
dos van a madurar.

Sin embargo, los princi
pales retos se encuentran en
la recopilación y análisis de
datos para generar un ade
cuado estándar en la
medición.

Amarillo
popular
Luego de que la Asociación
Mexicana de Ventas Onli
ne (AMVO), que capitanea
Eric Pérez Gravas, dio a
conocer que la edición 2023
del Hot Sale rebasó los 29.9
mil millones de pesos en
ventas totales, los de Mer
cado Libre, que lleva David
Geisen, destacaron la popu
laridad que han logrado du
rante la campaña de ofertas
y promociones de las tien
das en línea.

Según encuestas de la
plataforma de comercio
electrónico reconocida por

su color amarillo, 61 por
ciento de los mexicanos ya
asocia la palabra Hot Sale
con Mercado Libre. De he
cho, 44 por ciento de los in
ternautas asegura haberse
enterado del evento a través
de este sitio de ecommerce,
cifra que fue sólo superada
por el papel de las redes so
ciales y la televisión

En cuanto a los méto
dos de entrega elegidos por
los entrevistados, se obser
vó que 60 por ciento de los
compradores eligieron la
mensajería propia de cada
tienda donde compraron,
entre los cuales se incluyó
Mercado Libre.

No obstante, una de las
cifras más relevantes es que
Mercado Pago, la aplicación
de servicios financieros de
Mercado Libre, se posicio
nó en el primer lugar como
uno de los métodos de pago
más populares, con una par
ticipación de 35 por ciento.

capitanes@reforma.co m
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Tishok
No, tishok no es un

término de algún
lenguaje de una

alejada nación.
Tishok es literalmente un

término de película.
Una palabrita que escu

ché en un diálogo de la sim
pática película animada "Ele
mentos", de Pixar (Disney),
que vi hace unas semanas.
"Elementos" cuenta

una curiosa historia de
amor en la ciudad de los
elementos (aire, tierra,
agua y fuego) entre Em
ber (chica fuego) y Wade
(chavo agua). Un cuento
que en el fondo trata sobre
la aceptación, sobre cómo
polos opuestos que en teo
ría no deben mezclarse (los
elementos) encuentran la

forma de convivir... y has
ta de enamorarse.

A mí se me hizo original
y divertida, aunque sus nú
meros de taquilla no le pin
tan bien a Disney. "Elemen
tos" ha recaudado poco más
de 250 millones de dólares.
No parece mala cifra, has
ta que sepas que producirla
costó 200 milloncitos de bi
lletes verdes.

Expertos estiman que re
queriría recaudar unos $400
millones de dólares para salir
tablas. No se ve fácil la cosa

Pero, bueno, me estoy
desviando.

Regreso a tishok.
Un término de la tradi

ción de los seres de fuego que
significa: abraza la luz mien
tras dure, porque puede que

no dure para siempre.
Órale, hasta en una cari

catura puede uno encontrar
sabiduría pura

En este espacio hemos
reseñado las ideas de Sháwn
Achor, experto en la felici
dad, ese estado tan buscado
y taaan elusivo.

Para no alargarte mu
cho la cosa, Achor conclu
ye que la felicidad no se en
cuentra acumulando éxitos
o cosas materiales.

Nop. Porque al conseguir
ese éxito o cosa que buscas
te mueves a la meta que si
gue. ¿Compraste un carrazo?
Quieres uno mejor. ¿Logras
te la promoción? Ya piensas
en el puesto que sigue. Y así
sucesivamente.

Movemos la vara y, por
lo tanto, esa falsa felicidad es
efímera No dura Es el eter
no perseguir de más y más
que destruye a más de uno.

Achor describe en cam
bio "la ventaja de la felicidad",
que no es otra cosa más que
aprender a vivir en positivo.

Descubrir lo bueno de
la vida

Sus estudios prueban
aparte que un cerebro en

positivo no sólo es más sa
ludable, también es mu
cho más productivo, más
"exitoso".

La felicidad está, pues, en
disfrutar el trayecto.

Y ahí es donde entra tis
hok.

Porque en ese trayecto
que es la vida habrá momen
tos buenos y momentos ma
los. Habrá oscuridad y ha
brá luz.

Hay que aprender a
sobrellevar los malos mo
mentos, pero hay que
aprender, sobre todo, a dis
frutar los buenos.

A fin de cuentas Ember
tiene todita la razón: hay que
abrazar la luz, porque ésta no
dura para siempre.

Esto suena súper lógi
co... lo difícil es ponerlo en
práctica

Estamos bombardeados
por un ajetreo incesante Hay
tantas cosas que compiten
por nuestra atención que nos
cuesta trabajo enfocarnos.

Y no sólo eso, sino que
ese bombardeo casi siempre
resalta lo malo. Nos empu
ja a abrazar la oscuridad y a
rechazar la luz.
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¿Qué hacer? ¿Cómo cam
biar la perspectiva?

Primero te compar
to las lecciones de Achor,
que sugiere realizar 5 ac
ciones diarias por 3 sema
nas: apuntar 3 cosas por
las que se esté agradecido,
llevar un diario de una ex
periencia positiva, ejerci
tarse, meditar y realizar
actos aleatorios bondado
sos. Con esto educamos a
nuestro cerebro a "pensar
en positivo".

Concluyo con 3 sugeren
cias prácticas de mi cosecha:
L Fija límites a las horas de
trabajo. En algunos países y
empresas ya es ilegal estar
conectado 24x7 o en fines
de semana. La neta, debe
ría ser práctica global. Pero
mientras se logra eso, es tu
chamba buscarlo. Literal
mente, una tarea de vida
o muerte.
2. Toma vacaciones. Sobre
todo si te va bien. Es increí
ble que haya personas "exi
tosas" que nunca toman un
break. OJO con el espejis
mo de que "ya habrá tiempo
para eso". ¿Y cuándo habrá
tiempo? ¿Cuándo tengas 75

años? ¿Cuándo tus hijos ya
no vivan contigo? ¿Cuándo
ya no puedas?
3. Ten pasatiempos que no
dependan de una pantalla.
Los dispositivos son parte del
problema Menos vida digital
y más vida análoga.

Tishok es a fin de cuen
tas una actitud.

Una actitud que abra
za la luz para que ésta nos
ilumine.

¿Tiene pila tu linterna?
Si no, ¿qué esperas para

comprarle baterías?
Buen tema ahora que

inician las vacaciones, ¿no
crees?

Posdata. Este es el Ben
chmark número 1,100. Gra
cias por la lectura... ¡y la pa
ciencia!

EN POCAS PALABRAS...
"Sé feliz en este momento, es
te momento es tu vida".

Confucio

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez

/fmmmz
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What's
News

Las elevadas tasas hipo
tecarias hacen que com

prar casa sea más costoso,
lo que reduce la demanda.
Al mismo tiempo, las tasas
más altas disuaden a los
dueños de casas de vender,
limitando la oferta. Las

ventas de casas existentes,
que conforman la mayor
parte del mercado de la vi
vienda, disminuyeron 3.3%
en junio respecto al mes
anterior a una tasa anual
ajustada estacionalmente
de 4.16 millones, reportó
la Asociación Nacional de
Agentes Inmobiliarios de
EU. Ese fue el ritmo de ven
tas más lento desde enero.

? Taiwan Semiconductor
Manufacturing (TSMC),
el fabricante de chips por
contrato más importante
del mundo, señaló que es
probable que las ventas
caigan 10% este año y que
una fábrica planeada en
Arizona no cumpla con su
objetivo de iniciar produc
ción masiva el próximo
año. Los ingresos y las
ganancias de TSMC dados
a conocer ayer reflejaron
retos en la industria, tales
como una débil demanda
del consumidor, costos al
alza y una escasez de diver
sos tipos de trabajadores
calificados.

? El banco central de
Turquía subió las tasas de
interés por segundo mes
consecutivo, al tiempo que .
un nuevo equipo instalado
por el Presidente Recep
Tayyip Erdogan intenta
rescatar la atribulada eco
nomía del país. El banco au
mentó la tasa de referencia
del país, la tasa repo a una
semana, de 15% a 17.5% tras

subir las tasas en jumo por
primera vez desde el 2021.
El aumento fue menor al
anticipado por algunos
analistas que han llamado a
que el banco tome medidas
agresivas para contener
una inflación desmedida.

? El gigante del capital
privado Blackstone se con
virtió en la primera firma
de su clase en alcanzar el
millón de millones de dóla
res en activos bajo gestión.
La firma neoyorquina, que
en el 2018 se fijó una meta
de cruzar esa marca para
el 2026, logró antici
padamente su objetivo
gracias a un esfuerzo para
emprender estrategias
de menor riesgo y meno
res rendimientos, como
seguros, infraestructura y
créditos, entre otros. Sus
activos subieron al millón
de millones de dólares en el
segundo trimestre, desde
991.3 mil millones a finales
del primer trimestre.

? El accionista activis
ta Elliott Investment
Management ha acumulado
una participación significa
tiva en Catalent y presiona
a favor de una reestruc
turación en el consejo del
fabricante de medicamen
tos por contrato. El tamaño
exacto de la participación
no pudo ser averiguado. La
participación de Elliott y
su campaña por un cambio
llegan en un momento
tumultuoso para Catalent,
que ofrece manufactura
de medicamentos externa
para compañías farmacéu
ticas y biotecnológicas.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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REALIZA BESO BYLLYC
CAMPAÑA SORTEOS TEC
Para la realización de la
nueva campaña de Sor
teos Tec, del Tecnológico
de Monterrey, fue seleccio
nada la agencia BESO by
LLYC. La comunicación se
enfoca a reposicionar Sor
teo Tec "Dinero de X Vida",
con el concepto "Quítale los
peros a tu vida". Tendrá co
bertura a nivel nacional du
rante tres meses en todos
los medios, tradicionales y
digitales.

Con esta campaña, se
ñalaron,. el Tec pretende
alcanzar a nuevas audien
cias de jóvenes a través de
una comunicación fresca e
impactante, con el objetivo
de crecer y conectar con
un target digital El primer
sorteo "Dinero de X Vida",
se llevó a cabo durante la
pandemia, por lo que pa
ra Sorteos Tec era funda
mental tener una campaña
que comunicara muy clara
mente el valor del sorteo, y
nuevamente busca transmi

tir este valor. Los ganado
res recibirán una cantidad
mensual de por vida.

LANZAN CAMPAÑA
LECHENDAS ALPURA
El grupo de productos lác
teos Alpura incursiona en
nuevo segmento de la ca

tegoría de yogurts y presen
tó su línea enriquecida con
nutrientes naturales. Con la
nueva línea atenderá el in
cremento que experimenta
el consumo de yogurt bebi
ble en México, que consi
deran ha crecido un 12 por
ciento. Esta línea la com
ponen: Alpura ANTIOX,
Alpura DETOX y Alpura
VITC.

Francois Bouyra, CEO
del Grupo, se encaigó de in
formar lo anterior y además
presentó la campaña "LE
CHENDAS Alpura", que
tiene como una de sus es
trategias incrementar la pe
netración de sus productos
en el norte del país, y lle
va al futbolista JeanPie
rre Gignac como la prime
ra "lechenda", quien es el
embajador para descubrir
a otras "lechendas".

EVENTO MIND DE IPG
MEDIABRANDS
En IPG Mediabrands creen
firmemente que una manera
de contribuir con la industria
es mediante la creación
de espacios de encuentro
que coadyuven a fortalecer
su relación con medios
innovadores y nuevos que
sean relevantes. Por ello
crearon MIND, un espacio
donde las ideas fluyan y
se generen conversaciones

álrededor de su oferta Me
dia+Innovación+Networki
ng+Data.

Durante dos días, el
miércoles y jueves de esta
semana, se desarrolló este
evento que es el 2o capí
tulo de MIND, que descri
ben como Un lugar inspira
dor construido por Media
brands. En él participaron
expertos de importantes
empresas y plataformas de
comunicación, que compar
tieron conocimientos sobre
redes sociales, podcasts, da
ta y otros temas que ayudan
a afrontar y dar forma al fu
turo de los medios.
NOTAS EN CASCADA
Con creativo video pro
mocional realizado por el
equipo creativo de Ganem
y en la producción musi
cal Rafael "El Pana" Pérez,
el destacado publicista
Rafael PérezToribio, SGO
de Grupo Ganem, presentó
su nueva novela "La Maldi
ción", ambientada en Se
villa en el Siglo XVII... El
Consejo de la Comunica
ción fue distinguido con la
certificación de Organiza
ción Activa y Saludable por
contribuir a mejorar la ca
lidad de vida de su equipo
de trabajo... Roberto Torres,
CBP de Mindshare, presen
tó el concepto "Shoppable
Media, la evolución del e
commerce".
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Gigantes subestimaron al superpeso
::::: Al parecer el peso no estaba sobrevaluado co
mo quisieron hacer creer los pronosticadores y
apostadores del mercado. Nos recuerdan que en
marzo, cuando el tipo de cambio se logró sumer
gir por debajo de 18 pesos por dólar, los expertos

advertían que el valor justo de
la moneda era de más de 19
unidades, es decir, el peso esta
ba caro y venía una deprecia
ción inminente. En particular,
los cuatro gigantes de la banca
en México: BBVA, Banorte, San
tander y CitiBanamex proyecta
ban que la paridad terminaría

Eduardo 2023 por arriba de 20 unidades.
Osuna Sin embargo, nos hacen ver que

ahora tres de estas instituciones
ven el tipo de cambio en menos de 18. Única
mente el grupo español que comanda Eduardo
Osuna anticipa que el superpeso se debilitará en
los próximos meses y terminará el año en 18.20
unidades, aunque también nos dicen que ya se
volvió costumbre que el público vea con recelo a
los llamados pitonisos del mercado.

Baca dios del vino, está molesto
::::: Nos hacen notar que muy pocos se están dan
do cuenta del impacto que puede tener el cambio
climático sobre la vida diaria. Nos platican que en
el Consejo Mexicano Vitivinícola, que tiene como
secretario general a Alberto Curis García, han
estado analizando este fenómeno que de momen
to tiene un impacto favorable para los vinos me
xicanos. Nos cuentan que debido a que se alargó
el invierno durante la primavera en Estados Uni
dos, se atrasó la cosecha en los principales viñe
dos de California, lo que tiene muy molestó a Ba
co —el dios del vino de la mitología griega— ya
que la uva de esta región todavía no está madura
para procesarla. Nos reportan que esto ha permi
tido que la uva mexicana salga ganando.

Congresistas buscan revertir
reformas en aviación
::::: Nos comentan que el secretario de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge
Ñuño Lara, podría enfrentar un nuevo dolor de
cabeza para recuperar la categoría 1 en seguridad
aérea, pues varios senadores y diputados de la
oposición sometieron a revisión de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)las reformas
a la Ley de Aviación Civil y a la Ley de Aeropuer
tos, así como a la Ley de Protección del Espacio
Aéreo Mexicano, para militarizar el espacio aéreo
mexicano. La SCJN ya admitió esta revisión. Nos
detallan que los congresistas acusan la inconstitu
cionalidad del proceso en la aprobación, las cua
les se hicieron en fasttrack, algo similar a lo que
ocurrió con la reforma electoral y el Plan B. En el
paquete aprobado, nos explican, también,se fa
cultó a la Sedeña para tener una aerolínea civil,
circunstancia que legalmente ya no sería factible,
si la SCJN invalida el proceso legislativo.
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Ebrard, el temor de Xóchitl, definirá
su futuro en el último minuto
Marcelo Ebrard es la "cor

cholata" morenista que
más incógnitas genera

sobre su futuro: si se quedará en el
partido, aunque la encuesta interna
no le favorezca, o si renunciará para
competir con otros colores, como
los de Movimiento Ciudadano.
Diversas fuentes aseguran que en

días recientes el excanciller habría
solicitado directamente a Dante Del
gado soportar todas las presiones y
no sumarse al Frente Amplio por
México, ya que sigue abierta la po
sibilidad de virar y competir aban
derado por MC, lo cual se definirá
hasta septiembre, apenas unos días
u horas antes de la encuesta final.
Si bien el líder de Movimiento

Ciudadano fue contundente la se
mana pasada al asegurar que ya no
hay cabida para ese perfil en su par
tido, el escenario se ha modificado
en muy pocos días y entre encues
tas que colocan en una posición
muy competitiva a Ebrard, viola
ciones flagrantes de las otras "cor
cholatas" al proceso interno de se
lección y una caballada demasiado
flaca en el partido naranja, la idea
de abanderar a un tránsfugo del
morenismo se convierte otra vez en

una alternativa muy válida.
Las mediciones periódicas que el

Centro Nacional de Inteligencia y
Morena envían a Palacio Nacional

son constantes: Sheinbaum sigue en
cabezando las tendencias de la con

tienda interna, pero está topada en
crecimiento y en los careos adiciona
les que se hacen con Xóchitl Gálvez
no se le ven oportunidades para ga

hay cabida para ese perfil en su par
tido, el escenario se ha modificado
en muy pocos días y entre encues
tas que colocan en una posición
muy competitiva a Ebrard, viola
ciones flagrantes de las otras "cor
cholatas" al proceso interno de se
lección y una caballada demasiado
flaca en el partido naranja, la idea
de abanderar a un tránsfugo del
morenismo se convierte otra vez en

una alternativa muy válida.
Las mediciones periódicas que el

Centro Nacional de Inteligencia y
Morena envían a Palacio Nacional
son constantes: Sheinbaum sigue en
cabezando las tendencias de la con

tienda interna, pero está topada en
crecimiento y en los careos adiciona
les que se hacen con Xóchitl Gálvez
no se le ven oportunidades para ga

nar más votantes de los que integran
la estructura de Morena y de los que
se ven beneficiados con los progra
mas sociales. Adán Augusto López si
gue creciendo y es el único que puede
mantener esa tendencia
Sin embargo, Ebrard es el aspi

rante que, además de concentrar
en la contienda buen parte del voto
duro de Morena, podría sumar otra
gran cantidad de votos de la clase
media y de la oposición moderada.
Sus simpatizantes se cruzan con los
de Xóchitl Gálvez y, en esa pugna
por mejorar la posición a través de
las campañas, el porcentaje que
trae el partido oficial en la bolsa se
convierte en una sólida ventaja.
El mismo fenómeno de traslado

de votos se podría dar en una even
tual candidatura de Ebrard con otra
fuerza política, pues el universo de
votantes del extitular de la Secretaría
de Relaciones Exteriores también se

cruza en algún punto con el de la ex
jefa de Gobierno de la CDMX, en es
pecífico en ese grupo de militantes o
simpatizantes morenistas que consi
deran que este partido camina en
una postura en extremo radical.
Los emees deben resultar atractivos

para Dante Delgado, sobre todo cuan
do soltó hace unos días los nombres
de sus posibles candidatos y ni siquie
ra los aludidos mostraron interés.
Tampoco fue bien recibida en la opi

nar más votantes de los que integran
la estructura de Morena y de los que
se ven beneficiados con los progra
mas sociales. Adán Augusto López si
gue creciendo y es el único que puede
mantener esa tendencia
Sin embargo, Ebrard es el aspi

rante que, además de concentrar
en la contienda buen parte del voto
duro de Morena, podría sumar otra
gran cantidad de votos de la clase
media y de la oposición moderada.
Sus simpatizantes se cruzan con los
de Xóchitl Gálvez y, en esa pugna
por mejorar la posición a través de
las campañas, el porcentaje que
trae el partido oficial en la bolsa se
convierte en una sólida ventaja.
El mismo fenómeno de traslado

de votos se podría dar en una even
tual candidatura de Ebrard con otra
fuerza política, pues el universo de
votantes del extitular de la Secretaría
de Relaciones Exteriores también se
cruza en algún punto con el de la ex
jefa de Gobierno de la CDMX, en es
pecífico en ese grupo de militantes o
simpatizantes morenistas que consi
deran que este partido camina en
una postura en extremo radical.
Los emees deben resultar atractivos

para Dante Delgado, sobre todo cuan
do soltó hace unos días los nombres
de sus posibles candidatos y ni siquie
ra los aludidos mostraron interés.
Tampoco fue bien recibida en la opi

nión pública la idea de que el propio
dirigente de MC se considere presi
denciable, pues es una fórmula que él
mismo ha criticado, dada la experien
cia que tuvo el excandidato presiden
cial Ricardo Anaya, quien usó como
trampolín la presidencia del PAN.
A todo esto hay que sumar que

Marcelo Ebrard tiene cada vez más
argumentos para reclamar viola
ciones en la contienda interna de
las "corcholatas"; esto sería sufi
ciente para reclamar la falta de un
piso parejo y sustentar finalmente
un rompimiento.
Andrés Manuel López Obrador

aceleró el proceso de sucesión y la
renuncia de sus "corcholatas" para
quitarle legitimidad a una eventual
salida de Ebrard de Morena, pero
en un escenario de catástrofe y de
crecimiento inédito de la oposi
ción, el excanciller se vuelve la
manzana codiciada.
Xóchitl Gálvez lo reconoce: a la

"corcholata" que más teme en su
eventual candidatura a la Presiden
cia es al exjefe de Gobierno y excan
ciller, Marcelo Ebrard.
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Posdata 1
En medio de este ajedrez políti

co, en el que ya se percibe una com
petencia real por el relevo en 2024,
en vez de una cantada y holgada
victoria, desde Palacio Nacional ha
surgido la orden de minar a los ac
tores de oposición, especial a los
que representan mayor riesgo, co
mo Xóchitl Gálvez, o a los que se
muestran más vulnerables, como
es el caso del líder nacional del PRI,
Alejandro Moreno. La difusión de
información financiera y fiscal de
las empresas de Xóchitl, el cateo a
las presuntas propiedades de Alito
y hasta la burla a Santiago Creel por
el tema de la discriminación "in
versa" muestran a un Presidente
que, si bien se sabe con números
sólidos de aceptación, ve a sus po
sibles sucesores vulnerables y con
necesidad de apoyo presidencial.

Posdata 2
Por vacaciones, esta columna

se volverá a publicar el lunes 31 de
julio. •
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VQ Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@gmail.com

Una llamada
de atención para
Baja California Sur

Aunque las cifras turísticas de Baja California
Sur siguen al alza, algunos hechos negativos
comienzan a titilar como luces preventivas.

©
El 8 de julio, Pedro Bulnes y Alejandro
Trevifto, dos empresarios conocidos en el
destino, fueron asaltados mientras tomaban
un café en una pequeña plaza comercial ubi
cada a la entrada de Cabo San Lucas, sobre
la carretera Transpeninsular.
Debido a que uno de los baluartes del

destino es la seguridad, la Ca
nirac y la Coparmex publica
ron un desplegado exigiendo
que se reforzaran las medidas
contra el crimen; destacando,
además, el riesgo de que los
inversionistas privados deten
gan sus planes si continúa esta
problemática.
El gobernador Víctor

Castro dijo que el desplegado
de los organismos patronales
fue consecuencia de que asal
taron a un "pudiente", es decir,
a Bulnes. quien es parte de una familia con
importantes inversiones hoteleras y en el
sector inmobiliario.
Castro tiene una trayectoria de luchador

social, es un político de izquierda que, jun
to con el presidente López Obrador prota
gonizó en el pasado protestas y que, como
presidente municipal de La Paz, incluso se
encadenó a una reja para detener una obra.

Hoy es el gobernador de toda la entidad,
en donde cualquier hecho delictivo debe ser
perseguido, aunque la víctima sea "pudiente"
o "paupérrima", pues de lo que se trata es de
hacer respetar la ley.

Para seguir abatiendo la pobrezay los re
zagos, como a él claramente le importa, las
inversiones son esenciales, así como lo es el
respeto al Estado de derecho, y en ese terre
no también hay otros hechos preocupantes.
Esta semana, un grupo empresarial de

mandó a Jorge Pável Castro, secretario del
ayuntamiento de La Paz, por haber invadido

a Bulnes. quien es parte de una familia con
importantes inversiones hoteleras y en el
sector inmobiliario.
Castro tiene una trayectoria de luchador

social, es un político de izquierda que, jun
to con el presidente López Obrador prota
gonizó en el pasado protestas y que, como
presidente municipal de La Paz, incluso se
encadenó a una reja para detener una obra.

Hoy es el gobernador de toda la entidad,
en donde cualquier hecho delictivo debe ser
perseguido, aunque la víctima sea "pudiente"
o "paupérrima", pues de lo que se trata es de
hacer respetar la ley.

Para seguir abatiendo la pobrezay los re
zagos, como a él claramente le importa, las
inversiones son esenciales, así como lo es el
respeto al Estado de derecho, y en ese terre
no también hay otros hechos preocupantes.
Esta semana, un grupo empresarial de

mandó a Jorge Pável Castro, secretario del
ayuntamiento de La Paz, por haber invadido

una propiedad privada para abrir una servi
dumbre de paso a una playa ubicada al norte
de la capital.
Mientras Grupo Brisas, de la familia

Cosío, ha sido víctima de varios intentos por
reinvadirle parte de una propiedad ubicada
en la playa del Médano, en Cabo San Lucas,
con la anuencia de algunos funcionarios lo
cales, que ayudaron a desaparecer el registro
del terreno en el catastro, así como el pago
de los impuestos prediales.
Todos estos son los "focos amarillos",

pero los problemas no deben crecer más,

pues precisamente la seguridad,
el respeto a la ley y la comuni
cación respetuosa entre parti
culares y gobierno son el mejor
camino para que esa entidad se
siga desarrollando al ritmo que
lo ha hecho en los últimos años.

©
DIVISADERO

ROBERTO ALCOCER. Gran his

toria la de quien es el décimo
chef mexicano en obtener una

©
DIVISADERO
ROBERTO ALCOCER. Gran his

toria la de quien es el décimo
chef mexicano en obtener una

estrella en la Guía Michelin, ahora con su
restaurante Valle, ubicado en un hotel de

San Diego.
Como ningún destino mexicano tiene

relación comercial con la guía, después de
acreditar su restaurante en el Valle de Gua

dalupe, decidió abrir otro en San Diego, pre
cisamente para buscar su primera estrella.

Con un plan bien trazado, en un año lo
gró ser mencionado en la guía francesa y
en año y medio más consiguió su primera
estrella; la noticia ya le generó reservas de
lleno completo para su restaurante con un
mes de anticipación. Así es que los planes
de este chefempresario son atender muy
bien a sus clientes, pero ya tiene definido
el camino para conseguir su segunda estre
lla; algo que sólo ha hecho un méxicoes
tadunidense con un restaurante en San
Francisco.

Alcocer quiere, entonces, ser el primer
mexicano en obtener dos estrellas Michelin.
Los problemas
no deben crecer

más, pues
precisamente
la seguridad
es lo mejor
para la entidad
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liclasalgado.mx

Ley General de Agua,
¿quién asume la
responsabilidad?

Desde febrero de 2012, cuando se reformó la
Constitución para reforzar el precepto del de
recho humano al agua, en el tercero transito
rio de la reforma se inscribió la obligación del
Poder Legislativo de emitir una Ley General
de Aguas. Han pasado 11 años y tres legisla
turas han sido omisas "con carácter absoluto

en competencias de ejercicio obligatorio, al no
haber emitido la Ley General de Aguas".

El problema no es contar con una ley cual
quiera, sino con una que resuelva, de una vez
por todas, el problema de la pésima gestión del
agua en todos los órdenes de gobierno, porque
70% del agua disponible para uso humano se
pierde en fugas en las redes de distribución de
los 2 mil 500 municipios, si la tienen, y sólo 9S6.
del agua es adecuadamente tratada.

México ocupa el séptimo lugar mundial con
mayor extracción de agua y la Conagua, el or
ganismo operador, es señalado con el marco
normativo más ineficiente para facilitar la ges
tión integral del líquido.

Por lo pronto, en la Comisión de Recursos
Hidráulicos del Senado de la República, que
preside el senador Raúl PazAlonzo de Mo
rena, han tomado en serio la resolución y el
exhorto judicial emitido en enero de 2022 para
que esta legislatura resuelva la omisión emi
tiendo la citada ley.

Fíjese que el 29 de abril la Comisión apro
bó un mecanismo con calendario incluido para
que, sin parlamentos abiertos porque se han
dado poco más de 30 en la última década, se
construya el nuevo marco nomiativo del agua,
con la participación de todos los sectores inte
resados de los sectores público, social y privado.

El calendario establecido es el siguiente:
 Viernes 5 de mayo hasta el viernes 30 de

junio de 2023: Recepción de opiniones.
 Martes 8 de mayo hasta 25 de julio: Di

versas reuniones con secretarías y asesores.
Este plazo está por vencer y hay diferencias
notables interdependencias, que por su im
portancia, debiera revisar el presidente López
Obrador y su Consejería jurídica.

 Del martes 1 de agosto al lunes 28 de
agosto: Elaboración del dictamen.

 Miércoles 30 de agosto: Presentación del
dictamen a los asesores.

 Septiembre: Reunión Ordinaria de la Co
misión de Recursos Hidráulicos en una fecha
por definir.
Mire, normalmente en los primeros me

ses del segundo periodo de cada año, se dis
cute como prioridad el paquete económico y
aquellas reformas o iniciativas que el Ejecuti
vo considera importantes, pero en esta ocasión
pudiera ser que le den prioridad.

Las recientes olas de calor, la prolongación
del estiaje y la menor precipitación de lluvia
desde el año pasado han agravado los escasez
del líquido.
Al 19 de junio pasado, el nivel total de al

macenamiento de los 210 principales embalses
de México (que en conjunto tienen la capaci
dad de contener 92% del agua de las presas
del país) se ubicó en 53 mil 755 millones de
metros cúbicos (Mm3), lo que representa 43%
de llenado.

Es inaceptable que en México la falta de dis
ponibilidad se agrave por cuestiones adminis
trativas y burocráticas, falta de coordinación
entre gobiernos federal, estatal y municipal y,
los organismos, en ocasiones dificultan el ac
ceso a los recursos hídricos. Para eso se re
quiere modernizar el marco jurídico y dotar
de presupuesto suficiente y transparente a las
dependencias y organismos encargados de
gestionar el agua.

DE FONDOS A FONDO

La emisión de Bonos a 12 años realizada ayer
por la SHCP, de Rogelio Ramírez de la O, es un
gran referente para emisiones verdes, porque
recoge íntegramente lo que denominan como
greenium o prima verde, dado que la tasa de
referencia se compara en la curva con el bono
a 10 años es menor en 114 puntos y extiende
en dos años el plazo. La demanda fue 1.7 veces
el monto colocado de 23 mil millones de pesos.

Recordemos que esta colocación sigue a la
emisión de Bondes G con plazos de uno a 10
años, por lo que generar paulatinamente ma
yor plazo a menor tasa, para establecer refe
rencias de fondeo sostenible para el mercado
de gubernamentales y de corporativos, resulta
fundamental para que aumente el financia
miento verde en el mercado de deuda.
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Goodyear: estrictas
condiciones del USTR
• Entré los compromisos que asumió el gobierno
mexicano está comprobar que la empresa cumpla
con sus compromisos en el plan de remediación.

La Secretaría de Economía y la Oficina de Representación
Comercial de Estados Unidos informaron sobre el acuerdo
de reparación en el marco del Mecanismo Laboral de Re
puesta Rápida en la planta de Goodyear en San Luis Potosí,
que tiene especial importancia porque involucraba el Con
tratoLey de la industria hulera.
No hay que olvidar que la secretaria de Econo

mía, Raquel Buenrostro. tras su reunión bilateral con
Katherine Tai, representante comercial de Estados Uni
dos, hizo públicas sus diferencias sobre los MLRR. haciendo
hincapié en que debe haber un uso razonable y de buena
fe. que son recursos de última instancia y que no pretendan
reemplazar, sino fortalecer a las instituciones nacionales.

En el caso de Goodyear, llama la atención las diferencias
entre los comunicados de Economía y del USTR, porque si
bien ambos coinciden en que el plan de reparación garan
tizará que todos los trabajadores gocen de los beneficios
de la Ley Federal del Trabajo y del Contrato Ley, el USTR
detalla los compromisos que tendrá que cumplir no sólo
Goodyear, sino el gobierno mexicano, y fija un plazo para
cumplir con el plan de reparación con diferentes etapas que

concluyen el 19 de junio de 2024.
PLAN DE REMED1ACIÓN
Entre los Compromisos que
asumió el gobierno mexicano
está comprobar que Goodyear
cumpla con sus compromisos
en el plan de remediación. Para
empezar, el 1 de agosto deberá
entregar una lista de todos los
trabajadores activos, con infor
mación detallada, como la fecha
de ingreso y si sus actividades
están o no consideradas como
parte de la industria de la transformación del hule, para
que la STPS determine si sus prestaciones y salario están
debidamente cubiertos por el contrato de ley.

Entre otros múltiples, Goodyear tendrá que distribuir co
pias del contrato de ley en sus instalaciones y, desde luego,
se compromete a aplicar cualquier incremento o beneficio
a todos los trabajadores que estén en condiciones inferiores
a las que establece el contrato ley.

Exigen, también, que Goodyear haga una declaración
pública reconociendo su compromiso de respetarlos dere
chos de libre asociación y negociación colectiva, afirmando
su neutralidad y no interferencia en actividades sindicales.
Además, tendrá que informar a los trabajadores cómo

pueden presentar quejas relacionadas con violaciones a sus
derechos sindicales.

COMPROMISO DE LA STPS
Por parte de la Secretaría del Trabajo hay también diversos
compromisos y se establecieron también fechas para cum
plir. A más tardar el 4 de agosto, la STPS deberá informar
a los trabajadores las razones por las cuales se determinó
que hubo una denegación de derechos en la instalación de
Goodyear. Además, a través del Centro Federal de Conci
liación y Registro Laboral tendrán que capacitar a todos los
trabajadores en las instalaciones, en horas laborales, sobre
sus derechos laborales, específicamente en el contrato ley.

Tendrán, además, que supervisar en las instalaciones el
cumplimiento del Plan de remediación y tendrá que informar
al USTR y a Goodyear de los resultados de este monitoreo.
Una de las prioridades para el gobierno de Biden es,

efectivamente, la protección de los derechos de libre aso
ciación y negociación colectiva para combatir a los llama
dos sindicatos charros y abusos a los trabajadores, pero lo
que habría que preguntarnos es si casos como el de Good
year, que se pueden extender a todas las empresas de la
industria hulera, son un ejemplo de cómo los MLRR están
ya, como denunció Buenrostro, reemplazando a las auto
ridades mexicanas.

parte de la industria de la transformación del hule, para
que la STPS determine si sus prestaciones y salario están
debidamente cubiertos por el contrato de ley.

Entre otros múltiples, Goodyear tendrá que distribuir co
pias del contrato de ley en sus instalaciones y, desde luego,
se compromete a aplicar cualquier incremento o beneficio
a todos los trabajadores que estén en condiciones inferiores
a las que establece el contrato ley.

Exigen, también, que Goodyear haga una declaración
pública reconociendo su compromiso de respetarlos dere
chos de libre asociación y negociación colectiva, afirmando
su neutralidad y no interferencia en actividades sindicales.
Además, tendrá que informar a los trabajadores cómo

pueden presentar quejas relacionadas con violaciones a sus
derechos sindicales.
COMPROMISO DE LA STPS

Por parte de la Secretaría del Trabajo hay también diversos
compromisos y se establecieron también fechas para cum
plir. A más tardar el 4 de agosto, la STPS deberá informar
a los trabajadores las razones por las cuales se determinó
que hubo una denegación de derechos en la instalación de
Goodyear. Además, a través del Centro Federal de Conci
liación y Registro Laboral tendrán que capacitar a todos los
trabajadores en las instalaciones, en horas laborales, sobre
sus derechos laborales, específicamente en el contrato ley.

Tendrán, además, que supervisar en las instalaciones el
cumplimiento del Plan de remediación y tendrá que informar
al USTR y a Goodyear de los resultados de este monitoreo.
Una de las prioridades para el gobierno de Biden es,

efectivamente, la protección de los derechos de libre aso
ciación y negociación colectiva para combatir a los llama
dos sindicatos charros y abusos a los trabajadores, pero lo
que habría que preguntarnos es si casos como el de Good
year, que se pueden extender a todas las empresas de la
industria hulera, son un ejemplo de cómo los MLRR están
ya, como denunció Buenrostro, reemplazando a las auto
ridades mexicanas.

En el caso de

Goodyear, llama
la atención las
diferencias entre
los comunicados
de Economía

y del USTR.
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ELCONTADOR

IEn el gobierno andan muy sustenta
dles y parece que les está funcionan

do. El subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio González, reveló que el gobierno fe
deral realizó la última subasta de un bono
verde, con el cual la administración va a ce
rrar su proyecto de rediseño de los merca
dos financieros en este sector. Yorio es el
principal impulsor de esta política de finan
ciamiento sustentable, por ello, no podía
dejar de presumir estos instrumentos, con
los cuales las empresas, los gobiernos y los
corporativos pueden levantar recursos en
los mercados locales para poder dirigirlos
a proyectos de impacto social y ambiental.
México emite este tipo de bonos en los mer
cados internacionales en monedas como
dólares, euros, yenes y. principalmente, en
pesos.

2 Frente al incremento del flujo de re
•mesas, se han multiplicado las opcio

nes para recibirlas. A partir de esta semana,
los usuarios de la aplicación móvil de Ualá,
dirigida por Luis Madrazo, pueden recibir
dinero en sus teléfonos de parte de familia
res en todo el mundo, gracias a su alianza
con Western Union, encabezada en Méxi
co y Centroamérica por Claudia Reyes. Los
interesados únicamente deben registrarse
en el servicio a través de la aplicación mó
vil. para que, una vez que reciban el dinero,
acceder a los fondos en su cuenta y usar
los para realizar compras en línea, en es
tablecimientos físicos que acepten tarjetas
Mastercard o retirarlo en efectivo en un ca

jero automático sin pagar comisión. Los
clientes pueden recibir hasta 21 mil 900 pe
sos cada mes.

3 La incertidumbre sigue por los ai
•res. Los que aún no están conformes

son los pilotos de la compañía aérea Vola
ris, empresa que preside desde hace varios
años Enrique Beltranena. Aunque sema
nas atrás miembros de las tripulaciones no
pudieron llevar a la empresa al paro de ope
raciones, se mantienen firmes en que las
condiciones de trabajo no son las mejores y
quieren seguir con sus protestas. Por si fuera
poco, no quitan el dedo del renglón de que
rer salirse del Sindicato de Trabajadores de
la Industria Aeronáutica, Comunicaciones,
Similares y Conexos de la República Mexi
cana (STIA), que ya no los represente y, así,
poder tener libre elección de sindicato. Al in
terior se habla de que se busca que los pi
lotos sean representados por la Asociación
Sindical de Pilotos Aviadores.

4 Asegurando a las mascotas. El Inegi,
•presidido por Graciela Márquez, es

tima que más de 70% de los hogares tiene,
al menos, un perro o un gato y que apenas
el 6.0% cuenta con algún tipo de seguro que
cubra los imprevistos de salud y responsabi
lidad civil que puedan surgir. Para conme
morar el Día Internacional del Perro, GNP,
que dirige Eduardo Silva, y el Marketplace de
seguros y asistencias WOOW, de Margarita
Zepeda, han formado una alianza para
ofrecer una póliza con cobertura de gastos
veterinarios, servicios de estética (baño, pe
luquería y limpieza de dientes) y responsabi
lidad civil por una suma asegurada de hasta
30 mil pesos. Así, con sólo un clic en el ce
lular se podrá amparar al compañero peludo
frente a las enfermedades más comunes, ac
cidentes y proteger de responsabilidad civil.
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Reviven las ZEE
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, dijo que México
es de los países que más está invirtiendo en infraestructura.
Dijo que son 3,000 hectáreas dedicadas aparques industria
les en el corredor transoceánico, 1,600 de redes ferroviarias
y un aumento de 3096 en parques industriales.

Tiene razón, sin embargo, el Padre del Análisis Superior
no deja de cuestionar qué hubiera pasado si este gobierno no
hubiese cancelado las Zonas Económicas Especiales (ZEE).
Algunas, especialmente la que atendería la península de Yuca
tán, ya estaban prácticamente listas, sólo se requerian algunos
muy pequeños ajustes.

Las ZEE es un modelo que ha funcionado particularmente
bien en países como Vietnam y que incluso está siendo repli
cado por naciones como Venezuela, que gobierna el dictador
Nicolás Maduro.

¡Sil ellas, el gobierno invierte dando facilidades fiscales
para que se generen polos de desarrollo que buscan romper
los círculos de pobrezay falta de desarrollo. El objetivo es que
este modelo atraiga inversión, educación y empleo, lo que, de
otra manera, no llegaría.

Al inicio de su administración, el Presidente dijo que las
cancelaba porque no eran necesarias, sin embargo, en el oto
ño de su gestión se dio cuenta de que sí eran necesarias, co
menzando por la del corredor transoceánico.

¿Cuáles eran los elementos del jefe del Ejecutivo para de
cir no a este correcto modelo de desarrollo? Uno tan sencillo

como equivocado: poner la política por encima de la razón.
En la visión de quienes hoy gobiernan, este modelo tenía una
intencionalidad política, puesto que su principal promotor era
Juan Pablo Castañón, quien en aquella época era el presi
dente del Consejo Coordinador Empresarial.

No olvide que, en su momento, el Presidente acusó al líder
empresarial de haber actuado en su contra durante el pro
ceso electoral. Queda claro que las ZEE eran una buena idea
en aquella época y lo siguen siendo hoy. Ahora están siendo
impulsadas no únicamente por la Secretaria de Hacienda, en
cabezada por Rogelio Ramírez de la O, sino por la Secretaria
de Economía.

De hecho, entre la parte más alta de las prioridades de
Raquel Buenrostro está impulsar este proyecto. De ahí que
le haya dado gran velocidad a los procesos de licitación de los
centros industriales; sin embargo, hoy existen dudas acerca de
que se pueda lograr antes de que termine esta administración.

La buena marcha de un país requiere que deje de pensar
se en términos de izquierda o de derecha, conservadores o
transformadores. Debe entenderse el axioma del Padre del

Análisis Superior¦ no existen políticas económicas de izquier
da o de derecha, sino correctas e incorrectas.
REMATE ALENTADOR

El Inegi dio dos muy esperanzadoras noticias sobre la marcha
de la economía. El instituto que encabeza Graciela Márquez
presentó el Indicador Oportuno de la Actividad Económica,
según el cual la economía habria crecido 4.0% el mes pasado,
un repunte de 0.4 puntos porcentuales con respecto al mes
previo. Este nivel permite estimar que la economía podria cre
cer durante este año algo así como el 3.586, lo que, sin duda,
da espacio para suponer que ya quedaron atrás los efectos de
la pandemia y la invasión de Rusia a Ucrania.

Sm embargo, resultaría muy imprudente sólo ver una parte
de la película. Durante este sexenio, el crecimiento promedio
anual de la economía será menor al que se tuvo durante la lla
mada época neoliberal. En materia de crecimiento económi
co, en promedio anual fue ligeramente inferior a 2.0% anual
y se presentó durante la administración pasada. De acuerdo
con las estimaciones económicas más optimistas, el creci
miento promedio anual será de 0.6 por ciento.
REMATE GENEROSO

Agustín Carstens es, sin lugar a dudas, uno de los economis
tas más respetados del mundo, pero también el director del
Banco Internacional de Pagos es un hombre generoso. Deci
dió donar al ITAM el monto del premio que recibió por haber
sido reconocido por el rey de España, Felipe VI.
REMATE CORRECTO

Hizo bien el presidente de la Amafore, Guillermo Zamarripa,
en cortar los efectos de una interpretación equivocada de uno
de los miembros de la asociación que encabeza. De lo que
dijo el funcionario menor se podría desprender que, si había
fondos abandonados en una afore, entonces el IMSS podría
disponer de ellos, cuando, en realidad, se trata de una false
dad. La ley es muy clara y, en cualquier caso, los recursos de
los trabajadores están protegidos. Con la mejor de las buenas
intenciones se cometió ese equívoco, pero Zamarripa hizo
perfecto en corregir una opinión equivocada que podría haber
destapado un escándalo.

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, dijo que México
es de los países que más está invirtiendo en infraestructura.
Dijo que son 3,000 hectáreas dedicadas aparques industria
les en el corredor transoceánico, 1,600 de redes ferroviarias
y un aumento de 3096 en parques industriales.

Tiene razón, sin embargo, el Padre del Análisis Superior
no deja de cuestionar qué hubiera pasado si este gobierno no
hubiese cancelado las Zonas Económicas Especiales (ZEE).
Algunas, especialmente la que atendería la península de Yuca
tán, ya estaban prácticamente listas, sólo se requerian algunos
muy pequeños ajustes.

Las ZEE es un modelo que ha funcionado particularmente
bien en países como Vietnam y que incluso está siendo repli
cado por naciones como Venezuela, que gobierna el dictador
Nicolás Maduro.

¡Sil ellas, el gobierno invierte dando facilidades fiscales
para que se generen polos de desarrollo que buscan romper
los círculos de pobrezay falta de desarrollo. El objetivo es que
este modelo atraiga inversión, educación y empleo, lo que, de
otra manera, no llegaría.

Al inicio de su administración, el Presidente dijo que las
cancelaba porque no eran necesarias, sin embargo, en el oto
ño de su gestión se dio cuenta de que sí eran necesarias, co
menzando por la del corredor transoceánico.

¿Cuáles eran los elementos del jefe del Ejecutivo para de
cir no a este correcto modelo de desarrollo? Uno tan sencillo

como equivocado: poner la política por encima de la razón.
En la visión de quienes hoy gobiernan, este modelo tenía una
intencionalidad política, puesto que su principal promotor era
Juan Pablo Castañón, quien en aquella época era el presi
dente del Consejo Coordinador Empresarial.

No olvide que, en su momento, el Presidente acusó al líder
empresarial de haber actuado en su contra durante el pro
ceso electoral. Queda claro que las ZEE eran una buena idea
en aquella época y lo siguen siendo hoy. Ahora están siendo
impulsadas no únicamente por la Secretaria de Hacienda, en
cabezada por Rogelio Ramírez de la O, sino por la Secretaria
de Economía.

De hecho, entre la parte más alta de las prioridades de
Raquel Buenrostro está impulsar este proyecto. De ahí que
le haya dado gran velocidad a los procesos de licitación de los
centros industriales; sin embargo, hoy existen dudas acerca de
que se pueda lograr antes de que termine esta administración.

La buena marcha de un país requiere que deje de pensar
se en términos de izquierda o de derecha, conservadores o
transformadores. Debe entenderse el axioma del Padre del

Análisis Superior¦ no existen políticas económicas de izquier
da o de derecha, sino correctas e incorrectas.
REMATE ALENTADOR

El Inegi dio dos muy esperanzadoras noticias sobre la marcha
de la economía. El instituto que encabeza Graciela Márquez
presentó el Indicador Oportuno de la Actividad Económica,
según el cual la economía habria crecido 4.0% el mes pasado,
un repunte de 0.4 puntos porcentuales con respecto al mes
previo. Este nivel permite estimar que la economía podria cre
cer durante este año algo así como el 3.586, lo que, sin duda,
da espacio para suponer que ya quedaron atrás los efectos de
la pandemia y la invasión de Rusia a Ucrania.

Sm embargo, resultaría muy imprudente sólo ver una parte
de la película. Durante este sexenio, el crecimiento promedio
anual de la economía será menor al que se tuvo durante la lla
mada época neoliberal. En materia de crecimiento económi
co, en promedio anual fue ligeramente inferior a 2.0% anual
y se presentó durante la administración pasada. De acuerdo
con las estimaciones económicas más optimistas, el creci
miento promedio anual será de 0.6 por ciento.
REMATE GENEROSO

Agustín Carstens es, sin lugar a dudas, uno de los economis
tas más respetados del mundo, pero también el director del
Banco Internacional de Pagos es un hombre generoso. Deci
dió donar al ITAM el monto del premio que recibió por haber
sido reconocido por el rey de España, Felipe VI.
REMATE CORRECTO

Hizo bien el presidente de la Amafore, Guillermo Zamarripa,
en cortar los efectos de una interpretación equivocada de uno
de los miembros de la asociación que encabeza. De lo que
dijo el funcionario menor se podría desprender que, si había
fondos abandonados en una afore, entonces el IMSS podría
disponer de ellos, cuando, en realidad, se trata de una false
dad. La ley es muy clara y, en cualquier caso, los recursos de
los trabajadores están protegidos. Con la mejor de las buenas
intenciones se cometió ese equívoco, pero Zamarripa hizo
perfecto en corregir una opinión equivocada que podría haber
destapado un escándalo.
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Crecimiento de 4.0%
y peso abajo de 17
por dólar, ¿qué tanto
se mantendrán?
Desde luego, fue buena noticia saber de un crecimiento más
alto en la economía mexicana. En junio de 2023 estaríamos
creciendo a un ritmo de 4.0% anual. Esto, según el Indicador
Oportuno de laActividad Oportuna (IOAE), del Inegi, aunque
deberá ajustarse más adelante con el IGAE y, desde luego, con
el PIB. Pero nos ayuda con oportunidad a ver que la economía
mexicana viene mejor de lo esperado. ¿Por qué?
CONSUMO PRIVADO SÍ AVANZA
Según el IOAE, estamos creciendo al 4.056 impulsados por las
actividades terciarias (servicios), cuyo crecimiento es del 43%
en junio. Y, en menor medida, por las actividades secundarias
(industria), al aumentar 2.8% en junio. Sin dudas, el consumo
privado en México va en aceleración. Y se refleja en la deman
da de servicios, desde restaurantes, espectáculos, cultura hasta
turismo. El consumo se elevó porque la inflación ha empezado
a descender en un contexto donde la economía ya no cayó en
recesión, como se esperaba, gracias a que EU ha sorteado esa
recesión o desaceleración... hasta el momento. Además, el sa
lario mínimo de los trabajadores fomiales ha aumentado. Esto,
junto con los más de 60 mil millones de dólares de remesas
anuales y la economía abierta, está empujando el consumo.
ENTRADA DE CAPITALES, POR TASAS Y REMESAS
Desde luego, la economía mexicana se tardó en su expansión.
No tuvimos un gasto contracíclico para combatir los efectos de
la pandemia. Pero tampoco nos endeudamos al no tener ese
gasto. Y ahora los mercados están premiando a las economías
sin deuda, como la mexicana. De ahí la entrada de capitales a
México, que, además, mantiene un fuerte diferencial de tasas
de interés, de más de seis puntos porcentuales, respecto de
Estados Unidos, y ello ayuda al superpeso. El superpeso es otro
factor interesante. Los capitales llegan a México e impulsan el
peso, gracias a los dólares que llegan de exportaciones, reme
sas y por tener unas tasas elevadas. Pero los capitales bailarán
al son de la Reserva Federal de EU. Y ello podrá cambiar las
coordenadas del tipo de cambio.
NEARSHORING, PODRÍA APROVECHARSE MÁS
¿Esto quiere decir que los AMLOnomics fueron acertados? No
necesariamente. Si bien este año estaremos creciendo más,
gracias a que Estados Unidos no cayó en recesión, este creci
miento tiene bases poco sólidas. México, coyunturalmente, se
está viendo beneficiado por el nearshoring, que son las em
presas que, ante el conflicto comercial EUChina, prefieren
instalarse en México para exportarle a Estados Unidos.
SE NOS VA EL CRECIMIENTO POTENCIAL

Ese nearshoring lo podríamos aprovechar mucho más, pero
hemos tenido problemas de certeza juridicay cambio de reglas
para la inversión privada. Allí están los problemas del sector
energético, sobre todo en generación privada de electricidad,
ya sea en ciclos combinados o en energías renovables.

Pero también hemos visto la cancelación de obras con po
tencial económico, como el Aeropuerto en Texcoco. Y ya ni
se diga de la falta de generación eléctrica para la nueva in
dustrialización y el nearshoring. Las obras irónicas, como la
refinería en Dos Bocas o el Tren Maya, han dejado de lado la
creación de infraestructura esencial para la inversión. Tenemos
grandes avances en el mercado laboral, pero con el 50% de
informalidad, entre otras cosas porque no brindamos apoyo a
la pequeña empresa, gran generadora de trabajo formal.

No estamos aprovechando el nearshoring en donde Mé
xico podría impulsar las pequeñas y medianas empresas, al
ser cadenas de proveeduría, de valor, para la gran empresa
exportadora. Pero a los pequeños empresarios no se les ha
dado apoyo. El crecimiento del 4.0% en junio es coyuntural, no
potencial. ¿Lo podríamos hacer potencial? Desde luego, pero
deberíamos modificar la infraestructura energética para brin
dar electricidad a todo el país, crear infraestructura más allá
de obras ¡cónicas, generar confianza al pequeño empresario y
ligarlo al nearshoring. Que es lo que no hacemos. Así que, por
lo pronto, festejemos el buen crecimiento y el buen momento
del peso mexicano, que en el momento que la Fed cambie de
coordenadas, puede empezar a ponernos nerviosos.

Desde luego, fue buena noticia saber de un crecimiento más
alto en la economía mexicana. En junio de 2023 estaríamos
creciendo a un ritmo de 4.0% anual. Esto, según el Indicador
Oportuno de laActividad Oportuna (IOAE), del Inegi, aunque
deberá ajustarse más adelante con el IGAE y, desde luego, con
el PIB. Pero nos ayuda con oportunidad a ver que la economía
mexicana viene mejor de lo esperado. ¿Por qué?
CONSUMO PRIVADO SÍ AVANZA
Según el IOAE, estamos creciendo al 4.056 impulsados por las
actividades terciarias (servicios), cuyo crecimiento es del 43%
en junio. Y, en menor medida, por las actividades secundarias
(industria), al aumentar 2.8% en junio. Sin dudas, el consumo
privado en México va en aceleración. Y se refleja en la deman
da de servicios, desde restaurantes, espectáculos, cultura hasta
turismo. El consumo se elevó porque la inflación ha empezado
a descender en un contexto donde la economía ya no cayó en
recesión, como se esperaba, gracias a que EU ha sorteado esa
recesión o desaceleración... hasta el momento. Además, el sa
lario mínimo de los trabajadores fomiales ha aumentado. Esto,
junto con los más de 60 mil millones de dólares de remesas
anuales y la economía abierta, está empujando el consumo.
ENTRADA DE CAPITALES, POR TASAS Y REMESAS
Desde luego, la economía mexicana se tardó en su expansión.
No tuvimos un gasto contracíclico para combatir los efectos de
la pandemia. Pero tampoco nos endeudamos al no tener ese
gasto. Y ahora los mercados están premiando a las economías
sin deuda, como la mexicana. De ahí la entrada de capitales a
México, que, además, mantiene un fuerte diferencial de tasas
de interés, de más de seis puntos porcentuales, respecto de
Estados Unidos, y ello ayuda al superpeso. El superpeso es otro
factor interesante. Los capitales llegan a México e impulsan el
peso, gracias a los dólares que llegan de exportaciones, reme
sas y por tener unas tasas elevadas. Pero los capitales bailarán
al son de la Reserva Federal de EU. Y ello podrá cambiar las
coordenadas del tipo de cambio.
NEARSHORING, PODRÍA APROVECHARSE MÁS
¿Esto quiere decir que los AMLOnomics fueron acertados? No
necesariamente. Si bien este año estaremos creciendo más,
gracias a que Estados Unidos no cayó en recesión, este creci
miento tiene bases poco sólidas. México, coyunturalmente, se
está viendo beneficiado por el nearshoring, que son las em
presas que, ante el conflicto comercial EUChina, prefieren
instalarse en México para exportarle a Estados Unidos.
SE NOS VA EL CRECIMIENTO POTENCIAL

Ese nearshoring lo podríamos aprovechar mucho más, pero
hemos tenido problemas de certeza juridicay cambio de reglas
para la inversión privada. Allí están los problemas del sector
energético, sobre todo en generación privada de electricidad,
ya sea en ciclos combinados o en energías renovables.

Pero también hemos visto la cancelación de obras con po
tencial económico, como el Aeropuerto en Texcoco. Y ya ni
se diga de la falta de generación eléctrica para la nueva in
dustrialización y el nearshoring. Las obras irónicas, como la
refinería en Dos Bocas o el Tren Maya, han dejado de lado la
creación de infraestructura esencial para la inversión. Tenemos
grandes avances en el mercado laboral, pero con el 50% de
informalidad, entre otras cosas porque no brindamos apoyo a
la pequeña empresa, gran generadora de trabajo formal.

No estamos aprovechando el nearshoring en donde Mé
xico podría impulsar las pequeñas y medianas empresas, al
ser cadenas de proveeduría, de valor, para la gran empresa
exportadora. Pero a los pequeños empresarios no se les ha
dado apoyo. El crecimiento del 4.0% en junio es coyuntural, no
potencial. ¿Lo podríamos hacer potencial? Desde luego, pero
deberíamos modificar la infraestructura energética para brin
dar electricidad a todo el país, crear infraestructura más allá
de obras ¡cónicas, generar confianza al pequeño empresario y
ligarlo al nearshoring. Que es lo que no hacemos. Así que, por
lo pronto, festejemos el buen crecimiento y el buen momento
del peso mexicano, que en el momento que la Fed cambie de
coordenadas, puede empezar a ponernos nerviosos.
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¿Conviene estudiar la universidad?
Ayer, muchos corrieron a

buscar la lista de la UNAM.
¿Quedé o no quedé?

La educación es una medicina
que puede curar a las personas de
males como la falta de autocon
fianza.

Ignoro cuántas personas se
graduaron o apenas empiezan su
carrera en ciencias de la comuni
cación con la intención de tener
trabajo en un medio masivo. Les
anticipo: la mayoría no van a
encontrar vacantes.

No es que las cosas estén mal
en este sector. Tienen más público
que nunca. Pero el negocio cambió
desde el momento en el que Goo
gle y Facebook tomaron la mayor
parte de los ingresos publicitarios
que anteriormente recibían las
compañías mediáticas, ahora la
inteligencia artificial multiplicará
la oferta de contenidos automati
zados y viene una nueva revolu
ción.

Hay carreras cuya matrícula
supera el número de asientos
vacíos para recibirles. Pero eso ya
lo sabíamos de algún modo.

Con lo que no contábamos es
con el crecimiento en el valor de
las "certificaciones" que de a poco
ganan espacio a los "títulos".

Valoren ustedes la utilidad de

una licenciatura en sistemas que
conlleva cuatro años de estudio,
frente a una certificación de pro
gramaciónfullstack en Java que
se estudia en 12 semanas.

Ambas opciones pueden
ofrecer un salario de unos 15
mil pesos mensuales al recién
graduado.

Mercedes de la Maza dice que
cuatro de cada cinco de quienes

consiguen una certificación en
Generation consiguen trabajo
bien remunerado apenas unas
semanas después de ese proceso
educativo. Imaginen la rapidez
con la que cambia la vida a estas
personas.

Generation, dirigido por De
la Maza, es una organización sin
fines de lucro fundada por la con
sultora McKinsey para ampliar la
empleabilidad de jóvenes que per
tenecen a familias enteras cuyos
ingresos mensuales rondan 8 mil
pesos mensuales, o menos.

Está respaldada por BlackRock
Foundation, Microsoft y Verizon,
urgidas todas éstas o sus filiales,
de gente que las mantenga al día.
Consideren un ejemplo de actua
lización: la semana pasada solo
existía ChatGPT4 como fábrica
de inteligencia alternativa a la
humana.

Este lunes, Google reveló la ac
tualización de Bard que ya opera
de modo similar a su competencia
de OpenAI, asociada con Mi
crosoft. En esta misma semana,
Meta, la propietaria de Facebook,
dijo que ya de plano liberaba el
"instructivo" de su propia inteli
gencia artificial para que quienes
saben de programación se pongan
creativos y usen esa "plastilina"
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para generar productos digitales.
Parece haber lógica en estu

diar una carrera universitaria,
claro, siempre y cuando algunos
factores estén en su lugar. Pro
pongo estos:

Uno. Los profesores deben es
tar actualizados al menos super
ficialmente, para todos los casos,
en materia de cambio climático,
uso de la ingeniería genética e
inteligencia artificial generativa.
Esos tres factores cambiaron la
generación de energía, alimentos,
medicinas y la economía a partir
de 2020. Hoy solo hay dos puestos
de trabajo: los que van a cambiar
o los que van a desaparecer. La
consigna de hoyes solucionar
problemas.

Dos. Que haya vocación real
de profesores y estudiantes.
Gastar cuatro o cinco años de una
vida con la única intención de "ser
alguien en la vida", hoy parece un
mal negocio. Solo la pasión moti
vará actualización constante.

Tres. Saber que la licenciatu

ra verdaderamente útil es la de
"aprender a aprender". Ya está
muy dicho que la gente aprende
más fuera de la universidad.
Hasta hace poco la gente apren
día de sus compañeros, hoy, de
todos lados. Revisen Coursera,
por ejemplo.

Una encuesta de Generation
advierte: "los empleadores ven a
los solicitantes con certificaciones
tecnológicas tan favorablemen
te como a los que tienen títulos
tecnológicos".

Hay un aspecto muy favorable
en este fenómeno. La urgencia de
personal calificado borra muchas
barreras indebidas impuestas por
directores de empresas, por ejem
plo, por cuestiones raciales.

"Las certificaciones tienen
un efecto nivelador para grupos
étnica o racialmente subrepresen
tados", agrega Generation en su
estudio: Lanzando una Revolu
ción de Contratación Tecnológica
(Launchinga TechHiringRevolu
tiori).

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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El camino de México a la
democracia no ha sido
directo, ni sencillo. Se cele

bra, con razón, la reforma política
de 1977, que abrió el espacio a la
izquierda y amplió el que ya tenía
la derecha. Fue una reforma obli
gada por las circunstancias, pero
consideró el momento global y el
contexto interno.

Desafortunadamente, le
siguió una reforma regresiva, en
1986, promovida por el enton
ces secretario de Gobernación,
Manuel Bartlett, que es tal vez
la principal causa de las fallidas
elecciones de 1988. Se intentó
devolver al PRI un espacio que
ya no tenía, y el resultado fue el
principio del fin.
Vinieron después dos avan

ces: uno moderado, en 1990, y
un gran salto, en 1996. Se trata
de la creación del IFE, primero,
y la ciudadanización, después.
Con autoridades electorales
ciudadanas, el PRI dejó de ser
mayoría absoluta, y la Cámara
de Diputados de 1997 reflejó un
México mucho más plural. Ya
entonces había un PRI echeve
rrista (PRD), uno salmista (PRI)
y la versión más liberal del PAN.
Los conservadores más duros ya
se habían ido de este partido, y
varios ya habían llegado al PRD.

Después de la elección de
2006, el berrinche de López
Obrador llevó a un nuevo retro
ceso. La reforma de 2007 trajo
consigo, nuevamente, restriccio
nes y limitantes. Ya no apertura,
liberalización y competencia,

Causas de largo plazo

sino vigilancia excesiva, que
además resultó inaplicable. En
esencia, seguimos bajo la lógica
de aquella reforma, que no busca
que se expresen las opiniones y
se compita en las calles, sino que
se controle lo más posible.

Pero ahora los promotores
de aquella reforma están en el
poder. O más claramente, el ma
yor promotor de ella. El mismo
López Obrador que se quejó de
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intervenciones de Vicente Fox

desde la Presidencia, es el que
lleva ya cinco años insultando y
denigrando a todos sus adversa
rios. Nada de lo que hizo Fox se
acerca a lo que hoy hace López,
pero ahora resulta que "la ley
no es la ley". Como lo único que
hace AMLO es hablar, no puede
aceptar que lo callen. Y como él
es el gran elector para 2024, no
puede dejar suelto el proceso.

Como ya hemos comentado,
todo cambió para él en 2021,
cuando perdió la elección inter
media. Supo esa misma noche
que no podría cambiar la Cons
titución (aunque haya hecho
la farsa de enviar tres reformas
constitucionales) y, por lo tanto,
no podría reelegirse. Lanzó
de inmediato a Claudia como
sucesora, y se dedicó de tiempo
completo a destruir a Ebrard.
Alrededor de las elecciones de
este año, quiso sembrar la idea
de que 2024 estaba ya resuelto,
y para ello abrió el proceso suce
sorio dos días después. Violaba
la ley con ello, pero ya lo conoce
usted.

Esa decisión obligó a la oposi
ción a adelantar sus decisiones.
Hacerlo implicaba también vio
lar (al menos en espíritu) la ley,
pero no hacerlo significaba dejar
el campo libre a López Obrador
y su insistencia en que el arroz
ya estaba cocido. La mayor

calidad del capital humano de la
oposición se nota en la diferen
cia entre ambos procesos. El de
Morena busca llenar un puesto
inexistente, y consiste en eventos
multitudinarios y propaganda
abrumadora. La oposición
constituyó un frente (legal),
cuya coordinación recaerá en la
persona con más apoyo, expre
sado en firmas, encuestas y,
finalmente, votos electrónicos.
Parece, pero no es igual.

Ambos procesos, sin em
bargo, violan el espíritu de
la ley, y en eso tenía razón la
magistrada Otálora, que propuso
cancelarlos. Desafortunada
mente, hacerlo en esta semana
ya era imposible. Ya cambió por
completo el panorama, y los
efectos de la cancelación serían
inútiles, y además impugnables
en 2024. Por eso es preferible
contar con leyes que promuevan
la competencia, y no ceder ante
los chantajes de autócratas,
como ocurrió en 2007. Mientras,
hay que arrear con lo que hay.

Is preferible
contar con leyes
(fue promuevan
la competencia,
v no ceder ante
los chantajes de
autócratas, como
ocurrió en 2007
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Zonas naturales y
fiscalización superior

El turismo es una actividad
de las más dinámicas del

país, en términos econó
micos. Es, además, una de las de
mayor impacto y transversalidad,
porque detona, a su vez, otras
actividades económicas perifé
ricas, en los países y ciudades
destino. Su recuperación refleja
que el mundo ha dejado atrás
los momentos más álgidos de la
pandemia, por ser una actividad

que inherentemente requiere de
movilidad y fronteras abiertas.
De acuerdo con la Secretaría
de Turismo en su informe de
diciembre de 2022, la actividad
turística internacional de enero
a diciembre de 2022 fue de más
de 28 mil millones de dólares, 42
por ciento mayor que en 2021; los
flujos más importantes de visitan
tes, provienen de EU y Canadá, en
total llegaron un poco más de 38

millones de turistas, con tenden
cia también creciente.

Además, el PIB turístico creció
en 1.6% real y se estima que con
tinuará con este comportamiento
para 2023 y 2024, de acuerdo con
algunos organismos internacio
nales, como la OCDE y el FMI, lo
que implica, además de mayores
ingresos y fuentes de empleo,
que permitan la recuperación
económica del país después de la
pandemia.

Como hemos dicho en otros

espacios, México es un país
diverso, y en parte por ello es uno
de los 10 países más visitados en
todo el mundo (el segundo en
América, solo detrás de Estados
Unidos). Nuestro país cuenta con
una gran oferta para el turismo
internacional y nacional, tanto
por sus ecosistemas como por
su rica historia y cultura: playas,
bosques, selvas, desierto, ofertas
culturales, eventos deportivos
y zonas arqueológicas. Sobre
estas últimas, la UNESCO ha
declarado una gran cantidad de
sitios en México como patrimo
nio de la humanidad, que van
desde ciudades coloniales, zonas
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arqueológicas, zonas naturales
y monumentos, hasta, como en
el caso del tequila y el mezcal, el
paisaje de agaves y las antiguas
instalaciones industriales. Habría
que recorrer Oaxaca, desde las
costas de Huatulco y Puerto
Escondido hasta la mixteca oaxa
queña y poblana, donde la siem
bra de agaves es un espectáculo
natural, y su producto, el mezcal,
tiene demanda no solo local, sino
mundial. En total México cuenta

con 35 lugares declarados patri
monio de la humanidad.

Por otra parte, se ha generado
un turismo sostenible; es decir,
satisface las necesidades de la
industria turística del presente,
sin comprometer la capacidad
para que las futuras generaciones
puedan satisfacer sus propias
necesidades. Reafirmo mi con
vicción de que el medio ambiente
de un país constituye también
un activo, y por ende sus áreas
naturales, como en Chiapas,
por ejemplo. El Instituto Nacio
nal de Antropología e Historia
resguarda un total de 193 zonas
arqueológicas y una paleontoló
gica, abiertas al público todos los

días del año. Existen inumerables

sitios arqueológicos, como los
de Oaxaca, Tabasco, Veracruz,
y Quintana Roo, por mencionar
algunos.

Las entidades superiores de
fiscalización de la región, incluida
la ASF, miembros de la OLACEFS,
hemos realizado auditorías am
bientales, con buenos resultados
y mejoras continuas en los entes
auditados, abordando también
aspectos relacionados con el
seguimiento de políticas públicas
de preservación arqueológica y
cultural, como una herramienta
que permita garantizar el buen
cuidado del patrimonio cultural,
en todas sus vertientes.

El cuidado de nuestras zonas
arqueológicas es una obligación
conjunta del gobierno, sociedad
mexicana y de los propios visi
tantes nacionales y extranjeros.
Crear conciencia de su valor e im

portancia cultural y económica,
es apremiante. La conservación
de nuestro patrimonio arqueoló
gico y cultural es un servicio a la
humanidad entera y también un
impulso a la industria turística
del país.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se informarán

cifras de empresas manu
factureras y de exportación,
además del empleo en
EU y ventas minoristas en
Canadá.

MÍXICO:EI INEGI publicará
su informe de las empresas
constructoras con cifras a

mayo.
El instituto también dará

a conocer reportes de las
empresas manufactureras y
de servicios de exportación
(IMMEX) y de la industria
minerometalúrgica, con datos
al quinto mes del año.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales
(BLS] publicará su reporte
de empleo y desempleo por
estados durante junio.

CANADÁ: La agencia Estadís
ticas de Canadá informará las
cifras de ventas minoristas y
manufactureras, además del
comportamiento de los precios
de casas nuevas, correspon
dientes al sexto mes del año.

EUROPA: La Oficina para las
Estadísticas Nacionales del
Reino Unido publicará las
cifras de ventas minoristas du
rante junio. —Eleazar Rodríguez
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Los pros y los contras de Xóchitl
Xóchitl Gálvez no tiene asegurada la candida

tura presidencial de la oposición.
, Su irrupción en la escena política nacional,

en tanto un hecho fuera de lo ordinario, propició
un entusiasmo entre corrientes opositoras que hizo
perder las proporciones.

De acuerdo con la más reciente encuesta de El Finan
ciero, ella tiene el 22 por ciento de las preferencias
para convertirse en candidata de la oposición, frente a
un 16 por ciento de quien marcha en segunda posición,
Santiago Creel.

Su crecimiento tan rápido ha conducido a algunos
a pensar que se trata de la única opción del bloque
opositor, por lo que hubo varios llamados a que
declinaran todos los demás.

Si una ventaja de 6 puntos fuera suficiente para
llamar a la declinación de todos los otros, Claudia
Sheinbaum lo hubiera hecho desde hace mucho
tiempo en Morena.

Que Xóchitl, por sus atributos y circunstancias,
tenga el potencial de crecer más, es algo muy dife
rente a que las realidades actuales lleven a todos los
demás a abandonar la competencia para apoyarla.
Permítame poner sobre la mesa un conjunto de

pros y contras que ella tiene, y que a veces son dos
caras del mismo atributo.

Vamos con los aspectos positivos.
1Su autenticidad. Ella es un espécimen raro de

la clase política mexicana a la que pertenece desde
hace poco más de dos décadas. Uno de sus atributos
fundamentales es la autenticidad. Quienes la conoce
mos desde hace más de 25 años sabemos que la Xó
chitl de hoy es la misma que era antes de incursionar
en la política. No es fácil mantener esa consistencia.

2Su creatividad. Así como fue exitosa en los
negocios por su creatividad en diversos aspectos de
la tecnología, aplicó lo mismo a la política. Como
delegada en Miguel Hidalgo llegaba anónimamente
a los lugares que ofrecían hospedaje irregularmente
o luego en el Senado se disfrazaba de dinosaurio o se
encadenaba a la silla de la presidencia del Senado.

3Su carácter ciudadano. Xóchitl se convirtió en
funcionaría pública en un gobierno del PAN, luego
fue delegada y senadora bajo las siglas de Acción
Nacional. El PAN echó mano de su prestigio y talento,
pero nunca fue parte de la maquinaria. La nomenkla
tura del PAN no la quiere. Así que en realidad la
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fuerza de la senadora Gálvez viene de su respaldo
ciudadano.

4Su relato. Pocas personas tienen un relato tan
poderoso como el de ella. Haber vendido gelatinas o
tamales para ayudar a la casa, hasta convertirse en
aspirante a la candidatura presidencial, es una histo
ria inspiradora, que pocos políticos tienen.
Pero van algunas debilidades.
1Carece de maquinaria. Es Xóchitl y su alma.

Como aspirante a la candidatura presidencial, no
atrae a ninguna maquinaria partidista. En redes
sociales, muchos le aplauden. Si la ven en lugares
públicos lo hacen, pero queda la duda de si podrá
construir una estructura propia que la respalde, al
margen de los partidos.

2Ya está en el blanco. Sea por intención delibe
rada o por equivocación, el presidente López Obra
dor ya la convirtió en la 'bestia negra' de la 4T desde
ahora y lo será por meses, unos cuantos, si solo es
precandidata o muchos más si resultara candidata.
Así que tendrá escrutinio severo, presiones e incluso
agresiones. Estas pueden desequilibrarla económica
o incluso emocionalmente.
3Muchos la arropan... y la asedian. A Xóchitl

ahora quieren rodearla muchos. Y la asedian más.
Quieren asesorarla, financiarla, apoyarla, venderle
la fórmula mágica para ganar la elección. Darle mil
ideas y peticiones. De ser una senadora folclórica, se
convirtió en uno de los personajes de mayor perfil de
la vida política nacional. Manejar esta circunstancia
es muy, pero muy complicado y puede descarrilar al
más vertical.

4Requiere un relato, no solo personal, sino
para el país. Su historia de vida es inspiradora. Por
eso se han movilizado desde Morena para desacredi
tarla, y lo van a seguir haciendo sin descanso. No sé
si lo logren. Pero ella no tiene un relato equiparable
para el país. Hasta ahora su discurso se ha mante
nido en tono crítico. Y es explicable. Pero si lo sigue
haciendo por mucho tiempo, se va a desgastar. Nece
sita decirle a México que las esperanzas que generó
López Obrador siguen vivas con ella y no solo que el
gobierno de AMLO no funcionó.
Y peor todavía, con personajes como Vicente Fox

como apologistas, es como echarla al agua a nadar
con toneladas de lastre.

Seguiremos comentando el cuadro.
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La nueva inflación
en la mira
• Los economistas y los 1 ¡deres políticos de las instituciones multilaterales
y europeas finalmente han aceptado que las ganancias corporativas son el
principa l i mpulsor de la inflación en la actualidad. Pero hacer el análisis
correcto es solo el primer paso; ahora necesitamos un cambio fundamental
en la forma en que abordamos el problema

A itRlT  Los funcionarios
clave reconocieron que las
ganancias han sido una de
las principales fuentes de in

...ilacic Q2 WurHBpis
tura realista basada en los hechos, más que
en la economía de bs años 70. Ahora que
abrazaron un nuevo análisis de las causas
¡dMa ínflete «fnCvS'Jái ddbaa oBHior las
políticas para hacerles frente.

En los últimos m®»a»*l Banco Central
Europeo, la OCDE, el Banco de Pagos In
ternacionales (BPI), y la Comisión Europea
publicaron estudias etj los que muestran qué
las ganancias explican una gran parte de la
inflación; Sfercsll ¡JfllgBpgfaei i pJ}ñiá|ii[S
nes dudaban llegó el 26 de junio, Cuando
el Fondo Monetario Internacional tuiteó: ''El

aumento de las ganancias corporativas cons
tB/óslijiajDr co®pBni®aái la imocicB
europea en bs últimos dos años; lasempr®
sas aumentaron los precios por encima de
la suba del costo de la energía importada".

¿Por qué demoraron tanto? Como informó
la presidenta del BCE, Christine Lagarde, al
Parlamento Europeoel 5 de junio "el aporte
ÉHNÉcittüItas <3la iflacicSjl...] pctsAiH
tanto desapercibido'' porque "no tenemos
tantos datos, ni tan bcjénoS, sobre las ga

nancias Como sobre los salarios", Los respon
sables de las políticas no lograron apreciar
oompletafiífente "la transmisión del impulso,
desdá lfaS£É®fafi,B]< ia! ¡patios fínal'H.^M
sufrieron muchos sectores corporativos". Pero
ahora el problema quedó claramente a la
Vista: aunque algunos sectores "aprovecha
ron para trasladar completamente los costos
sin afectar sus márgenes"*, explicó Lagarde,
otros fueron más lejos y "empujaron los pre
cios por encima de ese aumento".

Según Lagarde, las:empresas lograron ali
mentar los precios por dos motivos: desajus
tes entre la oferta y la demanda en bs que
primaron bs cuellos de botella, y el efecto
coordinado de bs megaimpactos recientes.
En sus palabras, "todos están en la misma
situación: todos aumentarán bs precios'*
Esta "inflación de Vendedores" sé da

cuando bssmprésas logran transmitir un
impacto dé costos importante á losCortsüW#«
dores, aumentando los precios para proteger
s nia^BTtórsj|«i irg^^HshsBlido. la
tiHjtsó» cbvti i<*bres aumento JaigcraB
cías totales incluso s! bs márgenes de bs erfr
presas se mantienen inalterados. Esta simple
Verdad llevó a que Adam Smith advirtiera,
hace 250 años, que las ganancias pueden
presionar sobre bs precios.

Hay quienes pueden responder que la
protección de bs márgenes'contra bs impac
tos m bs costos es un comporta miento cor
porativo normal, por lo que no hay motivos
jC n<3 IJ ii Jh iOfl 3W$I 11 jdre
niega que las empresas buscan proteger®
incluso ampliar süS márgenes {por lo tanto,
"inflación por codicia" resulta un nombre
poco apropiado). La Cuestión, más bien,
es que respecto de los niveles históricos, bs
empresas lo lograron esta vez con un éxito
espectacular. Isabel Schnabel fue pionera,
en el BCE, en este estilo de análisis de la in
flotión. SuqBjb 1© pwQntaron hace poco si

la ¡ríísrióiasMil
ganancias, no anduvo con rodeos: "Cuando
se hace la descomposición macro, parte ¡de
la Inflbciónliwf• iijhi las gc^Hbicts,.. "f
punto. Es un hecho".
Comparémosla: con el primer impacto

sobre el precio del petróleo en 1973: por
entonces, como muestra el FMI, fue b mano
de obra la que logró protegerse y rechazar
lo; más allá del petróleoen sí, el alza de pre
cios dependió exclusivamente del aumento
del costo unitario de la mano de obra, y las
ganancias Cayeron. Hoy, por él contrario,
según él FMI las ganancias reprégeftjan el
40 Hit la ¡nflaeiárpy, junto con bs precios
dé bs importaciones, réémplazaron al Cok
to laboral corno Causa principal. Además,
«a® 1 BRuts .51 BM B atoio EBOI iisyS
Ría queme los ^pisarfios infbcicffisri.es Él»
feriares. "Los trabajadores hasta el momento
spíiercn püdienéé per el ¡«'tíslnflsisio»
nario {...) b que ha disparado: un proceso
sostenido de 'actualización salaria explica
Lagarde,
¿De dónde sacan esas ideas el BCE, el

FMI, el BPI y otras instituciones líderes? Cier
tamente, no provienen de supuestos antiguos
basados en la curva de Phillips, bs brechas

¡ítl l®ÍMbilü®ciónBorWfiú y
el "éffiéso dé demanda". Tal vez mi trabajo,
qijé recibió amplia cobertura, haya incidido
en parte.. . tal vézséncil lamenté la gertté co
menzó a ver bs hechás de otra manera.
De cualquier modo, un diagnóstico co

rrecto no ayuda si la terapia sigue siendo
irBicE, o iKBI nociva. Cano eslsfiri:k»
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co|®». jlppcBta están* la ifbciéjft
sigue.siéndo la suba de las tasas de interés,
aun cuando ésó aumentará el desempleo, y
profundizará el riesgo de recesen e inestabi
lidad firRKSterd'. ElIflMlHigHsCBfe daspsrs
pecflvss ¡nfbdci)Sria3&®t$> ts¡ etepu i
de la manera en que las ganancias corpo
rativas absorban bs ganancias salariales»;
pero no hay canales directos desde la suba

de las tasas de interés a la compresión de bs
márgenes. En todo caso, cuando aumenta
elcosto del endeudamiento se reduce la ca
pacidad de las empresas para absorber las
subas salarial®.

Como señalan algunos analistas de Wall
Street, la estrategia de precioSén vez de vo
lúmenes se ha difundido actualmente entre
bs empresas: en véz de bajar los precias y
aumentar bsyolúmertéS, muchas:«Smprésüs
están compensando los menores volúmenes
con aumentos de precios.,, en este entorno,
fis poco probable que reducir la demanda
etíaga la ¡Alción,

Las grandes.corporaciones aprendieron
que no tienen que hacerse cargo de los
grandes impactos de costosoomo la pande
mía o la guerra rusa en Ucrania. Tampoco
tienen que adaptarse, como ocurrió con bs
grcptfei batista «arB Iq sfrisis firuHieia
de 2008, se incorporaron a la cultura dé los
.rescates y del echarle la culpa a otros. Pero
ese comportamiento no aumentará la capa
cidad de fé£üperüc¡ón d§ la economía, de
bemos reconocer al recurso de aumentar las
tasas de interés Como lo que éS: una estrate
fli i plífa m C Élse 11 i'>n Ii
la mano de obra (eliminando salarios), a bs
programas sociales (mediante la austeridad)
y a las generaciones futuras (desalentando
la inversión).
Gíta Gopinath, subdirectora gerente del

FMI, ciertamenteacertó el mes pasado cuan

ba sasiuv® sps "Si la iinfbciirts sfebs¡npj«r
rápidamente, bs empresas deben permitir
que sus márgenes de ganancia (...) se re
duzcan". Pero para eso tal vez sea necesaria
una nueva estrategia orientada a disciplinar
a las ganancias fugitivas, incentivar la inver
sión, aumentar la productividad y alentar a
las émpréSás a ganar dinero: a la antigua:
vendiendo más productos a precios justas.

Fué1 la priméra ministra británica Mar
garetThatchér quién popularizó la idea de
que "no hay alternativa" a la economía de
mercado sin restricciones, pero, de hecho,
bs responsables de las políticas aprendieron
durante el último año qué bs alternativas son
muchas. En España, por ejemplo, un enfo
que, creativo que incluye todas las opciones
«iisgKínitfai tagfepfcJsrtKK! 88 infbciónlfc
Hj< h Bh i'^gJb pg>r el inMdbjeíi

vo; y on Estados Unidos se uso petróleode la
Reserva Estratégica de Petróleo para ayudar
a i ittffl mfU icsnaii Js.

El análisis correcto es un primer paso fun
damental, ahora los economistas técnicos y
líderes políticos dé bs instituciones internacio
nales europeas deben dar el siguiente, N&
cesitamos políticas derivadas dé ese rtuévó;
conocimiento. En todo Caso, sería más se
guro detener la suba de bs tasas y no hacer
nada que implementar otra ronda de ajuste
monetario. No hacer nada Siempre es una
alternativa.

Pf&feSJiti adjtBfe
dg economía de:
la Universidad
deMassachusflffc
AmhefjJ,. esgrípio
>Hów China Esca
peé Shbck Therápy :
: TttBMsdtí MefoffO:
Dekeite.
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Crecimiento en tiendas
departamentales continúa
con resiliencia en consumo

asi la mitad de las transacciones a crédito de Liverpool se realizan a través de suC tarjeta Liverpool y la empresa ha reactivado su otorgamiento de crédito con un
crecimiento en la cartera neta de 24% en el segundo trimestre del año

Liverpool es la primera empresa del spetor
comersial en importar sys resultados al se
gundo tri mestte de 202 3. A pesar de qije
había cierta temor por un impacto en sus
Ventas debido a la posibilidad de una des
aceleración en el úórtsumo por parte de sus
clientes, se siguió mostrando fortaleza en
sus resultados.

De esta manera, sus ventas totales tuvie
ron un crecimiento año con año de 11.8%,
en parte impulsado: por las ventas especia
les que .se llevan a cabo cada año y que
corresponden al Día de las Madres, al Día
del Padre y a la venta del Hot Sale en don
de se impulsan principalmente las ventas en
i nea.

tese aquese mantiene resiliencia en el
consumo, el comportamiento no «s igual
por formato. Las ventas mismas tiendas de
los almacenes Lsffrpool créciéíón en el se
gyndo trirfestre 9.3%, impulsadas por un
mayor ticket promedio dé dórnpra, así co
rrí ¡jffi11< i/orKicoBil<MitSSss.

Sin embargo, las ventas mismas tiendas
de Suburbio crecieron en menor medida,
en I 3%, efi donde un mayor ticket prome
dio de compra compensó la baja que>se tu

i1 si cliersfes.Bs clientefÉi
estas tiendas son generalmente de segmen
tos más bajos de la población, bs cuate:
han sido más impactados por el alto nivel

Las ventasen canales digitales siguen te
niendo una gran fefevaneia para Liverpool
M isje'trimestre, representaron el 27.1 % de
las ventas totales. Es sabido que con la pan
demia porCbvid, la participación de las
ventas en línea aumentó ante la imposibili
dad de realizar ventas a través de tiendas
físicas.

Posteriormente, con el regreso a la nor
malidad, las personas regresaron a las tien
das físicas a realizar las compras, con lo
que la participación de las ventas en línea
bajó, aunque no a los niveles prepande:
mia. No obstante, la empresa se ha enfo
cado en impulsar las ventas en línea hacien
do más acopsibles las compras a través de
estecanal ycon promocipnes^speciales,
lo qué ha llevado a que hoy se'tenga una
participación dé ventas en línea a ventas
totales por arriba de lo que se tenía hace
dos años.

Por otra paite, los ingresos por arrenda
miento mantienen su recuperación y el pro»
medio de ocupación en centros comercia
les"® ubica en 92.2So¡ mejorando trimestre
a trimestre.

Casi la mitad de las transacciones a eré
dito de la empresa se realizan a través de
la tarjeta Liverpool y la empresa ha reactiva
do su otorgamiento de crédito con un creer

miento en la cartera neta de 24% en el.«e
gundo trimestre del año.

El crecimiento efi ventas se obtuvo con
una rentabilidad estable y un mañejo.dé in
TiSmo«ciriSMB pierrniBeíitár liBída
Sienes dé mercancía, con b que sé nnantie

iciiBda,
De igual forma yante la inusitada forta

leza del pesó, destaca que la emisora tie
ne un alto porcentaje de bienes,de impor
tación, por lo quesería natural pensar que;
pod ,t I|
DA al registrar costos denominados en dó
la.resy ventas en pesos. No obstante, los
bienes importados se adquieren alrededor
dese)s mesesantes de que sean vendidos,

b»a#yi i fcjftt'h i «rl
margen de rentabilidad.

Finalmente, hay qué Señalar qü© la im
presa ha disminuido su expectativa de aper
tura détiendas para este año y se enfocará
en las remodelaciones de tiendas. A la vez,
eftéste trimestreabrió un showroom para la
venta de los automóvileseléctricos BYD en
Galerías Insurgentes y una agencia de ser
vicio completo en Perisur.

Tenemos así, un reporte bueno con ere
sSrrfamBabfe y qus refleja b estrategia
de la impresa enfocada en lograr un ma
yor nivel de ventas a través de una oferta de
valor para los dientes.
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BOSTON  La decisión dé la
Corte Supretfta de Estados
Unidos dé desestimar éxplíci
tatisfclá acción tfirmativa
basada en la raza en las ad

iisfoni onWisiWfeJBrtwficaEte os dt
bates sobreel privilegio y la movilidad social
en Estados Unidos". Las universidades de élite
san centrales en estas cuestiones y la desilu»
sión manifestada por muchos defensores de
una mayor inclusividad y apertura en la edu
cación superior esentendibb, Pero también
lo es @1 entusiasmo entre los norteamericanos
de origen asiático, que han sido discrimina
dos en el proceso de admisión en institucio
nes eom® la Universidad de Harvard.

En cualquier caso, ahora senos presenta
la oportunidad de pensar en soluciones más
radicales para lo que, claramente, es un sis
tema dé admisiones que no funciona én las
principales universidades estadounidenses.
Los problemas de la estrategia actual son mu
chísimos. Por empezar, los hijosde donantes

El sistema actual también permite qije las
autoridades a cargo de las admisionés to
men decisiones trascendentales Sin ninguna
transparencia o responsabilidad, y b otarga
mucho más peso a las actividades éxtracuri
CulareS, aunque esto claramente privilegie a
los jóvenes provenientes" de entornos de ciase
media alta.
¡|;Cóik> rtw®ri sfepficaiiio?

Una buena idea san las loterías de admisio
nes, sugeridas originariamente par el psicólcK
ga Barry Schwartz a comienzos de los años
200Q yrespaldadas más recientemente por

§.l fitórfo ijb iastíen
La tiranía del mérito.

El libro de Sandel, junto «jn el libro re
ciente del profesor dé leyes dé Yale Daniel
Markovits sobre el mismo tema, ofrece una
Critica más amplia dé la "meritoeracia" por
domo incide én la creación de una sensación

dé legitimaciónentre aquel los que triunfan y
una sensación de fracaso entre quiénes no
lo hacen. Ambos libros advierten sobre una

rífente, y él tercero podría incluir a tódoS los
qué sé encuentran ért él 90% inferior del ran
go aceptable. Este último grupo qüé puedé
sér entré cinco y diez: vésés más grande qué
•el volumen de la promoción que se admite
actualmente luego se reduciría gracias a la
lotería.

No hay nada inherentemente injusto en
una lotería. Como las diferenciasen la for
mación académica entre los miembros de
este tercer grupo, por lo general, son muy pe
queñas, la selección muchas veces depende
de otros factores', como si un postulante es un
atleta o se ha destacado en otras actividades
^xtracurricularipj Pero estos criterios son tan
arbitrarios como una lotería.
[u ld$rí< i HiciarBi

manera transparente, a Jos postulantes prove
nientes de Contextos desfavorecidos, al consi
derar, por éjémplo, un ingresa parental bajo,
o de áreas con códigos postales dé bajos
ingresos o zonas rurales. La segregación
residencial es" un problema social creciente
tendría contextos económicos y étnicos más
heterogéneos, algo que ya se puedeóbsér
var en las universidades de niyfel medió. Un

sistema basado en una lotería, por ende,
invitaría a una reevaluación más amplia de
la meritocracia, al debilitar la presunción de
que a los jóvenes de zonas y de padres' ya
ricos, natural y merecidamente, les va bien.
Algunos de estos estudiantes ingresarían, pe
rQiíftfKSsaíf'K fi v este b®T4¡c¡Q'8stffr«£H
mayor si a losvestudiantesadmitidos no se les
dijera si estaban en el grupo dos Gires.

Finalmente, un sistema de lotería híbrido
eliminaría el poder poco transparente y arbi
trario de los comitésde admisión, y podría
facilitar la tarea de evaluar el valor agrega
do de bs instituciones más elitistas (y costa
saS). ¿Universidades como Stanford y Prinóf
ton realmente "Sé ganan'' bs honorarios que
cobran? Ahora podríamos averiguarlo.

Natural mente,, un cambio tan radical
enfrentaría una oposición feroz, sobre todo
departe de bs familias que actualmente

PRÜSSpr de
ÜastigmÍQ grr el
MIT, escoautgr
¡¡uéfóí»# I
Simón JohítseÉñJ
d&f&mrQnd
Progréss: Ckjr
Thotí$andYé0'(
Síruggle Over
Jkchmbgy and
fiñspéríly.
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No prescriben, ahorros en afores: Amafore
El gobierno en ningún momen

to se puede apropiar de los
recursos ahorrados por los
trabajadores.
No prescriben las cuentas

individuales de los trabajadores en las
Afores, de acuerdo con el artículo 302
de la Ley del Instituto Mexicano del Se
guro Social (IMSS).
Y a la fecha no hay un proceso por el

cual el IMSS haya solicitado tales recur
sos, ni de las afores para entregarlos.
Sin importar cuánto tiempo pase, el

trabajador puede reclamar el saldo de
sus ahorros y la Afore tiene la obliga
ción de entregarlo.
Y en su caso, el IMSS tendría que

reintegrarlo.
El principio rector de la Ley del IMSS

en su artículo 302, es la no prescripción.
La ley lo marca como un derecho muy

especial, por ser producto de la relación
laboral.

No es igual que en otras áreas tan
to del comercio, como del sector finan
ciero, en donde sí hay obligaciones que
prescriben después de cierto tiempo.
Esa es la posición oficial de la Aso

ciación Mexicana de Afores (Amafore)
que preside Guillermo Zamarripa.
Aunque admite que las confusión se

ha generado porque el mismo artícu

lo 302 de la Ley del IMSS dice que el
Seguro Social podrá, en ciertas cuen
tas, y en ciertos supuestos, pedir estos
recursos.

Pero la propia ley establece que si los
trabajadores los reclaman se les tienen
que reintegrar obligatoriamente.

No es cierto, dice enfático el dirigen
te de la Amafore, que ese dinero se lo
puede apropiar el gobierno.
El tema ha preocupado en los últi

mos días, luego de que se difundió la
información de la existencia de 1 8 mi
llones de cuentas no reconocidas en las
Afores.

De 73 millones de cuentas registra
das en las Afores, 1 8 millones no están
identificadas.
El monto que acumulan estas cuen

tas olvidadas es de 238 mil millones de

pesos, equivalentes al 4% de! saldo del
sistema.

Sin duda, las cuentas no identificadas
acumulan una cantidad extraordinaria.

Aunque relativamente mínima respec
to de los más de 5.4 billones de pesos,
equivalentes a 1 8.92% del PIB.
Hay que considerar que el 96% de

los recursos en las Afores están en cuen

tas que sí están identificadas.
Por lo pronto la Consar ya está revi

sando su base de datos para tratar de

identificar a los trabajadores propieta
rios y por otra parte se inició una cam
paña de difusión y orientación para que
los trabajadores conozcan el sistema de
ahorro.

El primer objetivo es determinar
cuántas cuentas están activas y avan
zar hacia la identificación de los
trabajadores.
El mensaje más importante, por aho

ra, es que los ahorros de los trabajado
res en las Afores, no prescriben. Que los
trabajadores que no tienen identificado
su ahorro, no lo perderán bajo ninguna
circunstancia.

Por lo menos, siempre y cuando se
respete la ley vigente del IMSS, que en
su artículo 302 garantiza la no prescrip
ción del ahorro de los trabajadores. Al
tiempo.

Atisbos
El presidente Andrés Manuel López

Obrador festejó ayer el crecimiento eco
nómico de México.

Aseguró que el "modelo de desarro
llo" de su gobierno ha funcionado, sus
tentado en apoyar a los sectores más
vulnerables de la población y en mante
ner en orden las finanzas públicas, con
bajo endeudamiento.
Además celebró la fortaleza del pe

so. Es la moneda más apreciada del
mundo, enfatizó.
Con las últimas cifras de Inegi, el Je

fe del Ejecutivo puede ver el vaso me
dio lleno.

El Indicador Oportuno de la Activi
dad Económica de junio que dio a cono
cer el INEGI estima que la economía de
México creció 0.1 9% mensual. Respec
to al mismo mes del año pasado, el cre
cimiento fue de 4.02%. En caso de que
se confirme, será el mayor crecimiento
anual desde octubre del 2022.

Todo apunta a que se cumpla la
proyección de la Secretaría de Ha
cienda encabezada por Roge
lio Ramírez de la O de un crecimien
to del 3% para el cierre de este año
2023, a contracorriente de la ma
yoría de los pronósticos privados.
Sin embargo, hay que tomarlo con mo
deración, porque este sexenio será uno
de los de menor crecimiento de los últi
mos años.

Todos los gobiernos buscan enfo
car desde la mejor perspectiva las ci
fras que se registran y el actual no es la
excepción.
En la foto coyuntural el dato es posi

tivo. Al revisar la película completa (de
lo que va del sexenio), el resultado en
crecimiento económico es negativo.
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El relato perfecto de un rescate
en altamar

Aquel relato empezaba el 28
de octubre del 2005. Salva

dor Ordóñez, Lucio Rendón y
Jesús Vidaña, contaba la pren
sa en esos días, dijeron haber

salido del puerto de San Blas, en Nayarit,
en una lancha a pescar tiburones, ¡unto con
otros dos hombres a los que habían conoci
do un día antes.

Lo fantástico de la historia que relataron
es que el 9 de agosto del 2006 fueron res
catados sanos y salvos por un barco atune
ro taiwanés muy cerca de Australia, a más
de 8,000 kilómetros de distancia de su pun
to de partida.
Miles de versiones se tejieron en aquel

momento en torno a la increíble historia de

los tres pescadores náufragos que reporta
ban haber sobrevivido nueve meses en al

tamar comiendo pescado, patos y gaviotas
en un barco de apenas 8 metros de eslora.

La incredulidad fue la principal divisa de
ese episodio marino y la conclusión fue que
una casa productora estadounidense pagó
3.8 millones de dólares a los tres pescado
res mexicanos para poseer en exclusiva los
derechos de su historia con fines de explota
ción cinematográfica del hecho.

La irrupción esta semana del marinero
australiano náufrago, Timothy Lindsey Sha
ddock, trajo muchas cosas a la conversa

ción pública. La primera, sin duda, un respi
ro con una historia de final feliz que rompió
la dinámica de encono político y extrema
violencia en los que vivimos.

La historia deTim Shaddock partía de un
creíble naufragio de tres meses, incluía imá
genes de buena calidad y buen audio del
momento mismo de su rescate a la mitad

del mar, la presencia de Bella, una perrito
mexicana que le acompañaba, un elemen
to que un storyteller recomendaría incluir, y
a los héroes mexicanos de un barco atune

ro que lograron la hazaña del rescate por
la gracia de contar con alta tecnología y la
suerte de estar en el lugar y en el momento
correctos.

El relato voló muy bien en los medios de
comunicación, con la ayuda de una agen
cia de relaciones públicas que se encargó
de divulgar el material y dar acceso a en
trevistas. Y lo que vimos en las pantallas
fue a un demacrado pero sonriente náu
frago descender del barco pesquero del
Gru pomar.
Al pie de la escalera el dueño de la em

presa, Antonio Suárez Gutiérrez, quien
abrazó con entusiasmo a Tim, quien porta
ba una gorra de "Tuny" la marca estrella de
esta empresa, flanqueado por la tripulación
del barco, ataviados con impecables playe
ras con el logo de esa marca.

Todo contacto visual con el australiano

ha sido acompañado con logotipos de la
marca, que seguramente Tim usa con orgu
llo y mucho agradecimiento con aquellos
que le dieron una segunda oportunidad de
vida.

Esta noticia va a ser recordada durante

mucho tiempo, no sólo por la increíble bue
na fortuna de un náufrago australiano y su
perrito Bella que tuvieron la suerte de sobre
vivir a la tormenta y ser rescatados por pes
cadores mexicanos.
También este relato va a trascender a las

escuelas de negocios como el ejemplo per
fecto de cómo una empresa como Grupo
mar, que goza ya de buena fama y larga
historia, puede tener un beneficio incuanti
ficable para su imagen con la conducción
de la narrativa del rescate de un náufrago
en altamar.

Este relato va a trascender a
las escuelas de negocios como
el ejemplo perfecto de cómo
una empresa puede tener un
beneficio incuantificable para
su imagen con la conducción
de la narrativa del rescate de
un náufrago en altamar.
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Anticipa mejoría

Aprovechai ¡I

nearshoring
Contrata crédito

Hoteles City Express espera mejorar sus resultados en
la segunda mitad dé 2023, dando continuidad a los Creci
mientos presentados ai bs primeros trimestres.

Factor® eíclicos y estrategias propias, así asmo su asocia
ción con la hotelera global Marriot International, impulsarían sus
números, dijo la empresa en la conferencia con inversionistas.

La venta de las marcas de City Express a Marriot, así como
la asociación establecida entre ambas, concretada en maya,
traerá consigo muchas oportunidades e impulsará su crecimien
to en el mediano plazo.

City E>press explicó que el proceso de integración con la
marca internacional serágradual.

La empresa: reportó que la plataforma de distribución Ma
rriott Marketing Platforms ya fue integrada en siete hoteles como
prueba piloto con resultados gotosos.

Fibra Nova, un fideicomiso mexicano administrador de
bienes raíces para lós sectores industrial, minorista y educati
vo, incrementó su ingreso Operativo neto én el segundo trimes
Brt&I jijóte iefi i sá» pu aiwta¡ m fia*
pansión de algunos de sus clientes.

De abril a junio, la empresa registró un alza de 4.6% en su
¡Sesoofsnfeiíée aitoSap
5.8°/o por arriba de la reportado en el mismo periodo del año
inferior, fesíngre n?fal fiipocsfii^ »witawo4 «mi
periodo.
MlpapÍB^I |*ÍQ3Q, Fibn^Mayg fifü»I ügwJa
miento con Masterbrand y consolidó la ampliación de susclieir
fps U/^lyfe i nan£ ii^Hí*ileiéel ficbinníso.
También inició la operación de la propiedad industrial desarrcr
liada para Essiloren mayo,
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Terrafina, un fideicomiso de inversión en bienes raíces es
pecializado en propiedades industriales, obtuvo una nueva
línea de crédito por 500 millones de dólares cón el objetivo
s» isti nttftclaKÉK ¡aas ¡vías.

0 nuevo préstamo tendrá características sostenibles, mejo
rará condiciones como tasa de interés y vencimiento promedio
ponderado en el balance de la compañía y vencerá en julio
de 2027.

La línea de crédito reemplazará a otra línea de crédito revol
ventecon la cual cuenta actualmente la inmobiliaria por 300
milbnes de dólares, así como un préstamo por 1 85 millones de
dólares, ambos tienen un vencimiento en julio de 2026.

El nuevo crédito está vinculado al cumplimiento de un inci^|
mjJít psgft fefw tfelgBii i' t >w «ytrategis fc
biental, Social y de Gobierno corporativo (ASO), que es "pies
WdfOll |«till,93Cbpffiiii3pfCf'®^SÍ55Slto*t}í!bfe
cumplimiento podría aumentara disminuiren cinco puntos base
•1 <W@del fiiTftci»».
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KKntBgos", ¿somos aliados o
enemigos de Estados Unidos?
Un poco más de 40% de

los estadounidenses con

sidera que México es un
enemigo de Estados Uni
dos, nos ¡lustra un info

gráfico que publica The Economist,
elaborado con datos de YouGov. El

porcentaje es idéntico al de los que con
sideran que México es un aliado de Es
tados Unidos. Alrededor de 15% no es

tá seguro de lo que somos, aliados o
enemigos.
"Enamigos" se titula el infográfico

que publica The Economist. Nos en
trega una serie de tiempo que empieza
en el 2017 y tiene forma de un pez que
se dibuja sobre fondo azul. En el gráfi
co, predominan los momentos en que
"ganan" los estadounidenses que nos
consideran aliados. Queda claro que
hubo otro empate entre los que nos ven
como aliados y los que nos consideran
enemigos. Fue en 201 8. Entonces era
el segundo año de la presidencia de
Donald Trumpy había una energía an
timexicana que nacía de muchos lados,
entre ellos de las visceras del ocupan
te principal de la Casa Blanca. México
era uno de sus temas favoritos. Su dis

gusto era poliédrico. Detestaba el défi
cit comercial el TLCAN, pero también
la migración y, por supuesto, el tráfico
de drogas. En campaña, había prome
tido construir un Muro. Era un proyecto,
pero sobre todo un símbolo que cristali
zaba esa obsesión trumpianci. Con el
muro, argumentaba Trump, Estados Uni
dos estaría protegido de todo lo malo
que nosotros representábamos para él:
caos, migración ¡legal, drogas, violen
cia y bad hombres.
¿Qué está pasando ahora, en 2023,

que amerite otro empate entre los que
nos ven como aliados vs los que nos

ven como enemigos? Vale la pena ver
con cuidado el infográfico. A mediados
de 2020, se alcanzó el punto más al
to en el porcentaje de los estadouniden
ses que nos veían como aliados, alrede
dor de 65%. En ese momento, menos
de 25% nos veían como enemigos. Era
el primer año de gobierno de Biden. La
Casa Blanca había bajado las agresio
nes contra México y recuperaba los ca
nales diplomáticos. La atención de todo
el mundo se había desplazado hacia el
Coronavirus. Los migrantes mexicanos
desempeñaban algunos de los trabajos
con más riesgo de contagio: enferme
ría, reparto a domicilio y cuidados do
mésticos. Muchos de ellos, hacían la ta
rea de los héroes.

Entre ese pico de mediados de 2020
y ahora han pasado algunas cosas. Las
más relevantes son el final de la pan
demia; la invasión de Rusia a Ucrania
y el agravamiento de la crisis de salud
pública en Estados Unidos, relacionada
con las muertes provocadas por el con
sumo de fentanilo. La droga se ha con
vertido en el mayor "asesino" de esta
dounidenses que están en el grupo de
edad entre 18 y 45 años. En 2022, un
total de 1 09,600 personas murieron
en Estados Unidos por abuso de dro
gas. Se estima que al menos 70% de
estas muertes fueron provocadas por el
fentanilo.
En todos estos años ha crecido el co

mercio binacional y México se ha con
vertido en un aliado estratégico para
que Estados Unidos avance en su des
acoplamiento de China. El comercio bi
nacional era de 573,000 millones de
dólares en 2018. Alcanzó los 779,000
millones de dólares en 2022.
Más de 2,000 millones de dólares

diarios de intercambio comercial dan fe

de la integración creciente de las eco
nomías de los dos países. Los 10 esta
dos que se encuentran en la frontera
binacional son tan fuertes económica
mente que, si fueran un país, serían la
cuarta economía del planeta. Es una re
lación relativamente joven, que tiene un
gran futuro por delante. El próximo ca
pítulo será el nearshoring, que tiene po
tencial para llevar a otro nivel esta rela
ción y la integración.

¿Porqué la creciente interacción eco
nómica no produce más confianza...
por qué no ayuda a reducir el porcenta
je de los estadounidenses que nos con
sideran enemigos? En primer lugar, por
que la relación entre lo económico y lo
social no es mecánica, simple ni racio
nal. En Estados Unidos, por ejemplo, la
integración producen olas de proteccio
nismo que cuestionan las bondades de
la relación económica con México. En

segundo lugar, porque hay una agenda
política en la que es super rentable pe
garle a la MexicanPiñata. En las elec
ciones presidenciales de 2024, México
estará en el centro. Los republicanos tie
nen buenas oportunidades de ganar y
sus precandidatos principales están lle
nos de ocurrencias negativas hacia Mé
xico. Con el pretexto de combatir el fen
tanilo, se declaran dispuestos a atacar
territorio mexicano. De Santis y Trump
se pelean por el palo para pegarle a
la piñata.
En México, el presidente no da mues

tras de interesarse por cómo está cam
biando el escenario en Estados Unidos.

El infográfico de The Economist es bru
tal, pero sólo es una muestra de lo que
está pasando. ¿Quién de los aspiran
tes a la Presidencia está mejor prepa
rado para enfrentar las tormentas que
vendrán desde Estados Unidos?
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La vivienda como motor de la economía
La vivienda fue, hasta hace poco, motor

de crecimiento económico. La construc

ción de vivienda generó alrededor del
16% del PIB hasta hace una década y
equivalente a alrededor de 2 millones

600,000 empleos, pro ahora apenas si supera
los 2 millones. Es una industria con gran potencial
que se encuentra estancada y que, hoy, es un mo
tor económico que nos falta. Además, el estanca
miento de la industria es particularmente proble
mático pues se estima que año con año, 90,000
familias se suman a la irregularidad en el uso de
suelo. Hoy nuestras ciudades crecen casi 2.5 ve
ces más rápido que la población que las habita.

Como parte de este escenario, el financiamien
to a la vivienda no crece; peor aun, se ha con
centrado en sectores de ingresos altos y medios.
Producimos menos vivienda, pero sobretodo, pro
ducimos menos vivienda popular. La razones son
varias, el Covid una de ellas por supuesto, pero
también el resultado de una política diseñada pa
ra resolver los excesos de los años anteriores. En
las primeras décadas del siglo se llevó a cabo po
lítica para facilitar la construcción y el financia
miento de vivienda de manera masiva, principal
mente popular, pero no solamente. El número de
viviendas construidas fue importante, pero se oca
sionaron problemas serios, porque se generó un
fenómeno de vivienda abandonada, en lugares
en los que los desarrollos no eran viables, por su

lejanía y falta de transporte y servicios, además
de la expansión de las manchas urbanas en per
juicio de áreas naturales o de uso agrícola.

Este gobierno cambió las políticas para desin

centivar la expansión de las ciudades y para
enfocar los subsidios a la auto construcción y
mejoramiento de vivienda. Eso surge de un diag
nóstico, correcto, de que la mayor parte de la vi
vienda es en realidad auto construida, por lo que
no se puede dejar a ese sector sin atender, aun
que tendría que ser acompañada de asistencia
técnica. Además se ha tratado de resolver el gra
ve problema social que representa la vivienda
abandonada. El tema es que, como resultado,
se redujo la producción y el financiamiento de vi
vienda, especialmente la populara la asequible
al trabajador. Existen y se han desarrollado polí
ticas para promover el crecimiento interior en la
ciudades, para que la vivienda esté en la zonas
en donde la movilidad es sencilla y ya existen la
mayoría de los servicios, pero el avance es lento.

Se requiere de instrumentos más poderosos para
facilitar el suelo en lugares centrales, para combi
nar la vivienda popular con la residencial, para
construir nuevas centralidades en las que las per
sonas puedan desarrollar la mayoría de sus ac
tividades en un entorno cercano a pie o en bici
cleta, para construir vivienda dónde existe o se
pueden desarrollar sistemas de transporte masi
vos y para dotarla de ecotecnias, como la captu
ra de agua y paneles solares.

Para lograr producir de manera masiva vivien
da accesible, con servicios adecuados, bien ubi
cada, existen varios instrumentos de política. Uno
es desarrollar distritos, preferentemente en áreas
interiores de las ciudades o cercanos a sistemas
masivos de transporte, que se pueden regenerar
y dotar de mejores servicios y espacios públicos,

para facilitar, por medio de cambios en los usos
de suelo que permitan redensificar, la construc
ción de vivienda, tanto residencial, como popu
lar, en diferentes modalidades. Parte del financia

miento de las mejoras necesarias pueden venir
precisamente de la plusvalía que se va a generar
por la regeneración urbana y las nuevas densida
des de los predios, pero también por ingresos fu
turos de predial. Será necesario también promo
ver este tipo de distritos en los lugares cercanos
a los desarrollos industriales que se están conso
lidando de manera muy acelerada como parte
de las inversiones relacionadas con las tenden
cias de acercamiento o nearshoring, para que la
vivienda sea cercana al lugar de trabajo, en un
entorno adecuado, lo que permita aprovechar la
oferta laboral sin generar problemas de asenta
mientos urbanos inadecuados.

Es necesario que instrumentos de fomento a
la vivienda, que se han dejado a un lado, como
los subsidios a la producción de vivienda nueva
o esquemas de fondos de garantías de la banca
de desarrollo a financiadores de vivienda, para
bajar los costos financieros, regresen, pero bajo
esquemas que faciliten la producción de vivien
da en las condiciones mencionadas. También la
banca, con hipotecas verdes e incluyentes, que
no se limiten a los materiales de la construcción,
pero fundamentalmente a la adecuada ubicación
de la vivienda y a extender las oportunidades de
financiamiento a más sectores. Así, ademas de
avanzar en garantizar el derecho a la vivienda,
esta industria podría regresar a ser un motor de
la economía.
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ECONOMIA MORAL
Argumentos de la SCJNpara invalidar otros
cuatro artículos de la ley garrote de Tabasco
JULIO BOLTVINIK

UNA VEZ QUE la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN)
hubo invalidado los artículos
196 Bis y 299 del Código Pe
nal para el Estado de Tabasco

(CPET) consideró el nuevo artículo 308 Bis
incluido en la reforma de 2019, también re
ferido, como los anteriores, a la interrupción
o dificultamiento del servicio público de
comunicación. La diferencia en este caso es
que se agrega el elemento de extorsión: "Al
que extorsione, coercione, intente imponer o
imponga cuotas e impida total o parcialmente
el libre tránsito de personas, vehículos, ma
quinaria para la ejecución de trabajos u obras
públicas o privadas en las vías y medios de
comunicación de jurisdicción local a que se
refiere el artículo 306, se le impondrá prisión
de seis a 13 años y multa de mil a 2 mil veces
el valor diario de la unidad de medida y actua
lización (UMA). La pena se incrementará en
una mitad más, cuando en la comisión del de
lito el sujeto activo se haga acompañar de me
nores de edad o se emplee violencia". Señala
la SCJN que aun cuando aquí "se condicione
la actualización de este delito a que se realice
una extorsión o coerción, este Tribunal Pleno
advierte que el precepto sigue manteniendo
los mismos vicios de inconstitucionalidad re
feridos para los artículos 196 Bis y 299, pues
reitera la indefinición del verbo 'impedir' y
extiende esta vaguedad a que se realice de
manera 'total o parcial', sin tampoco precisar
los alcances de estas expresiones. Asimismo,
este artículo permite que sean los operadores
jurídicos los que definan los elementos que
se deben tomar en cuenta para considerar
actualizado este tipo penal, en detrimento del
reconocimiento de expresiones o protestas
pacíficas que podrían realizarse en oposición
a la construcción de cualquier obra. Con ello,
bastaría con imposibilitar de cualquier ma
nera el libre tránsito de terceros y vehículos
o maquinaria para que se actualice el tipo
penal". La SCJN hace notar que el artículo 196
ya regula el delito de extorsión. Por todo lo an
terior, concluye que a los delitos de extorsión
e impedir el libre tránsito le corresponden,
por lo menos, dos posibles parámetros de pu
nibilidad, lo que vulnera el principio de prede
terminación legal de las penas, que deriva del
principio de legalidad previsto en el artículo
14 de la Constitución federal. "En conclusión,

este Tribunal Pleno estima que también debe
declararse la invalidez del artículo 308 Bis del
CPET".

EN CAMBIO, LA SCJN consideró válido el
artículo 307 del CPET, también impugnado,
que castiga a quien interrumpa o dificulte el
servicio público de comunicación destruyendo
o dañando algún medio o vial de comunicación
local, o algún medio local de transporte públi
co o de carga, aunque en su argumentación
sostiene que ello sólo aplica a daños con dolo.
Otro artículo también impugnado, el 308 se
refiere también al servicio público local de
comunicación y castiga con prisión y multa
a quien obstruya, interrumpa o dificulte el
servicio público de comunicación, obstacu
lizando una vía o secuestrando o reteniendo
algún medio local de transporte público de
pasajeros o de carga. La SCJN estima que el
artículo busca tutelar un fin legítimo, pero su
redacción presenta un catálogo de conductas
que restringen los derechos de libertad de ex
presión, reunión y protesta social. Los verbos
obstruir, interrumpir, dificultar, obstaculizar
y retener, opina la SCJN que "no acotan la
protección que se pretende garantizar para
el resguardo del orden público, ni establecen
mecanismos idóneos o proporcionales para
asegurar esa protección, ya que su definición
es tan amplia que sanciona todo tipo de ma
nifestación y no sólo aquellas que pudieran
resultar ilícitas y violentas. Añaden que el
artículo 61 del CPET reconoce que la fracción
I del artículo 308 impugnado (que se refiera
a la obstaculización de una vía) es susceptible
de configurarse como un delito culposo. Y
comenta: "Esto lejos de ser un atenuante, en
realidad confirma que existe una intención
de sancionar, bajo cualquier motivo, toda
obstaculización a las vías de comunicación,
lo que impone una restricción que no resulta
necesaria ni proporcional al ejercicio de los
derechos de libertad de expresión, reunión y
protesta social, pues lo que hace ilícita a una
concentración de personas es la concurrencia
de actos delictivos, la existencia o inminente
amenaza de violencia. Sin embargo, esto no
implica que deba establecerse una restricción
ilimitada al ejercicio de estos derechos, pues
debe regularse de una manera que delimite los
elementos de ilicitud y violencia que se pueden
dar en una manifestación. Es al Estado al que
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le corresponde la obligación positiva de proteger
activamente las reuniones y protestas pacíficas
y no sancionar su mera realización. En el caso,
la descripción típica carece de las precisiones
necesarias a efecto de considerar que no se
restringe de manera innecesaria el ejercicio
de estos derechos, ja que lo único que se tiene
que acreditar es que existió una obstaculización
de la vía pública para que exista una sanción
penal sin importar si se trató de una reunión
o protesta pacífica y lícita. El legislador no
ponderó adecuadamente los elementos consti
tucionales relevantes y, en concreto, la necesi
dad de equilibrar los límites constitucionales a
los derechos de libertad de expresión, reunión
y protesta social. De ahí que la formulación
normativa del tipo penal resulte violatoria de
estos derechos fundamentales, al tener un
efecto especialmente negativo sobre su ejerci
cio. Por las razones expuestas, se concluye que
los conceptos de invalidez son fundados, y en
consecuencia, debe declararse la invalidez del
artículo 308 del CPET." Por último, la SCJN

analiza las impugnaciones al aumento de las
penas corporales en la reforma al artículo 196;
establecidas ahora de 10 a 20 años de prisión,
aumento que justifica la SCJN por ser parte
de la política criminal del estado de Tabasco,
lo que a mi juicio es darle a una política más
fuerza que al principio de proporcionalidad
de las penas. Concluye que se debe reconocer
la validez del artículo 196 del CPET, pues la
entidad cuenta con amplio margen de libertad
para establecer que algunos delitos deban cas
tigarse con mayor rigor. En consecuencia es
válido constitucionalmente que el legislador
considere que el delito de extorsión deba san
cionarse con mayor severidad. Hasta acá los
argumentos y la sentencia de la SCJN sobre la
ley garrote de Tabasco que, como hemos visto,
en términos de la propia SCJN era violatoria
de los derechos de expresión, reunión, y pro
testa. Su principal promotor, el Señor Garrote,
es ahora precandidato presidencial por el parti
do en el poder, el de la 4T, el supuesto partido de
izquierda. ¡Vaya paradoja!

A la memoria de Adolfo Gilly, maestro,
historiador, creador de instituciones

de izquierda como el MAS; y de Porfirio
Muñoz Ledo, político de tiempo completo,

brillante y coherente como pocos;
líder de la transformación del país a

partir de 1988.
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MEXICO SA
Fox y los "güevones* # "/Quiero mi
pensión!' // PAN: "no me ayudes"
CARLOS FERNANDEZVEGA
LO DE VICENTE Fox no es una defi

ciencia asociada a la demencia senil,
sino una muestra más del cretinismo
del que siempre ha hecho gala. Recién
cumplió 80 años (¡cuántas mentes bri

llantes no hay con esa edad!) y goza con exhibirse
en las redes sociales como lo que es: un perfecto
mentecato. Sólo la propaganda y los enjuagues
de la clase política hicieron posible que llegara a
Los Pinos. No tiene remedio, pero insiste; nada
aporta, todo confunde, mete las narices donde
nadie lo llama y siempre sale bañado de bosta.

DESDE SU APARICIÓN en la vida pública, Fox
acumula una enorme colección de perlas que
resulta ya incuantificable y no está dispuesto a
cesar en su empeño por engrandecer su acervo.
Días tras día aporta. Cómo olvidar aquel libro
de Andrés Bustamante (¿Yyo por qué?) en el que
recopiló 250 frases "que sacudieron al país", di
chas, obvio es, por el ahora mariguanero.

LA MÁS RECIENTE de esas perlas, que no la
última, es la siguiente, expresada en el más ele
vado tono clasista y racista: "deben desaparecer
los programas sociales, porque los güevones no
caben en este país; ojalá, Xóchitl nos cubra esto,
que los güevones no caben en el gobierno, y tam
poco en el país, ya se acabó que estén recibiendo
programas sociales. '¡A trabajar, cabrones!',
como dice Xóchitl".

DE CORTA MEMORIAen realidad, carente
de ella a Fox se le olvidó la "batalla" mediática
que apenas un mes atrás libró en redes sociales
en defensa de lo que, falsamente y con la cara
más dura, presumió como su decisión: "que no
te engañen, fue en mi gobierno que comenzó en
todo el país el programa de adultos mayores 70
y más. La diferencia es que hoy se usa con fines
políticoelectorales". Y se quedó tan tranquilo.

AHORA, APENAS TREINTA y pico de días des
pués y acribillado en la batalla mediática por él
emprendida, califica de "güevones" a quienes en
junio pasado presumía como "favorecidos" por
los programas sociales que, dijo, "en mi gobier
no" se echaron a caminar. Qué locura de tipo.
En la administración de López Obrador dichos

programas benefician a cerca de 25 millones de
personas, es decir, de fodongos, versión Fox.

EL MARIGUANERO ABOMINA los programas
sociales, los mismos que un mes atrás decía de
fender por tratarse de "mí iniciativa", pero se cree
con el derecho de recibir una abultada pensión

vitalicia como ex inquilino de Los Pinos, porque
"ahora batallo para sobrevivir económicamente;
me ha costado trabajo la pérdida de la pensión,
de los apoyos de talento, de recurso humano y del
seguro de gastos médicos mayores; andan sobre
100 mil pesos mensuales a mi edad; yo tuve que
pagarlo, yo. Y la gente dirá: 'pues qué bueno que
lo pague usted'. Pues no es así, los presidentes
deben de tener tranquilidad, los ex presidentes
igual, sucede en todo el mundo. No hay que man
darlos a la hoguera, porque luego se portan mal".

ENTONCES, DICE EL esposo de la señora
Marta, después de 2024 "debe ser restituido
ese derecho, sin duda, igual que la libertad en la
cuestión de sueldos y salarios o la competitivi
dad en los sueldos y salarios". Pues este "políti
co" parásito se quedará con las ganas.

SOBRE ESTE TEMA no es gratuito lo dicho
ayer por el presidente López Obrador: "los
conservadores son muy hipócritas, lo que pasa
es que son tan reaccionarios que les sale del al
ma, no lo ocultan, porque así piensan todos, así
piensan (...) ¿Qué sucedió cuando se votó en la
Cámara de Diputados de que se elevara a rango
supremo lo de la pensión para los adultos mayo
res?, pues los del PAN votaron en contra, pero se
dieron cuenta de que habían cometido un error,
porque habían actuado de manera sincera,
dando a conocer su forma de pensar. Entonces,
pasa al Senado y ya no, se dan cuenta y dicen:
'No, votamos también a favor', ahí ya votaron
distinto, porque alguien les dijo, seguramente
sus publicistas: ¡Cómo vas a votar en contra de
que se entregue la pensión a los adultos mayo
res! Votaron en contra los diputados, pero ya en
el Senado no. Y no se trata de una dádiva, sino de
un derecho del pueblo".
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ENTONCES, FOX Y toda la pandilla neoliberal,
"se atreve a decir que él fue quien creó lo de la
pensión (para adultos mayores), porque son cí
nicos, caradura, mienten como respiran, cuando
ese programa lo creamos nosotros cuando fui
Jefe de gobierno, y es de dominio público y se
puede probar".

TRANSCURRIERON YA VARIAS horas desde
que Fox hizo pública su más reciente sarta de
idioteces, por lo que no tarda en soltar otra tanda,
mientras el PAN le pide "no me ayudes compadre".

Las rebanadas del pastel
SIN PREÁMBULOS: ¡VIVA Villa, cabrones!

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail. com
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DINERO
No levantan los candidatos del Frente//Representan
la vuelta al pasado MNo votarían por ellos, dicen
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LOS PRECANDIDATOS A la Pre

sidencia de la República del Frente
Amplio por México, llamados respon
sables para la construcción del Frente
Amplio, no levantan entusiasmo en

la ciudadanía a pesar de la irrupción de Xóchitl
Gálvez y su intensa campaña de propaganda.
Esta semana preguntamos en redes sociales por
quién votarían de los finalistas. Los resultados
aparecen en la gráfica.

Metodología
PARTICIARON 3 MIL 409 personas. En
Twitter, mil 217; en El Foro México, 540, y en
Facebook, mil 652. El sondeo fue distribuido
por redes sociales mediante el enlace de Survey
Monkey y por medio de la función "Encuesta"
de la plataforma Facebook. Pueden votar todos,
no es exclusiva para los seguidores de esta sec
ción, cualquiera que sea su posición política.
Los organizadores no votan y los resultados no
reflejan necesariamente su opinión.

Twitter
DEFINITIVAMENTE POR NINGUNO, es lo
peor que le pudiera suceder a nuestra patria si
alguno de estos políticos llega al poder a restau
rar los privilegios de la oligarquía y hacer nego
cios al amparo del poder.

@ramossalval2/CDMX

SIN JUANITO DE Iztapalapa, no hay un solo
perfil medianamente atractivo, competitivo
y sin mayor pecado que la ineptitud. Todos,
absolutamente todos son privilegiados que
amasaron fortunas al amparo de la corrupción.
Todos son emisarios de un pasado que se niega
a morir. Todos representan cualquier clase de
interés, menos el interés de México.

@RodolfoPeña/Xalapa

SU CARTA MEJOR preparada (Betty Walls)
está muy disminuida, en lo físico y lo mental. No
es la sombra de lo que fue. A los demás, no los
dejaría pasar ni a la sala de mi casa: son capaces
de robarse las plantas y hasta al perro.

@AlexCardielS / CDMX

NI DE CHISTE votaría por alguno de estos suje
tos, significan volver al pasado régimen neolibe
ral con todas sus funestas consecuencias para la
gente: corrupción, cinismo, represión, etcétera.

@miguelangel/CDMX

JAMAS VOTARÉ POR la derecha. Es una
cuestión de principios sí, pero más de sobrevi
vencia. Que nos devuelvan los 36 años de opor
tunidades que nos robaron. #SonDelincuentes

@ErendiraRubio / CDMX

El Foro México

RECONOZCO EN ALGUNOS sus capacidades
políticas y administrativas como Beatriz Pare
des y Enrique de la Madrid, sólo que se encuen
tran del lado equivocado en estos momentos y
pretenden aún en estos tiempos regresar a todo
aquello que la ciudadanía y el pueblo de México
ya no desea transitar.

Luis Muñoz/CDMX

NI SANTIAGO CREEL ni ninguno de estos can
didatos ofrecen un mínimo de ética, objetividad y
honestidad en la defensa de sus principios. Ellos
no me representan en lo absoluto, ya que sus in
tereses y sus principios no son los míos.

María Domínguez / CDMX

NUNCA HE VOTADO por ninguno de los par
tidos que representan, las mentadas "institucio
nes" creadas por PRI o los órganos autónomos
del PAN, los primeros como válvulas de escape y
evitar revueltas sociales, el 68 un claro ejemplo;
las segundas para quitar poder al Estado y crear
un poder paralelo basado en el poder económi
co, ambas con un solo fin: mantener sojuzgado
y controlado al pueblo y al Estado. Hoy con
AMLO es la oportunidad de realmente ser inde
pendientes y libres.

José Ubaldo Andaraca / Puebla

Facebook

NO VOTARÍA POR nadie de estas personas
porque nomás hablan y hablan y cuando gober
naron no hicieron lo que hoy supuestamente
quieren hacer.

Simón Cruz/Iguala

JAMAS HE VOTADO por el PRI y ahora me
nos. Todos representan al viejo régimen que no
acepta que todo ya cambió; jamás regresarán,
aun con todo el aparato electoral a su favor.
Somos más que sabemos que nunca ayudaron
al pueblo.

Pablo Sergio Carranza / Playa del Carmen
TODOS LOS CANDIDATOS de esta encuesta

no cuentan con ninguna propuesta ni acciones
en beneficio de las clases populares. Para los po
bres (que somos mayoría), ellos representan los
intereses más vulgares y corruptos del régimen
que deseamos que se derrumbe por completo.

Tonatiuh Ademir Ortiz Moreno / Tlalnepantla
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TODOS LOS CANDIDATOS de esta encuesta
no cuentan con ninguna propuesta ni acciones
en beneficio de las clases populares. Para los po
bres (que somos mayoría), ellos representan los
intereses más vulgares y corruptos del régimen
que deseamos que se derrumbe por completo.

Tonatiuh Ademir Ortiz Moreno / Tlalnepantla

POR NINGUNO. TODOS son impresentables,
corruptos, tienen mucha cola que les pisen.
Se debe continuar con la 4T que a pesar de
los detractores, de los mañosos que quisieran
seguir en el poder y, también hay que decirlo, de
algunos oportunistas y también corruptos que
se colaron al movimiento para poder tener un
país con más oportunidades para todos. Esto
sólo será posible si se sigue avanzando y consoli
dando este gran movimiento.

Genaro Taddei / Hermosillo

¿Por quién votarías de los
finalistas del Frente Amplio

por México?

Ninguno de Los
mencionados

87%

I
EnriqueSantiago
de La Madrid, 3%Creel, 2%
_ Xóchitl
Gálvez, 4%

3,409 participantes

Twitter y FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos
vimos cómo, entre el 21 de diciem

bre de 1994 y el 3 de abril de 1995, el ti
po de cambio pasó de 3.9970 a 6.8025
pesos, depreciación de 2.8055 pesos,
70.19 por ciento, consistiendo en ello
una crisis cambiaría: aumento rápido
(poco más de tres meses) y cuantioso
(poco más del 70 por ciento), del tipo
de cambio, crisis cambiaría que no he
mos vuelto a padecer, lo cual no quie
re decir que el peso no se haya depre
ciado frente al dólar, lo cual hizo, pero
no de manera rápida y cuantiosa.

Entre el 3 de abril de 1995 y el 24 de marzo de 2020, el
tipo de cambio pasó de 6.8025 a 25.1185 pesos por dólar,
depreciación cuantiosa, de 18.3160 pesos, 269.25 por cien
to, pero no rápida, sino a lo largo de veinticuatro años y un
mes, lo cual dio tiempo para que los agentes económicos
se adaptaran.

Entre el 24 de marzo de 2020 y el 19 de julio de 2023,
el tipo de cambio pasó de 25.1185 a 16.7667 pesos por dólar,
apreciación cuantiosa, de 8.3518 pesos, 33.25 por ciento,
pero no rápida, sino durante tres años y cuatro meses, lo
cual, al igual que sucedió con depreciación (una crisis cam
biaría puede darse, tanto por aumentos, como por bajas, del
tipo de cambio, si bien son más frecuentes las primeras que

las segundas), dio tiempo para que los agentes económicos
se adaptaran.

La libre flotación del tipo de cambio no evita ni depre
ciaciones ni apreciaciones (desde que tenemos libre flo
tación hemos tenido dos etapas, una de depreciación, del
22 de diciembre de 1994 al 20 de marzo de 2020, y otra de
apreciación del 21 de marzo de 2020 a la fecha), pero sí evita
las crisis cambiarías, al impedir la acumulación de presio
nes sobre tipo de cambio, que aparecen cuando el gobier
no impone bandas de fluctuación o tipos de cambio fijos,
presiones que, cuando ya no se dan las condiciones para
mantener la banda de fluctuación o el tipo de cambio fijo,
que tienen que ver con el nivel de reservas de dólares del
banco central, se desahogan de manera rápida y cuantiosa,
para lo cual hay que poner en práctica el régimen de libre
flotación, que permite ese desahogo, como sucedió entre
el 22 de diciembre de 1994 y el 3 de abril de 1995. Una vez
desahogados los cambios en el tipo de cambio dejan de ser
rápidos y cuantiosos para volverse lentos y escasos, lo cual
le da los agentes económicos tiempo para adaptarse a las
nuevas condiciones del mercado cambiario, que cambian
constantemente. No es lo mismo una devaluación de 70.19

por ciento en poco más de tres meses, como la del 22 de di
ciembre de 1994 al 3 de abril de 1995, que una depreciación
del 269.25 por ciento en veinticuatro años y un mes, como
la del 3 de abril de 1995 al 20 de marzo de 2020, la primera
rápida y cuantiosa, la segunda lenta y escasa.

Por ningún motivo debe abandonarse el régimen de
libre flotación, para lo cual habría que eliminar la Comisión
de Cambios, que establece las directrices que debe seguir
el Banco de México en materia cambiaría, directrices que,
con el régimen de libre flotación, no tienen cabida, por lo
que tampoco la tiene la mentada comisión, presidida, para
colmo de males, por el Secretario de Hacienda. El que no
hayamos tenido crisis cambiarías desde la última, al inicio
de 1995, se le debe a la libre flotación, que debe mantenerse.
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El reporte de resultados del 2o. trimestre de TelevisaUnivi
sion no deja lugar a dudas. Los contenidos mexicanos han

tenido un gran impacto en las audiencias. Al grado tal de que el
realityLa Casa de los Famosos México supera ya en métricas a la
"Copa Mundial de la FIFA Qatar 2022".

También de tamaño similar ha sido el éxito

de la serie El Show: Crónica de un Asesinato,
sobre Paco Stanley, producido por N+. Este
éxito fue reconocido ayer de viva voz desde
Miami, así lo expresaron los propios ejecuti
vos de esa empresa. En un entorno de ajustes
en diversas plataformas de streaming, a raíz
de su modelo de negocio y de la carencia de
contenidos atractivos, lo anunciado ayer por
su director general, Wade Davis, en conferen
cia con inversionistas, es una muestra de que
el camino que adoptó TelevisaUnivision, de
anclarse en contenidos hechos por esa misma
empresa desde México, ha sido la decisión
correcta para incrementar audiencias e impul
sar el posicionamiento de ViX en el mundo
hispanoparlante.

Los resultados de TelevisaUnivison son

más que elocuentes. Incrementó en 11 por
ciento sus ingresos, con respecto al mismo
periodo del año pasado; además, las ventas en
publicidad en EU aumentaron 10 por ciento,
en tanto en México fue de 29%. Todo indica

que los éxitos seguirán, al menos ya se sabe
que ViX seguirá estrenando documentales
de N+, como: Una Jauría llamada Ernesto o
El Apóstol. Sin duda alguna, se augura un gran
año para TelevisaUnivision y ViX.

GNP y WOOW protección. Y ahora que se
celebra el Día Mundial del Perro, en el cual se
busca concientizar a la sociedad acerca de la

inmensa cantidad de estos animales que se
encuentran en situación de calle, la firma GNP,
que dirige Eduardo Silva, se ha unido al catálo
go de productos que ofrece el primer market

place de seguros en México, WOOW, que lleva
Margarita Zepeda Porraz, a través de un seguro
de mascotas con cobertura de gastos médicos
veterinarios en caso de accidente o enferme

dad, que incluye respaldo en situaciones que
requieran intervención quirúrgica, análisis de
laboratorio, hospitalización y hasta responsa
bilidad civil por una suma asegurada de hasta
30 mil pesos. Cuentan con una amplia red mé
dica veterinaria para garantizar una atención
de calidad y lo más interesante es que todo,
desde la cotización, contratación, reporte y
orientación en tiempo real, se realiza a través
de la comodidad del celular.

Voz en off. Ya conoceremos más detalles,
pero el Gobierno de México construirá un
nuevo ramal en el Tren Suburbano para co
nectar con el nuevo Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles, lo cual tendrá una inversión de
25 mil 800 millones de pesos. Este proyecto
va por 42 kilómetros, donde los primeros 19
kilómetros corresponden al tramo Buenavista
hasta el AIFA y los 23 restantes conectarán al
municipio de Cuautitlán Izcalli con la nueva
terminal aérea...
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No se adelanten: es sabido que el principal proble
ma del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de

México es el dinero por el atosigante peso de los Bonos
MexCat que se paga por un aeropuerto que no existirá;
pero ello no obstaculiza la necesidad de una planea
ción inteligente por parte de la Secretaría de Marina, al
mando del almirante Rafael Ojeda, para un aeropuerto
que al cierre de 2023 habrá movilizado 52 millones de
personas..., planeación que considera que la Terminal
2 será usada para cualquier otra cosa incluso demoli
da y concentrar todo movimiento de pasajeros en el
polígono de la Terminal 1 y de Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA).

En la perspectiva de que próxima
mente el septuagenario aeropuerto pa
sará por decreto presidencial a formar
parte de los activos del Grupo Casiopea
(constituida para las empresas produc
tivas a cargo de Marina), ya se preparan
los proyectos para eficientar el aero
puerto a cargo del vicealmirante Carlos
Velázquez Tiscareño.

Aquí ya se informó que entre las
propuestas de financiamiento para dar
un vuelco operativo del AICM está el de
liberar los Bonos MexCat (que toman
los más de 32 mil millones de pesos
anuales de la Tarifa Única Aeroportua
ria para pagar la deuda del aeropuerto
cancelado) si los grupos aeroportuarios
aceptan cargar esa deuda a cambio de

aumentar el tiempo de vigencia de sus
concesiones.

En tanto se resuelve de una u otra

forma el brete presupuestal, la ingenie
ría de planeación indica que la ubica
ción óptima de la terminal de pasajeros
está del lado de Peñón de los Baños;
para ello se deberán tomar las casi 200
hectáreas que con baja densidad utiliza
ASA en la planicie alta de esa inestable
recién despertó meseta volcánica en la
Ciudad de México,

ASA es hoy dirigida por Javier Villa
zón Salem, funcionario que al frente
del Grupo Aeroportuario de la Ciudad
de México al inicio del actual Gobierno

ordenó cancelar, anegar y luego rematar
los despojos del NAIM.

Pero lo relevante hoy es que el es
pacio de ASA dará vida a una nueva ter
minal de pasajeros, unificando toda la
operación de usuarios en un solo ladero
del AICM, el de El Peñón de Los Baños.

En tanto la cimentación provisional
para evitar se desplome la Terminal 2
encargada en2021, será eso: provisional.

Ya luego veremos.

Paco y la Casa, éxito TelevisaUnivi
sion. En los estados de resultados del

segundo trimestre de este 2013, divul
gados ayer por TelevisaUnivision, fue
muy sintomático del mexican poiver
que Wade Davis, mandamás desde
Miami, reconoció el desempeño de
Televisa para jalar a doble dígito los
ingresos del conglomerado transna
cional de medios. Vaya, como ya se los
había comentado en este espacio, Wade
enfatizó que La Casa de los Famosos
México contribuyó fuertemente a ese
crecimiento, al generar un engagement
(compromiso) de más de 20 millones
de personas..., mismo que supera 3
veces el compromiso los más suscrip
tores a nivel mundial.

Eso no es todo para el CEO Davis: el
documental de Paco Stanley, producido
por N+ Docs para la plataforma ViX, re
presentó la serie más vista de ViX y que
generó trafico y suscripción equivalen
te a la calidad del trabajo de investiga
ción y desarrollo.

Los resultados son los que mueven
a TelevisaUnivision a jugársela fuerte
por productos locales como Una Jauría
llamada Ernesto, La Guelaguetza y El

Apóstol, que se espera se emitirán en
breve.

Así, mientras guionistas y actores
de Hollywood están en huelga, los
avispados Alfonso de Angoitia y Ber
nardo Gómez sacan la casta desde Mé

xico y no dejan ir oportunidad alguna
para fortalecer la jugada binacional
TelevisaUnivision.

Layda mala racha, se atora. Quien se
dice gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, es ya un pasivo para sus cote
rráneos y para su propio partido, pues
por andar de "queda bien", puede ser
un lastre: la mandamás campechana
ya está fichada ante el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial como una vio

lentadora de los derechos de género
de diputadas del PRI pero, no obstante,
ayer ordenó otro allanamiento de mo
rada contra el dirigente nacional del
PRI, Alejandro Moreno... ¡pero sobre
predios que no son propiedad del líder
tricolor!

Mientras Campeche sufre un asen
so de acciones criminales y las personas
carecen de trabajos sostenibles, sin la
menor información del impacto am
biental y social que significará el Tren
Maya, la gobernadora ordenó, a través
de su fiscal Renato Sales, allanar en un
domicilio que no es propiedad del líder
priista, para presuntamente encontrar
bienes de origen ilícito.

No, no hubo tal hallazgo. Sólo re
lució lo que ya se sabe: Layda busca el
aplauso de Palacio Nacional..., así sea
ilegal.
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INVIERTE 48 MDD

CFMoto abre primera
fábrica en Apodaca
Con una inversión de 46 mi
llones de dólares, la empresa
china de motocicletas y vehí
culos CFMoto, que en México
dirigirá Evan Zhang, inaugu
ró su primera planta en Apoda
ca, Nuevo León. Generará 500
empleos en su primera fase pa
ra ensamblar el modelo UFor

celOOOXL todo terreno, su ca
pacidad de producción será de
100 mil unidades al año.

CONTRATO COLECTIVO

Sindicato de Pemex

rechaza propuesta

Tras 14 días de negociación,
iniciada el 6 de junio, para re
visar el contrato colectivo de
los afiliados ala sección 34 del

Sindicato de trabajadores Pe
troleros de la República Mexi
cana, que lidera Mayela Ávila
Alcantar, ayer rechazaron la
oferta de Pemex, de un aumen
to salarial de 4.2% al salario y
pensiones, ya que está por de
bajo de la inflación.

ESTUDIO TECFEMSA

Delinean perfiles de
refugiados en el país
Femsa, de José Antonio Fer
nández Carbajal, y el Tecno
lógico de Monterrey busca

rán las causas del fenómeno

migratorio y de los refugia
dos, desde sus aristas política,
económica o de violencia pa
ra apoyar en la toma de deci
siones en políticas públicas y
acciones empresariales por el
impacto que generan ambos.
I M IA li vcms

Lucky Hand busca
dar financiamiento

Ante el crecimiento del In

fíuencer marketingvía crea
dores de contenido, la fíntech
Lucky Hand busca financiar
al sector en el que compiten
más de 60 mil microinñuen

cers generalmente indepen

dientes, con el pago inmediato
de sus contratos, que suelen es
perar hasta 60 días.

PROGRAMA DE 5 MDD

Díinilv Foundation
incursionará en IA

La organización sin fines de lu
cro Dfinity Foundation anun
ció un programa de 5 millones
de dólares en recompensas pa
raimpulsarproyectosde Inteli
gencia Artificial descentraliza
da con blockchain y contratos
inteligentes, ya que esto da la
posibilidad de generar aplica
ciones y empoderar a los usua
rios al eliminar intermediarios.
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Buen primer
semestre bursátil en
casi todo el mundo

A pesar de que al inicio de este año
la perspectiva bursátil para los
mercados era incierta, al primer

semestre los resultados muestranlogros mejo
res a lo estimado. Al inicio de año, los dos gran
des temas eran la inflación y qué tanto tenían
que apretar los bancos centrales la política mo
netaria para controlar este fenómeno; dicho en
otras palabras, cuánto tenían que subir las tasas
de interés parabajar la inflación.
Lo anterior era suficiente para generar incer

tidumbre, pero se presentaron otros problemas.
El más delicado fue que el covid atacó contuerza
a Chinay dej ó en evidencia que el gigante asiáti
co no había logrado niveles de vacunación ade
cuados, amén de que la eficacia de sus biológicos
dejabamuchoque desear. Laúnicasoluciónque
se le ocurrió al gobierno fue cerrar de nuevo su
economía, lo que entorpeció no solo la recupe
ración de su país, también afectó las actividades
económicas mundiales con el consecuente im

pacto en las redes de produccióny distribución,
causantes de una buena parte de la inflación
mundial; le tomó varios meses a China recono
cer su error, y aún no son capaces de regresar a
los crecimientos que el mundo espera
Otra sorpresa desagradable que afectó a los

mercados fue la crisis financiera en EU con

la quiebra de Silicon Valley Bank, institución
que perdió muchísimo dinero por las minus
valías en los bonos soberanos que tenían en su
posición propiay que tuvieron que vender con
pérdidaparahacer frente asus necesidades de
liquidez. Este fenómeno preocupó porque la

crisis se atribuyó al rápido crecimiento de las ta
sas de interés que debilitó las estructuras finan
cieras de algunos bancos regionales de tamaño
mediano; por fortuna, las autoridades actuaron
muy rápido y la crisis no se convirtió enun pro
blema sistémico, y aunque aún el tema no ha si
do resuelto del todo, está en camino de ello.
Además, los problemas de lageopolítica afec

taron a los mercados, sobresale la invasión de
Rusia aUcraniay el distanciamiento entre Chi
nayEU pero, alfínal, los resultados enlos prime
ros seis meses fueron satisfactorios entérminos

generales. Fíjese enelrendimientodelosprinci
pales índices bursátiles: el Nikkei de Japón cre
ció en seis meses 27.19%, el Shanghai Composi
te de China apenas creció 3.65%, el Euro Stoxx
600 rindió 8.72%, elDow Jones, 3.80%; S&P500,
15.91%; Nasdaq 31.73%,ylaBMV subió 10.45%.
El segundo semestre será más difícilydepen

deráde las decisiones de losbancos centrales en

tasas de interés, mismas que pensamos estánya
enlos niveles máximos que veremos este año; es
posible que en EU subaun cuarto de punto, en
Europa otro medio, pero en México lo más segu
ro es que se quede en 11.25%.
Ya empezaron a salir los resultados de las

empresas al segundo trimestre. Es justo decir
que en el primero fueron mej ores a lo esperado,
pero la gran prueba es alio rayen el tercero. Soy
moderadamente optimista, ya que la economía
de EU, de la cual dependemos, se está compor
tando mej or a lo estimado, de tal forma que un
aterrizaje suave es posible y no entrará en rece
sión. Los mercados aún tienen rendimientos
que ofrecer, pero los incrementos serán mucho
más moderados enlasegundaparte del año.
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Cambiaron la
NOM sobre maíz

México notificó el 12 de julio al
Comité de Obstáculos Téc
nicos al Comercio de la Or

ganización Mundial de Comercio (OMQ que el
30 de junio se aprobó la Norma Oficial Mexica
naNOM187SSAl/SE2023, que fíjalas espe
cificaciones sanitarias para productos de maíz
y de trigo que incluyen masa, tortillas, tostadas
y harinas. Se prohibe el uso del maíz genética
mente modificado como materia primay el uso
de colorantes, y entrará en vigor en septiembre.
El sentir generalizado es que esta norma

representa un obstáculo técnico para el co
mercio de esos productos y sus derivados. Es
un elemento más del conflicto comercial con

Estados Unidos y Canadá, adicional al de con
sultas de controversias dentro del TMEC pa
ra el decreto de febrero que prohibe el uso de
maíz transgénico.
EUy Canadáya exigieron a México retra

sar la implementación de la norma, reite
raron que no hay evidencia científica docu
mentada de supuestos daños ala salud. "No se
ajusta a una norma internacional porque no
existe ninguna", por lo que México debe ga
rantizar que su evaluación y documentación
demuestre que se pone en "riesgo la salud hu
mana, animal o vegetal".
Es claro que dentro del gobierno se busca

atender la orden del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de prohibir el uso y con
sumo de productos con maíz genéticamente

modificado. En Palacio Nacional se consume

este tipo de artículos y no se ha informado que
alguien esté enfermo por hacerlo; lo grave es
que por atender la orden presidencial se co
mentan irregularidades o ilícitos.
Son tres años de análisis de la norma con par

ticipación de todos los sectores interesados, pe

ro el documento hecho público no es el mismo
con el que se trabajó. "La norma es técnicay lo
que se busca es soloatenderideología", afirman
Marcela Martínez, presidenta de la Cámara
del Maíz Industrializado; Amaya Cárdenas,
vicepresidenta de Maíz Blanco de esa cáma
ra, y su director general, Esteban Jaramillo.

Cuarto de junto
Daniel Bandle, director general de AXA Mé
xico, festeja 15 años de presencia en el país
por parte de la aseguradora que "cuida a más
de seis millones de personas" con sus seguros
de autos, daños, salud y vida... Está por caer
se la licitación de arrendamiento de compu
tadoras al Issste porque la empresa ganadora,
Mainbit, incumplió con las especificaciones
técnicas del contrato marco como entregar
equipo de alta gama y no de baj a gama, y tar
jetas inteligentes con chips procesadores. Ya
están las denuncias en la SFP... La senadora
Lucy Mezay la ex directora de Lotenal Mar
garita González renunciaron para buscar la
candidatura por Morelos. Kabindranath Sa
lazar no come ansias y aparecerá en la escena
cuando concluya los asuntos confiados por el
presidente López Obrador; la diputada Jua
nita Guerra Mena también participará. ^
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En espera de la Categoría 1
Desde hace más o menos dos meses toda la in

dustria del transporte aéreo está pendiente de
la resolución de la Administración Federal de

Aviación de los Estados Unidos (FAA) para que
México regrese a la Categoría 1 en materia de

seguridad aérea.
Esto, que más parece una carrera de obstáculos, se ha en

contrado con innumerables problemas en el camino y al pare
cer en este momento hay un nuevo revés que se vislumbra en
el horizonte y que, esperemos, no sea más que un fantasma.

Nos referimos al recurso de inconstitucionalidad que presen
taron legisladores de oposición ante la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación (SCJN) por vicios en la aprobación de las leyes
de Aviación Civil y de Aeropuertos. Aunque apenas ingresaron
bajo el folio 254/2023VIAJ y están pendientes de asignación,
el tema empezó a moverse desde que se aceptó y asignó el re
curso de inconstitucionalidad contra la Ley de Protección del
Espacio Aéreo que incluye armonización de otros ordenamien
tos entre las que se incluyen estás dispuesta Leyes.
Pese a que no hay fecha ni plazo perentorio para resolver,

o tal vez por ello mismo, existe la posibilidad de que eso ter
mine incidiendo en la resolución de la FAA para recategori
zar a la autoridad aeronáutica mexicana en cualquier a de los
dos sentidos.
¿A qué nos referimos? Recordemos que entre las muchas

observaciones de la agencia norteamericana estaba el hecho
de que los cambios que el gobierno hizo con objeto de cumplir
con lo que estipulan los anexos de la Organización de Aviación
Civil Internacional (OACI), no estaban plasmados en leyes y
reglamentos, normas y circulares obligatorias.

Por eso hubo cierta prisa en realizar los cambios a las leyes,

e incluso se cometieron algunos errores que pueden costar a
la hora de que los magistrados le entren a revisar los proce
dimientos de aprobación.
Todo esto representa un verdadero reto para las autorida

des aeronáuticas y aún es difícil saber si este impasse judi
cial pesará en el ánimo de los auditores de la FAA que, dicho
sea de paso, se ha tomado con mucha calma esto de resolver
si regresa o no la Categoría 1 a las autoridades aeronáuticas
mexicanas.

De acuerdo con algunos especialistas la auditoría terminó
y el incidente jurídico no tendría por qué modificar el aná
lisis técnico. Pero otros consideran que, si una de las princi
pales observaciones o inconformidades era que la normativa
correspondiera a la estructura y operación retornada, al estar
en veremos su vigencia.
Como sea, el tema ha causado conmoción y esto hace to

davía más penosa la espera, máxime cuando tantos planes de
expansión dependen de ello.
Por lo pronto las aerolíneas estadounidenses no dejan de

anunciar nuevas rutas y frecuencias a destinos en México has
ta con aviones de doble pasillo, lo cual muestra que, pese a
que el tipo de cambio está pegándole a México en su compe
titividad frente a otros destinos similares, ganar el mercado
también es una variable que juega en la ecuación. Esperemos
que pronto regresemos a categoría 1 para empezar a crecer.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio»

Fecha: 21/07/2023

Página: 15

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Económicas

Despegues y Aterrizajes / Rosario Avilés

Rosario Avilés

Costo: 30,565

Página 3 de 4



ViX con alza de ingresos
similares a Netflix

Es una locura lo que ha crecido la plataforma de strea
ming ViX en poco más de un año de su lanzamiento.
Ayer lo dieron a conocer desde Estados Unidos los
altos ejecutivos de TelevisaUnivision en su cierre de
comportamiento trimestral de resultados.

Sorprende que los grandes éxitos que ha tenido TelevisaUnivision
y su plataforma ViX, vienen de México y ponen a la plataforma en
niveles de crecimiento similares a los de Netflix en ingresos. "La Ca
sa de los Famosos México" ha sido vista hasta ahora por 20 millones
de usuarios y con billones de reproducciones en redes sociales, y el
documental "El Show, Crónica de un Asesinato", producida por N+,
es hoy la serie más exitosa de la versión premium de la plataforma,
además de las telenovelas que son retransmitidas por ViX.

Años de conocimiento de
audiencias dan mucho más resul
tados que los intentos por emular
grandes y costosas producciones
como las que generan las gran
des plataformas. Excelente para TelevisaUnivision por el meteórico
crecimiento y, sobre todo, por marcar una importante diferencia del
resto de las ofertas de contenidos en streaming de entretenimiento:
generar producciones por y para los hispanohablantes.

CONVENIOS. Banco Santander México firmó dos acuerdos de colabo
ración con los gobiernos de Querétaro y Chiapas a fin de convertirse
en el banco de las Pequeñas y Medianas Empresas (PyMEs) en am
bas entidades con una oferta preferencia!, además de que en Chiapas
también acordó impulsar a mujeres y artesanos por medio de Tuiio,
su iniciativa de inclusión financiera. En Querétaro, el acuerdo se fir
mó entre el Secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio del
Prete; el Director General Adjunto de Red Comercial de Santander
México, Juan Villafuerte; y Luis Ricardo Alvarez, Director Ejecutivo
del Segmento PyME.

ARRASAN. Las cifras de la Asociación Mexicana de Venta Onli

ne revelan un alza sin precedentes en el ecommerce, indicando
de esta forma que en el país esta tendencia en la modalidad de
compra ha ido alcanzando un crecimiento a dobles dígitos du
rante los últimos tres años, con
un proceso de expansión de has
ta un 80%. Sin embargo, como
en todo proceso de expansión nos
enfrentamos al riesgo inminente
de la desconfianza por parte de los usuarios, ya que las platafor
mas de compra en línea manejan datos sensibles a los que solo el
cliente debería tener acceso.

reconocimiento. Scotiabank fue premiado con cinco premios de
Global Finance en el ámbito de las finanzas sostenibles en 2023, in
cluyendo un galardón global de Liderazgo Destacado en Transparen
cia en Sostenibilidad. "En Scotiabank estamos orgullosos de haber
sido reconocidos por Global Finance como líderes globales de trans
parencia en información sobre sostenibilidad por tercer año conse
cutivo. Muestra de ello es el reporte de nuestros compromisos ESG
y los avances alcanzados hacia un futuro más sustentable", señaló
Meigan Terry, Sénior Vice President y Chief Sustainability, Social
Impact, and Communications Officer Scotiabank.

MARCA. Sigue el arribo de marcas chinas a México. Bestune, la mar
ca de autos de FAW prepara su salida al mercado en octubre. Proyec
tan una red amplia de distribuidores y hasta una línea de ensamble
en el estado de Hidalgo •
las

Capta 20 millones
reality de lelevisü

Scotiabank,
premio; Santander,

ecommerce
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Espectro y medios
públicos a revisión

Dentro de la planeación hacendaría que se realiza
cada año, para preparar tanto la Ley de Ingresos y el
Presupuesto de Egresos, asi como posibles adecua
ciones a otras disposiciones fiscales, como la Ley Fe
deral de Derechos, actualmente, en el sector teleco
municaciones y radiodifusión existen dos temas en
análisis.

En primer orden, el costo del espectro radioeléc
trico que desde años atrás se ha venido señalando
que nuestro país tiene el valor más caro, de ahí las
devoluciones de algunas compañías de este recurso
finito o la declaraciones desiertas o postergación de
licitaciones. La solución esta sobre la mesa: recau

dar a toda costa o dejar de forma inercial que las co
sas sigan como están, o repensar en atraer inversión
y desarrollo.

Por otra parte, recién en Estados Unidos, el Comité
de Asignaciones de la Cámara de Representantes ha
recomendado reducir a cero los fondos de medios

públicos en su proyecto de ley de asignaciones para el
año fiscal 2024, lo que sería efectivo para 2026 y un
recorte de 535 millones de dólares para la asignación
actual, las principales criticas a ello es la supresión de
programas infantiles educativos, que se trata de una
robusta red de radiodifusoras en caso de emergen
cias, asi como la producción de programas sobre his
toria y cultura norteamericana.

Mientras que en Estados Unidos inicia el debate
para ya no financiar a los medios públicos, por su en
torno económico; en contraste, en México sigue el
fondeo con recursos públicos, en 2023 se destinaron

1,635.5 millones de pesos, entre el Canal 11,22, Radio
Educación, IMER y el Sistema Público de Radiodifu
sión del Estado Mexicano.

El debate sobre los medios públicos ya está en va
rias partes del mundo: en Alemania se ha criticado a
la Deustche Welle sobre el beneficio nacional de que
tenga un alcance internacional y se le han recortado
recursos dejando de transmitir en algunas lenguas,
incluso europeas. En Inglaterra, muchos ciudadanos
no están de acuerdo con pagar el canon de alrededor
de 172 euros por ver la BBC, esta televisora pública
consume cerca de 5,900 millones de euros, donde
4,400 provienen delcanon, y para 2027 se revisará su
situación.

Precisamente, a diez años de la reforma constitu
cional en el sector telecomunicaciones en México, en

el rubro de los medios públicos se discutió que se ha
bían utilizado con fines parciales es que hubo la ne
cesidad de plasmar en el texto constitucional que de
ben contar con independencia editorial del Gobierno,
no obstante, han persistido las quejas sobre su falta
de independencia editorial y el costo presupuestal
que representa para los ciudadanos, máxime ahora
que se acercan las elecciones de 2024, se verá qué
papel juegan, ya con antecedentes de sanción de par
te del Tribunal Electoral.

En el ocaso de este sexenio aún tiene la posibili
dad de planear con una visión más serena y revalorar
lo que ha acontecido en cinco años, para que a partir
de ahí entregar un gobierno enforma.
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Convenio en Good Year peligroso precedente,
riesgo de cierres y falla el gobierno vs EU

Desde que se suscribió el TMEC se sabía de la
presión de los sindicatos de EU para desincen
tivar la inversión aquí y llevarla a EU. El Meca
nismo Laboral de Respuesta Rápida se ajusta a
dicha intromisión para eliminar el "dumping
salarial".

El miércoles se anunció el plan de repara
ción en lo que hace a la planta de SLP de Good
year que dirige Luis Cuéllar Sin medir conse
cuencias, máxime los antecedentes en las
llanteras a finales de los 90's y principios del
2000, se revivió el Contrato Ley de la Industria
del Hule.

Con la presión estadounidense, la STPS de
Marath Bolaños y Economía de Raquel Buen
rostro aceptaron darle vida a esa legislación
que lastimará la competitividad no sólo del ru
bro, sino otros ligados al hule, por ejemplo ban
dasdeautomóviles.

Cuando se habla de "nearshoring", Joe Bi
den feliz de que las llanteras retornen a EU. En
el pasado, por ese contrato Goodyear cerró una
enorme factoría en Tultitlán donde laboraban

más de 1,500 trabajadores.
Hoy este impone un aguinaldo de 44 días,

un fondo de pensión social por 14.8% del sala
rio, más vacaciones, prima por 2S días y la im
posición a que la empresa cubra las cuotas al
IMSS del trabajador, no deducibles.

Con todo y que se modernizó en 2015, aún
así ñja candados a la producción. Si los movi

mientos a realizar en la jornada se modifican
debe pagarse unsobresueldo.

El experto Oscar de la Vega hace ver que el
rubro del hule perderá flexibilidad y lo pactado
con Goodyear será un precedente para esa in
dustria. Reconoce que hay el riesgo de que se
regrese al pasado al encarecerse la producción,
lo que buscan los sindicatos de EU.

Si retornaron las llanteras a México, caso
Michelin de Matthieu Aubron o Pirelli de Enri

co Verdino fue porque se aprovechó el resqui
cio de los" convenios singulares".

En ese sentido el gobierno abrió la válvula
para volver a los contratos de ley por indus
trias. Obvio faltó expertis en la negociación y
ahora no es descartable el cierre de empresas,
otra vez. Del gozo al pozo.

POLÍTICA RUSA NULO EFECTO AQUÍ
EN GRANOS Y PEGA DÓLAR A17
Tras el alza de los granos desde el lunes, ayer
hubo un respiro luego de que Vladimir Putin
anunció que Rusia no atacará barcos civiles.
El paso atrás, dice luán Carlos Anaya manda
más del GCMA, se explica por los riesgos que
ese país también tiene como exportador de
trigo y fertilizante. La pregunta es si la mejora
en las cotizaciones puede ayudar a los pro
ductores nacionales. El aumento es insufi

ciente. Además el propio Anaya remarca el
golpe que ahora significa un dólar en menos
del7pesos.
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FRENAN EN BAHÍA DE BALDERAS
COMPLEJO TURÍSTICO DE VERTEX
La constante. El bloqueo de proyectos de inver
sión por las comunidades. Es el caso de un com
plejo turisticoque seconstruye en Bahía de Ran
deras. Los pobladores allá en Nayarit que enca
beza Miguel Angel Navarro presionaron. Se ale
ga el bloquea a la libre circulación. La fiscalía
clausuró la obra del fondo Vertex Real Estate de

Ricardo Zúñiga Massíeu. Están en riesgo 4 años
de esfuerzo y mucho dinero. Vertex ha colocado
diversos bonos en la BMV desde 201 y ha partici
pado en unas 100 operaciones inmobiliarias por
unos 6,800 mdd, entre ellas el St Regis Punta Mi
ta conMRP de JerónimoGerard. Asíimposible.

FESTINAN BOLSAS OFERTAS DE PAPEL

ANTE DEBILIDAD ESTRUCTURAL

Ante la marcada ausencia de ofertas prima
rias, a las bolsas no les ha quedado más que
festinar colocaciones de papel que en el pasado
eran rutinarias. Ayer la RMV de Marcos Martí
nez "celebró" una emisión de certificados

bursátiles de HIR de lustino Hirschhorn por
1,500 mdp. Se hablo de un "hito" para la inmo
biliaria. Hay problemas estructurales que por
años la SH CP ha ignorado para detener el debi
litamientodelmercado de capitales.

(3aguilar_dd
albertoaguilar(5>dondinero.mx
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UN MONTON
DE 1*1 VI V

El país crece por varios razones,
la principal es por la integración
comercial internacional

a economía de Méxi
co está creciendo con

L potencia. La cifra esti
mada (o experimental,
comolellamaellnegi)
es 4 por ciento a tasa
anual. Eso fueloque el

propio instituto dio a conocer ayer y lo que
festinó velozmente el presidente Andrés
Manuel López Obrador minutos antes de
concluir su conferencia matutina.

Es muy importante destacar que, si
bien el indicador revelado ayer (llamado
IOAE), es realmente una estimación muy
temprana ele lo que será el
crecimiento verdadero del

país, su intervalo de confian
za es de 95 por ciento.

Llama la atención que
las actividades terciarias;
la economía de los servi

cios, arrojó un crecimiento
en junio, a tasa anual, de 4.3
por ciento, con un intervalo que en el límite
superior pudiera llegar hasta 5.7 por ciento.

Con esto se infiere que ese sector está
siendo un motor c!e crecimiento muy re
levante en el período pospaní emia, sin
demérito cíe las actividades secundarias,
principalmente las manufacturas de ex
portación, que tienen pesos específicos
muy relevantes en la economía.

¿Es verdad q Lie este crecimiento es re
sultado del modelo de "economía moral"y
del "humanismo mexicano", como sostuvo
ayer el Presidente? La verdad es que no.

El país crece por varias razones, la
principal es por la integración comercial
internacional, que hace que los 127 mi
llones de habitantes del país vivan en un
mercado altamente competitivo, sobre
todo en industrias globalizadas, como
tecnología, alimentos, movilidad, bienes
de consumo, bienes duraderos, etcétera
y con una gran influencia de la economía
estadounidense, a la que estamos fuer
temente integrados.

Si a eso se añade que hay finanzas
públicas prudentes y que se mantiene la
calificación déla deuda en grado de inver
sión en un entorno de libertad cambiaría

entonces el resultado es muy positivo
como lo estamos viendo.

Al gobierno de AMLO le convendría
explicar a la población los beneficios de

la globalización comercial.
Eso facilitaría el enten

dimiento económico de la

población, sobre todo, du
rante los ciclos negativos
cuando por la incompren
sión se quieren buscarcul
pables entre los adversarios
políticos.

WHITE 5 CASE

El prestigioso despacho de abogados Whi
te & Case acaba de incorporar a Eugenio
Bernal como socio c!e su práctica global
de financiamiento c!e deuda.

Es un experto en materia de regula
ción e insolvencia bancaria, así como en
reestructuras. Anteriormente fue director

jurídico en BBVA México.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

La economía de
¡os servicios

arrojó un
crecimiento
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DESAFORTUNADA
DIRECCION

usencia de recursos tan básicos como

A el agua, hasta errores que han costado
la vida de personas, son sólo algunas de
las noticias que rondan constantemente
al ISSSTE.

Desafortunadamente la dirección que
lia ciado Pedro Zenteno no se refleja úni

camente en esas áreas, basta voltear a ver el ejercicio de
os recursos para evidenciar que los problemas atraviesan
transversalmente a ese Instituto.

En el caso de Hidalgo, hay que prestar atención a la adqui
sición de limpieza LA051GYB051GYN061N262023, sobre
todo porque tras declararse desierta, las inconformidades
recibidas en la oficina de María Guadalupe Vargas Álvarez,
la directora de Controversias y Sanciones en Contrataciones
Públicas de la SFP, describen que el veredicto no fue correcta
mente fundamentado, aunado a que las evaluaciones de las
interesadas no se habrían efectuado con base en ios puntos
y porcentajes que dictaba la convocatoria del proceso.

Al recordar que la licitación fue emprendida tras la decisión
de cancelar la proveeduría en curso, el sector observa c!e cerca
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al subdelegado c!e Administración
en la entidad, Eduardo Rodríguez
Alemán, así como a Aseo Privado
Institucional, sobre todo al recordar
que la empresa relacionada a José
Juan Reyes Domínguez, "el rey de
la limpieza", se ha anotado una serie
de contrataciones sin tener compe
tencia a su paso, pues el ISSSTE de
la CDMX le ha otorgado más de un

contrato por adjudicación directa.

LA RUTA DEL DINERO

Nos informan que en el caso de la cuestionada y millonaria
licitación para el arrendamiento de cómputo en el ISSSTE se
empieza a dilucidar el grado cíe participación de funcionarios
del área de Tecnologías de la Información de la SHCP. Fuentes
al interior del Instituto nos dicen que los representantes de esa
dependencia, encabezados por Genaro Estrada Martínez,
directorde Soporte, modificaron de último minutoy "de manera
indebida" los parámetros de evaluación de las propuestas
técnicas establecidos en el Contrato Marco lo que benefició a
Mainbit. Nos señalan que "extrañamente" Estrada Martínez es
el administrador del contrato que Mainbit tiene con la SHCP,
y ahora hizo lo posible porque esa compañía ganara ese
procedimiento. El caso ya lo revisan la ASF, SFP y la Fiscalía
Anticorrupción ele la FCR... Nada que la ofensiva del régimen
no sólo ha dirigido sus baterías contra Xóchitl Gálvez quien
rápidamente se posiciono en la mente de ios electores, y por
supuesto en las encuestas, ahora el ataque se dirigió contra
Alejandro Moreno Cárdenas, el líder nacional del PRI y parte
fundamental del Frente Unido por México quien calificó el
cateo en algunas propiedades de Campeche como una farsa
y una simulación, pues no son propiedades del político priista,
y añadió que la Fiscalía General del estado de Campeche, al
frente de Renato Sales Heredia, "se ha convertido en un
instrumento c!e presión y persecución política".

El "rey de la
limpieza" se ha
anotado una

serie de contratos,
sin competencia
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Se dice que las cosas no son lo
mismo para el analista Ernesto
Gustavo O'Farrill Santoscoy
desde hace al menos un par
de años. Si bien argumenta ser
el fundador y dueño de varias
empresas, lo cierto es que
desde 2022 le embargaron una
de sus marcas. Mientras que a
otra la mantiene por un amparo
que habría promovido y que le
fue concedido en enero de este

año. Pero según fuentes, el fre
no sería meramente temporal,
pues se deriva de una supuesta
deuda que O "Farrill Santoscoy
se ha negado a pagar. Situación
difícil de creer tratándose de

un experto en economía e
inversiones.

Derivado de sus millonadas

deudas, el gurú financiero
también habría puesto en riesgo
los bienes de su esposa, María
Lorena Amescua Arango, quien
es sobrina de los fundadores

de Aurrerá, la cadena que fue
vendida a Walmart en 1997.

Según fuentes cercanas a la
familia, actualmente existe un
juicio hipotecario en contra de
O 'Farrill y de su esposa en el
que les demandan el pago de
casi 25 millones de pesos, más

gastos. La propiedad en pugna
es de Amescua Arango y se
localiza en una de las zonas con

mayor plusvalor en la capital
del país: Santa Fe.

La información obtenida

refiere que en 2015 Ernesto
O 'Farril solicitó un crédito cer

cano a los 5 millones en el que
Lorena Amescua habría fungido
convenientemente como obliga
da solidaria. Para 2016 pidió otro
préstamo, pero esta vez por 10
millones de pesos, lo que resul
tó en la hipoteca del inmueble
por más de 15 millones de pesos.
El 2018 se habría ampliado la
hipoteca a aproximadamente
29 millones de pesos. Entre la
información que ha salido a
relucir es que este personaje
tendría ligas con empresas de
papel, es decir, Empresas con
Operaciones Simuladas o EFOS,
mismas que registra y publica
en su listado el Servicio de Ad

ministración Tributaria (SAT),
de Antonio Martínez Dagnino.

Al menos dos de ellas apa
recerían como definitivas. Le

hablo de Optimización Dalga y
Sófocles Servicios y Administra
ción. Y de otras que si bien no
aparecen todavía en las listas
negras del SAT se sospecha po
drían igualmente ser fantasmas.
Están por ejemplo TSADEH,
Yamelly, Administración de
Negocios Alcántara y Corporati
vo Administrativo Empresarial
del Bajío, que se constituye
ron en fechas cercanas o el

mismo día, señalan fuentes.
Además, figuran Venalicum &
Professionalem MK, Operadora
Daixa, TPE Consulting Group,
Emprendedora Rafiki Zade e
Insesa Inteligencia en Servicios
Empresariales.

De todas ellas, revelan
fuentes, O 'Farril habría recibido
entre 2017 y 2020, alrededor de
13 millones de pesos bajo el con
cepto de "sueldos y salarios",
Las sospechas aumentan cuan
do se sabe que entre 2021 y 2022
Santoscoy no emitió facturas
a su nombre y presentó ope
raciones con proveedores por
apenas 5.9 millones de pesos.
Lo cierto es que ni el gurú ni sus
hijos, Daniel, Germán y Esteban,
quienes se desempeñan en el
sector han logrado sobreponer
se a este terrible bache.

Sin certidumbre

Un caso que hemos venido
siguiendo de cerca en esta
columna y que sin duda el
Consejo Empresarial Mexicano
de Comercio Exterior, Inversión
y Tecnología (COMCE) habría
de revisar a cabalidad, es a las
cabezas de negocio que llegan
a su presidencia, sobre todo si
volteamos a ver casos como

el de Enrique Bello, quien al
ocupar dicha posición en 2016
para representar a Centroamé
rica y El Caribe entabló lazos
con el entonces mandatario

de Honduras, hoy acusado de
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narcotráfico, Juan Orlando
Hernández, vínculo que al paso
de los años le habría permitido
quedarse con Grupo CA Capital,
sin importar que la poseedora
mayoritaria de la firma creti
diticia fuese la mexicana JLL

Capital. La historia por la que
JLL Capital alega un fraude por
380 millones de dólares, ante el
Centro Internacional de Arre

glos de diferencias Relativas a
Inversiones (CIADI) del Banco

Mundial, implica al despacho
de José Amílcar Hernández

Flores, que al ser hermano del
expresidente hondureño habría
aprovechado sus influencias
en aquel país para conseguir el
nombramiento de una adminis

tradora judicial, que posterior
mente fue encontrada culpable
de complicidad.

Dicho movimiento, sería
clave para que Bello Roch, junto
con Pedro Specia y Carlos Max
Paguagua accedieran a los re
cursos de la empresa, e incluso,
aplicaran cobros indebidos a los
usuarios, sin que ahora exista el
respectivo reembolso.

Pero no es la única instancia

que da seguimiento al entra
mado por el que Enrique Bello
y Paguagua se encuentran
prófugos de la justicia, con inmi
nente ingreso a las lista negra de

Interpol, ya que en la Unidad Es
pecializada en Delitos Fiscales
y Financieros también se abrió
el expediente FED/FECOC/
UEIDFFCDMX/0001881/2022,
aunque se comenta que las in
dagaciones incluyen supuestos
actos fraudulentos en innume

rables compañías a lo largo de
los años, ante lo cual el análisis
no solo toca a los supuestos im
plicados, sino el papel que jugó
la propia COMCE, además de
la desconfianza que se genera
entre los inyectores de capital
y en la internacionalización
de las pequeñas y medianas
empresas.

Lidera la Prodecon

La Procuraduría de la Defensa

del Contribuyente (Prodecon),
tiene nuevo titular pues la
Comisión Permanente del

Congreso de la Unión designó
a Armando Ocampo Zambra
no, quien es muy cercano a
Rosa Icela Rodríguez Veláz
quez, Secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana. Ha
fungido como abogado con
sultor y litigante, en materia de
derecho administrativo, fiscal
tributario, de amparo, derecho
penal, civil y de seguridad
social, cosechando una vasta

experiencia. Fue el primer Co
misionado Ejecutivo de Aten
ción a Víctimas de la CDMX y
en abril de este año ocupó la
Subprocurador de Asesoría y
Defensa del Contribuyente al
interior de la instancia que hoy
comanda, misma que estuvo
sin titular desde 2019, luego
de que Diana Rosalía Bernal
abandonara el cargo.

Voz en Off

Ojalá que hoy cuando llega
Luisa María Alcalde, como
nueva Secretaria de Goberna

ción, se ponga mucha atención
a lo que sucede en la Dirección
General del Registro Civil,
donde su central se le conoce

como Arcos de Belen, porque
todos y cada unos de los días
se vive un caos, con personal
poco profesional, sistema
obsoleto, falta de organización,
incluso usted puede pasar ho
ras para gestionar un trámite.
Hacinamiento es de las cosas

menos penosas que usted
vivirá, qué puede convertirse
en un total calvario. Incluso

cuando se impulsó en su mo
mento el uso de tecnología, se
aplaudió, pero hoy es un dolor
de cabeza hacer un trámite en

ese lugar....
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Balance económico al
primer semestre del año

En la primera mitad de 2023, la economía mundial ha
mostrado una resiliencia que no estaba prevista por
los mercados, que terminaron 2022 con el sabor de

que el ano que iniciaba arrancaría con una recesión.
Estos temores se atenuaron luego de que Europa evitó

una crisis energética, gracias al buen racionamiento del con
sumo de la energía y a las suaves temperaturas invernales,
China abandonó repentinamente su política de "COvid cero",
y de la resiliencia de la economía de Estados Unidos, parti
cularmente la del empleo y la del gasto de los consumidores.

Aunque lo anterior propició un impulso inicial, los dos
primeros factores han decepcionado a los que esperaban un
efecto de alcance prolongado. Las economías que integran la
eurozona han presentado un comportamiento heterogéneo.
Por un lado, la reducción de la inflación, la solidez del mer
cado laboral y la recuperación de los servicios asociados al
turismo y recreación han impulsado la recuperación de Es
paña, Portugal, Italia y Francia; pero, por otro lado, la caída
del sector industrial ha empujado a Alemania y otras: econo
mías a una recesión. En el balance, la Eurozona también se
encuentra en una recesión técnica con caídas del PIB del

0.1%reportadas en el cuarto trimestre de 2022 y el primer
trimestre de 2023.

Por su parte, si bien China se benefició de la reapertura
de su actividad económica tras el abandono total de las

restricciones sanitarias por la pandemia, el efecto ha per
dido tracción. El gasto en servicios se ha acelerado, pero
con un dinamismo cada vez más tibio, al tiempo que el
Crecimiento de las ventas minoristas se está desvanecien
do. Adicionalmente, las tensiones en el sector inmobiliario
continúan aumentando.

Como resultado, el PIB del país asiático creció 0.8 % t/t en
el 2T23, superando las previsiones del mercado (+0.5 %), pe

ro desacelerándose bruscamente desde la expansión de
2.2 % del primer tercio del año. Si bien marcó la cuarta ex
pansiónconsecutiva, el resultado reiteró que la recuperación
está perdiendo impulso, en medio de la persistente contrac
ción inmobiliaria, las perspectivas de desinflación, el desem
pleo en máximos para los adultos jóvenes (21.3 %) y el
deterioro de las exportaciones.

En Su comparación anual, él PIB chino creció 6.3 % en el
segundo trimestre, por encima del 4.5 % del anterior, pero
decepcionó la estimación del mercado del 7.3 %. Las últimas
cifrasse vieron distorsionadas por una base de comparación
baja tras los cierres estrictos por el Covid19.

Con ello, durante el primer; semestre, la economía creció
5.5 %. El gobierno chino fijó un objetivo de crecimiento del.
5.0 % para éste añó, después dé que la economía se expandió
3.0 % en 2022 y no alcanzara el objetivo del 5.5 %.

Finalmente, en lo que respecta a la economía de Estados
Unidos,las condiciones se mantienen estables en el balance.
El mercado laboral sigue estando relativamente ajustado,
mientras que la inflación y sus expectativas están bajando, a
pesar de que la subyacente muestra signos de mayor persis
tencia de la deseada. Ello ha incrementado la esperanza de
que la economía presente un aterrizaje suave, donde ésta se
enfríelo suficiente como para reducirla inflación a un ritmo
sostenible del 2 % sin conducir a una recesión.

Para el caso de México, según las proyecciones del Indi
cador Oportuno de la Actividad Económica publicado por
INEGI, la economía habría crecido 3.5 % a/a en el primerse
mestré del 2023, esto Siempre y cuando no se hagati revisio
nes a la serie histórica. Dado que la mediana de analistas
estima un crecimiento de 2.4 °/s para todo 2023, según la en
cuesta de Citibanamex publicada el 20 de julio, y de concre
tarse las proyecciones, la economía podría deteriorarse hacía
la Segunda mitad del año. •
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Elecciones 2024, ¿reforma
fiscal o austeridcüo?

Las finanzas públicas, pese a encontrarse en equilibrio
y mejorando las metas presupuéstales (es decir, sin
que el gasto exceda en demasía los ingresos), están

bajo presión y podría derivar en una crisis fiscal, ya sea al
final del gobierno de Andrés Manuel López Obrador o dejar
una papa Caliente a quien sea que gane las elecciones pre
sidenciales 2024. Evidentemente, el manejo de los recursos
presupuéstales és parte del debate que mantendrá la o el
candidato oficialista de Morena y de la oposición del Fren
te Amplio por México.

De hecho, la pelota de saque la dio la exregenta Claudia
Sheinbaum al aseverar que ella no requeriría una reforma
fiscal para reforzar los ingresos presupuéstales, porque había
hablado con la secretaría de Economía y extitular del/Servicio
dé Administración Tributaria, Raquel BuenroStro, de qp.e era
posible obtener más recursos con puras acciones de fiscaliza
ción a los grandes y medianos contribuyentes cautivos.

En tanto, la muy posible abanderada de la oposición, Xó
chitl Gálvez, no ha comentado nada específico, aunque ha de
jado dos elementos relevantes: hacer frente a la corrupción
que desde el primer círculo presidencial afécta la disponibili
dad del gasto, y que su gobierno no tiene la menor intención
de retirar los apoyos sociales que hoy tienen un carácter cons
titucional, pero pretende mejorarlos y hacerlos más efectivos.

Empero, desde las filas opositoras, tanto Ildefonso Gua
jardo (que hace dos semanas se bajó del proceso de selec
ción dei candidato para sumarse como representante en
asuntos internacionales del Frente Amplio) como Enrique
de la Madrid, han advertido de la fragilidad de las finanzas
públicas y de las repercusiones que puede haber si el Esta
do deja de cumplir obligaciones ya asumidas, como es el
pago de pensiones a trabajadores del Estado y las pensiones
extensivas para adultos mayores.

Coincidencia y tabú electoral
Curiosamente, los expertos déla Secretaría de Hacienda de Ro
gelio Ramírez de la O coinciden en la circunstancia futura que
correrán las cuentas federales cuando, por ejemplo, se amplifi
que él efecto de aumentar 25 % las pensiones': a adultos mayores
a partir de 2024... y a diferencia de lo que opina la "corcholata"
favorita/tales expertos coinciden también en la necesidad dé una
reforma fiscal a partir de 2025 para cubrir la andanada de gastos
que viene a futuro.

Así, los diagnósticos de oposición y hacendarios de la 4T coin
ciden en que una reforma fiscal no implica aumentar los actua
les impuestos, que necesariamente pasa por redirigir el gasto,
pero que podría buscar fuentes adicionales de cobranza... aunque
evidentemente, ampliar la base de contribuyentes y reforzar la
capacidad productiva de los ya existentes, es lo que urge para
evitar un colapso fiscal de inicio de sexenio.

Sin embargo, hablar de impuestos es un tema tabú en un pro
ceso electoral, a no ser que sea para prometer que se reducirán.
Por ello y por ahora el mejor lance en términos políticos es el de
Sheinbaum que ofrece no mover los existentes... pero corre el
riesgo dé amagar a los "ricos machuchones", a quienes busca
convencer que apoyará de llegar a ser presidenta.

Medicina neoliberal a dolores de izquierda
Paradójicamente, el manejo presupuestal en un gobierno que se
hace llamar de izquierda ha sido dé derecha. MargaretThatchet
estaría orgullosa por el enfoque macroeconómico, pero Nelson
Mandela —quien al final del Apartheid tuvo que asumir un pro
grama económico contraccionista para estabilizar las cuentas
públicas de Sudáfrica— estaría angustiado por el crecimiento de
la deuda.»
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Convenio en Good Year peligroso precedente,
riesgo de cierres y falla el gobierno vs EU

Desde que se suscribió elTMEC se sabia de la
presión délos sindicatos de EU para desincen
tlvar la inversión aquí y llevarla a EU. El Meca
nismo Laboral de Respuesta Rápida se aj lista a
dicha Intromisión para eliminar el "dumping
salarial".

El miércoles se anunció el plan de repara
ción en lo que hace a la planta de SLP de Good
year que dirige Luis Cuéllar Sin medir conse
cuencias, máxime los antecedentes en las
llanteras a finales de los 90's y principios del
2000, se revivió el Contrato Ley de la Industria
del Hule.

Con la presión estadounidense, la STPS de
Marath Bolaños y Economía de Raquel Buen
rostro aceptaron darle vida a esa legislación
que lastimará la competitlvidad no sólo del ru
bro, sinootros ligados alhule, por ejemplo ban
das de automóviles.

Cuando se habla de "nearshoring", loe Bi
den feliz de que las llanteras retornen a EU. En
el pasado, porese contrato Goodyear cerró una
enorme factoría en Tultitlán donde laboraban

más del, 500 trabajadores.
Hoy este Impone un aguinaldo de 44 días,

un fondo de pensión social por 14.8% del sala
rio, más vacaciones, prima por 25 días y la im
posición a que la empresa cubra las cuotas al
IMSS del trabajador, no deducibles.

Con todo y que se modernizó en 2015, aún
asi fija candados a la producción. SI los movi

mientos a realizar en la jornada se modifican
debe pagarse un sobresueldo.

El experto Oscar de la Vega hace ver que el
rubro del hule perderá flexibilidady lo pactado
con Goodyear será un precedente para esa In
dustria. Reconoce que hay el riesgo de que se
regrese al pasado alencarecerselaproducción,
lo que buscan los sindicatos de EU.

Si retornaron las llanteras a México, caso
Michelin de Matthieu Aubron o Pirelli de Enri

co Verdino fue porque se aprovechó el resquí 
ció délos "convenios singulares".

En ese sentido el gobierno abrió la válvula
para volver a los contratos de ley por indus
trias. Obvio faltó expertis en la negociación y
ahora no es descartable el cierre de empresas,
otra vez. Del gozo alpozo.

POLÍTICA RUSA NULO EFECTO AQUÍ
EN GRANOS Y PEGA DÓLAR A17
Tras el alza de los granos desde el lunes, ayer
hubo un respiro luego de que Vladimir Putin
anunció que Rusia no atacará barcos civiles.
El paso atrás, dice Juan Carlos Anaya manda
más del GCMA, se explica por los riesgos que
ese país también tiene como exportador de
trigo y fertilizante. La pregunta es si la mejora
en las cotizaciones puede ayudar a los pro
ductores nacionales. El aumento es insufi

ciente. Además el propio Anaya remarca el
golpe que ahora significa un dólar en menos

de 17 pesos.
FRENAN EN BAHÍA DE BALDERAS
COMPLEJO TURÍSTICO DE VERTEX
La constante. El bloqueo de proyectos de inver
sión por las comunidades. Es el caso de un com
plejo turístico quese construye en Bahía de Ban
deras. Los pobladores allá en Nayarlt que enca
beza Miguel Angel Navarro presionaron. Se ale
ga el bloquea a la libre circulación. La fiscalía
clausuró la obra del fondo Vertex Real Estate de

Ricardo Zúfliga Massieu. Están en riesgo 4 años
de esfuerzo y mucho dinero. Vertex ha colocado
diversos bonos en la BMV desde 2011y ha partici
pado en unas 100 operaciones inmobiliarias por
unos 6,800 mdd, entre ellas el StRegis Punta Mi
ta con MRP de J erónimo Gerard Asi imposible.

FESTINAN BOLSAS OFERTAS DE PAPEL

ANTE DEBILIDAD ESTRUCTURAL

Ante la marcada ausencia de ofertas prima
rias, a las bolsas no Ies ha quedado más que
festinar colocaciones de papel queen el pasado
eran rutinarias. Ayer la BMV de Marcos Martí
nez "celebró" una emisión de certificados

bursátiles de HIR de lustino Hirschhorn por
1,500 mdp. Se hablo de un "hito" para la inmo
biliaria. Hay problemas estructurales que por
anos la SHCPha ignorado para detener el debi
11 tamiento del mercado de capitales.
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Benjamín Bernal

A punto de la saturación Informativa electoral:
¿y la economía?

GPS FINANCIERO. El lunes 10 julio abrió la Bolsa con
53,931, cerró el viernes sobre 53,771. Nada para nadie. El
dólar va de 16.74 a 17.70 dependiendo banco y día. Los
cetes de 28 días pagan 11.29% El euro cotiza en 18.80 y el
petróleo WTI en 75.34

Comentaremos que la Bolsa sigue sin ser influida por el
ir y venir de la política, lo que no sucedía en el pasado,
cuando una renuncia, un berrinche de los grillos o que
sucediera algo peor, movía las tasas y el dólar. Sin embar
go, hay una corriente que piensa que el Super Peso está
subvaluado y que podría darse un ajuste en un año o dos,
¿será cierto? Sobre los cetes, que siguen la suerte de la
Fed, se piensa que habrá todavía más elevaciones en EUA
y seguirán esta suerte las tasas de los Cetes durante el se
gundo semestre.

ZONA DE NIEBLA. Todo es al azar, porque algunas juga
das no le han salido bien al Titular del Ejecutivo, AMLO, las
que él llama Corcholatas no están levantando, no provo
can interés en provincia, por más que el gasto en bardas
de todo el país, por ejemplo, exceden el presupuesto.

Se dice que las bardas no dan voto, sino sólo presen
cia, conocimiento de los nombres de los precandidatos.
Pero vaya que cuestan, si alguien pudiera hacer el conteo
de nombres que vemos por las bardas, repintados unos
nombres sobre otros (guerra amiga) resultaría que son ci
fras que superan el presupuesto autorizado. Tampoco está
aprobado que hablen de proyectos concretos, sin embar
go, Ebrard dice que hizo un ensayo sobre la Seguridad y
le llama Plan Angel, Claudia Sheinbaum le dijo que eso
no sirve y fue retada a un debate por el ex Canciller para
demostrar que si funciona, ¿por fin? No, que no hay deba
tes? Y que no se hablaría de planes concretos de trabajo
al ser presidente. El INE pide que el señor AMLO no haga
comentarios negativos sobre los precandidatos (si ya se
que no se llaman así)

Es un juego de si pero no.

CRASH. Y le salió respondona Xóchitl Gálvez, con bue
nas ideas y contra réplicas, amenaza con demandas, que si
está cumpliendo, contra el asedio constante del Presiden
te. Y las frases y argumentos que usa en su contra, algu
nos como revelar los datos fiscales de sus empresas, tales
datos serían usados como materia de una demanda de la
aspirante. Ya ha empezado el desviejadero de Precandida
tos en la oposición y diario se dan a conocer a los que se
bajan de la contienda.

Estos ires y venires de la política no han alterado las va
riables que líderean la economía.

AMBAR. IMEF (Instituto de Ejecutivos de Finanzas)
da a conocer que sube las estimaciones de creci
miento para el país del 2% al 2.4% para 2023, hacer
pronósticos no los compromete a nada, poque si no
se cumple no hay multas. Dice el chiste "los econo
mistas pasan seis meses previendo el futuro y seis
meses explicando por qué no pasó"
ZONA DECURVAS El uso de bicicletas se ha incre

mentado recientemente en mujeres y en ambos se
xos ha crecido enormidades. Ojo, ahí hay una rama
de negocios creciente, de estética (ropa, aditamen
tos) no sólo del vehículo en sí.

USE FLASHER. Es muy grave que la empresa de
venta y mantenimiento de Elevadores involucrada en
el grave accidente de Quintana Roo, más aún porque
la empresa dio domicilio falso para su constitución y
funcionamiento. Hay letreros a mano en muchos ele
vadores: "no funciona" ¿No hay un manual operativo
que diga eso?

USE EL WAZE.. Hay riesgo de que existan dos con
gresos, ya que se van el 31 agosto de 2024 y entran
los nuevos el 1 de agosto. Si son de partidos contra
rios los que hagan mayoría uf, uf, y recontra uf. ¡Un
mes de tener doble congreso! ¿Hay riesgo de un pro
blema en las macro variables económicas? Espere
mos que no.

AL TALLER. Hay saturación mediática. Por
ejemplo cuando murió el Papa Juan Pablo II,
hubo una serie de reportajes eternos, que se
repetía y repetían de mil formas y con dos mil
variantes. Hasta que existió un rechazo del au
ditorio. Lo mismo pasa con las elecciones del
2024, que ya empezaron a repetir y reiterar, su
ben y se bajan a la pelea. Está a punto de caer en
el hartazgo mediático. ¿Como lo van a resolver?
Quizá provocando información, hechos, noticias
impensables.
ZONA DE NIEBLA. Dos años, dos meses se re

trasó la reinauguración de la Línea 12. Alguien
se ha puesto a calcular el costo social de horas
hombre que realizaron viajes más tardados (en
autobús prestado a tal fin) , para su escuela,
trabajo, actividades de todo tipo. Son 200,000
personas diarias las que mueve, calcule usted,
multiplicándolas por 780 dias. Ciento cincuenta
y seis millones de viajes, poco más o menos, te
niendo en cuanta sábados y domingos.

<Aca!lar los problemas no es resolverlos> Fi
losofía popular.

Sea feliz y disfrute la compañía de sus seres
queridos.
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Rusia y el mercado de trigo, el mundo no debe olvidarse
ANTONIO
SANDOVAL

El conflicto < n Europa inchit/e
fes en materias primas que son

esenciales para la alimentación en el
jlllllH lll

os precios internacionales
del trigo registran intensas
presiones, otra \ e/.. si és
que en algún momento en
el último año y medio han
dejado de estar presiona
dos. El trigo está sometido

y se ha vuelto rehén del conflicto entre
Rusia y Ucrania, la materia prima, esen
cial en la dieta de millones de personas
alrededor del planeta.acumula hasta el
momento un rally fie seis días al alza
superior, periodo en el que lia ganado
13.6 por ciento.
El precio a nivel mundial del trigo

ya loca los 732 dólares. Aunque aún es
tá 44 por ciento debajo de sus niveles
máximos alcalizados en 2022, cuando
la pesadilla fie la guerra en Europa se
volvió toda una realidad.

En este contexto, Rusia anunció ape
nas el lunes pasado la suspensión com
pleta del acuerdo para exportar grano
a través fiel Mar Negro desde puertos
ucranianos.
El acuerdo había sido firmado en

Eurquía lince un año bajo el amparo
de, las Naciones Unidas y tenía como
propósito proporcionar estabilidad a
los precios mundiales ele los alimentos,
especialmente evitar que los países i u

vieran problemas para abastecer a su
población.
Previamente a la íirma del
acuerdo naciones como India

prohibieron la expoliación
de trigo para garantizar
la seguridad .alimentaria;
con este acuerdo se ha

logrado la exportación de
33 millones de toneladas

de productos al mundo, lo
que ha evitado problemas
de abasto y lo que es peor,
una crisis alimentaria en
varias partes del planeta.
En realidad. Rusia decidió no reno

var el acuerdo ya qué expira ba el lunes
17 de julio.ii mundo pensaba que sería
automáiicamente renovado al incluir
un factor esencial en el planeta ente
ro; la alimentación. Pero Rusia decidió
110 renovarlo, en plena contraofensiva
ucraniana para hacerse con posiciones
rusas al sur del país.

De acuerdo con lo dicho por el presi
dente ruso Viadimir Pulin, la principal
razón para no renovar el pacto consistió
en que no Sé han cumplido los Compro
misos del mismo, especialmente en el
seniiflo de suministrar cereales a los
países más necesitados.

Sin embargo, la Unión Europea dijo
que la decisión de Rusia de retirarse
fiel pácto pone en peligro la seguridad
alimentaria munríial.

'Tenemos el temo, de
que esto puecla crear una
gran crisis aHmentaria en
el mundo", lo que puede
traducirse que se puede
aUflienlar el apoyo militar

a Ucrania. Mientras los
acuerdos alimentarios
,i*—¡ y

colapsan, lo que podría
empeorar las consecuencias
lie lina J* 11CI"ra qUC pareeC
interminable, los combates
siguen y siguen.
Poco después ríe conocerse la

noticia sucedieron una serie fie ata
ques con misiles y bombardeos en
infraestructliras portnarias y agrícolas
ríe Ucrania por parte ríe las fuerzas
rusas. El saldo dé estos ataques fue
la destrucción naría más y nada menos
que fié ¡60,000 toneladas! Dé cereales
y irigo, junto con infraéslruoiura
crucial que dañará la producción de
esie país.

Rusia pretende con ello asfixiar eco
mímicamente a l crania, si por medio
de las armas no lia lograrlo vencerla,
intenta hacerlo mediante una especie
de bloqueo económico. Moscú ameiia
zó diciendo que lodos los barcos que
vayan a puertos ucranianos estarán
involucrados en él conflicto. La pro
flucción alimentaria en Ucrania es una
ríe las baSéS fié Su economía y por lo
tanto ríe sus principales fuentes ríe in

cifras de BI""raherg,lavMla
ríeeste tipo ríe materia prima al mundo,
es decir granos y hortalizas, le genera a
itelffll ingresos por hasta 6,ooo millo
nes ríe dólares anuales. Ea misma fuen
te señala que Ucrania vio reducirías sus
venlas ai exterior de 11 *°al Pasar de
18.1 millo,«tlelo,1el»tlasa ri.3m¡llo
nes, lo que equivale a una perdida de
¡n¿BS08 aproximada (l(,2700 millones
fie1 dólares.
Ucrania necesita vender granos al
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mundo y para ello necesita usaren gran
mediría su acceso a vías marít imas co
mo el Mar Negro, su principal ruta de
exportaciones. Esto provocó una crisis
con los países del eslé deEuropa (Pe
lonia, Hungría, Bulgaria y Rumania),

que prohibieron la, entrada fie trigo y
maíz ucraniano para impedir que la
entrada masiva ríel mismo alterara ríe
forma sensible sus precios, dañando a
sus agricultores. El mundo no debería
quitar la vistade este conflicto y Sus

diversas vertientes, sobre Iodo por
que incluyé varios productos que Son
esenciales para la alimentación en el
planeta.
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PRISMA EMPRESARIAL

• * y el crimen organizado
GERARDO
FLORES
LEDESMA

ADIE SABE con exac

liiiul fíe qué tamaño o
moni o es el impacto
del crimen organizado
en los precios de ali
mentos, transpone de
carga, loma de carrete

ras y casetas de peaje, ro bo de com bus
tible, autopai íes. custodia de valores,
seguros y cubrí i tiras, enlre otros.
Lo que sí sabemos es que cada día

es más elevado el cosí o de tener segu
riflad en una miscelánea, una oficina,
una fábrica, un aulobús de pasajeros o
un Iraciocamión. Hay dalos confiables
de analistas que suponen que el incre
mento en precios représenla 2 punios
de la inflación, lo que; significaría una
cuantiosa cantidad monetizada, si con
sideramos que la inflación quincenal y
mensual re pon a los precios de más do

80 mil mercancías:, bienes y SérvicioS,
Algunas organizaciones empresaria

les han subrayado que la delincuencia
organizada, sólo en protección exlerna,
cerraduras y rejas, personal de seguri
dad privada y robo de mercancías;, léS
provoca gaslos adicionales, por más de
un billón 200 mil millones de pesos
anuales. Ea mayoría fie los productores
de limón, aguacales carne, azúcar, café,
jitomate y frutas ríiversas;, entre otros
miles de artículos, deben "pagar" por
kilo, caja o bulto una "cuota"determina
da por los criminales para poder distri
buirlos y salir del lugar de las cosechas.
Ea renta puede ser semanal o mensual,
Según lo decidan ellos.
Salida la mercancía, los grupos de

la delincuencia organizada se vuelcan
sobre los transpon islas de¡ carga, a
quienes les exigen "cuotas" que rayan
enlre los 10 mil y los 60 mil pesos, se
gún denuncias de la \\T\( elNDECO.
En casi todos los mercarlos públicos ríel
país, los mismos vendedores pueden
demostrar que deben cumplir con el
¦'entre" por cada kilo entregado al pú
blico consumidor.
Aunque usled no lo crea, la delin

cuencia organizada sí le pega a la in

flación. Por ello, los precios del kilo
fie limón suben de los 20 hasta los 60
pesos; la carne aumenta al doble de un
día para otro y las tortillas cuyo kilo
costaba 11 pesos en 2018, hoy se en
cuentra entre 22 y 26 pesos, mientras
que el litro de gasolina que hace 5 años
esiaba en casi 16 pesos, hoy oscile entre
los 23 y los 26 pesos,
Ea delincuencia sigue vienlo en

popa, de otro modo las encuestas fiel
1NEG1 no revelarían que 7 dé cada 10
mexicanos mayores de 18 años no sé
sienten seguros en el lugar donde vi
ven.

PUNTOS Y LÍNEAS
im ESEÜDIO de Acción Ciudadana
Erenle a la Pobreza reveló que, en la
Región ( entro fiel país. 8 dé cada 10
personas no tienen las condiciones
para poder vivir dignamente, porqué9
millones tienen un trabajo informal; 2.7
trabajan, pero siguen pobres, y 7 millo
nes no tienen trabajo... COPARMEX1N
SIS'IE qué divulgar información fiscal,
bancal ¡a o confidencial, sin importar
el rango que Sé tenga en el gobierno,
es un acción ilegal que debe ser proce
sadaen lostribunales, previa denuncia
interpuesta por el afectado...
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Columnas Económicas

Gerardo Flores Ledesma

Costo: 46,966
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Cartones

Calderón

Costo: 39,458
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Cartones

Obi

Costo: 41,088
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Cartones

Kemchs

Costo: 27,000
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Cartones

Waldo

Costo: 30,537
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Cartones

El Finsgón

Costo: 13,290
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Cartones

Magú

Costo: 13,542
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Cartones

Rocha

Costo: 14,269
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Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Cartones

Jabaz

Costo: 22,723
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Cartones

De la Torre

Costo: 14,008
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Cartones

Liera

Costo: 14,222
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Cartones

Garcí

Costo: 51,244
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Cartones

Rictus

Costo: 65,948
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Cartones

Nerlicón

Costo: 176,316
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 154,478

Página 17 de 27 Índice



Fecha: 21/07/2023

Página: 2

Area cm2: 248

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 35,501
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Cartones

Alarcón

Costo: 5,541
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Cartones

Falcón

Costo: 17,800
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Cartones

Patricio

Costo: 6,727
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Cartones

Osvaldo

Costo: 7,381
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Cartones

Patricio

Costo: 4,245
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Cartones

Osvaldo

Costo: 6,091
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Cartones

Luy

Costo: 8,964
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Area cm2: 86
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Cartones

Redacción

Costo: 4,690
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,294
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Cartones

Jorge Del Ángel

Costo: 8,599
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